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 Tati  के  मौखिक  उत्तार

 दंड  fafa  का  संशोधन

 | श्री  स०  मो०  बनर्जी  :

 श्री  राजेन्द्र :

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1 *८३
 ०,

 श्री  रामेश्वर  भाटिया  :

 श्री  रघनाथ  सिह  :

 |
 शी  हेम

 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्तमान  दंड  विधि  में  एक  ऐसा  संशोधन  प्रस्तुत  करने  का  सरकार

 का  विचार  है  जिससे  उन  व्यक्तियों  को  दंड  देने  की  शक्ति  सरकार  को  दी  ज़ा  सके  जो  अपने  भाषणों

 और  wat  से  सीमा  की  एकता  को  खतरे  में  डालते  हों  ;  झर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  है ं?

 पंगत-कार्य  मंत्री  Wo  ब०  :  भर  जो  लोग  भारत  की  प्रादेशिक

 अखंडता  कौर  भारत  की  सामानों  के  बारे  में  इस  तरह  से  संदेह  उठायें  जिससे  देश  की  सुरक्षा  खतरे

 में  पड़ती  उन्हें  दंड  देने  की  व्यवस्था  करने  वाली  दंड  विधि  में  संशोधन  करने  के  लिये  तथा  wer
 ७५

 संबंधित  मामलों  के  लिये  सरकर  का  सुविधानुसार  यथाशीघ्र  संसद  के  समक्ष  विधान  के  लिये

 श्रस्थापनायें  प्रस्तुत  करने  का  विचार  है  ।

 श्री  स०  सो ०  wat  :  क्या  वर्तमान  कानून  में  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  जिसके  अनुसार

 ऐसे  व्यक्तियों  को  दंड  दिया  जा  सके  कौर  यदि  तो  अन्य  विधान  प्रस्तुत  करने  की  क्या  झा वक् यकता

 है  ।
 ब्  a

 लि  रंगरेजी +  ५

 २४२ ३
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 २४२४  मौखिक  उत्तर  १२  १९६०

 शो०  ०  पन्त  :  विधान में  उन  विषयों  की  व्यवस्था  की  जायेगी  जिनकी  व्यवस्था

 मान  विधि  में  नहीं है  ।

 शी  स०  मो०  बन्दों  :  कया  इस  प्रस्तावित  कानून  के  श्रस्तगंत  भारतीय  प्रदेश  के  किसी  ग्न्य
 देशी  को  हस्तांतरण  के  विरोध  में  किसी  प्रकार  की  झ्रावाज  उठाना  भी  जुर्म  माना  जयेगा  कौर  यदि

 तो  बेरुबाड़ी  के  हस्तांरतण  के  संबंध  में  उठाये  जने  वालें  ota  के  प्रति  सरकार  का  क्या
 रुख  होगा  ?

 गो०  ब०  पन्त  :  विधेयक  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  शौर  प्रत्येक  सदस्य  उसके  उपबन्धों

 का  अध्ययन  कर  सकेगा  ग्रोवर  अपने  विचार  प्रकट  कर  सकेगा  |

 pat  गजराज  सिह  :
 क्या  सरकार  के  पास  इस  संबंध  में  कोई  आंकडे हैं  कि  पिछले  एक  या  दौ

 वर्ष  में  कितने  व्यक्तियों  ने  देश  की  झ्र खंड ता  को  चुनौती  दी  है  कौर  इस  नये  उपाय  के  द्वारा  सरकार

 उन  लोगों  से  निबटेगी  ?

 fot  गो ०  ब०  पन्त  :  वह  विधेयक  में  स्पष्ट  कर  दिया  जायेगा  |

 हेम  बरुआ  कया  इस  प्रस्तावित  विधान  में  उन  लोगों  के  बारे  में  भी  उपबन्ध  किया
 जयेगा  जो  श्री  नेहरू  द्वारा  दिनांक  ८  PELE  को  श्री  चाउ  एन  लाई  को  भेजे  गये  पत्र  की

 दृष्टि  जिसमें  यह  बताया
 गया  था

 कि  कुछ  सीमा  का  परिसीमन  नहीं  हुआ  है  ak

 ऐसा  बातचीत  द्वारा  होना  सीमा  के  पुनरीक्षण  के  लिये  चीन  समर्थन  करते  हैं  ?

 तो०  To  पत्त  :  जब  विधेयक  सभा  में  करायेगा  तो  माननीय  सदस्य  इसका  परीक्षण

 कर  सकेंगे  और  अपने  सुझाव  दे  सकेंगे  |

 fatten  क्या  इसके  बारे  में  कुछ  पहले  से  बताया
 जा

 सकता  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  प्रासंगिक  प्रिन्ट  पुछना  चाहिए  |  वर्तमान  प्रदान

 दंड  विधि  पारित  करने  तथा  उसका  उल्लंघन  करने  वाले  व्यक्तियों  को  दंड  देने  के  बारे  में  है  ।  हम

 इस  प्रश्न  पर  विचार  नहीं  कर  रहे  हैं  कि  भारत  की  ठीक-ठीक  सीमा  क्या  क्या  इसका  परिसीमन  हो

 चुका  है  अथवा  नहीं  ।  माननीय  गृह  मंत्री  से  ऐसा  wea  से  क्या  लाभ  जो  कि  वैदेशिक  कायें

 मंत्री  से  पूछा  जाना  चाहिए  ?

 fat हेम  यह  एक  बहुत ही  संगत  was  ।
 मैँ  केवल  इतना  जानना  चाहता  हूं  कि

 क्या  इश  विधान  में  उस  कभी  को  दूर  करने  के  लिय  भी  कोई  उपबन्ध  किया  जायेगा  |

 sara  महोदय
 :  वह  कमी

 क्य  है  ?

 छी  हेम  प्रधान
 मंत्री

 ने
 ८  PEXE  के  झ्र पने  पत्र  में  श्री  चाउ

 एन  लाई

 को  लिखा  था  कि  oft  कुछ  सीमा  का  निर्वारण  किया  है  कौर  यह  बताचीब्र  द्वारा  तय  होना

 चाहिए  ।  म  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  इसमें  उसका  उपबन्ध  किया  जायेगा  अथवा  यदि  कोई  चीन

 का  समर्थन  करता  है  कि  श्री  नेहरू  जी  के  वीणा  रानु सार  बातचीत  द्वारा  यह  तय  चाहए  .

 महोदय  :  दुर्भाग्य  यह  है  कि  माननीय  सदस्य  वकील  नहीं  हैं  ।  केवल  वकील  ही  इस

 मामले  को  समझ  सकता  माननीय  इस  ata  में  वकील  से  परामर्श  ।

 नल  waist  में
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 डा०  राम  सुभग  सिह  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये
 कि

 बहुत  से  लोगों  ने  चीन  के  पक्ष

 में  कहा  ह. ६६  यह  मामला  बहुत  ही  आवश्यक  कया  यह
 विधेयक  संसद  के  वर्तमान  सत्र  में  ही  प्रस्तुत

 किया  जायेगा  तथा  इसी  सत्र  में  पास  हो  जायेगा  ?

 श्री  गो०  स०  पन्त  :  मैं  विधेयक  को  इसी  सत्र  में  पेदा  करनें  की  करता  हूं  किन्तु
 इसका

 पास  होना  इस  बात  पर  निर्भर  है  कि  इसके  लिये  वर्तमान  सत्र  में  कितना  समय  मिल  जिसके

 बारे  में  में  कुछ  नहीं  कह  सकता
 |

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  इस  बात  के  लिये  प्रात र  हैं  कि  यह  पास  हो  जाना  चाहिए
 ।

 माननीय  मंत्री  उन  पर  भरोसा  कर  सकते  हैं  ।

 रास  सुभग  सिंह  :  बात  यह  है  कि  अन्यथा  इसमें
 दो

 मास  का  विलम्ब  हो  जायेगा  |

 freq  महोदय  :  माननीय  गृह  मंत्री  कभी  देरी  नहीं  करते  हैं  ।

 fet  गजराज  सिह  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  पिछले  एक  या  दो

 वर्ष  में  कितने  व्यक्तियों  ने  देश  की  श्रस्वंडता  पर  संदेह  किया  है
 ?

 tet  गो०  ब०  पन्त
 :  इस  तरह  से  का  उल्लंघन  करने  वाले  व्यक्तियों  की

 कोई

 गणना  नहीं  की  गई  है  ।

 गनी  सुधार  :  देश  की  अखंडता  के  विरूद्ध  गतिविधियां  चलाने
 वाले  इन  व्यक्तियों

 के
 खिलाफ

 निवारण  निरोध  अधिनियम  के  ध्रन्तर्गत  क्या  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 ait  से  यह  बताना  कठिन है  ।  यदि  माननीय  सदस्यों  का  ख्याल  है महोदय

 कि  यह  एक  दूसरे  अधिनियम  की  पुनरावत्ति  तो  हम  उस  संबंध  में  विचार  acy  के  बाद  ही  उसे

 पारित  करेंगे  ।

 पैराशूट  तेयार  करना

 1८३१.  थी  स०  मो०  बनर्जी  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कानपुर  की  ग्रारडिनेंस  पैराशूट  द. फंक्टरी  में  TUS  तैयार  करने  का  काम  शुरू  हो

 गया है  ;

 यदि  तो  कब  से  ;  झ्र

 क्या  शाहजहांपुर  की  श्राडनन्स  क्लोदिंग  फैक्टरी  में  भी  पै  राइट  तैयार  करने  का  काम

 दु  हो  गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  श्रीमान  ।

 गत  महायुद्ध  के  दौरान  प्रायश्चित  माल  से  बड़ी  मात्रा  में  उत्पादन  किया  गया  था  |

 देदी  माल  से  उत्पादन  are  फरवरी  eyes  प्रारम्भ  gar  यद्यपि  नमूने  पहले  ही  बनाये  जा

 चुके  थे
 ।

 ;  उत्पादन  की  योजना  तयार  कर  ली  गई  है  ।

 tat  स०  मो०  बुर्जों  क्या  ै ७०५ अ्नाडनन्स  पैराशूट  कानपुर  अथवा  Disarq  क्लोदिंग

 फैक्टरी  शाहजहांपुर  में  सेना  के  लिये
 भी  प  राशूट  बनाये  जा  रहे  हैं  was ७  वा  केवल  विमान  से  सामान

 गिराने  के  लिय  ही
 बनाये जा  रहे  हैं

 ?

 ast  में



 RVR  मौखिक  उत्तर  १२  १६६०

 fat  रघु रामे या
 :  दोनों  प्रकार

 के  पैराशूट  बनाये  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  इन जोत  गुप्त  :  क्या  इस  देश  में  पैराशूटों  की  कुल  श्रावश्यकता  की  पूति  इन  ध्राडिनेन्स

 फैक्टरियों  द्वारा  की
 ज

 रही  है  प्रथम  उनका  कुछ  भाग  अरब  भी  दारो  द्वारा  दिया जा  रहा

 pat  रघु राम या
 :

 फिलहाल  सेनाओं  की  प्राथमिकताओं  की  पति  के  उदेश्य  से  हम  इस  सम्बन्ध

 में  एक  पृथक  व्यवस्था  करने  की
 सोच  |  यह  भ्रनुमान  है  कि  शायद  इससे  भी  शभ्रावइ्यकता  की

 पूर्ति न  हो  सके  |  गर्त  हम  प्राप्त  में  भी  एक  उत्पादन  एकक  खोल  सकते  हैं  |

 स०  मो०  बनर्जी  :  प  रा शूट  बनाने  के  लिये  इस  विकास  कार्यक्रम  की  दृष्टि  में  क्या  सरकार

 कानपुर  की  फैक्टरी  में  एक  विशेषज्ञ  नियुक्त  करेगी  जो  पैराशूट  बनाना  जानता  हो  ।

 pat  रघुरामंया  :  विशेषज्ञों  की
 कोई  कमी  नहीं  है  ।  हम  कुछ  समय  से  ऐसा  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  चचा  रा०  पट्टा भि रामन  :  यह  देखते  हुये  कि  मंसुर  में  पैराशूट  की  बढ़िया  किस्म  की

 रैदास  तैयार  होती  क्या  उसको  काम  में  लाया  जायेगा  ?

 pat  रघु रामे या  :  यहां  जिस  किस्म  की  रेशम  की  आवश्यकता  वह  जहां  भी  उपलब्ध

 होगी  उसका  उपयोग  किया  जायेगा  किन्तु  हमारे  पास  कुछ  सामान  की  कमी  है  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  पैराशूट  बनाने  के  स्थानों  तथा  प्रशिक्षण  के  स्थानों  के  बारे
 में

 बताना  देश  की  सुरक्षा  केਂ  हित  में  है  ?

 च्रिध्यक्ष  महोदय  सतह  एक  दूसरा  मामला  है  ।  माननीय  सदस्यों  को  इतना  वितरित  नहीं  होना

 चाहिए  ।  यदि  माननीय  मंत्री  जानकारी  देना  ठीक  नहीं  तो  वे  नहीं  देंगे  ।  इसके

 शिकायत  यह  रहती  है  कि  कुछ  माननीय  मंत्री  जानकारी  नहीं  देते  हैं  ।

 बैंकों  हारा  उधार  लेने  पर  faa

 श्री  राम  कृष्ण  मृत
 |  att  रामेश्वर  टांटिया  :

 श्री  जीत  सिह  सरहदी
 :

 गर  श्री  :

 |  tae wen  :

 क्या  fea  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  रजब  बक  ने  अनुसूचित  बैंकों  दवारा  उससे  उधार  लेने  पर  कभी  हाल  में  नो

 निर्बन्धन  लगाये  हैं  उनसे  मुद्रा
 की

 मांग  का  दबाव  कहां  तक  कम  हुमा  है  ;  कौर

 मूल्यों  पर  उसका  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 वित्त  उपमंत्री  हन्०  रा०  :  वर्तमान  निबंधनों  के  परिणामस्वरूप

 सूचित  बैकों  are  fora  बैंक
 से  ऋण  लेने तथा  जनता को  ऋण  देने

 में  कुछ
 कमी  ;

 निर्धनों  का  सामान्य  मूल्य  स्तर  पर  ठीक-ठीक  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  इसका  निर्णय  करना

 संभव  नहीं  है  किन्तु  निर्बेन्धनों  से  इस  बात
 की

 सम्भावना  है
 ।

 कि  मूल्य  बढ़ने  से  रुक  जायेंगे
 ।

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :  इस  सम्बन्ध में  भ्रनुसुचित  की

 कया  प्रतिक्रिया  है

 ?

 मूल  wast  में
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 शी qo  छह  उन्होंने  इसे  अच्छा  ही  माना  है
 |

 सहमति  :  ger के  भाग  के  सम्बन्ध  में  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  देखते  हुए

 कि  खाने  की  वस्तु ग्न ों  की  वजह  से  मूल्य  बढ़ते  जा  रहे  हैं  तथा  यह  भी  देखते  हुए  कि  प्रामीण  क्षेत्र  में

 ऋणों  की  कोई  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  गई  aa  चत  दारा  ऋण  लिये
 जाने  पर

 यह  निर्धन  लगाने  से  मूल्यों  पर  क्या  पड़ेगा
 ?

 ब०
 हा<०

 सिलेक्टिड  ऋण  नियंत्रण  योजना  द्वारा  इसकी  व्यवस्था  कर
 दी

 गई  है

 जिसके  seta  जब  कभी  चीनी  तथा  wea  चीजों  की  कीमतें  बढ़ती  हैं  प्रौढ़  ऋण  भी  बढ़

 जाता  fora  बैंक  इन  चीजों  के  ऋण  पर  प्रतिबन्ध  लगा  कर  उनकी  व्यवस्था  कर  देता  है
 ।

 feit  सहमती
 :

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  ऋण  लेने  पर  निर्धन  लगाने  से  मूल्यों  पर

 क्या  प्रभाव  पड़ा  इसका  अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सका  है
 ।

 तो
 फिर

 उस  मामले  में  सरकार  ने

 ऋण  पर  नियंत्रण क्यों  लगाया है  ?

 शी qo  रा०  भगत
 :

 मेरे  विचार  में  मेरे  उत्तर  को  गलत  समझा  गया  है
 ।

 कई  कारणों  से

 मूल्यों  में  वृद्धि  होती  उनमें  से  कुछ  कारण  बड़ें  ही  जटिल  हैं
 ।

 सरकार  द्वारा  किये  गये  |  उपायों

 के  रखा  पर  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  इनसे  मूल्य  इतने  प्रतीक  गिर  नायेंगे
 ।

 मेंने  केवल  इतना

 कहा  था  कि  इन  उपायों  से  मूल्य  प्रतीक  नहीं  बढ़ने  पायेंगे  पौर  यही  उद्देश्य  था
 |

 थी हेम  बुझा  :  कया  यह  सच  है  कि  इन  उपायों  का  बैंकों  में  अल्पावधि  के  लिये  घन  जमा

 करने  पर  हैक  पड़ा  है  क्योंकि  जो  घन  अल्पावधि  के  लिये  जमा  किया  जाता  वह  Wa  सट्टे

 इरादी  की  ओर  जा  रहा  है  |

 fat qo  ०  भगत
 :

 उसे  रोकने  के  लिये  ही  ऐसा  किया  जाता  है  ।

 शी हेम  क्या  यह  सच  है  कि  इसका  नये  व्यापारियों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  क्योंकि

 उन्हें  दूसरी  जगहों  से  ऊंची  दरों  पर  उधार  लेना  पड़ता  है
 ?

 fat | ह
 राठ  भगत :  fora  बेक  इसकी  पुरी  निगरानी  रखता  है  कौर  यह  नीति  लचीली

 प्रथमतः  हमें  यह  विश्वास  नहीं  कि  इससे  ऐसे  नये  व्यापारियों  के  काम  में  waar  उत्पादन  की

 प्रक्रिया  पर  कोई  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है  ।  हाल  ही  में  हमने  इसके  कुछ  उपाय  शिथिल  कर  दिये  थे  ताकि

 देश  में  उत्पादन कर्त्ता  लाभ  उठा  सकें  किन्तु  हम  स्टाक  एक्सचेंज  में  मूल्यों  का  बढ़ना  रोकना  चाहते

 हैं  ate  हमने  उपाय  किये  हैं  ।

 fat  त्यागी
 :

 सरकार  की  सिलेक्टिड  ऋण  नियंत्रण  नीति  तो  ठीक  ही  किन्तु  क्या  यह

 पर्याप्त  नवदीं  होगा  कि  इस  नीति  पर  ही  जोर  दिया  जाये  शर  सम्पूर्ण  बैंक  ऋण  पर  निबंधन  न  लगाये

 जायें  क्योंकि  उनसे
 तो

 लघु  मध्यम  उद्योगों  का  विकास  भी  रुकता  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  सम्पूर्ण  बैंक  ऋण  पर  बन्धन  नहीं  लगाये  गये  हैं  अपितु

 उसमें  विभेद  रखा  गया  केवल  सट्टेबाजी  पर  निर्धन  लगाये  हैं  किन्तु  साथ  साथ  ag  संभव  है  कि

 कुछ  व्यापार  में  बाघा  पहुंचे  ।  उस  सम्बन्ध  में  सरकार  विचार  कर  रही  यदि  सरकार को  उस

 बारे  में  बताया  तो  वह  निर्बन्धन  शिथिल  कर  दिया  जायेगा  |

 pat  त्यागी
 :

 क्या  इसका  मतलब  यह  है  कि  बैंक  विकास  कार्यों  के  लिय  रिजव  बक  से  ऋण

 1 ण ले  सकते  हैं  किन्तु  अन्य  कामोंके  लिये  नहीं  जिन  पर  निर्धन  लगा  दिये  गये  हैं
 ?
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 श्री  मोरारजी  देसाई
 :

 हां  ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  fora  बैंक  के  गवर्नर  अग्रिम  घन  में  ११०  करोड़ रुपये  की  कमी

 करना  चाहते  थे  किन्तु  वे
 केवल  ३२  करोड़  रुपये  की  कमी  ही  कर  पाये  हैं  इसको  देखते  हुये  क्या  बैंकों

 पर  वर्तमान  प्रतिबन्धों  को  शिथिल  करने  की  वर्तमान  नीति  से  मूल्य  में  वृद्धि  नहीं  होगी  ?

 do  [4 (०  ११०  करोड़  रुपये  से  भी  कम  की  यदि  भ्रमरी  धन  में  कमी  तब  भी

 मूल्य  नहीं  बढ़ेंगे  ।

 हेम  :  क्या  सरकार  को  मालूम  है
 कि

 मुद्रा  स्फीति  सम्बन्धी  जो  मूल्य में

 बुद्धि  के  लिये  उत्तरदायी  तब  तक  प्रभावी  ढंग  से  नहीं  दबाई  जा  सकतीं
 जब

 तक  चल  मुद्रा  जारी

 करने  पर  बन्धन  न  लगा  दिया  यदि  तो  सरकार  इन  उपायों  को  क्यों  नहीं  अपनाती  ?

 ध्रिध्यक्ष  महोदय
 :  हम  इस  विषय  पर  तक॑  कर  रहे  हैं  ।

 pot  मोरारजी  देसाई  :  यह  कभी  दावा  नहीं  किया  गया  कि  इन  उपायों  से  ही  सारा  काम

 चल  जयेगा  |

 श्री  त्यागी  :  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर  दिया  है  कि  विकास  सम्बन्धी  कार्यों  के  सम्बन्ध  में

 ऐसे  कोई  बन्धन  नहीं  हैं  किन्तु
 जो

 नीति  घोषित  की  गई  है  उससे  में  समझता  हूं  कि  ऋण  लेने
 से

 पूरव

 उन्हें  कुछ  जमा  करना  होता  है  ate  जमा  करने  की  राशि  बढ़ा  दी  गई  है  ।  चाहेविकास  कार्यों

 के  लिये ऋण  मांगा  जाये  अथवा  सट्टे  सम्बन्धी  कार्यों  के  जमा  करने  की  राशि  में  वृद्धि  कर  दी

 गई  है
 ।

 fort  मोरारजी  देसाई
 :

 बैकों  द्वारा  ford  बैंक  में  अ्रधिक  राशि  जमा  की  जाने  लगी  है  ।

 अन्य  उपायों  द्वारा  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  बाद  उसे  अरब  दे  दिया  जाता  है  ।  किन्तु  वह  केवल इसी

 दृष्टि  से  किया  गया  था  कि  वे  सट्टे  के  कार्यों  के  लिये  रुपया  न
 दे

 दें  क्योंकि  बैंक  उत्पादन  कार्यों
 के

 लिये

 जितना  रुपया  दे  सकते  थे  उससे  भ्रमित  उनके  पास  था  कौर  इसीलिये  वे  दूसरे  कामों  के  लिये  रुपया

 दे  रह ेथे  ।  इसीलिये  उनसे  कहा  गया  कि  वे  रिज  बैंक  के  पास  जितना  जमा  करते  उससे  प्रतीक

 जमा  करें

 दोहरा कर  दूर  करना

 1*८३३.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  दोहरा  कर  दूर  करने  के  लिए  भारत  ब्रिटिश  करार  करने  के  संबंध  में  भारत

 श्र  ब्रिटेन  की  सरकारों  के  बीच  बातचीत  wage  हो  गयी  है  ;:

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  विषय  में  तागे  और  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  या  करने का  विचार  है  ?

 tft  उपमंत्री  ( street  तारकेश्वर  सिन्हा  )
 :  दोहरा कर  दूर  करने के  लिये  भारत

 ब्रिटिश  करार  करने  के  संबंध  में  भारत  ब्रिटेन  की  सरकारों  के  बीच  जो  बातचीत  चल  रही

 उसका  कोई  नीतीश  नहीं  निकला  |

 शर
 सभी  बातों  के  बारे  में  प्रभी  समझौता  नहीं  हो  सका  है  क्योंकि

 उनमें
 से

 लाट बातों  के  संबंध  में  भारत  बर  EET

 की

 सरकारों  ere  eee  मह

 सल  झ्रंग्रेजी  में
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 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :
 क्या  यह  सच  है  कि  एक  कठिनाई  यह  अ्रनुमान  लगाने

 की
 रही  है

 कि  भारतीय  उद्योगपतियों को  कितने  की  प्रविधिक  जानकारी  दी  गई  है  कौर  जब  तक  यह  कठिनाई

 दूर  नहीं  हो  हमें  इंग्लैंड  से  प्राविधिक  ज्ञान  प्राप्त  करना  बहुत  कठिन  हो
 जायेगा

 ?

 ft fae  मंत्री  [st  मोरारजी
 :

 दोनों  बातें
 अलग-ग्रहण

 हैं
 ।  दोहरे कर  से  छूट  में  यह

 भद्रजन  नहीं  उठता |

 राजनैतिक  पीड़ितों  क  बच्चे

 4-

 [  श्री  भक्त  दीवान
 |

 थी  चिन्तामणि  पाणिगप्रही  :

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 थी  वॉरियर  :

 कया  दिक्षा  मंत्री  ११  PERO  के  भ्र तारांकित  प्लान  संख्या  ६१०  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  को  शिक्षा  संबंधी  सुविधायें देने  की  जो  योजना
 स्वीकार

 की  ग
 गई

 उसके  झ्रन्तर्गत  प्रत्येक  राज्य  में  कितने  बच्चों  को  अब  तक  ये  सुविधायें  प्रदान
 की  गई

 प्रत्येक  राज्य  सरकार  ने  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कितनी  वित्तीय

 सहायता  मांगी  थी  ate  उन्हें  ae  तक  कितना-कितना  अनुदान  दिया  जा  चुका  है  ;

 इस  योजना  को  कौर  अधिक  व्यापक  व  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  कया  कार्यवाही
 की

 जा

 दिक्षा  मंत्री  का०  :  से  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 गया है  ।  परिशिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या  ३१]

 श्री  भक्त  ददन  :  इस  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  विभिन्न  राज्यों  में  कितने  छात्रों ने  इस

 सुविधा  से  लाभ  उठाया  है  ।  मैँ  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  उन  राज्यों  में  इस  बात  की  पूरी  जांच

 पड़ताल  कर  ली  गई  थी  कि  वहां  कुल  कितने  छात्र  हैं  या  प्रचार  का  पूरा  मौका  दिया  गया
 था

 ताकि  कोई

 छात्र  न  बच  रहने  पाये  या  कोई  भ्र सन्तोष  न  रहने  पाये
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  यह  राज्य  सरकारों  की  जिम्मेदारी है  ।  मैं
 तराशा

 तो  करता हूं

 कि  उन्होंने तरह  से  जांच  पड़ताल कर  ली  होगी ।

 भी  भक्त  ज़िदान  इस  विवरण  में  उत्तर  प्रदेश  का  नाम  महीं  है  ।  वहां की  सरकार ने

 कोई  इसके  लिए  दुसरी  स्कीम  दी  है  या  कोई  इस  बारे  में  लिखा  पढ़ी चल  रही

 डा०  काठ  ला०  श्रीमाली  :  उनको  स्कीम  तो  भेजी  थी  लेकिन  उनका  इरादा  FEGO—-KN

 में  इसको  इम्प्लीमेंट  करने  का  है  ।

 श्री
 भक्त  दर्शन

 :
 जिन  राज्यों  में  इसे  कभी  तक  लागू  नहीं  किया  गया  है  क्या  उन्होंने  केन्द्रीय

 सरकार  को  श्रीनिवासन  दिया  है  कि  अगली  जुलाई  से  कम  से  कम  इसे  वे  लागू  कर  देंगे
 ?

 डा०  काठ  ला०  श्रीमाली :  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  कोई  नहीं  पाया है  ।  हमने

 संस्कारों
 को  लिखा है  हम

 जो
 कुछ

 कर
 सकते  किया  है

 ।  उनको यह  लिख  fa  मा  है
 कि  te

 +  मूल  अंग्रेजी  े
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 सहायता मिल  सकती  है  ।
 जब

 मैं  मैम्बर  साहिबान  से  दरख्वास्त  करूंगा  कि  वे  भी  TR  ~  राज्यों

 में  इस  बात
 की

 कोशिश  करें  शौर  नगर  उन्होंने  ऐसा  किया  तो  यह  स्कीम  आगे  बढ़  सकती  है  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  ।  वे  लोग  मदद  तो  करना  चाहते

 होंगे  किन्तु  मदद  करने  में  श्रसमथे होंगे  ।  ऐसे  मामले  में  सरकार  कया  करती  उन्होंने  ही  इस

 योजना
 को

 आरम्भ  किया  था
 ।

 जब  कि  दसरे  सहायता  करने  के  लिये  gat  हैं  तो  क्या  वे  इसी

 अवस्था में  पड़े  नाविकों ake  उनकी  तरह  अन्य  व्यक्तियों का  ध्यान  केन्द्रीय

 सरकार
 रखती  इसी  जिन  राजनैतिक  पीड़ितों  ने  सम्पूर्ण  देश  को  स्वतंत्रता  क्या

 बे  केवल  राज्य  सरकारों  पर  ही  निर्भर  मैं  इस  पर  झ्राघे  घंटे  की  चर्चा  की  भ्र नुम ति  दूंगा  ।

 fet  वॉरियर
 :

 सारे  उत्तर  हिन्दी  में  हैं  ae  wer  भी  हिन्दी  में  है  उन  राज्यों  के  बारे  में

 war  स्थिति है  ।  जिनका  विवरण  में  उल्लेख  नहीं  किया  गया

 डा० राम  सुलग  सिंह
 :

 विवरण  प्रेमी  में  भी  है  ।

 भविष्य  महोदय
 :

 में  इस  पर  ्र  धंटे  की  चर्चा  के  लिये  maf  देने  कों  तैयार  हूं  ।  तब

 माननीय  सदस्य  यह  कह  सकते  हैं  कि  क्या  कठिनाइयां  हैं  कौर  क्या  उनके  राज्य  सहायता  करने  की

 स्थिति में  हैं  या  यदि वें  ५०:५०  के  आघार  पर  सहायता  नहीं  चाहते  उससे  सहायता

 चाहते  हैं  तब  वे  यह  कह  सकते  हैं  कि  यह  सहायता  OES  के  अनुपात  होनी  चाहिए  अथवा  केन्द्र  को  ही

 wa  प्रतिशत  सहायता  देनी  चाहिए  ।

 वॉरियर
 :

 मुझे  विवरण  से  प्रतीत  होता  है  कि  केवल  सात  राज्यों  ने  इस  सुविधा का

 नाभ  उठाया  है  |

 महोदय
 :

 इसीलिये  मैंने  कहा  था  कि  ars  घंटे  की  चर्चा  होनी  चाहिए
 ।

 महेश  प्रताप  :  मैं  स्वतंत्रता  के  सेनानियों  की  अखिल  भारतीय  संसदीय  समिति  का

 अध्यक्ष चुन  लिया  गया  हूं  ।  में  चाहता  हूं  कि  स्वतंत्रता  के  सेनानियों  wea  श्रान्दोलनकारियों  के

 बारे  में  भी  सभा  में  चर्चा  की  जाय े॥

 श्रेय  महोदय  :
 बहुत  चर्चा  के  दौरान  वे  ऐसा  कर  सकत  हैं

 ।

 foes  महोदय  :  अगला  sed  ।  पंडित  gro  ato  तिवारी
 ।  माननीय सदस्य  अनुपस्थित

 श्री  वै०  do  मलिक  ।  माननीय सदस्य  अनुपस्थित  हैं  ।  श्री  राजेन्द्र  श्री  प्र०
 के

 देव
 ।

 यह  दोनों  सदस्य
 भी  अनुपस्थित हैं  ।  अगला  प्रश्न

 ।

 fet हेम  मैं  उपस्थित हूं  ।  मैं  wet  रखता हूं  ।

 {STE  महोदय  :  सदस्य  नाम  पुकारे  जाने  तक  प्रतीक्षा  कयों  करते  रहते  हैं
 ।  जो  सदस्य

 यहां  नहीं  वे  कम  से  कम  मुझ  को  लिख  कर  दे  दें  कि  वे  यहां  उपस्थित  नहीं  हो  सकते
 ।  इन  सब

 सदस्यों के  छापना  व्यर्थ  सा  ही  है  ।  मैं  देखता  हूं  कि  सदस्यगण  संकल्प  या
 विधेयक  या  प्रशन

 की  सूचना  देकर  चले  जाते  हैं  ।  मैं  चाहता हूं
 कि

 वे
 कम

 से
 कम  मुझे लिख  दें  कि  वे

 उपस्थित

 नहीं  होंगे  भविष्य  में  प्रदान  स्वीकार  करते  समय  मैं  चार  में  से  एक  प्रश्न  की

 दूंगा
 ।

 fat  ‘te

 चं०  धर्मा :
 किन्तु  उनको  यह  पता  नहीं  होता  कि  कौन  से  प्रश्न  स्वी  कार  किये

 tat  झंप्रेजी  में
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 पहाड़ी  राज्य  का  निर्माण

 (  श्री हेम  went  :

 पंडित  gto  ato  तिवारी

 थी | है ०  Wo  सलिक

 शिट  ३४.  थी  राजे  क्र  सिह  :

 थी  प्र०  हि०  देव

 थी  fao  वास  गुप्त
 :

 |  भी  भ्ररविन्द  घोषाल
 :

 प्र०
 न  साझा  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  एक  पहाड़ी  राज्य  बनाने  के  लिए  संविधान  की  छंटी  में  संशोधन  करने

 का  प्रस्ताव  ग्रीम  रूप  से  तैयार  कर  लिया  गया

 यदि  तो  संशोधनकारी  विधेयक  कब  पुरःस्थापित  किया  जायगा  ;  कौर

 क्या  क़सम  सरकार  की  राय  मालूम  की  गयी  है
 ?

 मंत्री  to
 छह  :  से

 संविधान  की  छटी  अनुसूची में  एक

 पृथक  पहाड़ी  राज्य  की  रचना  का  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है
 ।

 जिला  परिषदों  ae
 क्षेत्रीय

 परिषदों  से  संबंधित  के  उपबन्धों  में  संशोधन  करने  के  प्रश्न  पर  विचर  किया  जा  रहा  है  |

 इन  उपबंधों  पर  सरकार  के  विचार  प्राप्त  हो  गये  हैं  ।

 श्री  बि०  दास  गुप्त
 :

 झा साम  सरकार  के  क्या  विचार  हैं
 ?

 श्री
 Mo  Fo

 पन्त
 :

 झासाम  सरकार  ने  अपनी  प्रस्थापनायें  भेजी  हैं  जो  विचाराधीन  हैं  ।

 उनका  उद्देश्य  उपबन्धों  को  उदार  बनाने  तथा  इन  क्षेत्रीय  जिला  परिषदों  को  ale  अधिक

 भ्र धि कार सौंपने  का  है  :

 श्री  बिंदास  गुप्त  :
 क्या  सरकार  एक  पृथक  पहाड़ी  राज्य  की  स्थापना  करना  ठीक  समझती

 महोदय
 :

 यह  राय  की  बात  है  ।

 श्री  Mo  बने
 सरकार  यह  नहीं  समझती  कि  एक  पृथक  पहाड़ी  राज्य  बनाने से  ख़ादिम

 जाति  के  लोगों  का  हित  होगा  अथवा  ऐसा  करना  संभव  भी  होगा
 ।

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की  भी

 यही  राय  थी  जेसा  कि  उसने  इन  पंक्तियों  में  बताया  है  :

 इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं  कि  इस  क्षेत्र  में  एक  पहाड़ी  राज्य  की  रचना  करना न  तो

 भ्रादिम
 जाति  के  लोगों  के  हित  में  है  शर

 न
 संभव  ही  है  ।  मत  :  पहाड़ी  जिले  श्रीराम  के  अन्तर्गत

 ही  रखे  जायें  तथा  उनके  वर्तमान  सांविधानिक  रूप  में  कोई  परिवर्तन  न  किया  जाये  हड
 x

 हम  पहाड़ी  लोगों  को  यथाशक्ति  सहायता  देने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  उनके  क्षेत्रों  का  विकास  करने

 तथा  श्रासाम  राज्य  के  भ्रन्तगंत  ही  उनकी  इच्छाओं  कीं  पूर्ति  करने  के  लिये  हम  भरसक  प्रयत्न  कर

 रहे  हैं
 ।

 hye  अंग्रेजी में
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 धी  प्र०  चे  कया  पृथक  पहाड़ी  राज्य  की  यह  मांग  राज्य में  राजभाषा

 विधेयक
 के  पारित  होने  के  परिणामस्वरूप  ors  अथवा  गत  कई  वर्षों  से  इसकी  मांग  की  जा

 रही है  ?

 श्रिया  महोदय  :  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  का  प्रतिवेदन  बहुत  पहले  पेश  हुमा  था  ।  श्री

 माननीय  सदस्य  यह  माननीय  मंत्री  से  क्यों  पूछते  हैं  ?

 श्री  गो०  ब०  कुछ  समय  से  इसकी  मांग  की  जा  रही  है
 ।

 भाषा  विधेयक  के

 स्थापन  के  पूर्व  भी  इसकी  मांग  की  जा  रही  थी
 ।

 जहां  तक  भाषा  विधेयक का  सम्बन्ध है  मैंने  श्रीराम

 के  लोगों  अथवा  उनके  प्रतिनिधियों  को  इस  बात  के  लिये  मना  लिया  है  कि  राज्य  की  राज  भाषा

 के  रूप  में  अंग्रेजी  के  साथ-साथ  हिन्दी
 भी

 रखी  जाये  क्योंकि  पहाड़ी  प्रतिनिधि  केवल  हिन्दी  को

 राज्य  भाषा  बनाना  चाहते  थे  ।  में  ने  सोचा  कि  असमिया  के  साथ-साथ  हिन्दी  करने  से  उनकी  इच्छा

 पुरी  हो  जायगी  किन्तु  उन्होंने  कहा  कि  भाषा  सम्बन्धी  समस्या  के  संतोषजनक  रूप  से  हल  हो  जाने

 के  बाद  भी  यह  बहुत  ही  कठिन  था  कि  केवल  हिन्दी  को  ही  राज्य  भाषा  बनाया  जाता  तथा

 असमिया  को  बिल्कुल  उड़ा  दिया  जाता--तब  भी  वे  पृथक  राज्य  की  मांग  करेंगे  |

 fot हेम  बरुआ  :  यह  देखते हुए  कि  १९५१  की  जनगणना के  अनुसार राज्य  में  केवल

 ३  लाख  लोग  ही  हिन्दी  भाषा  भाषी  हैं  प्रौढ़  उस  राज्य  के  हिन्दी  भाषा  भाषी  लोगों  के  प्रतिनिधि

 संगठनों ने  यह  मांग  की  थी  कि  असमिया  राज्यभाषा हो  कौर  पहाड़ी  लोगों  की  आकांक्षा  पूर्ति  के

 लिये  विधेयक  में  हिन्दी  को  राज्य  की  राज  भाषाओं  में  से  एक  राज  भाषा  के  रूप  में  माना  गया

 किस  विशिष्ट  आधार  पर  राज  पहाड़ी  राज्य  भ्रांदोलन  के  नेता  लिये  वहां  एक  पाक  पहाड़ी

 राज्य  की  मांग  करते  हैं
 ?

 fara  महोदय  :  साननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  और  क्या  कारण  हैं  |

 शनी गो०  ब०  पन्त  :  में  प्रदान  के  अभिप्राय  को  नहीं  समझ  पाया  किन्तु  में  समझता  हूं  कि

 माननीय  सदस्य  यह  जानते  हैं  कि  जो  अधिनियम  बना  है  उस  में  हिन्दी  का  उपबन्ध  नहीं  किया

 गया  है  किन्तु  उस  समय  भी  जबकि
 मल

 विधेयक  में  उसका  उपबन्ध  किया  गया
 था

 तो  स्वायत्तशासी

 पहाड़ी  जिलों  के  लोगों  के  प्रतिनिधियों  ने  मुझे  बताया  था  कि  वें  पृथक्करण  के  लिये  जोर  देंगे  क्योंकि

 यही  बात  कि  राज  भाषा  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  उनके  इस  विचार  को  दृढ़  करता  है  कि

 श्रीराम  से  अलग  होने  की  श्रावस्यकता है  |

 श्रीमती मफीदा  अहमद  :  माननीय गृह  मंत्री  ने  कभी  सभा  में  बताया  कि  सरकार  छठी

 अनुसूची  में  संशोधन  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ।  क्या  संशोधन  को  अन्तिम  रूप  देने

 से  ya  उस  पर  सभा  में  विचार  किया  जायेगा
 ?

 poet  महोदय  :  उसके  बिना  यह  कैसे  संभव है  ?

 श्री  गो०  ब०  पन्त :  सरकार  जब  अन्तिम  रूप  से  संशोधन  के  बारे  में  धनी  कर  लेगी

 तभी  सभा  को  उसकी  जानकारी  दी  जायेंगी  ।

 थी  wae  चली  :  भाषा  के  प्रशन  के  क्या  कोई  अन्य कारण  भी  हैं  जिनकी वजह  से

 पहाड़ी  लोग  एक  पृथक  पहाड़ी  राज्य  की  मांग  कर  रहे  हैं
 ?

 श्री गो० ब० पन्त गो०  ब्०  पन्त  :  पहाड़ी  लोग  Hed  हैं  कि  आसाम  के  अंतगर्त  स्वायत्तशासी  पहाड़ी

 जिलों  की  वर्तमान  व्यवस्था  से  वे  संतुष्ट  नहीं  हैं  ।

 मल  अंग्रजी में में
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 श्री  बसुमतारी
 :

 छठी  भ्रनुसूची  में  संशोधन  करने  में  सरकार  का  क्या  उद्देश्य  है  क्या

 वहां  जिला  परिषदों  को  भ्रमित  श्रधघिकार  देने  का  विचार  है
 ?

 शौ  गो०  |: ह ०  :
 जी  जिला  परिषदों  तथा  क्षेत्रीय  परिषदों  को  श्रमिक  भ्रष् तिकार

 देना है  ।  हम  राज्य  के  पहाड़ी  क्षेत्र  के  प्रतिनिधियों की  एक  क्षेत्रीय  परिषद्  भी  बनाने
 की  सोच

 रहे

 हैं  जो  प्रशासन  के  अधीन  काम  करेगी  |

 श्री  बसु सतारी  :  क्या  माननीय  गृह  मंत्री  को  प्राचीन  जाति  के  नेतायों  जब  वे  यहां  जाये

 बातचीत  करने  पर  यह  मालू म  gar  है  कि  यदि  जिला  परिषदों  को  अधिक  afar  दे  दिये  गये

 तो  कया  वे  पहाड़ी  राज्य  के  लिये  अपना  आन्दोलन  समाप्त  कर  देंगे  ?

 tsi  गो०  ao  क्षेत्रीय  तथा  जिला  परिषदों  को  श्रमिक
 अधिकार

 देने  के
 अलावा

 हम

 राज्य  स्तर  पर  भी  कुछ  प्राय  सुधार  करने  की  सोच  रहे
 ।

 शी  प्र०  चं०  बसपा
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  नागाओं  के  लिये  एक  पृथक  राज्य
 की

 घोषणा

 करने  से  पहाड़ो  राज्य  की  मांग  बहुत  जोर  पकड़  गई  है
 ?

 श्री  गो०  ao  जी  यह  मांग  वहां  बहुत  पहले  से  की  जा  रही  थी
 ।

 श्री  ८.” (५  Wo  गृह  :
 भाषा  प्रश्न  के  असमिया  भाषा  भाषी  क्षेत्र  तथा  गैर-प्रसतिश

 भाषा  भाषी  क्षेत्र  के  बीच  प्रथम  अर  द्वितीय  योजनाओं  में  विकास  कार्यों  तथा  कार्यक्रमों  के  वितरण

 के  सम्बन्ध  में  पहाड़ी  लोगों  तथा  अन्य  गैर-अ्रसमिया  भाषी  लोगों  की  कौर  से  कोई  शिकायत  प्राप्त

 हुई  है  ?

 fait  गो०  ब०  पन्त  :  किसी  भी  राज्य  के  किसी  भी  क्षेत्र में  ऐसा  नहीं  देखा  गया  कि  वहां

 के  लोग  उस  क्षेत्र  के  विकास  काय  से  संतुष्ट  हों
 |

 राम  सुलग  सिंह  :
 यह  देखते  हुए

 कि
 श्रीराम

 तथा
 उसके  चारों  के  अन्य

 जैसे  नागा  क्षेत्र  की  स्थिति  सामरिक  दृष्टि  से  बड़ी  महत्वपूर्ण  क्या  माननीय  गृह  मंत्री  सूत्रਂ

 पर
 चलेंगे

 जो  कि
 हाल  ही  में  निकाला  गया  था

 a  जो
 अभी  पूरी  तरह  से  कार्यान्वित  नहीं  ga  है

 और  इस  बात  की  कोशिश  करेंगे  कि  यह  सब  क्षेत्र  पूरी  तरह  से  एक  दूसरे
 से

 मिल  जायें  ताकि  पृथक्करण

 की  ये  भावनायें समाप्त  हो  जायें  ?

 16..!]  गो०  ब०  पन्त  :  मेरी  हमेशा  यह  कोशिश  रहती  है  कि  पृथक्करण  की  प्रवृत्तियां  खत्म  हो

 जायें  झर  हर  प्रकार  से  एकीकरण  हो  |

 फटी  न्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  माननीय  मंत्री  ने  हमें  बतया  है  कि  क्षेत्रीय  तथा  जिला

 परिषदों  को  अ्रधिक  अधिकार  देने  का  प्रस्ताव  है  ।  इन  परिषदों  को  कौन-कौन  से  अधिकार  आर

 देने  का  विचार है  ?

 श्री  शो  न०  मेंने  बताया  था  कि  उस  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  लिये  परिवर्तन  करने

 के  हेतु  संशोधन  विचाराधीन है

 गश्रिध्यक्ष  महोदय  :
 वह  ग्राम  ब्योरा  बताने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।

 माननीय  मंत्री  के  उत्तर

 ये
 ba

 से  यह  स्पष्ट  है  कि  वहां  लोगों  की  मांग  पुरी  करने  के  लिये  भ्र ति रिक्त  शक्तियां  दी  जायेंगी  ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  हेम  weet
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है
 कि

 श्रासामं  भाषा  विधेयक  में  यह  उपबन्ध  किया
 गया

 है  कि  सचिवालय  स्तर  पर  विभागों  के  अध्यक्षों  के  स्तर  पर  असमिया  के  साथ-साथ  हिन्दी

 का
 प्रयोग

 किया  जायें  ?  कया  यह  भी  सच  नहीं  है  कि  सचिवालय  ate  विभागाध्यक्ष स्तर  पर

 प्रयोग  में  झान  वाली  भाषा  से  ही  यह  देखा  जाता  है  कि  कौन  सी  भाषा  राज  भाषा  है  ?  यदि
 तो

 क्या  हिन्दी  वहां  एक  राज  भाषा  नहीं  है  ?

 श्री
 गो०

 ब०
 पन्त

 :
 किन्तु  उस  अधिनियम  की  धारा  ३  के  प्रथम  खण्ड  में  यह  दिया  गया  है

 कि  असमिया राज  भाषा  होगी
 ।

 द्वितीय  खण्ड  में  बताया  गया  है  कि  असमिया  झ्र ौर  जब  तक

 चह  प्रयोग  में  सचिवालय  कौर  सम्बद्ध  कार्यालयों  की  भाषायें  होंगी  ake  जब  हिन्दी  अंग्रेजी  का  स्थान

 ले  लेगी  तथा  असमिया  atc  हिन्दी  उनकी  भाषायें  होंगी  ।  यह  सही  है  ।

 aires  शासन

 ञ

 थी  रा०  Wo  मादरी :

 शी  सुबोध  सदा  :

 *८  र
 ५  थ्री  दौ०  Wo  फार्मा

 भी  बालकृष्णन

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  परामशं  से  शिक्षा
 मंत्रालय  द्वारा

 निमित  समिति  ने  योगिक

 का  चिकित्सा  विषयक  मूल्य  मालूम  किया  कौर

 क्या  उस  समिति  ने  यौगिक  के  वैज्ञानिक  विकास  के  साधनों  का  सुझाव

 दिया है  ?

 पदिक  मंत्री  ate  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 विवरण

 समिति ने  २०  भ्रमित  १९६०  को  अपनी  नियुक्ति  की  तिथि  से  ले  कर  २१  सितम्बर  १९६०

 ६  नवम्बर  १९६०  को  दो  बैठकें की  हैं  ।  समिति की  पहली  dow  में  की  गई  सिफारिशों  के  अनुपालन

 देश  की  ६१  यौगिक  को  उन  संस्थापकों  की  स्थिति-स्थल  तथा  उनकी  गतिविधियों  के

 स्वरूप  क्षेत्र  सम्बन्धी  कुछ  बुनियादी  सांख्यिकी  एकत्रित  करने  के  लिये  एक  प्रश्नावली  भेजी

 गई थी  ।  ३८  से  प्राप्त  उत्तरों  पर  समिति  ने  ६  नवम्बर  १९६०  को  हुई  भ्रपनी  दूसरी

 बैठक  में  विचार  किया  था
 ।

 इस  तरह  प्राप्त  सूचना  के  आघार  पर  समिति  ने  मौके  पर  भ्रघ्ययन  करने

 के  लिये  २०  संस्थाओं  में  जाने  का  फैसला  किया  है  ।

 श्री Uo  चे  माझी
 :

 समिति  कब  तक  प्रतिवेदन  पेश  कर  देगी
 ?

 का०  लो०  श्रीमाली :  कोई  भ्रमरी-सीमा  निश्चित  नहीं  की  गई  परन्तु  हम  ने

 समिति  से  प्रार्थना  की  है  कि  वह  यथाशीघ्र  प्रतिवेदन  पेशा  कर  दे  ।

 do  चं०  sat  :
 क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  पता  है  कि  योगिक  शासन  सिखाने  वालों  ने

 हाल  ही  में  कुछ  शिविर  लगाये  थे  जिन  में  उन्होंने  मधुमय  बीमारी  के  कुछ  रोगियों
 का  इलाज  किया

 यदि  तो  क्या  चिकित्सकों  ने  उन  बीमारियों का  इलाज
 करने

 में
 योगिक

 झासनों  की  उपयोगिता  को  जानने  के  लिये  परीक्षण  किया  है  ?

 भा

 सिल  sat
 में
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 गया  कहा  ला०  समिति  are  यही  तो  करनें  की  अपेक्षा  है
 ।

 समिति  में  प्रसिद्ध

 डाक्टर  ai  भ्रौषधि  विज्ञान  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  लोग  हैं
 ।

 डा०  गोविन्द  दास  :  जहां  तक  इस  कमेटी  के  सदस्यों  का  सम्बन्ध  कया  इस  बात  पर  विचार

 किया  जायेगा  कि  इस  में  कुछ  ऐसे  सदस्यों  को  भी  बढ़ाया  जाय  जो  इन
 योगों

 का  ज्ञान  रखते

 जिन  का  सम्बन्ध  इस  प्रकार  की  कुछ  संस्थानों से  भी  है  ?

 दा  का ०  Alo  शिमाली  :
 चूंकि  इस  में  इस  खास  बात

 की
 जांच  करनी  है

 कि  इन
 PRaTat

 का  दरार  पर  क्या  असर  पड़ता  इस  दृष्टि  से  इस  में  अधिकतर  वहीं  लोग  रखे
 गये  हैं

 जो

 मेडिसिन में  दक्ष

 fart  विवरण  से  हमें  पता  चलता  है  कि  इस  समिति  के  पास  जो  ares  में  नियुक्त  हुई

 ६१  में
 से  ३८  संस्थाओं  के  उत्तर  झा  चुके  हैं  पौर  केवल  २०  संस्थायें  ऐसी  हैं  जिन  के  उत्तर  आने

 की

 संभावना है  ।  इस  प्रकार की  समिति  के  महत्व  की  दृष्टि  से  क्या  इसे  कम  से  कम  जनवरी  १९६६१
 तक

 अपना  प्रतिवेदन  देने  को  कहा  जायगा  ?

 का ०  ला०  धीमा ली  :  मैं  पहले  ही  सभा  को  बता  चुका हूं
 कि  मैं  ने  समिति  से  यथाशीघ्र

 प्रतिवेदन देने  की  प्रार्थना  की  है  ।  उन्हें  झपना  प्रतिवेदन  देने  से  पुर्व  कुछ  संस्थाओं  में  जाना  होगा
 ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  उठे  --

 श्री  दी०  न्०
 शर्मा

 :
 विवरण  में  बताया  गया  है  कि  वे  २०  यौगिक

 संस्थाओं
 में  जायेंगे

 ।
 ये  २०

 संस्थायें  किस  rare  पर  चुनी  गई  हैं  कौर  भारत  सरकार  केसे  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है  कि
 केवल

 ३४५  संस्थायें  ही  इस  प्रकार  की  चीज  में  दिलचस्पी  रखती  हैं  ?

 का०  ato  ate  :  समिति  ने  पहले  एक  प्रदनावलि  उन  सब  संस्थानों  को  जो

 मंत्रालय को  मालूम  थी  ।  देश  की  ६१  संस्थानो ंको  यह  भेजी गई  ।  कुछ ने  उस  का  उत्तर  दिया

 कुछ  ने  नहीं
 ।

 तब  समिति  ने  इन  स्थापन  से  प्राप्त  उत्तरों  के आधा  पर  २०  संस्था  में  जाने  का

 फैसला  किया  |

 रूपकला  में  झ्राक्सीजन  संयंत्र

 श्री  मुरारका  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  रूरकेला  में  आक्सीजन  संयंत्र  लगाने  में  या  उस  की  नींव  में  कोई  दोष  पाया

 गया है  ;

 यदि  तो  वह  दोष  क्या  है  ;  धौर

 उसे  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 खान
 ae

 इंधन
 मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  से  कम्प्रेसर से  जो  कंपनें

 झाई  उन  के  कारण  सप्लाई  पाइप  लाइन  में  कुछ  दरारें  पड़  गई  हैं  ।  के  प्रभाव  को  कम  करने  के

 पाइप  लाइनों  को  ate  सहारा  दिया  गया  है  शौर  wa  इन  पाइप  लाइनों  का  अवलोकन  किया

 जा  रहा है
 ।

 श्रमी  तक  संयंत्र  हिन्दुस्तान  इस्पात  कम्पनी  द्वारा  ठेकेदारों  से  नहीं  लिया  गया है

 मूल  st  में
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 १२  १९६०

 शी
 मुरारका

 :
 क्या  यह  सच  है  कि

 इस
 भ्राक्सीजन  गैस  के  उचित  संभरण  न  होने  के  कारण

 एल०  डी०  कलक्टर  चलाए  नहीं  जा  इसीलिये  रूरकेला  संयंत्र  में  इस्पात  का  उत्पादन  कम

 gar ?

 स्वर्ण  सिह
 :

 यह  स्पष्ट है  कि  एल०  डी०  कनवर्टर  चलाये  नहीं  जा  सकते  जब  तक  कि

 वहां  पर्याप्त  मात्रा  में  आक्सीजन  का  संभरण
 न

 हो
 ।

 आक्सीजन  के  संभरण  का  स्रोत  वह  संयंत्र  है  जिस

 के  बारे  में  मा०  सदस्य  प्रदान  पूछ  रहे  हैं
 ।

 आक्सीजन  संयंत्र  को  चलाने  में  कुछ  विलम्ब  हो  गया

 उस  कारण  एल०  डी०  इनवर्टर  में  विलम्ब  हो  गया
 |

 परन्तु  aa  यह  कई  महीने  पहले  की
 बात है  ।

 मुरारका
 :

 क्या  इस  नुक्स  के  कारण  उत्पादन में  हुई  हानि  का  प्रत मान च्ज  लगाया  गया

 fara  स्वर्ण  सिह
 :  जी  नहीं  ।

 थी  सूब कार  :
 उस

 संयंत्र
 संचालन  बच्  से  कितना  पिछड़  गया  है

 ?

 स्वर्ण  सिह
 :

 के  आक्सीजन  संयंत्र की
 तीनों  इकाइयों में  से

 पहली  इकाई  का  निर्माण  १५  दिसम्बर  RENE  तक  पूर्ण  होना  था  ।  यह  इकाई  २०  दिसम्बर  १९५९

 को
 गई  थी

 ।
 दूसरी  प्रौढ़  तीसरी  इकाइयां  जून  १९६०  में  चलाई  गई  थीं  ।

 श्री  मोरारका
 :

 इन  को  ठीक  करने  में  कितना  व्यय  gar  ak  क्या  यह  खर्च  हिन्दुस्तान

 इस्पात  कम्पनी  देगी  या  विदेशी  संयंत्र  देने  वाले  ?

 fara  स्वर्ण  इस  विशिष्ट संविदा  हिन्दुस्तान  इस्पात  कम्पनी  ने  इस  बात
 की

 झोर  बहुत  ध्यान  दिया  था
 कि  संभरण कर्ता किसी  भी  त्रुटि  को  ठीक  करने  के

 लिये  उत्तरदायी है

 विलम्ब  से  माल  देने  कौर  बनाने  के  लिये  जुर्माने  के  संविदा  में  प्राक् सीजन  के  उत्पादन

 में  कमी  के  लिये  और  बिजली  तथा  जल  के  उपभोग  में  वृद्धि  के  लिये  पृथक  जुर्मानों  का  उपबंध  है
 ।

 ठेकेदार  मूल्य  पर  संयंत्र  उपकरण  के  सब  पुर्जों  को  बदलने  के  लिये  बाध्य  जो  इकाई  के

 लगातार  कौर  विश्वसनीय संचालन  के  १२  महीनों  के  अन्दर  खराब  हो  जायें  या  उन  में  त्रुटि  दिलवाई

 दे
 ।  जैसाकि

 मैं  ने  पहले  बताया  संयंत्र  का  कब्जा  भ्र भी  लिया  नहीं  गया  है
 ।

 इस  लिये  अपनी
 लागत

 पर  ठीक  करना
 प्रौढ़

 त्रुटियां  दूर  करना  संभरण कर्ता  का  काम  है
 |

 fat  मुरारका
 :

 हमें  उत्पादन  में  जो  हानि  हो  रही  है  क्या  उस  की  क्षतिपूर्ति
 भी

 कर्ता  को  करनी  चाहिये ?

 स्वर्ण  यही  कल्प नात्मक  प्रश्न है  ।

 महोदय
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  का  कहने का  यह  अभिप्राय है  कि  उत्पादन  को

 बिल्कुल हानि  नहीं  होगी  ?

 स्वर्ण  fag
 :

 मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  यह  संविदा  का  प्रेम  है  कि  वे  आक्सीजन  के

 उत्पादन  में  कमी  कौर  बिजली  तथा  जल  के  उपभोग  में  वृद्धि  के  लिये  उत्तरदायी  होंगे
 |

 श्री  सुधार
 :  मा

 ०  मंत्री  ने  कहा
 कि  उत्पादन  अनुसूची से  पिछड़ा  नहीं  था

 ।
 साथ  ही  यह  भी

 कहा  गया  है  कि  संयंत्र  का  कब्जा  हिन्दुस्तान  इस्पात  कम्पनी  को  नहीं  दिया  गया  है  |  कब  तक उन्हें

 इस  संयंत्र का  कब्जा  दे  देना  चाहिये  था  a  इसे  कब  कार्य  प्राप्त  करना  चाहिये  |  में  समझता

 हैं  कि  इन  त्रुटियों  के  कारण  यह  इस  समय  नहीं  चल  रहा  है  ।  समय  में  mee  कितना  है

 ?

 —

 मल
 wit  में
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 tara  सिंह
 :

 मुझे  पता  नहीं  कि  मा०  सदस्य  ने  यह  निष्कर्ष  कसे  निकाला  है  जो

 उन्होंने  अपने  प्रदन  में  कहा  है  ।  प्राक् सीजन  संयंत्र  चल  रहा  है  पौर  एल ०  डी०
 संयंत्र

 भी  काम
 कर

 रहा  है  कौर  इस्पात  तयार  कर  रहा  है  ।  मा०  सदस्य  को  यह  सब  सूचना  कहां  से  मिली  मुझे  पता

 नहीं है  ।

 श्री  नसीहत  ato  मंत्री  ने  कहा  है
 कि

 उत्पादन  में  कमी  का  नुवान  नहीं  लगाया  गया

 था  ।  जब  एक  भाग  तरह  काम  नहीं  कर  रहा  है  भ्र ौर  उत्पादन  की  कमी  होती  तो
 उसका

 उत्तर  न  देने  का  कारण  है  ?  हानि  या  संभावित  हानि  का  अनुमान  लगाया  जाना  चाहिये
 ।

 मा
 ०

 मंत्री  का  ना  कहने  का  कारण  है
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  कारण  यह  है  कि  एक  एकीकृत  संयंत्र  जहां  बहुत
 से  तत्व  wat  में

 उत्पादन  की  मात्रा  निर्धारित  करते  यह  बहुत  सुरक्षित  नहीं  होता--केवल  इसलिये
 कि

 कुछ  बात

 बिगड़  गई  कि  after  यह  निष्कर्ष  निकाल  लिया  जाय  कि  जो  कुछ  भी  उत्पादन  में  कमी  होती
 है

 उसका  सर्वथा  कारण  यही  है  ।  यह  बहुत  पेचीदा  तरीका  होता  है  सनौर  बहुत से  पहलु  कौर

 इस्पात  संयंत्र  जैसे  लगातार  संयंत्र  के  उत्पादन  पर  प्रभाव  डालते  हैं
 ।

 थी  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 इस  आक्सीजन संयंत्र  की  लागत  क्या  है
 ?

 स्वर्ण  fag
 :

 कुल  लागत  लगभग  १.४९  करोड़  रुपये  है
 ।

 Pett  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 क्या  हिन्दुस्तान  इस्पात  संयंत्र  ने  इस  बात  के
 बारे  में  विदेशी

 संभरण  किताबों को  सूचना  दी  है  ?

 स्वर्ण  सितम  निस्सन्देह  में  पहले  कह  चुका  हूं  कि  हम  ने  उन्हें  श्रपनी  लागत
 पर

 त्रुटियों

 को  ठीक  करने  के  लिये  कहा  है
 ।

 केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकीय  श्रनसंघान  मंसुर

 1*८४०.  श्री  माथुर  :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकीय  रुसलान  मैसूर  ने
 कया  पेशेन्ट  निकाले हैं

 कौर  उनका

 किस  प्रकार  उपयोग  किया
 जा

 रहा  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  ag  वनस्पति  के  लिये  कोई  रंग  निकाल  सकी  है  ;

 जो  लोग  वाणिज्यिक  महत्व  का  अनुसंधान  करते  हैं  उन  को  क्या  लाभ  प्रदान  किया

 जाता है  ?

 वैज्ञानिक  प्रनुसंधान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,
 wera  संख्या  ३२|  ।

 नहीं  |

 राष्ट्रीय  प्रयोगशालाश्ों  में  किये  गये  अनुसंधान  कार्य  के  सब  एकस्व  राष्ट्रीय  प्रतसघान च्च्

 विकास  निगम  के  द्वारा  वाणिज्यिक  विकास  के  लिये  नीलाम  कर  दिये  जाते  हैं  ।  इन  से  जो  राय  होती  है

 बहु  ७०  ३०  के  च्  में  वैज्ञानिक  कौर  श्रौद्योगिक  भ्रनुसंघान  परिषद्  तथा  राष्ट्रीय

 विकास  निगम  के  बीच  बांटी  जाती  है
 ।

 वैज्ञानिक  कौर  श्रौद्योगिक  अनुसंधान  परिषद्  के  भाग  में  से
 ४०

 प्रतिशत  अन्वेषण  करने  वाले  तथा  अरन्य  संबद्ध  व्यक्तियों  में  विभाजित  की  जाती है
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 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  प्रदान  के  भाग  के  उत्तर  में  मा०  मंत्री  ने  कहा  है  कि  रंग  देने  के

 खारे  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है
 ।

 क्या  श्रनुसंघान  किया  जा  रहा  है  wk  यदि  हां  तो  इस  मामले  में

 कया  प्रगति हुई  है  ?

 मो०  मूल  प्रदान के  उत्तर  में  मैंने  यह  कहा  है  कि  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकी

 झनस धा भ्  संस्था  एक  उपयुक्त  रंगने  की  चीज़  बना  नहीं  सकी  है
 ।  परन्तु मैं  मा०  सदस्य को  बता  दूं

 कि  राष्ट्रीय  रासायनिक  प्रयोगशाला  पूना  ने  एक  उपयुक्त  रंगने  की  चीज  निकाली  है  जिसका  परीक्षण

 किया
 जा  रहा  इस  चीज  में  सब  श्रावश्यक  बातें  हैं  ।  परन्तु  अन्तिम  परीक्षण  केन्द्रीय  ota

 भ्रनुसंधान  लखनऊ  में  विधाता  के  बारे  में  किया  जा  रहा  है  ।

 शि  चे०
 To  पट्टा भि रामन  :

 रंगने  का  कार्य  पूरा  करने  से  क्या  वनस्पति  पर  प्रतिबन्ध

 लगने
 के  बारे  में  अन्तरिम  कार्रवाई

 की
 जा  रही  है

 ?
 श्रन्तरकाल  में  कोई  दूसरी  कार्रवाई

 की
 जा

 Ho  मो ०  दास  :  जब  तक  ध्रन्तिम  प्रयोग  नहीं  किये  जाते
 ait  यह  सिद्ध  नहीं

 हो  जाता  कि  रंगने  की  वस्तु  का  कोई  fate  प्रभाव  नहीं  हम  इसका  उपयोग  नहीं  कर  सकते  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 आप  हमें  विभिन्न  प्रयोगशालाश्ों  में  जाने  को  कहते  रहते  हैं  ।  में

 मंसुर  प्रयोगशाला  में  पिछले  महीने  गया  था  जिसका  मैंने  उत्लेख  किया  है  कौर  मुझे  वहां  निदेशक  ने

 पूरा  तरीका  दिखाया  जिसके  द्वारा  वे  दावा  करते  हैं  कि  वे  निश्चित  रूप  से  वनस्पति  के  लिये  रंग  मालूम

 करने  में  सफल  हुये  हैं  |  मा०  मित्र  इससे  बिल्कुल  विपरीत  कहते हैं  ।  क्या  उनके  पास  नवीनतम

 सुचना है  ?  निदेशक  ने  मुझे  वह  तरीका  पिछले  महीने  में  ही  दिखाया था  ।  उन्होंने कहा  था  कि

 एक  रंग  निकाला  गया  है  जिसे  wa  सरलतापूर्वक  प्रयोग  में  लाया  जा  सकता  है  ।

 fame  महोदय
 :

 मा०  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  की  सुचना

 आधुनिकतम है  या  मा ०  सदस्य  की  |

 Ho  सो०  दास  :
 मैंने  जो  सूचना

 दी
 है  वह

 उस
 पत्र

 पर
 आधारित  है  जो  हमें  amas

 an  औद्योगिक  श्रनुसंघान  परिषद  के  निदेशक  से  प्राप्त  हुई  है  ।

 tot  महोदय  :
 फिर  भी  उनको  प्रेरित  जांच  कर  लेनी  क्योंकि  सभा  के  एक

 मा ०  सदस्य  कहते  हैं  कि  वह  प्रयोगशाला  में  गये  थे  कौर  उन्हें  स्वयं  वहां  से  पता  चला  कि  एक  प्रयोग

 मालूम कर  लिया  गया है  ।  दोनों गलत  नहीं  हो  सकते  कौर  दोनों  सही  नहीं हो  सकते  ।  इसलिये

 मा ०  उपमंत्री  को  इसके  बारे  में  कौर  जांच  करनी  चाहिये  |

 कुछ  माननीय  सदस्य

 toma  महोदय  :
 इस  मामले में  ate  अधिक क्या  जरूरत  है  ?

 श्री  तंगदिली :
 विवरण  में  मिलन-भिन्न  बातें  कही

 गई  हैं  |

 teil  तीसरा राव  :  इस  बात  की  ध्यान  में  रखते  हुये  कि
 वनस्पति

 को  रंगने का  यह

 दस  वर्ष  से  चल  रहा  क्या  सरकार  अब  सन्तुष्ट  है  कि  किसी  वैज्ञानिक या  श्रनुसंघान  संस्था

 न  बा में
 सब

 प्रकार  के  प्रयोग  पूरे  करने  के
 पश्चात्

 कोई  कायम  रहने  वाला  रंग  माल
 म

 किया

 faa  TAY ~  में
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 |: ह ०  मो०  दास  :  में  पहले  कह  चुका  हुं
 कि

 राष्ट्रीय  रासायनिक  प्रयोगशाला
 ने

 एक  ऐसा  रंग  मालूम  किया  है  जो  सब  आवश्यक  परीक्षणों  में  पुरा  उतरता  है--केवल  विषाक्तता

 wad  प्रयोग  राष्ट्रीय  wise  waar  संस्था  में  किया  जा  रहा  है  ।  सभा  यह  करेगी

 कि  विराटता  सम्बन्धी  परीक्षण  का  प्रयोजन  यह  मालूम  करना  है  कि
 क्या

 इस
 रंग  के  लगातार

 कौर  बहुत  देर  तक  उपयोग  करने  से  मानव  शरीर  पर  कोई  विषैला  प्रभाव  पड़ता  है  या  नहीं  ।

 इसमें  कुछ  समय  लगता  है  ॥

 सुशीला  नायर
 :  इस  बात  की  दृष्टि  से

 कि
 मेडिकल  विज्ञान  ने  हमें  यह  स्पष्ट  रूप  से  बताया

 है  कि  वनस्पति का  मानव  के  हृदय  पर  हानिकारक  प्रभाव  पड़ता  सरकार  क्यों  ये  रंगने  वाली
 चीजों

 को  ढूंढने  में  लगी  हुई  है  कौर  सरकार  क्यों  वनस्पति  का  उत्पादन  बन्द  करती
 ?

 श्री  त्यागी  :  कया  सरकार  ने  भ्रान्ति  रूप  से  निश्चय  कर  लिया

 ज्रिध्यक्ष  महोदय
 :  शान्ति  ।  क्या  मैं  मा०  सदस्य  के  प्रदान  को  डा०  सुशीला  नायर  के

 का  उत्तर  मा०  उपमंत्री  |

 डा०  |: ह ५  मो०  दास :  Alo  सदस्या  के  प्रदर  का  उत्तर  स्वास्थ्य  मंत्री  भ्रच्छी  तरह  दे  सकते

 हैं  ।

 fait  क्या  सरकार  ने  अब  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  कर  लिया  है  कि  उनकी  नीति इन

 वनस्पति  उत्पादों को  रंगने  की  है  ?  ज्योंही  उपयुक्त  रंग  मिल  जाता  तो  क्या  वह  रंगने  की  पद्धति

 को  लागू  करेंगे  ?

 डा०  स०  मो०  वास
 :

 में  मा०  सदस्य  के  इस  विशिष्ट  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता
 ।  परन्तु

 मैं  उन्हें  बता  दूं  कि  हमने  चीनी  are  वनस्पति  निदेशालय  के  मुख्य
 निदेशक

 को
 प्रार्थना

 की  है  कि  वह

 इस  मामले को  कि  एक  विशिष्ट  प्रयोगशाला  ने  लगभग  उपयुक्त  रंग  मालूम  किया  इस  प्रयोजन

 के
 लिये  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  विशेषज्ञों  की  समिति  के  सामने  लाये

 ।

 श्री  त्यागी  :
 किसी  निश्चित  नीति  के

 न
 होने  की  हालत  रंग  मालूम  करने  का  क्या  उपयोग

 महोदय  :
 शान्ति

 ।
 यह  प्रश्न  प्रति  थ  कौर  प्रति  सत्र  में  प्रति  दिन

 ।  जब  मा  ०  स्वास्थ्य  मंत्री  से  पूछा  गया  था  तो  उन्होंने  कहा  था  कि  वे  उचित  रंग  की  तलाश

 में  वैज्ञानिक  तथा  सांस्कृतिक-कार्यें  उपमंत्री  ने  उत्तर  दिया  है  कि  उपयुक्त  रंग  मालूम  कर  लिया

 गया  है  प्रौढ़  यह  जानने  के  लिये
 कि

 क्या  इसका  मानव  शरीर  पर  विषैला  प्रभाव  होता  है  या  नहीं इसका

 परीक्षण हो  रहा  है  ।

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री
 wo  स०

 :  कया  में  इसका  उत्तर  दे  सकता  हुं
 ?

 अध्यक्ष महोदय  :  जी  हां  ।

 शी  ८. ह  Ho  थामस  :  भारत  सरकार
 ने  यह  सिद्धांत  रूप  में  स्वी  कार  कर  लिया  हें  कि  एक

 उपयुक्त  ग  मालूम
 करना  होगा  ।  विशेषज्ञों  की  os  समिति  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  नियुक्त

 की
 गई  है  जो

 रब
 तक  किये  गये  अनुसन्धानों

 का
 अध्ययन  करेगी  तब  यदि  संभव  झा  तो  उपयुक्त

 रंग
 का  निर्णय  करेगी

 ।
 समिति  की  बैठक  इस  महीने  की  २१  तारीख को  होने  वाली  है  ।

 साला  विवि

 मूल  wast  में

 1630  (31)
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 तंगामणि
 :  केन्द्रीय

 खाद्य
 प्रौद्योगिकीय  अनुसंधान संस्था  ने  परब  तक  कम  से  कम  २७

 शक स्व  निकाले  हैं
 ।

 में  एकस्व त  ५१५२५  के  बारे  में  जानना  चाहता  हूं-संकेन्द्रित कौर  पौष्टिक

 दृष्टि  से  संतुलित  खुराक
 जो

 दिलचस्पी  रखने  वालें  सभी  लोगों  को  मुफ्त  बांटी  जा  रद्दी  है  ।  इसे

 कितने  राज्यों  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  att  कितना  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ?

 डा०  म०  मो
 ०  दास  :  उसका  विवरण  को  कितना  नम्बर  है

 ?

 त्यागी
 ।

 नम्बर
 ७  |

 डा०
 |: ह ०

 मो ०  दास
 :  संकेन्द्रित

 श्र
 पौष्टिक

 दृष्टि  से  संतुलित  खुराक  दिलचस्पी  रखने

 वाले  सभी  लोगों  को  मुफ्त  बांटी  जाती  है  ।

 pol  तंगामणि
 :

 कितने  राज्यों  ने  इसे  स्वी  कार  किया  है  ae  उन्होंने  इसका  कितना  उपयोग

 किया है  ?

 डा०  स०  मो०  दास
 सुचना  इस  समय  मेरे  पास  नहीं  है

 ।
 यदि  मा०  सदस्य पृथक  प्रश्न  पूछें

 तो  में  उसका  उत्तर  दूंगा ।

 fat  कर्णीसिहजो :  कल  रात  मेंने  एक  प्रलेख  चित्र  देखा  जिसमें  यह  दिखाया  गया  था  कि

 वनस्पति में  प्रयुक्त  होने  वाले  कुछ  रंग  देने  वाले  तत्वों  से  केसर  हो  सकता  है  ।  मुझे  श्राइचयं है  कि

 यदि  हमारे  विशेषज्ञ  इस  निर्णय पर  पहुंचे  हैं  कि  कुछ  रंगो ंके  कुछ  समय  तक  प्रयोग  करते  रहने से

 हो  सकता  है  |

 डा०  स०  मो ०  दास  :
 तक  वनस्पति  के  रंगने  के  लिये  किसी  रंग  का  प्रयोग  नहीं  किया

 जाता  ।  हम  केवल  रंग  ढूंढने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 fat  हरिश्चन्द्र  साथर
 :

 मुझे  दो  wer  पुछ  लेने  दीजिये
 ?

 महोदय
 :
 मेंने  उन्हें  चार  प्रश्नों  की  अनुमति दे  रखी  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर
 :

 क्या  मा०  उपमंत्री  को  पता  है
 कि

 सरकारी  प्रकाशनों  में  भी  जहां

 लगातार  विज्ञान  होते  हैं  झ्र  एक  प्रकार  का  प्रचार  हो  रहा  है  कि  वनस्पति  के  रंगने  की  कोई

 इसका  नहीं  पौर  यह  हानिकारक होगा  ?

 डा०  म०  Ato  दास  :
 मुझे  इसका  पता  नहीं  |

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर
 :

 इस  विवरण  में  में  देखता  हूं  कि  राष्ट्रीय  महत्व  के  बहुत  से  अनुसंधान

 किये गये  हैं  ।  क्या  मा०  उपमंत्री  हमें  बता  सकते  हैं  कि  इन  अनुसन्धानों  के
 वाणिज्यिक  विकास  के

 परिणाम  स्वरूप  कितना  उत्पादन  हुआ  हे  ?  इन  श्नुसंघानों  के  पौष्टिक  मूल्य  को  ध्यान में

 हुये  क्या  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में
 भी

 कुछ  करने  का  विचार  रखती है  ?

 स०  सो०
 दास

 :
 क्या  मा

 ०
 सदस्य  धन

 के
 बारे  में  पूछ  रहे  जो  हमने  खर्चे  किया  है  या

 इन  प्रनसन्धाने च्च्  के  फलस्वरूप  कुल  खाद्य  उत्पादन  के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं
 ?

 गयी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 area  कहा  है  कि  बहुत

 सी
 चीजें  पाई  गई  हैं  ।  में  खाद्य  उत्पादन के

 बारे  में  जानना  चाहता  हं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यदि मा  ०  सदस्य  ने  भ्रपने  प्रदान  में  यह  भी  शामिल  किया  तो  में  इसे

 सभा  के
 सामने

 लाता  ।  मे  इसे  पता  रोहित  प्रश्न  समझता
 |

 मा
 ०

 सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  we

 संघानों  के  कया  परिणाम  ate  वे  उद्योगों  द्वारा  किस  प्रकार  किये  गये  वे  कहां  तक  सफल  रहे  हैं

 शादी  शादी  ।  इसके  लिये  विस्तार  पुर्वक  उत्तर  की  जरूरत  है  ।  हमें  प्रश्न  लेना  चाहिये  ।

 मल
 waist  में
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 इस्पात इस्पात के  टुकड़ोंਂ  का
 निर्यात

 +

 ्  गुप्त

 | attr
 रेण  चक्रवातों

 क्या  खान  vite  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इस्पात  के  टकडों  को  बेलने  भ्र  तैयार  करने  के  लिये
 पश्चिम

 लेनी  भेजने  का  विचार  है

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;
 AK

 ऐसे  किन्हीं  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में  किस  फर्म  के  साथ  चर्चा  की  गयी

 खान  wie  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिंह  :  हिन्दुस्तान
 इस्पात  कम्पनी

 मे  ofa  जमनी को  १२०००  टन  टुकड़े  बेचे  हैं  ate  पुरा  माल
 भेज

 दिया  गया  है
 |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  कयोंकि  ऐसे  कोई  प्रस्ताव  नहीं  हैं
 ।

 श्री  इखजीत  गुप्त  क्य  किसी  स्तर  पर  ये  बड़े  प्राकार
 की

 इस्पात  छड़ें  बड़ी  मात्रा  में--मुझे

 ठीक  टन  भार  मालूम  नहीं-परन्तु  यह  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  RYooo  से  २००००  टन  तक  थीं जर्मनी

 को  भेजनी  पड़ी  थीं  ताकि  वे  इनको  पाइपों  में  बदल  सकें  श्र  वे  फिर  देश  में  ae  की  गई  थीं

 ताकि  बरौनी  कौर  गौहाटी  में  पाइप  लाइनें  डाली  जा  सकें  क्योंकि  हमारे  पास  इन  बड़ी  छड़ों  से  पाइप

 लाइन  बनाने  के  लिये  कोई  बेलन  मिल  नहीं  है
 ?

 स्वर्ण  fag  इस  समय  रूरकेला  के  टुकड़े  बनाने  वाले  कारखाने  ने  टुकड़ों  का  उत्पादन

 area कर  दिया  है  ।  मेरा  अनुमान  है  कि  जब  मा
 ०

 सदस्य  ने  का  प्रयोग किया  था
 उनका

 प्र भि प्राय  इन  टुकड़ों  से  था
 ।

 इन  टुकड़ों
 को

 प्लेटों
 प्रौढ़

 पट्टियों  में  बेलने  की
 क्षमता

 अभी  झा  रही

 eat  इस  बीच  हिन्दुस्तान  इस्पात  कम्पनी  ने  एक  fra  किया  है--जो  सही  है--कि  इन  टुकड़ों

 का  विदेशों  को  निर्यात  किया  उसने  पश्चिम  हालैंड  शौर  इटली  को  इनका

 निर्वात  किया  है  ।  इन  टुकड़ों को  ऐसे  सामान  में  बेलने  का  कोई  प्रश्न  जिस  से  फिर  पाइप  बनाये  जा

 सक
 ।

 यह  टुकड़ों
 का

 सीधा  विक्रय  है  ।

 pert  इन्द्रजीत  गुप्त  :  मेरा  प्रदान  यह  था  कि  क्या  इस  टुकड़े  बनाने  के  मिल  के  कार्य  आरम्भ

 करने से  ये  टुकड़े  तयार  किये  जाते  थे  किन्तु गलत  योजना  के  कारण  रुकेगा  में  इनके  बेलन

 के  लिये  कोई  प्रबन्ध  नहीं  था  कौर  इसलिये  काफी  खच  कर  के  इनको  TRA  जर्मनी  को  भेजना  पड़ता

 वहां  इनके  पाइप बनवा  कर  इन्हें  वापिस  भारत  मंगवाना  पड़ता  था  ?

 fora  महोदय
 :

 मा०  मंत्री  ने  कहा  हे  कि  वलन  मिल  काम  कर  रहे  हें  किन्तु वे

 बाद में  इन  टुकड़ों  का  भी  उपयोग  करेंगे  ।

 fat  इखजीत  गुप्त
 :

 बहुत  सा  धन  नष्ट  हो  चुका  है  |

 स्वरण
 में  समझता  हुं  कि  मा०  सदस्य  को  इसका  पुरा  पता  नहीं  है  ।  कौर  वह

 कहते  हैं  कि
 टुकड़े  बनाने  वाले  मिलों  के

 न
 चलने  के  बिना  भी  टुकड़े  तैयार  हो  रहे  थे  ।  जब  तक  टुकड़े

 बनाने  वाले  मिल
 न

 कोई  टुकड़ा  तैयार  नहीं  हो  सकता
 |

 यह  अच्छी  किस्म  का  टुकड़ा  है  कौर

 का
 हमें  इन्हें  निर्यात  करके  प्रति  टन  ३७५  रुपये  से

 ४००
 रुपये  तक  प्राप्त  होते  हैं  इसका  स्वागत

 विविध

 मूल  wast में

 tSteel  Slabs
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 होना  चाहिये  न  कि  इस  क  विरोध  होना  चाहिये  ।  जब  तक  प्लेट  मिल  कौर  पट्टी  मिल  तैयार  होंगे

 हम  टुकड़े  बना  रहे  हैं  और  उस  से  घन  कमा  रहे  हैं  ।

 fet  रघुनाथ  fag  :  हम  विदेश  से  इस्पात  का  आयात  कर  रहे  हैं
 जब

 हम  इस्पात  मंगवाते

 तो  हम  इस  का  निर्यात  क्यों  करते  हैं
 ?

 हम  इस  का  अपने  ही  देश  में  क्यों  उपयोग  नहीं  करते

 fara  स्वर्ण  सिंह  :  az  बहुत  weal  सुझाव है
 ।

 हमें  उत्पादन  करना  हमें  उपयोग
 करना  चाहिए  हमें  निर्यात  करना  are  हमें  ग्रायात  करना  चाहिये  जैसाकि  अन्य  सब  देश

 कर  रहे  हैं  ।

 के  लिखित उत्तर

 हिरी  डोलोमाइट लान

 Tots,  थो
 विद्याचरण  शुक्ल

 :  खान
 vite  इंधन

 मंत्री  २०  REKo

 के  तारांकित त  प्रश्न  संखया  ६०  ६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करें

 क्या  हिरी  डोलोमाइट  खान  के  परिवहन  ae  छोटे  मोटे  ठेकेदारों

 को  इस  बीच  भुगतान  फिया  जा  चुका  है

 किस  श्राघार  पर  तान  किया  गया  है

 खान  प्रबन्धक  से  जो  कारण  पूछा  गया  था  क्या  वह  इस  बीच  प्राप्त  हो  चुका  है  प्रौढ़

 (#7)  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 खान  site  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  atc  (@),  सब  उपस्थित

 श्रमिकों को  २  १९४९  २६  ReKo,  दो  छुट्टी के  के  लिये  भुगतान किया

 जा  चुका
 है  ।

 ग्रनुपस्थित  व्यक्तियों  से  अपनी  रकम  लेने
 को

 कह  दिया  गया  प्रभी  तक  तीन  खोई  हुई
 सं नामावलियों  में  से  किसी  श्रमिक  ने  श्रपनी  मजूरी  के  भुगतान  के  लिये  दावा

 नहीं  किया  है
 ।

 तथापि  कभी  परिवहन  ठेकेदारों  ate  छोटे  मोटे  ठेकेदारों  के
 कुछ

 बिलों  की
 जांच  हो

 रही है  ।

 नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 wae  विकास  संघ

 ८३६,  थी  To  Ho  देव :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विश्व  बैंक  कौर  अन्तर्राष्ट्रीय मुद्रा
 निधि

 के
 तत्वावधान  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय विकास

 संघ
 नाम  का

 कोई  नया  संगठन  बनाया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  भारत  ने  इस  संघ  को  अपना  अंशदान  देने  का  वचन  दिया है  ;  कौर

 संघ  के  कया  उद्देश्य  है ं?

 वित्त  उपमंत्री  fo  रा०
 भगत  ः

 हां
 ।  विश्व  dae  से  सम्बद्ध  संघ  बनाया

 गया  है  |

 Mil,  हों
 ॥

 मूल  प्रेमी  में
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 संघ  का  उद्देश्य  कम  विकसित  सदस्य  देशों  को  सुगम  oat  पर  आवश्यक  विकास

 दयकताझों  के  लिये  वित्त  दे  कर  आधिक  विकास  को  प्रोत्साहन  देना  है
 ।

 इस  बारे  में  व्यौरा  संघ  के

 करार  पत्र  में  दिया  गया  है  जिस  की  प्रतियां  संसद-पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं
 |

 anita  सेवाओं  में  भ्रनुसुचित  जातियों  भर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  का  प्रतिनिधित्व

 ८४२०  श्री  स०  र०  कृष्ण  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  dart  में  अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के

 प्रतिनिधित्व  संबंधी  श्रादेशों  की  क्रियान्विति  सुनिश्चित  करने  के  लिये  सम्पर्क  पदाधिकारी  नियुक्त

 किये गये  हैं  ;

 ये  पदाधिकारी  कब  नियुक्त  किये  गये  थे  कौर  उन  के  प्रयत्न  से  कितने  प्रतिशत  सुरक्षित

 पदों  पर  नियुक्तियां की  गई  हैं  ;  और

 गਂ  क्या  meant  का  पालन  न  किये  जाने  के  कारणों  के  सम्बन्ध  में  सम्पर्क  पदावधि  कारियों

 के  दल  ने  कोई  रिपोर्ट  पेश  की  है
 ?

 गृह-कार्य मंत्रालय में राज्य-मंत्री मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 :

 हां  ।  प्रत्येक  मंत्रालय  में

 एक ।  ~  xa
 वे  PEE  में  नियुक्त  किये  गय

 थे
 ।  उन  के  प्रयत्नों  द्वारा  भरे  गये  रिक्त

 स्थानों  की  प्रतिशतता  के  बारे  में  कोई  पृथक  हिसाब  नहीं  रखा  जाता  है  ।

 नहीं  ।

 कोलार की  सोने  की  खानें

 att  रघुनाथ सिह

 शठ ३  श्री जीन  चन्द्र

 थी  मुहम्मद  इमाम

 क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe  क्या  कोलार की  सोने  की  खानों को  केन्द्रीय

 सरकार को  सौंप  देने  के  बारे  में  मसूर  सरकार  का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  :
 प्रशन  विचाराधीन है  ।

 कोयला  उद्योग

 श्रीमती  रेणुका  क्या  लान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  all  हाल  में  कलकते  में  कोयला  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  केन्द्रीय  मंत्री  की  जो  बैठक

 हुई  थी  उस  में  कया  निर्णय  किये  गये
 ?

 इस्पात, खान श्रौर इंधन मंत्री खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 यह  कोयला  उत्पादन  कार्यक्रम

 सम्बन्धी  सदस्यों  पर  विचार  करने  के  लिये  उद्योग  के  साथ  जानकारी  are  विचार  करने  के  लिये

 समय  समय  पर  होने  वाली  एक  बैठक  थी  ।  उस  में  जिन  विषयों  पर  विचार  किया  गया  उन  में  से

 कुछ  ये  थे

 कोयले के  लिये  तृतीय  योजना का  खराब  दशा  में  कार्य कर  रही  खानों

 को  अ्रनियमित  सामानों  को  ठीक  करना  ak  कोयला

 वहन
 के  लिये

 सुविधायें

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विश्वविद्यालय wyatt  आयोग  के  प्रधान

 थी  कालिका  fag  :

 डा०  विजय  श्रीनगर  :

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ६५  वर्ष  की  ्  में  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  प्रधान  की  सेवा-निवृत्ति

 के  बारे  में  नियम  १९५६  में  श्री  सी०  डी०  देशमुख  की
 उस  पद  पर  नियुक्ति  के  बाद  बनाया

 गया  कौर  यदि  तो  क्या  नियम  बनाते  समय  प्रयोग  के  प्रधान  से  राय  ली  गई  थी  ;  धौर

 १९५६  में  प्रधान  की  नियुक्ति  ठेके  अथवा  नियमों  के  आधार  पर  हुई  थी  ae

 उस  समय  sam  नियम  के  क्या  उपबन्ध थे  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  सम्बन्धित  नियम  विश्वविद्यालय  अनुदान

 आयोग  की  सेवा-निवृत्ति  कौर  सेवा की  शत  PEXR  का  नियम

 (३)  है  जो  निम्न  प्रकार  है  :

 इस  के  विपरीत  कोई  ्  न  तो  प्रधान  ६५  वर्ष  की  are  पुरी  होने  पर

 निवृत्त  हो  जायेंगे  ।

 यदि  केन्द्रीय  सरकार  किन्हीं  विशेष  कारणों  से  उचित  तो  वह  प्रधान  की

 सेवा-निवृत्ति  के  बारे  में  समय  सेਂ  पहले  भी  area  दे  सकती  है  1”

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  एक  गर-स्वायत्तशासी  निकाय  था  जो  सरकारी

 संकल्प  के  ate  स्थापित  किया  गया  था  ।  श्री  देशमुख  को  २७  १९५६  से  इस  निकाय का

 प्रधान  नियुक्त  किया  गया  था  ।  उस  समय  लागू  सरकारी  संकल्प  के  भ्रमित  आयोग  के  सब  सदस्यों

 को  स्वायत्तशासी  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  ग्रा योग  बनने  सदस्य  बने  रहना  था  ।  प्रधान  के

 काल  के  बारे  में  कोई  विशेष  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  था  |

 स्वायत्तशासी  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  की  स्थापना  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 १९५६  की  धारा  ४(१)  के भ्रतसार च्े  अध्यादेश  द्वारा  ५  १९५६  को  की  गई

 थी  ।  श्री  देशमुख  को  इस  का  सदस्य  नियुक्त  किया  गया  था  कौर  वह  ५  १९५६

 से  इस  के  प्रधान  मनोनीत  किये  गये  थे  ।

 विश्वविद्यालय  अनुदान  की  खेवा-निवृत्ति  फिर  लेवा  की

 १९५६ को  भी  ५  १९५६  से  लागू  किया  गया  था
 |

 नियमों  को  भ्रत्तिम  रूप  देनें  सनौर  उन्हें  प्रकाशित  करने  से  पुर्व  उन  का  प्रारूप  श्री  देशमुख

 को  भी  अनौपचारिक रूप  से  दिखा  दिया  गया  थां  ।  श्री  देशमुख  द्वारा  देखे  गये  प्रारूप  में  उपरोक्त

 नियम  x (3)  भी
 शामिल  था

 ।
 सरकार  द्वारा  नियमों  को  भ्रान्ति  रूप  देने  के  समय  केवल  परन्तुक

 शामिल किया  गया  था

 श्री  देशमुख  के  साथ  उन  के  प्रधान  के  रूप  में  कार्यकाल  के  बारे  में  तो  EXE

 में  उन  के  गैर-संग्रहित  आयोग  के  प्रधान  नियुक्त  किये  जाने  के  बारे  में  प्रिया  Pex aA में

 उन  के  सं विहित  ग्रा योग  के  प्रधान  नियुक्त  किये  जाने  के  बारे  में  कोई  संविदा  नहीं  किया  गया  था

 मिल

 ह
 ी  र्म
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 पुरातत्वीय  खुदाई

 नर सिह नू  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  सभा  पटल

 पर  एक  ऐसा  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  बताया  गया  हो  :

 उन  स्थानों  की  सूची  जहां  nf 2 q CS  से  पुरातत्वीय  खोज  श्रौर/श्रथवा  खुदाई  की  गई

 है  किन्तु  जिन  के  बारे  में  कोई  रिपोर्ट  जारी  नहीं
 की

 गई  है
 ;

 उन  पदाधिकारियों  की  सूची  जो  उपरोक्त  स्थानों  पर  खोज  श्रौर/श्रथवा  खुदाई

 करा  रहे  थे  ;  कौर

 वे  किन  कारणों  से  रिपोर्ट  नहीं  निकाल  सके  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान ote  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  मो०  :  से

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  परिशिष्ट  ३,'  sea  संख्या  ३३]

 भारतीय  छात्रों  के  लिये  ||  ह  पु

 (sft  दी०  do  दार्मा

 थो  हेम  राज
 :

 1८४७.  श्री  रघुनाथ fag  :

 श्री  हरविन्द  घोषाल

 |  डा०  राम  सुलग  fag
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २६  १९६०  के  तारांकित  संख्या  पदे  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  छात्रों  को  विदेशी  खास  कर  चिकित्सा  के  विषय

 सस्ते  दामों  पर  उपलब्ध  कराने  की  योजना  पर  विचार  करने  की  दिशा  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  ।
 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है

 विवरण

 प्रकाशन  के  लिये  भ्राधारभूत  कृषि  ौर  पशुचिकित्सा  विज्ञान

 धौर  इंजीनियरी  ate  प्रौद्योगिकी  में  विषयों  की  एक  सूची  तैयार  की  गयी  है
 ।

 २.  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  विज्ञान  झर  मानव  शास्त्र  सम्बन्धी  पाठ्य  पुस्तकों  की

 बिक्री  के  लिये  गारंटी  देने  को  सहमत  हो  गया  है  ।

 ३.  दिक्षा  मन्त्रालय  इस  कार्य  के  लिये  एक  ब्यौरेवार  परियोजना  तैयार  करने  के  लिये  भारत

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  मरी
 की  दूतावास  के  प्रतिनिधियों  का  एक  संयुक्त  बो

 बना  रहा  |

 ४.
 ब्रिटेन  की  सरकार  ने  भी  भारत  में  उपयोग  के  लिये  कम  मूल्य  वाली  पुस्तकें  निकालने  की

 कार्यवाही  आरम्भ  कर  दी  है
 ।

 इंजीनियरी  कौर  अन्य  प्रौद्योगिकीय  विषयों  पर  २३  पाठय

 पुस्तकों  की  प्रथम  माला  निकाली  जा  रही  है  ।

 मूल  sat में
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 दिल्ली  में  बकाया

 राधा  रमण

 भी  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 से  सम्बन्धित राज  व क्या  यह  सच  है  कि
 संघ  राज्य  क्षेत्र

 में
 विभिन्न  वि

 जिसमें  पानीकर  कौर  सरकारी ऋण  शामिल  की  बड़ी  रकम

 लोगों पर  बकाया

 यदि  तो  लगभग  कितनी  रकम

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बहुत  से  जिनसे  रुपया  लेना  बाकी  है लापता  है  ;

 यदि  तो  रकम  वसूल  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  या  करने  का  विचार

 गृह-कार्य  मंत्री  गो  ०
 ब०  पौर  ५.  २६  करोड़  पये  की  मांग के  af

 वसूली  के  लिये  १  १९६० को  ५.६१  करोड़  रुपये
 की

 रकम  ब  हाया  जिसकी

 वसूली  या  तो  न्यायालय  के  श्रादेशों  अथवा  सम्बन्धित  विभागों  के  भ्रादेशों
 प  :

 रोक  दी  गयी हे  ।

 कुछ  ऐसे  मामले  हैं  जिनमें  वे  जिनसे  रुपया  लेना  बाकी  लाप  हें

 लापता  व्यक्तियों  को  खोजने  अथवा  ऋण  के  मामले  में  उके  जातियों  को  खोजने

 कौर  रकम  वसूल  करने  के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 लब्रिकेटिंग  धायल  का  कारखाना

 1८४६.  श्रीमती  :
 कया

 खान  श्री  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  :

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  लुब्रिकेटिंग  प्राय  का  एक  कारखाना  खोलने के  लिये  सरकार

 ने  teres  घायल  कम्पनी  से  बातचीत  शुरू  की  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  हे
 ?

 शौर  तेल  मंत्री  के०  कब  मालवीय  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 आयुर्वेदी  चिकित्सा  प्रणाली

 1८५०.  at  झूलन  सिंह  :
 क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  area  ae  ग्रा  कट  के  उत्पादन  पर  विधि  द्वारा  लागू  किये  गये

 के  कारण  श्रायुवंदिक  चिकित्सा  प्रणाली  के  बचों  में  अ्रसन्तोष
 की

 ध्यान  दिया  रोक

 यहीं  तो  इस  कारण  जो  शिकायतें  उन्हें  दूर  करने  के  लिये  क्या  का  प्रवाह  की  गयीं

 है  या  करने  का  विचार  है
 ?

 उपमंत्री  ब०  रा०
 :  इस  बारे  में  कुछ  व्यक्तिगत

 वैद्यों
 ae  उनके

 कुछ  संगठनों  से  कुछ  ग्रम्यावेदन मिले  हैं  ।
 वि  ा

 अंग्रजी  में
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 पासव  ah  जिनका  उपभोग  सामान्य  मद्यसारिक  पेयों  के  रूप  में
 जा

 सकता  सदा  लाइसेंस  प्रणाली  के  भ्रमित  होता  रहा  है  ।  वैद्यों  को  लाइसेंस  लेने  जिसकी  फीस

 केवल  रुपया  अपने  रोगियों  के  लिये  बिना  शुल्क  दिये  पासव  कौर  वरिष्ट  तैयार  करने

 प्रीति  के  रूप  में  उसे  देने  के  लिये  रियायत  दी  जाती  है  |  का  कोई  कारण  नहीं  है
 ।

 तेल  पर  रायत्टी

 श्री  To Fo  बरूआ :  क्या  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 क्या  क़सम  राज्य  में  निकाले  गये  श्रद्योधित  तेल  पर  राज्य  की  रायल्टी  बढ़ाने  का

 सरकार  का  विचार

 यदि  तो  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  होगी
 ?

 fer  ate  तेल मंत्री  के०  दे०  पैट्रोल  के  लिये  दरों  में  वृद्धि  के  सुझाव

 के  बारे  में  प्रासाद  सरकार  से  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  ।

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 केन्द्र  wast  हैदराबाद

 1*८५२.  श्री  तंगामणि  :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  केन्द्रीय  भ्रंप्रेजी  हैदराबाद  के  प्रशासक  मण्डल  के  अध्यक्ष  तीन  भाषा ग्र ों

 वाले  सूत्र  का  समर्थन  कर  रहे

 यदि  तो  उक्त  प्रस्ताव  पर  सरकार  की  क्या  राय

 कितनी  ser  में  भाषाओं  का  अध्ययन  होगा  ?

 दीक्षा  मंत्री  का०  ATo  श्रीमाली  )  :  सरकार  को  तीन
 भाए

 rf  वाले  सूत्र  पर

 भ्रध्यक्ष  के  विचारों  का  पता  नहीं  ही  है  भर
 न

 के  रूप  में  किसी  सुत्र  का  समर्थन  करने  के  लिये

 उनकी  कोई  जिम्मेदारी  है  ।

 कौर  (7T)  get  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 भविष्य  निधि  से  रकम  वापस  लेता

 गई
 श्री  ज०  ao  सि०  बिष्ट  2

 कया  वित्त  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उन  पदाधिकारियों जिन्होंने  २०  वर्ष  की  सेवा  की  हो  यह

 निवृत्ति  की  ary  तक  पहुंचने  के  लिये  जिनकी  १०  वर्ष  से  कम  की  सेवा  बाकी  मकान  बनाने  के  लिये

 भविष्य  निधि
 से

 अन्तिम  रूप  से  रकम  वापस  लेने  की  अ्रनुमति  देने  का  निश्चय  किया  कौर

 )  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कब  तक  झ्रादेदा  जारी  किये  जायेंगे
 ?

 वित्त  उपमंत्री  तारकेश्वर
 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  +

 )
 प्रीत  उत्पन्न  नहीं  होता

 ।

 अंग्रेजी  में
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 भारत  में  चीनियों  को  भारत  छोड़ने  के  नोटिस

 Fou, थी  हेम  क बरुश्रा क  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 कलकत्ते  श्र  कालिम्पोंग  में  कुछ  चीनी  राष्ट्र  जनों  जिन्हें
 €  ०  दिन

 के  इन्दर  भारत  से  चले  जाने  के  नोटिस  दिये गये  उस  नोटिस के  wit  co  दिन  की  सीमा  का

 उल्लंघन  कर  भारत  छोड़  कर  जाने  से  इंकार  कर  दिया

 यदि  तो  उन व्यक्तियों को  दिये  गये  श्रादेश  लागू  करने  के  लिये  सरकार  ने
 क्या

 वाही  की  है  कौर  क्या  इन  के
 उल्लंघन  के  कारण  मालूम  किये  गये  धौर

 यदि  तो  कया  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री
 गो०  बन०

 ate  विदेशी  १६४६  के
 उपबन्धों

 के  ola  उन  पर मुकदमा  चलाया

 जा  रहा  है  ।  उनमें  से  कुछ  व्यक्तियों  ने  अभ्यावेदन  किया  है  कि  भारत  में  श्रमिक  समय  तक

 wat  व्यापारिक  सम्बन्धों  कौर  अन्य  सम्बन्धों  के  कारण  ठहरने  की  दी  जाये  ।

 भारत  भ्रन्तरराष्ट्रीय  फैन्स

 थी  ही०  नाम  मुकर्जी :

 श्री  तंगासणि  : पप  ५४.
 {

 कया  दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लोदी  नयी  दिल्ली  के  पास  भारत  भ्रन्तर्राष्ट्रीय केन्द्र  गैर-सरकारी

 संस्था  है  या  उसे  सरकार  का  झ्राश्नय  प्राप्त  है  ;

 यदि  उसे  सरकार  का  आश्रय  प्राप्त  तो  किस  हद  तक
 ?

 शिक्षा
 मंत्री  का०  ला०

 यह  बिल्कुल  गैर-सरकारी संस्था  है

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 जामा  दिल्ली

 ८५६.  थी  प्रकाशकों  शास्त्री  :
 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  २४

 req  ० के भ्रतारांकित प्रशन संख्या प्रशन  संख्या  ७६५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  की  धार्मिक  तथा  ऐतिहासिक  जामा  मस्जिद  की  देख  रेख  तथा

 मरम्मत  शादी  पर  भारत  सरकार  द्वारा  कुछ  राशि  व्यय  की  जाती

 यदि  तो  PEUS-NE WIT LENE-Ko RY R=Ke  में  कितनी-कितनी  राशि  व्यय  की  गई

 दर

 किस  मद  के  अर्न्तगत  भारत  सरकार  यह  राशि  व्यय  करती  है
 ?

 वैज्ञानिक  wart  ate
 सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  सो ०  सरकार ने

 कुछ  विशेष  मरम्मत  की  पर  चूंकि  यह  रक्षित  स्मारक  नहीं  है  इसलिये  सरकार  मस्जिद  की  देखरेख

 के  लिये  जिम्मेदार  नहीं

 मूल  ग्रेजी  में

 tForeigners  Act.
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 (१)  १९५८-५९  ४१,१३३

 (२)  PEXE-Ko  BV,AG5.  ३३

 विद्वेष  मरम्मत  के  लिये  पुरातत्व  विभाग  के  बजट  में  रखी  गई  रकम  से
 ।

 राष्ट्रीय  प्रयोगदालाश्रों  कौर  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  परिषद्  के  कमेंचारी

 1१८५७.  शी  प्र०
 to  देव

 :
 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान,श्रौर  सांस्कृतिक-कार्ये

 मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वैज्ञानिक  तथा  श्रौद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद्  के  अधीन  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  के

 कर्मचारियों  में  नये  वेतन  क्रमों  के  बारे  में

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  कौर

 उसे  दूर  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 च्  शौर  सांस्कृतिक-कार्ये  उपमंत्री  स०  मो ०  शौर

 वैज्ञानिक  शर  औद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद्  ने  वेतन  आयोग  की  सिफारिश  पर  भारत

 सरकार  द्वारा  स्वीकृत  पुनरीक्षित  वेतन-दरों  को  मंजूर  कर  लिया  है  ।  नयी  वेतन-दरों का  स्वागत

 किया गया  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तेल
 का  मृत्य

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 थी  रामेश्वर  टाटिया

 शी  इन्द्रजीत  गीत

 श्रीमती  रेण  चक्रवातों  :

 att  दामानी  :

 खान  इंधन  मंत्री  २९  Re Ko  को  लोक-सभा पटल  पर  रखें  गयें  विवरण

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  विदेशी  तेल  कम्पनियों  ने  तेल  का  दाम  शौर  झ्रघिक  घटाना  मंजूर  कर  लिया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  या  करने  का  विचार  है  ?

 खान  शौर
 तेल

 मंत्री  के०  दे०  कौर
 इस  समय  जो  मूल्य  लिये

 जा  रहे  हैं  वे  प्रतियोगी  वाणिज्यिक  मूल्य  हें  जिनका  त्रैमासिक  पुनर्विलोकन  किया  जाता  है  ।  अगला

 पुनर्विलोकन  BER  में  किसी  समय  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 दिल्ली  में  मूर्तियों को  स्थापना

 eye,  ga  भक्त  दर्शन
 :

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री
 :

 मंत्री  ६  १९६०  के  तारांकित get  संख्या  १०८७  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  सरदार  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  स्वामी  Ral,

 मूल  भ्ंप्रेज़ी  में
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 पंडित  मोतीलाल  पंडित  मदन  मोहन  लाला  लाजपत  राय  शादी  कीਂ  मूर्तियां  स्थापित

 करने  के  जो  प्रस्ताव  उनमें  से  प्रत्येक  के  बारे  में  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 गह-कार्य  मंत्री  गो
 ०

 ब०
 जेसा  कि  अतारांकित प्रदान  संख्या  १०८७ के  उत्तर

 में  बताया  गया  मुक्ति-स्थापना  की  परामर्शदात्री  समिति  जिसने  कि  नेताजी  सुभाष  चन्द्र

 स्वामी  ०  मदन  मोहन  महारानी  लक्षमी  बाई  तथा  ला०  लाजपत राय  की

 मूर्तियों  की  स्थापना  संबंधी  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  ऐसा  पाया  कि  या  तो  प्रस्तावित  स्थान

 नहीं  या  आवश्यक  वित्त  प्रदान  नहीं  किया  गया  था  ।  इन  प्रस्तावों के  सम्बन्ध

 में  ant  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।

 सरदार  पटेल  की  मूर्ति  के  विषय  में  सुझाव दाताओं  से  परामर्श  करके  प्रारम्भिक  sate  तैयार

 किया  जा  चुका  है  प्रौढ़  इसकी  स्थापना  का  कार्य  पूरा  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 पंडित  मोती  लाल  नेहरू  की  मूर्ति  स्थापित  करने  का  भी  निश्चय  किया  गया  है
 ।

 इसकी  स्थापना  के

 लिये  स्थान  का  निश्चय  भी  शीघ्र  कर  लिया  जायगा  ।

 कच्चे  लोहे  इस्पात  का  उत्पादन

 मरार का

 श्री  सुधार

 प्रद  पाटेकर

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 खान  और  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें

 यह  बताया गया  हो  कि  :

 तीनों  इस्पात  कारखानों  में  राज  तक  तेयार  इस्पात  कच्चे  लोहे
 का

 कुल  कितना

 उत्पादन

 कुल  कितना  निर्यात  किया  गया  कौर  किस-किस  देश  को  निर्वात  किया  गया  ;

 कितना  स्थानीय  रूप  से  बेचा  गया  श्र  किस  अभिकरण  के  जरिये  बेचा  गया
 ?

 खान  भ्र  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  कौर  2EGO

 TH  भिलाई  कौर  दुर्गापुर  में  तीनों  इस्पात  संयंत्रों  में  १,५५६,५२५  टन  कच्चे  लोहे  का

 उत्पादन  किया  गया  जिसमें  इस्पात  बनाने  के  लिये  भी  कच्चा  लोहा  शामिल  भ्  ५४०,०७३  टन

 तेयार  तेयार  इस्पात  का  उत्पादन  किया  गया  ।  इसमें से  EAC ES  टन  कच्चा  लोहा

 245,089 eT  तैयार  प्रौर  तेयार  इस्पात  स्थानीय  रूप  से  बेचा  गया  बिक्री  या

 तो  सीधे  इस्पात  कारखानों  से  की  गयी  है  या  नियंत्रित  झर  रजिस्टर्ड  स्टाकिस्टों  द्वारा  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसमें  देश-वार  निर्यात  के  आंकड़े  दिये  गये

 हैं  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध
 सर  ¥]
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 जवाहरात का  तस्कर  व्यापार

 थी  रघुनाथ fag  :

 य्
 डा०  राम  सुलग  fag

 :

 श्री
 Ho  मेहदी :

 भी  ona  सिह  भदौरिया :

 वित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  संच  है  कि  १५  लाख  रुपय के  जवाहरात

 १६  RERO  को  पालम  हवाई  पर  एक  ईरानी  यात्री  के  पास  चावल  के  थैले  से  बरामद

 किये  गये ?

 वित्त  उपमंत्री
 ao  रा०  १६  FERO  को  पालम  WE

 पर  ए

 ईरानी  यात्री  के  पास  चावल  के  एक  थैले  ate  बटवे  में  से  लगभग  १५  लाख  के  जवाहरात  बरामद

 किये  ।

 रुकेगा  इस्पात  कारखाने  के  प्रावधान

 १*८६२  पंडित  द्  ato  तिवारी  :  क्या
 स्वान

 कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  कीਂ

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  के  प्राक्कलनों  में  अभी  हाल  में  कोई  वृद्धि  हुई  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 कौर  राउरकेला
 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वरण  fag)

 इस्पात  कारखाने  के  प्राक्कलनों  में  अभी  हाल  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  सैनिक  इंजीनियरी

 कार्यों  aif  की  मात्रा  में  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  प्राक्कलन  प्रत्याशित से  अधिक  हो  सकते  हैं  ।  इस

 समय  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  तीनों  कारखानों  के  एक  समान  आधार  पर  पुनरीक्षित  प्राक्कलन

 तैयार  करने  में  लगे  हैं  उन्हें  शीघ्र  ही  सभा  पटल  पर  रखने  की  प्रस्थापना  है  ।

 साहित्य  अकादमी

 1*८६३  थी  दी०  चे  फार्मा :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  सनौर  सांस्कृतिक-कार्य
 श

 मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  सरकार  ने  साहित्य  अकादमी  की  स्थापना  से  wa  तक  उसे  कितनी  वित्तीय

 सहायता  दी  है

 क्या  सरकार  उपरोक्त  रकम  के  उपयोग  पर  कोई  नियंत्रण  रखती  है

 यदि  तो  वह  रकम  किस  ढंग  से  खर्चे  की  गयी  थी
 ?

 fants  श्रनुसंबान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०

 CASTERS  रुपय |

 at

 रकम  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  बतायी  गयी  कार्यवाहियों  पर  खर्चे  की  गयी  है  जिसकी

 वर्ष १६  ५८-५६  तक  की  प्रतियां  संसद्  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।  वर्ष १९  LE-Fo  कौर  १६६०-६१

 की  कार्यवाहियां भी  उसी  प्रकार  की  हैं  ।  इन  प्रतिवेदनों  की  प्रतियां  भी  तैयार  होने  पर  हमेशा  कीं

 तरह  संसद  पुस्तकालय  को  भेज  दी  जायेंगी  ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 विमान  दुर्घटनाएं

 स०  Alo  बनों  :

 1८६४.
 श्रीमती  मफीदा  अहमद

 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  २४  REqo  को  भारतीय  वायु  सेना  के  दो  जेट  विमान

 दुर्घटना-प्रीत  हो  गयें  ;

 यदि  तो  क्या  कोई  जांच
 की

 गयी  है  ;  श्रौर

 यदि  तो  क्या  परिणाम

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  (att
 :  हां  ।

 ate  वायु  सेना  नियमों  के  अनुसार  एक  जांच  न्यायालय  का  आदेश  दे  दिया

 गया है  ।  जब  तक  उसकी  कार्यवाही  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  परिणाम  बताना  सम्भव

 नहीं है  ।

 तल  सर्वेक्षण

 PREY.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  लान
 प्रौर

 पवन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  को  तेल  की  खोज  में  सहयोग  के  लिए  इटली  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त

 gat है

 यदि  at,  तो  प्रस्ताव  कया  है  प्रौढ़  ब्यौरा  कया  है  ;

 उस  पर  कया  कार्यवाही की  गयी  ?

 fam  ak  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  हां  ।

 प्रस्ताव का  स्वरूप  ate  व्यौरा  बताना  जनहित में  नहीं  है

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है

 मध्य  प्रदेश  को  सास्कृतिक  श्रमदान

 1१६२१.  श्री  पांगरकर  क्या  वैज्ञानिक  wader  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 मध्य  प्रदेश  में वर्ष  PEYE-Fo  में  सांस्कृतिक  गतिविधियों  को  बढ़ावा  देने  के  लिये

 जिन  dear  को  अनुदान  दिया  उनके  क्या  नाम  हैं  ;

 उनमें
 से  प्रत्येक  को

 कितनी  धनराशि  मंजूर  की  गयी ?

 अनुसंधान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  मो०  :

 दास  समारोह  मध्य  प्रदेश  ।

 (=)
 9,X00  रुपये  |

 मूल  भंप्रेजी  में
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 मध्य  प्रदेश  में  पुरातत्वीय  सर्वेक्षण

 1९६२२.  को  पांगरकर  :
 कया  वैज्ञानिक  झनुसंवान  श्रौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वर्ष  PEXE—Fo  प्रौर  १६६०-६१  में  तक  प्राचीन  मन्दिरों  कौर  पुरातत्वीय

 alt  ऐतिहासिक  महत्व  के  स्थानों  के  बारे  में  मध्य  प्रदेश  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;
 कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुतंबान  ak  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो ०

 (१)  जिला  भिण्ड
 :  जमदारा  कौर  गोहद  तहसील  के  मऊ

 स्थान  पर  काले  प्रौढ़  लाल  बरतन  पायें  गये  हैं  ।  बिहार से  भी  कुछ  मिट्टी  के  बर्तन  मिले  हैं
 ।

 (2)  जिला  जबलपुर  :  भीटा  पिपरिया  ak  कुण्ड  में

 काला चूरी तरीके  के  दस  से  बारहवीं  झाताब्दी की  वृत्तियां  मिली  हैं  ।  शोर  हिरन
 की

 घाटियों  में  पत्थर  की  वस्तुएं  मिली  हैं  ।  प्रथम  सी  रीज़  के  औजार  पिपरी  में  मिले  शौर  द्वितीय  सी  रीज़

 के  नीमखेडा

 ्र  सलीवदा में  ।  पाटन  शौर  भीटा  में  पत्थर  के  area  पौर  काले  शौर  लाल  ada

 मिले हैं

 (३)  जिला  नीमर  (qa)  तापती  में  कुछ  पत्थर  के  अस्त्र  झ्र  रंगे  हुए  बर्तन  कौर

 मिले हैं  ।  जायदाद  चलाया  टो सानिया

 बुरहनपुर  के  करौली  हरसुद  तहसील  में  प्राचीन  प्रस्तर  युग  के  पत्थर  के  झ्रौजार  मिले  हैं  ।

 (४)  जिला  विदिशा
 :  शमसा बाद

 में
 ८

 बड़ी  संख्या  में  मध्ययुगीन मूर्तियों  का  पता  लगा  है  ।

 (५)  जिला
 बिलासपुर

 :
 सर्वेक्षण  से  प्राचीन  समय  के  कुछ  प्राचीन  बौद्ध  वस्तुएं  ate  मन्दिर

 श्र  किलों  का  पता  लगा  है  |

 (६)  जिला  रीवा
 :  १२३  गांवों  का

 सर्वेक्षण
 किया  गया  है  कौर  कार्य  प्रगति पर है  ॥

 कचर, ८  अब्दाल  कौर  ढोचार  के  गांवों  में  शिव  मन्दिर

 श्र  ग्न्य
 कला  सम्बन्धी  वस्तुएं  मिली  इनमें  से  अन्तिम  तीन  स्थान  राजा  जीत  सिह  की  रानी

 कुमार  कुवर  से  सम्बद्ध हैं
 |

 पंजाब  में  चाय  पर  उत्पादन-शुल्क

 1१६२३.  श्री  हेमराज  :  क्या  वित्त
 मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पिछले
 पांच  वर्षों  में  भ्रमित  १६५५  से  REgO

 तक  पंजाब  कौर  हिमाचल  प्रदेश  में  प  च्

 पृथक  चाय  पर  उत्पादन-शुल्क  के  रूप  में  कितनी  रकम  वसूल  की  गयी  ;  ak

 इन  वर्षों  में  इन  राज्यों  को  चाय  के  विकास  के  लिये  राजसहायता  प्रयास  अनुदान के  रूप

 में  कितनी  रकम  दी  गयी  है  ?

 नग्मा  <utemwensnt

 मूल  aust  में



 QvYS  लिखित  उत्तर  १२  REgGo

 fie
 मंत्री  मोरारजी

 a ए  लगान

 वर्ष  पजाब  हिमाचल  प्रदेश

 ह  क  क  लक  अलक  कक  अक  NG  क  ि  व  व  य

 में )

 PEXY-KE  ३  3,485  द  GERI,  09

 VEXE-K  g,0  RAS  3c  SSSR.  2S

 %,25,kYXo  Jo  G0  ३२.२९

 QEXG—-VE  SY,450  ov  P%,o€S XY Yi9

 १६५६-६०  9,¥  ७५  Hae VE. RR रे

 दे  o¥3  Xo  Were. As PEKO-|2  १९६०
 सिड  हड  पा  न

 जी  कुछ  नहीं  ।

 वर्ष  १६६०-६१  में  पंजाब में  राजनीतिक  पीड़ितों  को  सहायता

 १६२४.  श्री  दो०  स०  वार्म  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  वर्ष  १९६०-६१  में  पंजाब  में  राजनीतिक  पीड़ितों को

 कोई  सहायता  अथवा  सुविधा  दी  गयी  कौर

 यदि  तो  इस  wafer  में  कितनी  रकम  दी  गयी  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब्०  :  हां  ।

 Xoo  रुपये  |

 met  प्रदेश  में  पुरातत्वीय  खुदाई

 1१६२५.  श्री  स०  Fo  कृष्ण  राव  :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुतंवान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री

 यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  वर्ष  १६६०-६१  PERW—KR  में  प्रिन्ट्  प्रदेश  में  पुरातत्वीय  खुदाई  करने

 की  कोई  प्रस्थापना

 यदि  तो  खुदाई  किन  स्थानों  पर  की  जायेगी
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंबान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०

 gt

 (१)  :
 जिला  नालगोंडा  में  पेले इव रम्  के  मन्दिर  का  स्थान

 |

 (२)  :  भ्र भी  कार्यक्रम  को  afar  रूप  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 पुलेला  कारखाना

 1१६२६.  श्री  रामी  रेड्डी  क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  fa:

 क्या  श्रीधर  प्रदेश  में  इस्पात  की  एक  पुनर्बलन  फैक्टरी  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में

 कोई  विचार

 faa  प्रंग्रेजी  में



 २१  म्र्रह्मायण  १८८२  (  )  लिखित  उत्तर  BVH

 यदि  तो  उस  परियोजना  पर  कितनी  लागत  जायेगी  कौर
 उसकी  कितनी

 क्षमता

 होगी  शौर

 उस  hard  की  प्रत्य  प्रमुख  बातें  कया  हैं
 प्रौढ़

 उनका  व्योरा  कया  हे
 !

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  जिन  राज्यों में  इस  प्रकार

 की  मिलें  कम  हैं  या  नहीं  जिन  में  राजन  प्रदेश  भी  सम्मिलित  उन  में  नये  इस्पात  पुनर्बलन मिलें

 स्थापित  करने  के  wet  पर  विचार  किया  जा  रहा

 कौर  फिलहाल  ब्यौरा  देना  सम्भव  नहीं  है
 ।

 अम्बाला  छावनी  बोई

 १६२७.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEXE-Ko  में  विकास  परियोजनाओं  के  लिये  भारत  सरकार  की  कौर  से  अम्बाला

 छावनी  as  को  सहायक  अनुदान  के  रूप  में  कुल  कितनी  राशि  मंजूर  की  गयी

 जिन  योजनाओं  के  लिये  यह  राशि  मंजूर  की  गयी  उनका  व्यौरा क्यां  है  ?

 उपमंत्री  VY,oXo  रुपये  ।

 योजना  राशि

 सड़कों
 में

 बिजली  लगान  २०,०००  रुपये

 हरिजनों  के  लिये  क्वार्टर  २५,०५०  रुपये

 ee  eee  hee  Ge  ED  रण  ge

 कुल  BY,  Yo  रुपये
 a  ome

 दिल्ली  के  कॉलेजों  के  शिक्षकों  के  वेतन-क्रम

 1१६२८.  श्री  dto do  शर्मा  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  विश्वविद्यालय  शौर  उसके  सम्बद्ध  कालेजों  को  अपने  शिक्षकों  के

 क्रमों  में  वृद्धि  करते  के  लिये

 विश्वविद्यालय
 भ्रनुदान  आयोग  से  कोई  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  हुई

 भ्र

 यदि  तो  PEYG-YE  झर  PEXE-Go  में  प्रत्येक  को  कितनी
 राशि

 प्राप्त  हुई

 शिक्षा  संगो  का  लात  श्रीमाली )  (  ).  जहां  तक  दिल्ली

 लय  का  सम्बन्ध  उसके  शिक्षकों  के  वेतनक्रमों  में  वृद्धि  करने  पर  कराने  वाला  खर्चे
 के

 पांच  वर्षों  के  fat  निर्धारित  किये  गये  इकट्ठे  अ्रनदान  में  ही  सम्मिलित है  ।  जहां  तक  सम्बद्ध तथा

 संपर्क  कालेजों  का  सम्बन्ध  इन  कालेजों  के  लिये  संधारण  अ्रचनदान  निर्धारित  करते  समय  स्वीकृत

 व्यय  राशि  के  एक  भाग  के  रूप  में  समझा  जाता  है  ।

 इस  प्रप्रोजत  के  लिये  आयोग  द्वारा  विश्वविद्यालय  at  किसी  भी  सम्बद्ध  या  संघटक  कालेज

 को
 कोई  विशेष

 अनुदान
 नहीं  feat  जा  रहा  $$$

 मिल  अंग्रेजी में

 1630  (81)  1.5--3,



 २४५६  लिखित  उत्तर  १२  १६६०

 हिमाचल  प्रदेश  में  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिये

 1१६२६.  श्री  दी०  चं०  फार्मा
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  हिमाचल  प्रदेश  में  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिये  बस्तियों  के  विकास  के  लिये  कोई

 wart  मंजूर  किया  गया

 यदि  तो  PEYG-YE  कौर  RENE-Go  में
 कितनी

 राशि  मंजूर  की  गयी

 ak

 att  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 उपमंत्री  :  नही ं।

 ate  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 उत्तर  प्रदेश  में  प्राइमरी  दिक्षा

 1१६३०.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५९-६०  में  उत्तर  प्रदेश  में  प्राइमरी  शिक्षा  के  विकास  के  लिये  उस  राज्य  सरकार

 को  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गयी  कौर

 १९६०-६१  के  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित  की
 गयी  है

 ?

 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  :  FELE-Ko  में  केन्द्रीय  झर  राज्य

 क्षेत्रों  की  प्राथमिक  दिक्षा  सम्बन्धी  योजनाकारों  के  जिनਂ  में  पुर्व  मिडल

 बुनियादी  शिक्षा  तथा  शिक्षक  दक्षिण  कार्यक्रम भी  सम्मिलित  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 को  १२६.  ५५

 लाख  रुपये  दिये  गये
 थे  ।  उसका  ब्योरा  निम्नलिखित  है

 १.  योजनायें  £६..  ८५  लाख  रुपये

 २.  केद्र  द्वारा  चलायी  गयी  योजनायें

 (१) /  लड़कियों  के  लिये  दिक्षा  का  विस्तार  तथा  प्राथमिक  ६६  लाख  रुपये
 ow

 | |
 |

 राशि
 ००  लाख

 रुपयों  की  स्वीकृत  वित्तीय

 राशि  में  से  मंजूर की

 गयी  है  प्रौढ़  उसकी  शेष

 राशि  १९६०-६१  में

 मंजूर  की  जायेगीं

 (२)  निशुल्क  तथा  श्रनिवायं  प्राइमरी  शिक्षा  की

 २२.  ००  लाख  रुपये शिक्षक  दक्षिण  सम्बन्धी  सुविधाओं  का  विस्तार

 (३)  प्राथमिक  स्तर  पर  विज्ञान  की  दिक्षा  में  सुधार--एक

 aia  परियोजना  ०  ०४  लाख  रुपये

 ह  ि  ee

 भद  २  का  योग  २९ ७०  लाख  रुपये

 ee

 2G UN ATS VT ५५  लाख  रुपये कुल  योग

 मूल  stint  में



 ११  १८८२  (  )  लिखित  उत्तर  रश

 दिक्षा  सम्बन्धी  योजनाओं  (afafera  शिक्षा  के  अतिरिक्त  अन्य  योजनाओं  )

 शौर  केन्द्र  द्वारा  चलायी  गयी  प्राथमिक  शिक्षा  सम्बन्धी  योजनाओं  की  कार्यान्विति के  लिये  PEK O-KR

 के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  २३२  .  ६८  लाख  रुपये  मंजर  किये  गये  हैं  ।  के  2(%)

 के ६.  ३४  लाख  रुपयों  की  राशि  इस  में  सम्मिलित  नहीं  जिनका  व्यौरा  निम्नलिखित है

 राद १.  योजनायें  :

 (2)  शिक्षित  लोगों  में  बे  रोजगारी  को  कम  करने  धौर  प्राइमरी

 शिक्षा  के  विस्तार  की  योजना  ६४.७१  लाख  रुपये

 (२)  wa  योजनायें

 (  माध्यमिक  तथा  विश्वविद्यालय  दिक्षा

 सम्बन्धी  योजनाये ं)  fog  ६०  लाख  रुपय

 अकाय  OS  काका  NE  NE  ललन  पराायाकी  घालती  करनाल  चाकना

 योग  १७१  .६१  लाख  रुपय

 काया  काया  ES  काल  भाला  ओं  नए  ी

 २.  केन्द्र  द्वारा  चलायी  गयी  योजनाएं

 (१)  प्राथमिक  स्तर  पर  लड़कियों  की  शिक्षा  ate  शि

 के  प्रशिक्षण का  विस्तार  १३.८४  लाख  रुपय

 (२)  निःशुल्क  sar  strand  प्राथमिक  शिक्षा  की  व्यवस्था

 शिक्षक  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  सुविचारों  का  विस्तार  ४.  २५  लाख  रुपय

 (३)  प्राइमरी  स्कूलों  में  विज्ञान  सम्बन्धी  शि  क्षा  का

 एक  अग्रिम  परियोजना  १७  लाख  रुपये

 (४)  शिक्षकों  के  शिक्षा  सम्बन्धी  पर्यटन  ०१  लाख  रुपय

 (५)  शिक्षा  संस्थाओं  के  लिये  छात्रावासों
 के

 निर्माण  के  लिये

 २.८०  लाख  रुपये
 ed

 योग  १.  ०७  लाख  रुपये

 कुल  योग  २३२  लाख  रुपय

 उत्तर  प्रदेश  के  राजनीतिक  पीडित

 1१६३१.  श्री  दी०  do  शर्मा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  के  राजनीतिक  पीड़ितों  को  कोई

 सहायता दी  गई

 यदि  तो  कितनी  राशि  दी  गयी है  ?

 गाह-कार्य  मंत्री  (att  गो०  ब् ०  a

 १६५५०  |
 रुपय े।

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उतर हि  है  १२  १९६०

 भारत  शौर  रूस  के  बीच  सांस्कृतिक  श्रमदान  प्रदान

 1१६३२.  श्री  दी०  Wo  कया  वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिछले  एक  साल  में  भारत  at  रूस  के  बीच  कोई  सांस्कृतिक  arent  प्रदान

 हुआ कौर

 यदि  तो  उसका  alo
 क्या  है

 ?

 वैज्ञानिक  भ्रनुवंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  :

 हां

 ब्यौरा  निम्नलिखित है

 (१)  सांस्कृतिक  करार
 :

 भारत  कौर  रुस  में  पारस्परिक  सांस्कृतिक  तथा  वैज्ञानिक  सहयोग  के  लिये  एक  करार पर

 हस्ताक्षर  किया  गया  है  ae  उसका  श  भी  कर  दिया  गया  है  ।

 (२)  प्रतिनिधि  मण्डल  :

 १.  टैगोर  के  चित्रांगदा  के  आधार  पर  एक  भारतीय  बैलट  के  निर्माण  में  क्यूबाइदव  थियेटर

 की  सहायता  करने  के  लिये  श्रीमती  नंदिता  कृपा लानी  रूस  गयी  थीं  ।

 २.  ReRO  में  में  हुई  २५वीं  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  प्राच्य  विद्या  विद  कांग्रेस  में  भाग

 लेने
 के

 लिये
 भारतीय  भारती  विद्या

 विदों  का  १३  सदस्यों  का
 एक  प्रतिनिधिमण्डल वहां  गया

 था  ।

 ३.  fra  भारतीय  सांस्कृतिक-मण्डल  को  मंगोलिया  भेजा  गया  उसने  रूस  में

 भी  अपने  सांस्कृतिक-कार्यों  का  प्रदर्शन  किया  था ।

 (३)  प्रदर्शनिया ं:

 १.  रूसी  चित्रकारों द्वारा  भारतीय विषयों  के  बारे  में  बनाये  गये  चित्रों  की  एक  प्रदर्शनी

 ज  से  eho  तक  यहां  दिखायी  गयी थी
 ।  वहू  कलकत्ता  और

 दिल्ली  में  दिखायी  गयी  थी  ।

 २.  2eye F Hq, से  १९६०  तक  रूसी  वास्तुकला  सम्बन्धी  स्मारकों  के  छाया  चित्रों

 की  एक  प्रदर्शनी  भारत  में  की  गयी  थी  ।  यह  प्रदर्शनी  हैदराबाद  कौर  लखनऊ  में

 की  गयी

 ३.  रूसी  सरकार  के  ara  पर  श्री  एस  रो रिच  के  चित्रों  की  एक  gerd  रूस  में  की

 गयी  थी  ।  इस  सम्बन्ध  में  श्री  और  श्रीमती  रो रिच  को  भी  वहां  पर  आमंत्रित  किया  गया  था  ।

 (४)  छात्र  बत्तियां

 कृषि  तथा  विज्ञान  ate  प्रौद्योगिकी  की  विशिष्ट  शाखाओं  में  स्नातकोत्तर  ग्रध्ययन

 कार्यों  के  लिये  १२  विद्यार्थियों को  रूस  भेजा गया  था

 इंजीनिर्यारंग  शर  प्रौद्योगिकी  की  विशिष्ट  शाखों  में  विशिष्ट  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के

 लिये  १३
 EATT AT  को  रूस  भजा  गया

 मल  wast  में



 ब  sy  झक  लिखित  उत्तर  VRYNE २१  च्

 (५)
 उपहार

 :

 १.  रूसी  संस्कृति-मंत्रालय  को  लगभग  ५००  रुपये  की  कीमत  की  पुस्तकें  भेंट  की  गयी  हैं  ।

 २.  लूनाकरसकी  मास्को  को  भारतीय
 संगीत  वाद  यंत्रों  का  एक  सेट  भेंट

 किया गया  था

 ३.  रामायण  के  सम्बन्ध  में  एक  बैलट  के  निर्माण  के  लिये  तथा  अभिनय  के  लिये  मास्को  के

 एक  नाट्य गृह  को  भारतीय  वेश-भूषा  तथा  जवाहरात  भेंट  किये  गये  थे
 ।

 ४.  लेनिनग्राड  के  टाल्सटाय  संग्रहालय तथा  आश्रम  को  श्री  नन्दलाल बोस  का  एक  चित्र
 कौर

 कुछ  पुस्तकें  भेंट  की  गयी  हैं  ।

 टाल्सटाय  के  निधन  We -AWATSaT  समारोह  के  सम्बन्ध  में  आवश्यक  जानकारी  श्र

 पुस्तकें  मास्को  स्थित  भारतीय  राजदूतावास  को  भेज  दी  गयी  हैं  ताकि  वे  पुस्तकें  safe  रुसी

 रियों  को  दी  जा  सकें  ।

 ६.  रूसी  चित्रकार  द्वारा  भारतीय  विषयों  पर  बनाये  गये  दो  चित्र  रूसी  राजदूतावास  द्वारा

 नेपाल  गैलरी  साफ  नई  दिल्ली  को  भेंट  किये  गये  थे  ।

 ७.  श्री  गोरिन  जो  कि  रूसी  स्मारकों  के  छायाचित्रों की  प्रदर्शनी  के  साथ  यहां  जाये

 नेशनल  गैलरी  are  मानने  ore  को  रूसी  चित्रों
 शर

 मूर्तियों  के  २४  छायाचित्र भेंट
 किये

 गये  हैं
 ।

 इसके  बदले  में  नई  दिल्ली  स्थित  रूसी  राजदूतावास के  द्वारा  नेशनल  गैलरी  श्राफ  शान
 5...

 कें

 चित्रों के  २३  छायाचित्र उसे  भेज  दिये  गये  हैं  ।

 e

 हिन्दी  शिक्षक  प्रशिक्षण  राजग च्

 1१६३३.  श्री  दी०  चे  दार्मा  :  कया  दिक्षा  मंत्री  १७  EKO  के  अतारांकित  प्रदान

 संख्या  ८४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गुलबर्ग  में  हिन्दी  शिक्षकों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  एक  सरकारी  कालेज  प्रारम्भ  करने  कें

 सम्बन्ध  में  ब्यौरे  निर्धारित  करने  के  बारे  में  कितनी  प्रगति  हुई

 उस  कालेज  के  प्रारम्भ  हो  जाने  की  कब  तक  आशा  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  कौर  मैसुर  सरकार  ने  सुचित

 किया  है
 कि

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  ag  कालेज  चलाना  सम्भव  नवदीं  है  ।

 यूनानी  यात्री  द्वारा  सोने  का  तस्कर  व्यापार

 1१5३४.  थ्री  दी०  चं०  फार्मा  :  कया  वित्त  मंत्री  १७  १९६०  के  अतारांकित  प्रदान

 संख्या
 ८४८

 के  उत्तर  केਂ  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 २२  REKo  को
 पालम  हवाई  अड्डे  पर  थल  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा  जिस

 यूनानी  यात्री  को  पकड़ा  गया  था  प्रौढ़  जिसके पास  से  2,890,000  रुपयों  की  कीमत  का  सोना  पाया

 गया
 उसके  विरुद्ध  जांच  कायें  में  कभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  कौर

 उसके  क्या  परिणाम  निकले हैं  ?
 हि

 मूल  अंग्रेजी  में



 २४६०  लिखित  उत्तर  १२  १९६६०

 वित्त  मंत्री  ik  मोरारजी
 :

 उस  सम्बन्ध  में  जांच  कार्य  पूरा  हो

 गया है  ।  उससे  यह  ज्ञात  gars  fe  इस  यूनानी  यात्री  तथा  ६  न्य  व्यक्तियो ंने  बम्बई तथा  अन्य

 स्थानों  पर  बना  रखें  हैं  प्रौर वे
 से  २२  REKOo

 तक  लगभग
 २०००

 तोला  तस्कर

 व्यापार  का  सोना  विदेशों  से  भारत  ला  चुके  हैं  ।  उस  यूनानी  यात्री  से  १३५९  .  ६७  तोले  सोना

 पकड़ा  जा  चुका  है  कौर  सरकार  द्वारा  जब्त  किया  जा  चुका  है
 ।  दोष  ६  व्यक्तियों के  नाम  ये  हैं  oct

 (१)  हैदर  करली  प्यार  कौसर  लन्दन  का  भागीदार
 |

 (2)  बी०  बी०  कौसर  लन्दन  का  भागीदार
 |

 (3)  बेरूट  का  बशीर  मोहे
 |

 (४)  बेरूट  का  गारबिस  श्रावेदिस  कासेलियन
 |

 (५)  बम्बई  के  जीवन  बीमा  निगम  ar  वली  मुहम्मद  रा०  मर्चेंट
 |

 (६)  दीपक का  प्रफुल  मजीद

 इन
 उपपत्तियों

 के
 परिणामस्वरूप

 नई
 दिल्ली के रेजिडेंट

 के
 रेजिडेंट  मजिस्ट्रेट  के  न्यायालय

 में  इन
 व्यक्तियों

 के  विरुद्ध  मामले  at  कर  दिये  गये  हैं  ।  ये  मामले  न्यायालय  में  ही  हैं  ।

 मिट्टी  के  तेल  are  की  श्रावइयफता

 1१६३५.  श्री  दी०  Wo  फार्मा  :  FAT  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कुपात्र  करेंगे

 कि  पं  उत्तर  प्रदेश  प्रौढ़  बिहार  के  राज्यों  में  मोटर  डीजल  मिट्टी के  र

 ब्रिकेटिंग तेलों  की  वार्षिक  झा वस् यकता कितनी  होती  है  ?

 far  कौर तेल  मंत्री  के ०  दे०  :  पैट्रोलियम  वस्तुओं की  खपत  के  बारे  में

 राज्यवार
 नहीं  रखे  जाते  हैं

 प्रो  न
 ही  उनके  आघार  पर

 प्राक्कलन  तैयार किये  जाते  अपितु

 उन  क्षेत्रों  के  ग्रा धार  पर  रखे  जाते  हैं  जिन्हें  किन्हीं  विशिष्ट  पत्तनों  से  इन  seq  संभरण  किया

 जाता है  ।  उत्तर  पंजाब  कौर  बिहार  के  सभी  डिजाइनों  को  संभरण  कांडला  कौर

 बम्बई  के  पत्तनों  से  किया  जाता  है  ।  geue F aq fegat में  इन  डिजाइनों  को  हल्के  किस्म के  तेलों

 मोटर  तथा  मध्यम  किस्म  के  तेलों  मिट्टी  के  तेल  कौर  डीज़ल  तेल  )  का  किया

 गया  संभरण  १.७०  ौर  ७.  ५०  लाख  मीट्रिक टन  था
 |  स्टेशन तेल  के  सम्बन्ध  में  संभरण

 क्षेत्रवार  वि  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 रेडियो  इंजीनियर

 1१६३६.  श्री  दी०  चं०  हार्स  कया  वैज्ञानिक  waar  कौर  सांस्कृततिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या
 यह

 सच  है
 कि

 भारत  में  रेडियो  इंजीनियरों  की  बड़ी  कमी
 प्लोर

 यदि  तो  इस  कमी  की  पति  के  लिये  कया  कार्यवाही की  गयी  है  या  करने  का

 विचार है  ?

 वैज्ञानिक  श्रनृतंधान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  :  फिलहाल

 तो  रेडियो  इंजीनियरों  की  after  कमी  महसूस  नहीं  की  गयी  है  ।

 मिल  अंग्रेजी  में



 २१  १८८२  लिखित  उत्तर  है

 चालू  योजनाकाल में  अतिरिक्त  केन्द्रों  में  भी
 रेडियो  इंजीनियरिंग

 के  कोसे  चालू  कर

 गये  हैं  ।

 दिल्ली  में  चोरियां

 1१६३७.  श्री  दी०  दें  बर्मा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  चोरियों  के  मामले  बढ़ते  जा  रहे

 यदि  तो  गत  तीन  महीनों  में  चोरियों  के  कितने  मामले हुए
 AK

 इन  चोरियों  की  रोकथाम  के  लिये  कया  कया  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 जगह-कार्य  मंत्री  गो०  To  :  नहीं  |

 wager  १९६०  में  ६५१  चोरियों
 के  सम्बन्ध  में  रिपोर्टे

 श्रान्त हुई  हैं  ।

 पुलिस  सम्पूर्ण  क्षेत्र  में  साइकलों  पर  तथा  गाड़ियों  में  गश्त  करती  है

 सतकंता  रखती  है  ।

 उड़ीसा  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 1१६३८.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  ३१  १९६६०

 तक  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  उड़ीसा  के  कुल  कितने  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  किया  गया

 क्या  उड़ीसा  में  चिलका  झील  के  निकट तार क्षेत्रों  का  भी  कुछ  सर्वेक्षण  किया  गया

 यदि  तो  इस  क्षेत्र  में  किस  प्रकार  के  कौर  कितनी  मात्रा  में  खनिज  पदार्थों  का  पता

 लग  सका है  ?

 खान  झर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा

 प्रथम  पंचवर्षीय  यो  जना  काल में  उड़ीसा  में  ६,६१८  वर्ग  मील  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  किया  गया था  |  द्वितीय

 योजना काल  में  PEXE—Fo  तक  ३,९२६  वर्ग  मील  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  किया  था  |  लक्ष्य यह  है  कि

 PEKo-F2  तक  १२००  वर्गमील  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण जायेगा  ।

 त्र  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  द्वारा  १९४६ के  पूर्वार्ध में  चिलका  झील

 के  पश्चिमी  तट  के  साथ  साथ  लगभग  wy  मील  के  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  गया  था  ।  भारत  के  भूतत्वीय

 सवाल  विभाग  चिलका  झील  के  पश्चिमी  तट  के  साथ  साथ  चूने  के  पत्थर  की  प्राप्ति  के  सम्बन्ध  में

 संकेत नहीं  मिला  है
 ।

 यह  रिपोर्टो  मिली
 हैं  कि  उड़ीसा  के  खनन  तथा  भ्रृतत्वीय-विभाग  द्वारा  किये  गये  प्रारम्भिक

 घणा  कार्यों  से  यह  ज्ञात  gare
 कि

 fear  पर्वतीय  क्षेत्र  में  मैगनेटाइट  विद्यमान है  जो  कि
 इधर  उधार

 सा  हुमा  है  AIC  उसके  Fret  बहुत  कम  मात्रा  में  हैं

 !

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इंडो-स्थानिक  ..  पैट्रोलियम  परियोजना

 1१६३८.  श्री  स०  ४.” (५  मेहदी  क्या  खान  कौर
 इंधन  मंत्री  २४  १९६०

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ७२७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  इण्डो-स्थानिक  पेट्रोलियम  परियोजना  को  बन्द  कर  देने  के  सम्बन्ध  में  ब्योरा  तैयार

 कर  लिया  गया  है  कौर  होने  वाले  नुकसान  की  गणना  कर  ली  गयी

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  कया  है
 ?

 खान  शौर  तेन  मंत्री  के०  दे  मालवीय )
 :

 नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  असिस्टेंट  सर्जन

 1१६४०.  श्री  स०  मो०  बुर्जों  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री
 यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  ग्रेड  १  ate  २  के  भ्र सि स्टेंट  सदनों  को  मिला  देने  का  कोई

 विचार कौर

 इस  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  कर  लिया  जायेगा  ?

 उपमंत्री  रघु रामे या  कौर  सम्बन्ध में  एक
 अभ्यावेदन  प्राप्त

 हुआ  था  वह  इस  समय  विचाराधीन है  ।  इस  समय यह  [
 सम्भव  नहीं  है  कि  इस  बारे  में

 अन्तिम fara  क्या  होगा  |

 सोने  का  पकड़ा  जाना

 1१६४
 न  [At  स०  सो०  बन्दों  :
 .

 ग  श्री  ga  :

 क्या  वित्त  मंत्री  ६  १९६०  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ११३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 मंत्री  श्री  कलकत्ता  सी  मा  शुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा  श्री  एम  ०जे  ०

 ब्लेक्ले  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  था  कौर  बाद  में  उसे  जमानत  पर  रिहा  कर  दिया  गया  ।  बैरकपुर

 के  सब  डिवीजनल  मजिस्ट्रेट  के  न्यायालय  में  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  झ्र धि नियम  की  धारा  २३  कौर

 समुद्री  सीमा  शुल्क  श्रषिनियम की  धारा  १६७  (८१)  केविन  उसके  विरुद्ध  मुकदमा  दायर  कर  दिया

 गया  है
 ।

 मुकदमे  पर  at  विचार  किया  जा  रहा
 है  ।

 faa  wast  में
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 पंजाब  फे  उपमंत्री  के  लिये  विदेशी  मुद्रा

 | श्री  रामकृष्ण गुप्त  :

 श्री  रामसेवक  यादव  :

 श्री  जगदी दा  अवस्थी  : 1१६४२.

 1  शी  ada  fag  भदौरिया

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  के  एक  उपमंत्री ने
 विदेश  जाने

 के  लिये  विदेशी मुद्रा  के

 लिये  श्रावेदन किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  भी  सच  है  कि  उन्हें  जरा
 भी  विदेशी  मुद्रा मंजूर  नहीं  की

 गयी

 फिर  भी  वे  विदेश  गये  शहरों

 Sant किया  srr ?
 थ  है यदि  तो  उन्होंने  wot  खर्चे  के  लिये  क्या

 इन्तजाम

 वित्त
 मंत्रो  मोरारजी  :

 हां
 ।

 पंजाब  सरकार  से  प्राप्त  जानकारी  से  यह  ज्ञात  श्मा  है
 कि  वे  विदेशों

 में  अपने
 मित्रों

 के

 पास  ठहरे  इसलिये  उन्हें  प्रो  से  कुछ  भी  खर्च  नहीं  करना  पड़ा  था
 |

 झ्रय्नक  सम्बन्ध  q  भ्रनुसंघान

 1१६४३.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 :

 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान
 प्रॉयर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  २९

 १९६०  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  १६४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  कलकत्ता

 की  केन्द्रीय  शीशा  तथा  चीनी  मिट्टी  अनुसन्धान  संस्था  में  एक  अ  श्री  aaa  यूनिट  स्थापित  करने

 की  योजना  किस  स्थिति  में  है  ?

 fasts  vada  और  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  Ato  वैज्ञानिक  तथा

 औद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद्  के  प्रशासन  निकाय  ने  ५  R&qo  की  प्यार  बैठक  में  इस  बात

 को  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  कलकत्ता  की  केन्द्रीय  शीशा  तथा  चीनी  मिट्टी  भ्रनुसन्धान  संस्था  में  एक

 प्रति  यूनिट  स्थापित  किया  जाये
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ।

 के  प्राइवेट  स्थल

 1१६४४.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  २०  १९६०  के  तारांकित संख्या

 ६१४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  नगर  निगम  के  इस  सुझाव  के  सम्बन्ध

 में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  कि  उसे  प्राइवेट  स्कूलों  को  मान्यता  देने  श्रथवा  इंकार  करने  का  झौर उन उन

 स्कूलों  में  काम
 करने

 वाले
 शिक्षकों

 की  सेवाओं को  नियमित  बनाने  शादी  के  सम्बन्ध  में  पूर्व

 कार  दिया  जाये  ?

 दिक्षा
 मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )

 :  मामला
 att  ari  ह

 ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 गुरुकुल  विश्वविद्यालय एक्ट

 १६४४.  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  गुरुकुल  विश्वविद्यालय  एक्ट  बनाने  का  विचार
 कर

 रही

 यदि  तो  यह  एक्ट  कब  तक  बन

 क्या  गुरुकुल शिक्षा  प्रणाली  का  जो
 शभ्रादशं

 रूप  है  उसके  संरक्षण
 की

 इस  एक्ट में

 रहेगी
 ?

 दिक्षा  मेंत्री  का०  ला०  श्वीमाली  से
 यद्यपि  गुरुकुल  विश्वविद्यालय  -

 नियम  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  परन्तु  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  क्या  गुरुकुल

 कांगड़ी  विश्वविद्यालय  हरिद्वार  को  संसद्  के  एक  अधिनियम  द्वारा  उपाधियां  प्रदान  करने  का

 कार  दे  दिया  जाय  ।

 bara ई  र  ६ देहरादून  के  प्रातिपीय  सर्वेक्षण  विभाग  का  प्रादेशिक  केन्द्र

 श्री  सकत  दरत  :

 Ra¥R. F  श्री  दी०  च्नठ  फार्मा

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुवंधात  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  ११  REGO  के  प्र तारांकित  प्रदान

 संख्या  ULL  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 भारत  के  प्राणिकीय  सर्व  क्षण  विभाग  का  जो  प्रादेशिक  के  मप्र  ao  IS देहरादून  में

 खोला  जाने  वाला  उसके  बारे  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  हे  ;

 उसमें  क्या  विशेष  ara  किया  जा  रहा  है  या  किया  जायेगा  ?

 वैज्ञानिक  भ्रनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  मठ  सो०  देहरादून

 के
 प्रादेशिक  केन्द्र  ने  १  १६६० से  काम  करना  शुरू  कर  दिया  है  |

 केन्द्र  को  संगठित करने  के  शौर  उसके  अझसपास का का  फौनिस्टक

 सवक्षणकिया जा  चुका  है  ।  कई  प्राण किय  नमूने  इकट्ठे  किये
 गये  हैं  कौर  उनका  मोटे  तौर  पर  वर्ग

 करण  किया  गया  है  ।  नीचे  लिखे  काम  करने  का  प्रस्ताव  है

 १.  विस्तृत  फौनिस्टक  को  इकट्ठा  करना  कौर  क्षेत्रीय  इकोलॉजी  तथा  इस

 प्रदेश  के  महत्वपूर्ण  प्राणियों  की  आदतों  शौर  जीवन-चक्र  का  पयंवेक्षण

 २.  इस  प्रदेश  के  फौनिस्टिक  भ्रध्ययन  के  लिये  पुस्तकालय  कौर  प्रयोगशाला  की  व्यवस्था

 करना  प्रौढ़  दिलचस्पी  रखने  वालों  के  लिये  देश  के  प्रतिनिधि-प्राणियों का  एक  छोटा

 सा  संग्रहालय  स्थापित  करना  ।
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 जनता  काले ज  जांच  समिति

 S  श्री  रा०  च०  माझी
 1१६४७

 ‘att  सुबोध

 fart  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वर्तमान  जनता  कालेजों  के  कार्य  की  जांच  करने  वालीं  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट

 प्रस्तुत कर  दी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  कीਂ  प्रमुख  उपपत्तियां  क्या  हैं

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०७  श्रीमाली )  नहीं

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 लाख  के  क्षेत्र में  सौर
 शक्ति

 का
 उपयोग

 करेगे  कि
 1१६४८.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  लद्दाख  के  क्षेत्र  में  गरमी  के  प्रयोजनों  केਂ  लिये

 सौर  शक्ति  का  उपयोग  करने  के  सम्बन्ध  में  एक  सुझाव  पर  विचार  कर  रही  है
 ;

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ;
 ak

 इस  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघु राम था  )  हां

 प्रतिरक्षा  अनुसंधान  तथा  विकास  संगठन  द्वारा  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  की

 सहायता  से  इस  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक  प्रयोग  कर  रहा  है  ।

 pret  कभी  हाल  ही  में  प्रारम्भ  किया  गया  है  इसलिये  कभी  कुछ  भी  प्रगति  नहीं  हुई  है
 ?

 राष्टीय  छात्र सेना  दल

 पद  श्री  पद्म  देव  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 इंडियन  मिलिटरी  देहरादून  में  प्रति  वर्ष  जो  छात्र सेनिक  प्रवेश  पाते हैं  उन

 में  राष्ट्रीय  छात्र सेना  दल  के  छात्रसनिकों  का  क्या  झ  होता  है

 इस  अकादमी  में  प्रवेश  के  नियम  क्या  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  (#)  पिछले  पांच  वर्षों  में  इंडियन  मिलिटरी  अकादमी

 देहरादून  में  जितने  कुल  छात्र  सैनिक  दाखिल  किये  गये  उस  में  राष्ट्रीय  छात्र सेना  दल  द्वारा  लिये

 जाने  वाले  उम्मीदवारों  कुल  दाखिल  होने  वाले  छात्रों  की  संख्या  का  अनुपात  ५०  प्रतिशत  से  कुछ

 ही  कम  इस  में  जे०

 सी ०  प्रो०  तथा  अन्य  श्रेणियों  में  से  लिये  जाने  वाले  छात्र सैनिक  शामिल  नहीं

 जिन  के  लिये  कुल  दाखिल  होने  वाले  छात्रों  की  संख्या  का
 १०

 प्रतिशत
 at

 मल  प्रंग्रेजी  में Ta
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 प्रदान के  भाग  के  उत्तर  में  इंडियन  मिलिटरी  अकादमी  के  विभिन्न  प्रकार

 के  दाखिले  बतलाये  गये  उन  के  लिये  अलग  wert  नियम  हैं  ।  राष्ट्रीय  छात्रसेना दल  के  विशेष

 कोसे  के  लिये  उम्मीदवारों  में  निम्नलिखित  योग्यतायें  होनी

 (१)  wave का  जिस  की  अ्रवस्था  १६  से  २२  वर्ष  के  अन्तरगत  हो  |

 (२)  राष्ट्रीय  छात्र सेना  दल  के  सीनियर  डिवीज़न में  कम  से  कम
 तीन  शैक्षणिक  वर्ष

 की  सेवा  प्रमाण-पत्र  की  प्राप्ति  |

 (३)  सविसेज्  सिलेक्शन  बोर्ड  द्वारा  योग्यता  प्राप्त  करना

 (४)  पूर्ण  स्वस्थ  होना  ।

 गंगस्तांग  अभियान

 श्री
 प्र०  Ho  देव

 1१६४०  '

 Lait  ध्ररविन्द  घोषाल :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनसंघान  ौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिमालय  के  ऊंचे  क्षेत्रों  का  वैज्ञानिक  अन्वेषण  करने के  लिये  गंगस्तांग  शिखर

 पर  अभियान  करने  का  प्रायोजन  किया  गया  था

 यदि  तो  इस  दल  में  कौन  कौन  लोग  थे  इस  बारे  में  उन  लोगों  द्वारा  किये

 नये  सवाल  का  ब्योरा  क्या  है

 इस  सर्वेक्षण  का  क्या  परिणाम  निकला  है

 क्या  इस  sear  के  लिये  भारत  सरकार  से  कोई  सहायता  मांगी  गई  थी  ;  कौर

 इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही की

 wart  शौर  सांस्कृतिक-कार्य उपमंत्री  म०  मो०
 भारत

 की
 भौगोलिक  संस्था  द्वारा  यह  सुचित  किया  गया  है  कि  गंगस्तांग  चोटी  तक  नहीं  अपितु  गंगस्तांग

 हिमनद  oa  जाने  के  लिये  सितम्बर  CRRe  में  एक  अभियान  संगठित  किया  गया  था  ।

 इस  श्रीमान-दल  में  निम्नलिखित  व्यक्ति  शामिल  थे
 :--

 श्री  बोस

 राष्ट्रीय  एटलस  )

 प्रो०  करार  के ०

 विद्यासागर  कलकत्ता

 st  डी०  एन०  घोष

 राष्ट्रीय एटलस  संगठन

 प्रो०  एम ०

 गोहाटी  farafsearaa,  श्रीराम

 सल  प्रंग्रेजी
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 प्रो०  एस०

 विद्यासागर  कलकत्ता

 प्रो० ए

 रामकृष्ण  मिशन  बेलगढ़िया

 श्री  ए०

 खालसा  अमृतसर  के  सामने

 श्री  एम०  पी०

 राष्ट्रीय एटलस  संगठन

 १०  प्रो  ०  के  ०  एल०

 गवर्नमेंट  ट्रेनिंग  पंजाब
 ।

 इस  दल  द्वारा  निम्नलिखित  स्थानों  का  विस्तृत  सर्वेक्षण  किया  गया

 गंगस्तांग  प्रदेश  के  ah  के  मैदानों  कौर  हिमनद  का  सर्वेक्षण
 ।

 गंगस्तांग  हिमनद  कौर  फाइलिंग  लुम्पा  घाटी  जिस  में  से  हिमनद  गुजरता

 जमीन  की  बनावट  का  सर्वेक्षण
 ।

 बाइलिंग  तुम्पा  घाटी  की  मिट्टी  का  सर्वेक्षण  aire  मिट्टी  के  नमूने  इकट्ठे  करना
 ।

 प्राकृतिक  वनस्पतियों  का  सर्वेक्षण  कौर  पौदों  के  नमूने  इकट्ठे  करना
 |

 भूतत्वीय  नमूने  इकट्ठे  करना
 ।

 चार  गांवों  में  जमीन  के  प्रयोग  का  सवाल
 ।

 ऋतु  सम्बन्धी  सामग्री  तथा  द  इकट्ठे  करना
 |

 लाहौल  कौर  कांगड़ा  के  कुछ  गांवों  का  सामाजिक  श्रमिक  wears
 ।

 भारत  की  भौगोलिक  संस्था  ने  सुचना  दी  है
 कि

 सर्वेक्षण  के  परिणामों  का  संकलन  कौर

 संग्रह  किया  जा  रहा  है
 ।

 संस्था  ने  यह  भी  बताया  है  कि  दल  द्वारा  इकट्ठे  किये  गये  विभिन्न  नमूनों  की

 ata  शौर  विश्लेषण  प्रयोगशाला  में  किया  जायेगा  ।  प्रारम्भिक  जांच  से  पता  चला  है  कि  पिछली

 शताब्दी के  में  गंगस्तांग  हिमनद  का  प्राकार  कौर  परिमाण  काफी  छोटा  हो  गया  कौर

 हिमनद  पीछे  हट  गया
 |

 हिमनद
 की

 मौजूदा  स्थिति  दौर  उस  के  इर्द  firs  के  इलाकों  के  बिल्कुल  सही

 सही  vet  तैयार किये  गये  प्रयोगशाला  में  किये  जा  रहे  परीक्षणों  के  परिणामस्वरूप  ak

 जानकारी  उपलब्ध  होगी  |  संस्था  का  विचार  इस  सर्वेक्षण  इस  के  परिणामों  के  सम्बन्ध  में  एक

 विद्वेष  पुस्तिका  प्रकाशित  करने  का  है  ।

 कौर
 जी  हां

 ।  संस्था ने  ५,०००  रु०  का  अनुदान
 मांगा  है  कौर  इस

 पर
 विचार

 किया जा  रहा  है  ।
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 नक
 स्  का  पकड़ा  जाना

 श्री  प्र०  बने  देव
 TREX

 थ्री  घोषाल  :

 चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रफुल्ल  पदाधिकारियों ने  REKo  में  कलकत्ते  में  एक  जहाज  में  काफी

 मात्रा  में  चोरी  से  लाया  सोना  पकड़ा  था  ;

 यदि  तो  कितना  सोना  बरामद  किया  गया  था  ate  क्या  दण्ड  दिया

 गया ;  कौर

 (7)  किन  परिस्थितियों  में  यह  wae  सोना  पकड़ा  गया  ?

 वित्त  मंत्री  (at  मोरारजी  :  जी  हां  ।

 करीब  ४,३७,०००  रुपये की  लगभग  ३,२०७  तोले की  सोने  की  २००  छड़ें  बरामद

 हुई  थीं
 ।

 सोना  जब्त  कर  लिया  गया  है  ।  इस  कारण  जहाज  के  मास्टर  को  भ्र भी  तक  कोई  व्यक्तिगत

 एम०  वी०
 एवरेटਂ  जहाज  की  तलाक  के  दौरान  २७  REO  को

 उपर्युक्त  श्रवंध  सोना  बरामद  किया  गया  था  ।

 रोहतक में  बाढ़

 प्रकाइावीर  शास्त्री  :

 १६४२.  <  श्री  राधा  रस

 श्री  भी नारायण  दास  :

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रोहतक  की  हाल  की  बाढ़  पर  काबू  पाने  के  लियें  कितने  सैनिकों  की  सेवायें  प्राप्त  की

 गई  थीं

 सेना  ने  वहां  कितना  ate  कितने  दिन  तक  कायें  किया  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  सेना  की  सहायता  से  रोहतक  नगर  का  अधिकांश  भाग  बाढ़  से  बचा

 लिया  गया  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  तथा  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 :,  सेना  कौर  वायु  सेना  द्वारा  दी  गई  सहायता  रोहतक  नगर  पर  जाये  संकट  को  कम  करने

 में  एक  निर्णायक  प्रमाणित  हुई  ।

 विवरण

 रोहतक  बाढ़  में  सहायता  कार्य  सम्बन्धी  सेना  शर  वायु  सेना  द्वारा  सेवा  कार्य
 :---

 रोहतक बाढ़  में  सहायता  के  लिये  ८१  १२४  जूनियर  कमिशन  COCY

 जवानों
 १७८  गैर  लड़ाका  भरती  हुए  जवानों  की  सेवा  २८  अगस्त से  १७  १९६० पा  श —=  लना

 fat  अंग्रेजी  में
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 के  बीच  में  उपयोग  किया  गया  था  ।  इस  काम  के  लिये  सैनिक  सामान  कौर  साजसामान  की  एक  बड़ी

 राशि  भी  प्रदान  की  गई  थी  ।

 सैनिक  दलों  ने  रेलवे  लाइन  में  पुलियों  को  बंद  करने  में
 पोलीस

 की  सहायता की  ।
 उन्होंने

 रोहतक  के  पश्चिम  में  आठवें  नाले  के  स्रोत  को  पक्का  करते  हुए  उस  में  हुये  छेदों  को
 बन्द  किया  ॥

 तीन  मील  तक  लम्बी  रेलवे  लाइन  को  रेत  के  थैलों  से  तीन  तीन  फूट  ऊंचा  करते  पानी  को

 भ्र पने  वद  में  कर  लिया  गया  कौर  आठवें  नाले  में  दो  सौ  फुट  लम्बे  छिद्र  को  भर  दिया  दिया  tt

 सैनिक  दलों  ने  नगर  से  बाढ़  का  पानी  निकालने  में  पोलीस  की  सहायता की  ।  सेनिक

 इंजीनियरों  ने
 दो

 नहरें  एक  २  मील  लम्बी  कौर  दूसरी
 ८००

 गज  खोदी
 कि

 नगर  के  काठमंडी  क्षेत्र

 बांध  पर  पानी  का  जोर  कम  किया  जा  सके  नगर  को  शीघ्र  छुटकारा  दिलाने  के  लिये  एक

 ८५०  गज  लम्बा  बांध  भी  बांधा  गया  ।

 सैनिक  नौकरियों डीयू  के  डब्ल्यु  ने  ८५०  घिरे  लोगों  ate  उनकी  सम्पत्ति  को  बचाने  प्रौढ़
 काम

 पर  जाने  वाले  सेविंग  को  उनके  स्थानों  तक  पहुंचाने  में  काफी  सहायता की

 सैनिक  इंजीनियरिंग  की  मशीनें  असैनिक  अधिकारियों  को  उधार  पर  दे  दी  गईं  कि  रेलवे  लाइन

 के  दक्षिण की  झील  को  आठवें  नाले  से  मिला  कर  बाढ़  का  पानी  निकालने  के  लिये  एक  नहर  खोदी

 जा  सक े॥

 वायु  सेना
 ४

 से
 ८  १९६०  तक  दुबारा  २३  सितम्बर  RER>  को

 ६  २  डकोटा

 पौर  हेलिकॉप्टर  विमान  प्रदान  करके  वायु  सेना  ने  भी  रोहतक
 बाढ़

 में  सेवा

 शिक्षण  करने कार्य  में  सहायता  दी  ।  इन  विमानों  को  खाद्य  पदार्थ  गिराने  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्र  का  मिर

 st  पंजाब  सरकार  के  अफसरों  को  लाने  ले  जाने  के  लिये  प्रयोग  में  लाया  गया  ।

 स्ट नल प्र  स्टोल  संयंत्र

 1१६५२.  श्री  जीत  सिह  क्या  खान  शोर  इंधन  मंत्री  ११  Rego

 के  तारांकित  wet  संख्या  ३४८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ,)  क्या  स्टेनलेस  स्टील  तैयार  करने  के  लिए  छोटे  कारखाने  स्थापित  करने  के  हेतु  स्थान

 चुनते  समय  श्रौद्योगिक  विकास  के  सम्बन्ध  में  प्रादेशिक  श्रसमानताझ्रों  के  प्रश्न  पर  विचार  किया

 गया  है  ;

 इस  प्रयोजन  के  लिए  कौन  से  स्थान  चने  गये  हैं  रोक  इस  सम्बन्ध  में  लाइसेंस  कब  दिये

 गये थे

 खान
 कौर  इंधन

 मंत्री
 स्वर्ण  atk  ध ब, टनसस  स्टील

 तैयार  करने  के  लिए  कभी  तक  किसी  भी  छोटे  कारखाने  को  लाइसेंस नहीं  दिया  गया  है  ।  स्टेनलेस

 स्टील  तैयार  करने  के  लिए  कारखानों  को  लाइसेंस  देते  समय  औद्योगिक  विकास  के  सम्बन्ध  में  प्रादेशिक

 प्रसमानता के  प्रश्न  तैयार  माल  की  प्रादेशिक  कच्चे  माल  की  उपलब्धि

 wy  सुविधाओं  शादी  पर  विचार  किया  जायेगा  ।
 या

 मिल  dist  में
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 2EKo  में  सोने  का  पकड़ा  जाना

 1१६५४.  श्रीमती  ला  पालाजोरी  :  fear  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  विभिन्न  प्रफुल्ल  पदाधिकारी  द्वारा  वर्ष  PeYE  में  जब्त  किये  गये  सोने  की

 तुलना में  वर्ष  RR  में  कितना  कितने  मूल्य  का  सोना  पकड़ा  गया  ;

 इन  अवधियों  में  तस्कर  व्यापारियों  पर  कितना  जुर्माना  किया  गयां
 ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  :  १९६०  में  से  ३१-१०-१९६०

 सीमा  शुल्क  भूमि  सीमा-शुल्क  ate  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  पदाधिकारियों  ने  चोरी  सें  लाया

 गया  ८२,१००  सोना  पकड़ा  उसका  मूल्य  लगभग  १,०६,५०,०००  wa था  जब  कि

 PEXE  की  इसी  अवधि में में  लगभग  Yo, UY, c00  रुपये  का  SY,oR0  तोला  सोना  पकड़ा  गया  |

 इन  अवधियों  में  तस्कर  व्यापारियों  पर  ¥,0¥8,000  रुपये  AIT  ४,७३,०००

 रुपये  का  व्यक्तिगत  जुर्माना  किया  गया  ।

 भूतत्व  शास्त्री

 1१६५५.  श्री  ही०  ना०  मिर्ज़ा  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  उन्होंने  कलकत्ते  में  भारत  की  खनन  ate  धात्वीय संस्था की  वार्षिक

 बैठक
 में  डा०  सी०  महादेवन  के  अध्यक्षीय भाषण  (१५  में  इस  कथन  को  देखा  है

 कि

 संगठनों  में  काम  का  स्तर  बहुत  ही  नीचा  होने  का  कारण  यह  है  कि  उत्तरदायी  पदों  पर

 अनुभवहीन  व्यक्तियों  को  रखा  गया  है  जिन्हें  न  तो  इस  कार्य  के  लिए  पर्याप्त  प्रशिक्षण  तथा

 अनुभव  प्राप्त  है  श्र  न  ही  उन्हें  वैज्ञानिक  पृष्ठभूमि  का  ज्ञान  है  ;
 ”

 क्या  इस  की  जांच  की  गयी  है  यदि  तो  उसका  क्या  कारण  है
 ?

 fart श्र  तेल  मंत्री  के०  दे०  :

 जांच  करने  पर  इन  प्रा रोए  की  पुष्टि  न  तो  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  में

 हुई  है  कौर
 न  ही  भारतीय  खान  कार्यालय  में

 ।

 सैनिक  कर्मचारी

 1१६५६.  श्री  म०  रह  कृष्ण  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ए  र  ने  देशी  में  अपनी  प्रतिरक्षा  संस्थापनाश्रों  में  सैनिक  कर्मचारियों  को

 प्रशिक्षण  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  निर्णय  किया  है  ;  कौर

 प्रतिरक्षा  संस्थापनास्रों  में  प्रतिवर्ष  कितने  असैनिक  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  दिया

 जायेंगी  ?
 x

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  कभी  श्रीमान  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 faa  wast  में
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 ध्रमरीका  के  एशिया  फाउन्डेशन  से  किताबे

 St  प्र ०  के०  देव
 1१६५७.

 डा०  सामन्त  बिहार
 :

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अमरीका  के  एशिया  फाउन्डेशन  से  किताबें  प्राप्  हैं

 यदि  तो  कितनी  कौर  किन  किन  विषयों  की  ;

 ये  किताबें  किस  प्रकार  बांटी  जा  रही  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :  जी  हां

 ।  विभिन्न विषयों  पर

 KREGER  वैज्ञानिक  पत्रिकायें  ate  विश्वकोष  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  को  प्राप्त

 हुए  हैं
 ।

 उन्हें  बांटने  का  तरीका  ढंग  अभी  निश्चित  करना  है  ।

 हॉकी  भ्रम्पायरों  की

 1१६५८.  श्री  अरविंद  घोषाल
 :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दो  हॉकी  भ्रम्पायर  रूस  जाते  समय  विमान  दुर्घटना  में  मारे गये  ;

 )  यदि  तो  क्या  दूलीना  के  कारणों  की  कोई  जांच  की  गई  थी  ;  कौर

 यदि  तो  उस  की  कया  रिपोर्ट  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  दो  भारतीय  हॉकी  अम्पायर जो  २६

 १६६०  को  विमान  दुर्घटना  में  मारे  रूस  नहीं  जा  रहे  रन  वे  मास्को  होते  हुए  योरप

 भारत  लौट  रहे  थे  ।  ग्रास्ट्रियन  एयरलाइन्स  ने  विमान  दुर्घटना की  जांच  की  है  किन्तु

 उस  जांच  की  रिपोर्टे  वियना  स्थित  हमारे  दूतावास  को  अभी  तक  नहीं  मिली  है  ।  संबंधित  एयरलाइन्स

 ने  दुर्घटना  में  मारे  गये  प्रत्येक  सवारी  के  लिये  ३९,६६७  रुपये  ५०  नये  पेसे  तक  क्षतिपूर्ति देने  की

 इच्छा प्रकट  की  है  ।

 त्रिचूर में  हिन्दी  कालेज

 1१६४९.  श्री  वॉरियर  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  त्रिचूर  में  एक  हिन्दी  कालेज  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  योजना

 तुत  की  है  ;  शर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा है  ?

 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  ae  केरल  सरकार ने  त्रिचूर

 में  हिन्दी  शिक्षकों  का  प्रशिक्षण  कालेज  स्थापित  करने  के  लिये  एक  योजना  प्रस्तुत  की  हिन्दी

 शिक्षा  समिति  द्वारा  मान्य  पाठ्यक्रम  के  नमूने  को  देखते  हुए  योजना  में  कुछ  परिवहन  श्रावक

 थे  |  मत  राज्य  सरकार  से  एक  पुनरीक्षित  योजना  प्रस्तुत  करने  के  लिये  कहा  गया  है  जो  welt  तक

 प्राप्त नहीं  हुई  है  ।
 wee

 मिल  wast  में
 1630  (Ai)



 ३४७२  लिखित  उत्तर  १२  REKo

 भूजल  हवाई  पट्टी  के  पास  चीनी  लोग

 1१६६०. श्री  |; हूँ ०  रा०  मुनि स्वामी :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चीनी  लोग  भूजल  हवाई  पट्टी  के  बहुत  निकट  हैं
 ;

 क्या  वे  भूजल  हवाई  पट्टी  तक  aaa  टेंक  ले  जाने  की  तैयारी  कर  रहे  हैं  ;  कौर

 चीनियों  की  इस  चाल  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  ने  सीमा  क्षेत्र  की  प्रतिरक्षा  की

 कालीन  योजना  तैयार  की  है  ?

 उपमंत्री  भूजल  हवाई  पट्टी  से  कुछ  ही  मील  की  दूरी  पर

 चीनियों के  प्रवेश  1

 सरकार  को  चीनी  लोगों  के  ऐसे  किसी  इरादे  की  जानकारी  नहीं  है  ।

 सीमा  की  प्रतिरक्षा  के  लिये  सरकार  यथोचित  कार्यवाही  कर  रही है  ।

 केन्द्रीय सरकार  के  कार्यालय

 १६६१.  भी  डा सर
 एहनकाये  मंत्री  मह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 मध्य  प्रदेश  के  किन-किन  wed  में  केद्रीय  सरकार  के  कार्यालय  हैं  वे  किन-किन

 विभागों के  हैं  ;  atk

 इन  कार्यालयों  में  किस  श्रेणी  के  कर्मचारी  काम  कर  रहे  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कौर  सूचना  एकत्रित की

 जा  रही  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 केन्द्रीय  सरकार  के  विभागों  में  राज्य  सरकारों  के  पदाधिकारी

 1१६६२.  श्री  डासर :  क्या  गृह-काले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 केन्द्रीय  सरकार  के  विभिन्न  विभागों  में  हर  प्रदेश  के  कितने  पदाधिक  काम  कर

 इन  में  कितने  श्राई०सी०एस०  तथा  शभ्राई०पी  ०एस०

 कारी हैं  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कौर  इस  समय  भ्रमित

 भारतीय  सेवायों की विभिन्न at  विभिन्न  राज्य  पदालियों के  ४७१  पदाधिकारी  केन्द्र में  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  इन

 में
 से  २२३  ११०  पूर्वकालीन  शभ्राई०सी  ०एस०  तथा  १३८  शझा ईपीएस

 पदाधिक हैं  |

 क  सरकार  के  विभागों  में  राज्य  सरकारी  के  पदाधिकारी

 १६६३.  श्री  डामर
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि
 :

 aria  सरकार  के  विभागों  में  विभिन्न  राज्यों  के  कितने  पदाधिकारी ऐसे  हैं  जिन्हें

 LEE
 से  ara  तक  डेपुटेशन  पर  सेवा  में  रखा  गया  है

 ;  श्र

 सिल  प्रंग्रेजी  में
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 ऐसे  पदाधिकारियों की  संख्या  कितनी है  जिन्हें  डेपुटेशन की  अवधि के  पश्चात्  वापस

 झपने  राज्य  की  सेवा  में  जाना  पड़ा  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  प्रशासन  सेवा  की  राज्य

 लियों  के  पदाधिकारियों की  संख्या  इस  प्रकार  है  :

 ty

 wy

 सिक्कों के  लिये  निकल  रहित  मिश्चित थातु थातू

 1१६६४.  श्री  अरविंद  घोषाल
 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  धातवीय  प्रयोगशाला  में  सिक्कों के  लिये  निकल-रहित

 मिश्रधातु  का  निर्माण  करने  में  सफलता  मिली  है  ;

 यदि  तो  कया  सिक्के  बनाने  के  लिये  इस  का  प्रयोग  किया  जायेगा
 ।

 crea  att  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  भो ०  :

 mitt  राष्ट्रीय  घातवीय  प्रयोगशाला में  प्रयोगशाला-स्तर  पर  प्रयोग  करने  के  be
 स्वरूप  मेंगनीज-तांबा-जिस्त  की  एक  ऐसी  मिश्रधातु  तेयार  की  गई  जिसमें

 नहीं  है  कौर  उसमें  सिक्के  बनाने  के  लिए  श्रावस्ती  सभी  गुण  विद्यमान हूँ  ।  भारत  सरकार

 की  टकसाल के  सहयोग  से  इस  कार्य  को  कौर  बढ़ाया जा  रहा  है  |

 दिल्ली  पॉलीटेकनिक  में  age  लोगों  का  प्रशिक्षण

 1१६६५.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री ११  १९६० के
 प्र तारांकित

 संख्या  ५९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करने  कि  बहरे  लोगों  को  कलाएं

 सिखाने के  लिए  दिल्ली  पोलिटेकनीक में  एक  विशेष  भ्रनुभाग  खोलने  की  दिशा  में  wa
 तक

 क्या

 प्रगति हुई  हे  ?

 शिक्षा  मंत्रो  काठ  ला०  :
 afar  भारतीय  शिल्पी  शिक्षा

 इंडिया  काउंसिल  फार  टेक्निकल  द्वारा  स्थापित  व्यवहारिक  कला  के  दिल्ली  भ्रघ्ययन

 मंडल
 टेक्नीकल  स्टडीज़  इन  भ्रप्लाइड  जिसे  यह  योजना  प्रस्तुत  की  गई

 यह  सुझाव  दिया  है  कि  एक  विशेष  अनुभाग  खोलने  के  दिल्ली  पोलीटेकनीक  में  प्रवेश  की  भरें

 तारों  में  ऐसा  उचित  परिवर्तन  किया  जाये  कि  अपंग  छात्रों  को  लिया  जा  सके  कौर  सभी  छात्रों  के  लिये

 एक  afar  परीक्षा  की  योजना  बनायी  जाये  ।  इस  विषय  की  पस  छानबीन  की  जा  रही  है  ।

 सेना  इंजीयनरी सेवा

 1१६६६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री ३  १९६०  के  अतारांकित  प्रदान

 संख्या १५०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  सेना  इंजीनियरी सेवा  में  कुछ

 अस्थायी  पदों  को  स्थायी  बनाने  के  प्रस्तावों  पर  सरकार  के  विचार  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 उपमंत्री  रघ॒रामेया  )  :
 इस  विषय  पर  oft  विचार  हो  रहा  है

 |

 मूल  wast  में
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 पंजाब में  भट्टी

 करेंगे  1१६६७.  भी  राम  wet  गुप्त

 :

 कया  और  इबन  मंत्री  यह

 बताने  की  कपा

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  मोहिन्दर  गढ़  जिले में  जहां  काफी  मात्रा
 में  लौह  भ्रयस्क  उपलब्ध

 सरकारी  क्षेत्र  में  काफी  बड़ी  लोहा  भट्टी  स्थापित  करने  की  योजना  पर  सरकार  विचार  कर  रही

 यदि  तो  वह  योजना  किस  ददा  में  है
 ?

 खान  vite  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  जी  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 बम्बई  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  बैंक  सुविधायें

 1१६६८.  श्री  दामानी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  का  राज्य  बैंक  बम्बई  शहर  के  आसपास
 प्रो

 अधिक  बैंक  सुविधाएं  देने

 की  योजना  पर  विचार  कर  रहा  है  ;  AK

 यदि  तो  उस  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  कौर  वह  कब  तक  कार्यान्वित

 की  जायगी ?

 fre  मंत्री
 मोरारजी

 कौर
 भारत  के  राज्य

 बैक  ने
 बम्बई  शहर

 के
 आसपास  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  विखरोली  प्रौढ़  wet  में  anil  फिलहाल  दो  उप-कार्यालय  खोलने

 का  निश्चय  किया  है  ।  इन  उपकार्यालयों  को  खोलने  का  काम  शुरू  हो  चुका  है  कौर  है  कि

 वे  शीघ्र  ही  चालू  हो  जायेंगे  ।

 मूल्यांकन  एकक

 FREE. डा०  सामन्त  बिहार :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सैकण्डरी  स्तर  पर  परीक्षा  प्रणाली  में  सुधार  करने  के  लिए  किन  किन  राज्यों  और

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  ने  मूल्यांकन  एकक  स्थापित  करना  मंजूर  कर  लिया  है  ;

 ये  एकक  कया  काम  करते  हैं  कौर  उन्हें  भ्र पना  काम  पुरा  करने  में  कितना  समय

 प्रत्येक  एकक  पर  प्रत्येक  वर्ष  में  कितना  खर्चे  किया  जायेगा  कौर  केन्द्रीय  सरकार  तथा

 राज्य  सरकारों  के  बीच  यह  च  किस  प्रकार  बांटा  जायेगा  ?

 दिक्षा  मंत्री  का
 ०

 ला०  :  महाराष्ट्र पौर  उत्तर  प्रदेश  के

 राज्यों  में  प्रस्तावित  मूल्यांकन  एककों  जैसी  सं स्थापनाएँ  पहले  ही  स्थापित  की  जा  चुकी  हैं
 ।

 थ्रान्घ्र
 मंसुर  ae  राजस्थान  के  राज्यों  ने  मूल्यांकन  एककों  की

 स्थापना  की  योजना  के  सम्बन्ध  में  सहमति  दे  दी  है  ।

 सब  संघ  राज्य  क्षेत्र  के  लिए  कल  एक  ही  एकक  स्थापित  करने  का  बिचार

 मिल  अंग्रेजी  में



 १८८२  (  )  लिखित  उत्तर

 यह  एकक  परीक्षण  सामग्री  तैयार  करने  कौर  एकत्र  प्रादेशिक  भाषाओं  में

 की  तैयारी  श्रनसंघान  कार्य  के  संचालन  शादी  से  सम्बन्धित  होता है

 एक  बार  स्थापित  हो  जाने  पर  ये  एकक  स्थायी हो  जायेंगे  ।

 अनुमान  है  कि  प्रत्येक  एकक  पर  प्रति  वर्ष  एक  से  डेढ़  लाख  रुपये  के  बीच  खर्च  होगा
 |

 केन्द्रीय  सरकार  कौर  राज्य  सरकारों  के  बीच  वच  का  बंटवारा  किस  ढंग  से  होगा  इसका  wt

 for  करना  है  ।

 कोरापुट में  चने  के  पत्थर  के  निक्षेप

 १६७०.  शी  रघुनाथ fag:  क्या  खान  शोर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  राज्य  के  कोरापुट  जिले  के  सुनकी  क्षेत्र  में  चूने  के  पत्थर  के  बहुत

 बड़े  निक्षेप  मिले हैं  ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  Fo  दे०  :  उड़ीसा  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि

 राज्य  के  खान  निदेशालय  द्वारा  कोरापुट  जिले  के  उम्पावली-तुमीगडा  क्षेत्र  में  किये  गये  सर्वेक्षण  a

 पता  लगा  है  कि  वहां  पर  करीब  १००  मिलियन  टन-क्रम  के  चूने  के  पत्थर  के  निक्षेप  हैं
 ।

 पर  इस  का  निश्चय  ब्यान  द्वारा  करना  होगा  ।
 '

 कांगड़ा  में  पुरातत्व  संबंधी  स्मारक

 1१६७१.  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  we  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह  बताने

 की  कपा  करेंगे कि

 पात  राजय

 क

 लगा  सिये  में  कौन  शोर  है  ुयतसोप  स्पार्क
 के  नियंत्रण  sic  निरीक्षण  में

 उन  में  से  प्रत्येक  की  रख-रखाव कौर  मरम्मत  के  लिए  LEK OME  कितनी

 रकम  मंजर  की  गयी  थी
 ?

 वैज्ञानिक  wader  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  ब०  मो०  (*)  AK

 का  नाम  FEGKO—|ER  के  बजट
 में

 व्यवस्था

 SS

 कांगड़ा  का  ध्वस्त  किला  १०,९००

 बैजनाथ  का  मंदिर  BXSo

 तीर-सुजानपुर  में  कटोच  महल

 क नूरपुर  में  ध्वस्त किला  १,०००

 कॉटला  में  ध्वस्त  किला  २,४००

 मूल  अंग्रेजी  में
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 धर मसाला  से  ६  मील  दूर  fade  में  भीमताल  नामक  बौद्ध  स्तूप

 बजौरा  के  पास  हट  में  महादेव का  मंदिर  ८०

 दयाल  सब  में  गौरी  शंकर  का  उसके

 तथा  बाहर  पत्थर  की  चित्रकारी  सहित  €  ५०

 मय

 की चित्रकारी  सहित  8८०

 मसरूर  में  चट्टान  में  काटे  गये  उनके  तथा  बाहर  पत्थर

 की  चित्रकारी  सहित  E\90

 यश  जगत  सुख  में  शिव  मंदिर  €  ५०

 श्र  पटियाला में  दिला  लेख

 पद  कन्हैया रा में  शिला  लेख

 हिमांचल  प्रदेश  में  स्कूल  कौर  कालेज

 1६७२  श्री हेम  राज  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हिमाचल  प्रदेश  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  कुल  कितने  हायर

 सेकेन्डरी  हाई  स्कूल  प्राइमरी  स्कूल  खोलने  का  विचार

 wa  तक  कितने  स्वाजे  जा  चुके  हैं  शौर  किन  किन  स्थानों  पर  हायर  सेकेन्डरी

 स्कूल  धौर  हाई  स्कूल  खोले  गये  हैं
 ?

 कक्षा  मंत्री  का०  ला०  :

 कालेज  e

 e  ev

 १1७

 e  Rey

 सख्या

 ४
 सोलन  कौर  रामपुर बुशहर

 हायर  सेकेन्डरी सकल  १४  बिन

 सोलन

 नाहन  बिलासपुर

 sas  में
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 श  रे  2

 हाई  [  R09

 घाना
 की

 हट्टी

 कोटखाई सुन्दर नगर

 प्राइमरी  सकल [  Vey  जिला  महासु  (६०),  मण्डी  (७७)  चम्बा

 (४४),  सिरमौर  (७२),  बिलासपुर  (3°)

 किन्नौर  (१२)

 न्यायाधीशों  के  काम का  पुनर्विलोकन

 (  श्री  पै  मेहदी

 1१६७३.  2  aft  आचार

 st  प्र०  गे  देव

 गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  उच्चतम  न्यायालय  के  मुख्य  न्यायाधिपति का स्वाल न  का  वक्तव्य देखा  है

 जिसमें  उन्होंने  उच्च  न्यायालयों  के  न्यायाधीशों  के  काम  के
 से  संबंधित  सरकार

 सुझाव  का  विरोध  किया

 यदि  at,  तो  उस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है
 ?

 गीत-कायम  मंत्री  गो०  ब०  सरकार  ने  केवल  एक

 प्रेस  प्रतिवेदन  देखा  है  जो  ४  नवंबर  ZERO  अ्राध्र  प्रदेश  उच्च  न्यायालय  विधिवेत्ताओं

 की  हैदराबाद में  भाषण  देते  जन  PEO  के  विधि  मंत्रियों  के  सम्मेलन  के  इस

 अदय  के  सुझाव  के  बारे  कि  प्रत्येक  उच्च  न्यायालय  का  मुख्य  न्यायाधिपति  प्रति  छ

 महीने  में
 प्रत्येक  mae  न्यायाधीश  द्वारा  किये  गये  काम  का  पुनर्विलोकन  भारत के  उच्चतम

 न्यायाधिपति  द्वारा  व्यक्त  किये  गये  बताये  गये  विचारों  के  बारे  में  है  ।  कभी  तक  सरकार

 को  इस  मामले  में  भारत
 के

 मुख्य
 न्यायाधिपति  से  कोई  श्रौपचारिक  संसूचना  प्राप्त

 नहीं हुई  है  ।

 दार्जिलिंग क्षेत्र  में  चाय  के  बाग

 1१६७४.  श्री  प्रयास  :  क्या  गृह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चीनियों  ने  क्षेत्र  में  चाय  के  बाग  खरीदे

 ?

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 मूल  न्यूज  में



 Ros  लिखित  उत्तर  १२  १९६०

 क्या  चीनियों  ने  यह  सौदा  पुत्र  करने  से  पूर्व  अनुमति ली  थी

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  ने  इस  सौदे  के  बारे  में  कोई  पत्र  भेजा  है
 ;  कौर

 (=)  यदि  तो  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही
 की

 है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री
 गो०  ब०  :  कौर  एक  तिब्बती  फर्म  ने

 दार्जिलिंग  जिला  में  कम्लिपोंग  सब  डिवीजन  में  €  ०  १  .  ७२  एकड़ चाय  सम्पदा  पिछली  वर्ष

 खरीदी  थी  जिसकी  लागत  १  ४५०,०००  रुपये  थी  ॥

 यह  सौदा  पश्चिम  बंगाल  भूमि  प्रिय-संक्रामक  १९६६०

 से  पहले gar  जिसमें ऐसे  सौदों  के  प्रभावी होने  के  लिये  सरकार  की  पूर्व  मंजरी  का

 उपबन्ध है  ।

 ate  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 कोयना  परियोजना

 1१६७५.  धी प्ासार  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  कोयना  परियोजना  के  लिये  विषव  बैंक  द्वारा  मंजूर  किये
 गये

 ऋण  की  पुरी  राशि  विश्व  बैंक  से  मिल  गई  है  ;

 यदि  हां  तो  कितनी  राशि  विश्व  ga  से  मिली  है  ;  प्रौढ़

 क्या  fea  बैंक  के  प्रतीक  ऋण  के  लिये  कौर  कुछ  बातचीत  हुई  है
 ?

 मंत्रों  (a  मोरारजी
 :  भ्र  ३१  १६६०

 विश्व  बैक  द्वारा  मंजूर  २६०  लाख  डालर  के  ऋण  में  से
 ७८

 लाख
 ४०

 हजार  डालर

 लिये  गये  थे  ।  दोष  राशि  ३०  अप्रैल  PERY  से  काफी  पहले  निकाल  ली  जो  ऋण

 करार  में  निर्धारित  afar  तिथि  है  ।

 से
 परियोजना  के  दूसरे  प्रेम  के  लिये  ऋण  के  लिये  विश्व बैंक  सत  प्रार्थना

 की  जा  रही  है  ?

 तेल  संस्था  प्रयोगशाला

 1१६७६.  धीश्ररविन्द  घोषाल  क्या  वैज्ञानिक  ची  we  सांस्कृतिक-किये

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देहरादून  में  कोई  तेल  संस्था  प्रयोगशाला  इंस्टीट्यूट  लेबारेटरी

 2  भर स्थापित  जाएगी

 यदि  तो  क्यों  तथा  ak  कौन  से  स्थान  चुने  गये  हूं
 ?

 वैज्ञानिक  wader  श्र  सांस्कृतिक-कायम  उपमंत्री  म०  मो ०  :
 झर  वैज्ञानिक  शौर  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद्  के  तत्वावधान  में  देहरादून

 में
 एक  भारतीय  पेट्रोलियम  संस्था  पेट्रोलियम  स्थापित  की  जा  रही

 gt
 a
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 निर्वाचन  प्रयोग  हारा  तस्लीम  लोग  को  मान्यता

 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 1१६७७.  श्री  कालिका  fag

 क्या  मुस्लिम  लीग  भारत  के  निर्वाचन  आयोग  ढारा  शासकीय  तौर  पर  मान्यता

 प्राप्त  दल  है  ;  कौर

 क्या  मुस्लिम  लीग  कुछ  राज्यों  में  निर्वाचन  के  मान्यता  प्रात  दल  है भ्र ौर  यदि

 तो  किन  राज्यों  में  ?

 वित्त  मंत्रो  हरण  :
 नहीं  ।

 भारतीय  संघ  मुस्लिम  लीग  नाम  के  दल  को  केवल  केरल  राज्य  में  निर्वाचन

 के  लिये  मान्यता दी  गई  है  ।

 छावनी  aw  नियम  तथा  उपनियम

 १६७८.  श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :  व्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सकी

 देश  की  कितनी  छावनियों  में  छावनी  बोर्डों  के  नियम
 तथा  उपनियमों का  हिन्दी

 भ्रनुवाद  हो  चुका  है  प्रौढ़  कितनों  का  अनुवाद  किया  जा  रहा  है  ;  शर

 जिनका  अनुवाद  होना  अभी  दोष  है  वहू  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा ?

 प्रतिरक्षा उप  मंत्री  :  किसी  में  नही ं।

 सभी  छावनी  बोड़  अरपना  काम  das  में  चला  रहे  हैं  ।  यह  प्रश्न  नीति  से

 सम्बन्ध  रखता  कि  पाया  सभी  छावनी  ats
 भ्र पना  काम  हिन्दी में  चलाना  शरू  कर

 a  यदि  ऐसा  हो  तो  कब  से  ।  इस  प्रश्न  पर  निर्णय  नहीं  gar,  क्योंकि  इसके  लिये  इस

 बात  का  रखना  आवश्यक  हें  कि  छावनी  बोड़  भी  स्वायत्त  निकाय  हे  कौर  अपनी

 प्रादेशिक  भाषा  लिये  भारत  के  विभिन्न  राज्यों  में  फले  हुए  हैं  ।

 छावनी  बोर्डों  में  प्रयुक्त  होने  वाले  जिसे

 १६१७९,
 श्री

 प्रकादावीर  शास्त्री  :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 fr

 उत्तर  भारत  की  छावनियों  के  क्षेत्र  में  नागरिकों  से  विभिन्न  प्रकार  के  कर

 वसुल  करने  के  लिये
 जो

 wat  छावनी  जोड़ों  द्वारा  काम  में  लाये  जाते  हैं  क्या  उनको  हिन्दी

 में  भी  छपवा  लिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ak  कब  तक  ये

 सब  फोन  हिन्दी  में  उपलब्ध  हो  सकेंगे  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  कण्टोण्मेण्ट  अकाऊंट  कोड  १९२४  में

 निर्दिष्ट
 और

 भारत  के  विभिन्न  भागों  में  छावनी  बोर्डों  में  आमतौर  पर  प्रयोग  में  भराने  वाले

 सभी
 फार्म  केन्द्रीय  रूप  में  अंग्रेजी  में  छपवाये  जाते  हैं

 ।
 केवल  रसीदों  के  फार्म  dst  ak

 feat  दोनों  में  छपवाये  जाते
 ।

 तदपि  उत्तरीय  भारत  के  कई  छावनी  बोर्डों  के  कुछ

 eS
 श्रनि्दिष्ट  wit  हिन्दी  में  छपवाये  हैं  जो  उनके  चालू  प्रयोग  में  ma  हैं  ।



 सईद  लिखित  उत्तर

 सभी  छावनी  बोड़  ao  काम
 das

 में  चला  रहे  हैं
 ।  यह  प्रश्न  नीति  से

 संबंध  रखता  है  ,  कि  mat  सभी  छावनी  बोर्ड  waar  काम  हिन्दी  में  चलाना  शुरू  कर

 यदि  ऐसा  हो  तो  कब  से  ।  इस  प्रश्न  पर  प्रभी  निर्णय  नहीं  क्योंकि  इसके  लिए

 इस  बात  का  ध्यान  रखना  श्रावक  कि  छावनी  ats  भी  स्वायत्त  निकाय  हैं  अर

 प्रादेशिक  भाषा  भारत  के  विभिन्न  राज्यों  में  फले  हुए  हैं  ।

 हिन्दी  शिक्षण  केन्द्र

 १६८०.  श्री  प्रकाशा  वीर  क्या  प्रतिरक्षा
 मंत्री  ae  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 भारतीय  वायुसेना  में  कितने  पदाधिकारियों  तथा  सैनिकों
 को  हिन्दी  सिखाने  के

 लिये  va  तक  दक्षिण  केन्द्र  खोले  गए  हैं  ;

 इन  केन्द्रों  att  इन  में  दिक्षा  पाने  वालों  की  संख्या  क्या  है  ;

 भारतीय  स्थल  सेना  के  पदाधिकारियों  तथा  सैनिकों  का  हिन्दी  सिखाने  के  लिए

 कितने  शिक्षण  केन्द्र  खोले  गये  हैऔर  उन  में  इस  समय  कितने  व्यक्ति  शिक्षा  पा  रहे  हैं  ;

 सनौर

 नौसेना के  पदाधिकारियों  तथा  सैनिकों  को  हिन्दी  सिखाने  के  कितने

 शिक्षण  केन्द्र  खले  गये  हें  उमसे  कितने  व्यक्ति  लाभ  उठा  रहे  हें  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  से
 :  दीदी  प्रशिक्षण  धनत्तर  नाम  का

 कोई  मी  केद्र  शात्त्र  सौदों  में  नहीं  ह  ।  तीनों  समाजों  के  ana  को  एक  हिंदी  परीक्षा  में

 उत्तरी  होना  पड़ता  उनको  मातृ  भाषा  हिन्दी  न  हो  ।  यह  परीक्षा  हआ  में  दो  बार  होती

 जहां  तक  अवर  श्रेणी  सेविंग  का  wet  सेना  की  हालत  में  हिन्दी  प्रशिक्षण  के  लिये

 केन्द्र  खोलने  का  रन  नहीं  क्योंकि  प्रवर  श्रेणी  सेवी वर्ग  को  शिक्षा  देने  के  लिए

 सभी  निदेशन  हिन्दी  में  होते  और  प्रशिक्षण  कक्षा  में  सभी  की  उपस्थिति  श्रनिवायं

 होती है  ।

 वायु  सेना  में  हवा  बाजों  को  हिन्दी  में  प्रशिक्षण  देने  के  शिक्षकों  के  प्रबंध  का

 प्रशन  विचाराधीन है  ।

 नौसेना  की  हालत  जहां  ak  जब  भी  कार्यान्वित  हो  इस  अभिप्राय से

 नियुक्त  किए  गए  शिक्षकों  की  सहायता  हिन्दी  wert  का  प्रबंध  किया  जाता  है  ।

 हिन्दी  में  नोटिस  बोलें

 १६८१८  शी  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  इसका  कोई  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  कि  नई  दिल्ली  में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 ae  सशस्त्र  सेना  मुख्यालय  में  अंग्रजी  के  नोटिस  बोर्डों  शर  नाम  प्लेटों  आदि  के  साथ

 हिन्दी  के  नोटिस  ate  शर  नाम  पट्ट  भी  लगाये  जायें  ;  शौर

 ?

 2
 यदि  तो  सम्भवतः  यह  कब  तक  हो  जाय  |  मि

 मल  wast  में



 ११  १८८२  लिखित  उत्तर  - x 2-3 { ै

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :  जब

 भी  नए
 नो  टि सबो डे

 की  जाती  हैं  तो  इस  का  लाभ  उठाते  हुए

 दोनों  में  लिखे  जाते  हैं  ।

 कोई  तिथि  नियत  नहीं  की  गई
 ।

 राज्य  सरकारों  के  साथ  पत्र-व्यवहार

 _
 १६५२:

 थी  प्रकाश वीर  शास्त्री

 :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  गृह-कायें  मंत्रालय  ने  विभिन्न  मंत्रालयों  को  कोई  ऐसा  area  दिया  था
 कि

 जिन  राज्य  सरकारों  की  सरकारी  भाषा  हिन्दी  है  उन्हें  जब  कभी  पत्र  दस्तावेज  भेजे

 तो  उसके  साथ  उनका  हिन्दी  अनुवाद  भी  भेजना  चाहिए

 यदि  तो  यह  meer  कब  जारी  किया  गया  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  ऐसे  राज्यों  को  जिन  का  सरकारी  ्  aa  हिन्दी

 में  होता  है  सब  पत्र  हिन्दी  में  भेजने  की  कोई  व्यवस्था  की  है
 ?

 गह-कार्य  मंत्री  Mo  ब०  :  PENE  में

 सभी  मंत्रालयों  को  आदेश  दिया  गया  था  कि  जिन  प्रदेशों  की  राज्य  भाषा  हिन्दी है  उन्हें

 यथासम्भव  प्रंग्रेजी  पत्रों  के  साथ  हिन्दी  अनुवाद  भी  भेजें  जाएं  |

 हिन्दी  के  उत्तरोत्तर  अधिक  प्रयोग  को  सुगम  करने  के  लिये  विभिन्न  प्रारम्भिक

 काय  प्रारंभ  किये  गये  हैं  ।

 हिन्दी की  पुस्तक

 १६८३.  श्री
 प्रकाश वीर  शास्त्री

 :  क्या  amie  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 विभिन्न  विषयों  पर  हिन्दी  में  जों  पुस्तकें  प्रकाशित  होंती  ह  क्या  भारत

 सरकार  की  से  उनका  समय  समय  पर  ब्यौरा  एकत्रित किया  जाता  है  ;

 क्या  भारत  सरकार  द्वारा  कोई  ऐसी  व्यवस्था  भी  की  गई  है  जिसके  अनुसार

 सभी  मंत्रालयों  कौर  विभागों  से  संबंधित  विषयों  पर  प्रकाशित  हुई  हिन्दी  पुस्तकों  की  सूची

 नियमित  रूप  से  उन्हें  प्राप्त  होती  रहे  ;  ak

 यदि  भ्र भी  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  तो  क्या  सरकार  इस  विषय  में  कोई

 erat  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  wk
 सांस्कृतिक-कार्ये

 उपमंत्री  म०  मो०  :

 भारत  में  हिन्दी  कौर  दूसरी  भाषाओं  में  प्रकाशित  पुस्तकों  की  सूची  हर  तीसरे  माह  प्रकाशित

 होने  वाली  नेशनल  में  छापी  जाती  है  ।

 सभी  मंत्रालय  इस  ग्रंथ  सूची  को  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ak  उस  को  देख
 सकते  हैं ।

 (7)

 सवाल  पैदा
 नहीं

 होता
 ।

 में



 २४८२  लिखित  उत्तर  १२  १९६०

 हिन्दी  निदेशालय

 १६८४.  थी  प्रकादावीर  शास्त्री  :
 कया  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 यह  सच  है  कि  सरकार  केन्द्रीय  हिन्दी  निदेशालय  का  विस्तार  करने

 की  एक  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  इस  पर  कब  तक  अन्तिम  निर्णय  होने  की  संभावना है

 भारत  सरकार  के  विभिन्न  विभागों  की  नियम-संहिताओं  शर  फार्मों के

 हिन्दी  अनुवाद  करने  में  निदेशालय  को  कितना  समय  लगेगा
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  (a).  केन्द्रीय  हिन्दी  निदेशालय

 की  स्थापना  R—FR—-L EKO  को  हुई  है  अर  प्रावर्यकताओओं  कौर  बदलती  हुई  परिस्थितियों

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  स्टाफ  के  प्रदान  का  लगातार  पुनरीक्षण  किया  जा  रहा >  |

 विंमान  भ्रनुमान  के  अनुसार  नियम-संहिताओं  तथा  अन्य  साहित्य

 के  लगभग  ८४०००  पृष्ठों  का  अनुवाद  हिन्दी  में  होना  है
 ।

 इस
 मंत्रालयों

 को  सौंपे  गये

 कार्य  के  अधिकांश  भाग  के  अनुवाद  को  समाप्त  करने  की  अंतिम  sie

 ERR  है  ।

 प्रतिरक्षा  संस्थापनों  में  ड्राइवरों  के  वेतन  क्रम

 1१६८५.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा  संस्थानों  में
 असैनिक  सैनिक-ट्रक  ड्राइवरों के  लिये  निर्धारित  नये

 वेतन  क्रम  प्रभी  तक  लागू  नहीं  किये  गये  AK

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 उपमंत्री
 :  द्वितीय  वेतन  matt  द्वारा  हलकी  तथा  भारी

 मोटरगाड़ियों  के  ड्राइवरोंके  लिये  जिन  नये  वेतनक्रमों  की  सिफारिश  की  गयी  उन्हें  प्रभी  तक

 रक्षा  संस्थानों  को  was  सेनिक-ट्रक  ड्राइवरों  पर  लागू  नहीं  किया  गया  है  |

 यह  विलम्ब  ड्राइवरों  के  वर्गीकरण  के  कार्य  के  भराने  वाली  कठिनाइयों  के  कारण  हो  रहा

 इस  बारे  में  कायें  के  गति  देने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 कावेरी  के  बेसिन  में  तेल  सवाल

 थी  सुनाया  श्रम्बलम
 :

 1१६८६.
 श्री  तंगामसणि :

 खान
 प्रौढ़

 इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  मद्रास  राज्य  के  कावेरी  बेसिन  का  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  करने  वाले  दल  ने  भ्र पना

 काय  पूरा  कर  लिया  है  शर  भ्रपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है

 मूल  sash में



 लिखित  उत्तर  Q¥c8 २१  १८८२  (  )

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  कया

 क्या  उस  क्षेत्र  में  परीक्षण  के  रूप  में  कोई  भू-छेदन  कार्य  किय  गये  are  यदि
 तो

 उनके  क्या  परिणाम निकले  हैं  ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  (®)  नही ं।

 wet  उत्पन्न नहीं  होते
 ।

 नही ं।

 वेतन  क्रमों  के  पुनरीक्षण  के  परिणाम  स्वरूप  बकाया  राशियां

 1१६८७.  श्री  श्र०  | (५  तारिक :  क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 द्वितीय  वेतन

 अ्रायोग  की  सिफारिशों  की  कार्यान्विति  के  बाद  सेक्शन  के  पद  से  ऊपर  के  सभी  पदाधिकारियों

 तथा  क्लर्कों  के  सभी  ग्रेडों  को  er  की  जाने  वाली  कुल  कितनी  राशियां  बकाया  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई )  :  सेक्शन  के  पद  केवल  सचिवालय  में  तथा  केन्द्र

 सचिवालय  सेवा  योजना  में  भाग  लेने  वाले  दफ्तरों  में  ही  जबकि  क्लर्कों  के  पद  सचिवालय तथा

 सचिवालय  दोनों  केਂ  विभिन्न  दफ्तरों  में  इसलिये  प्रदान  से  यह  स्पष्ट  नहीं  होता  कि  क्या  इनमें  केवल

 सचिवालय  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  में  भाग  लेने  वाले  दफ्तरों  )  के  सेक्शन  के  पद
 स

 ऊपर  के  पदाधिकारियों  तथा  सचिवालय  कौर  गैर-सचिवालय  केਂ  सभी  सरकारी  दफ्तरों  के  पलकों  के

 सम्बन्ध  में  पूछा  गया  है  या  महीं  ।

 केन्द्रीय  असैनिक  सेवा  १९६०  के  अधीन  कमंचारियों  को  यह

 भ्र नुम ति  दी  गयी  है  कि  वे  वर्तमान  वेतन  क्रमों  के  पुनरीक्षण  सम्बन्धी  नियमों  अथवा  areal  के  जारी

 होने  की  तिथि  से  चार  महीने  की  अ्रवधि  के  eat  पुनरीक्षित  वेतन  क्रमों  के  सम्बन्ध  में  विकल्प

 दे  सकते हैं  ।  कुछ  लोगों  ने  wal  तक  झपना  विकल्प  नहीं  दिया  है  प्रौढ़  यह  अ्रभ्यावदन  प्राप्त  हुए  हैं  कि

 जब  तक  नियमों  की  व्याख्या से  उत्पन्न  होने  वाली  कुछ  श्रीमतियां  स्पष्ट  नहीं  हो  जातीं  तब  तक  केਂ  लिये

 इस  तिथि  को  ate  बढ़ा  दिया  जाये  ।  इसलिये  जब  तक  सभी  ध. 1 ग्मिचार  अरपना  विकल्प  न  दे  दें  और

 बकाया  राशियों  के  बिल  तैयार  नहीं  कर  लिये  जाते  तब  तक  कर्वेचर  रियों  के  विभिन्न  वर्गों  को  दी  जाने

 वाली  बकाया  राशियों  का  प्रनुमान  लगाना  सम्भव  नहीं  है
 ।

 sated  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  वेतन  बांटने  वाले  Afar  वास्तव  में  दफ्तरों  केਂ  प्रधान

 होते  हैं  घोषित  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  यह  काय  एकाउण्ट्स  अफ़सर  करते

 कर्मचारियों  के  प्रत्येक  को  दी  गयी  या  दी  जाने  वाली  राशियों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 अलग  रूप  से  उपलब्ध  नहीं  है  यह  जानकारी  उन  प्राधिकारियों  से  इकट्ठी  करनी  पड़ेगी  ।

 श्र  art  डिवीजन  पलकों  की  संख्या  लगभग  २  लाख  है  प्रौढ़  यह  ख्याल  किया  जाता  है  कि  इस

 कारी  को  इकट्ठा  करने  में  जितना  समय  प्रो  श्रम  वच  वह  प्राप्त  होने  वाले  परिणामों  के  अनुरूप

 नहीं  होगा  ।

 प्रादेशिक  सेना  में  नियमित  सेनिक  कर्मचारी

 ६८८.  श्री  नवल  प्रभाकर
 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अरब  प्रादेशिक सेना  में  नियमित  सेवा  के  कितने  सेवा  निवत्त  कर्मचारी  काम  कर  रहे

 atk

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उनमें  से  कितनों  को  पेंशनों  मिली  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :  site

 .  नियमित  सेवा  के  २२७३  सेवा

 निवृत्त  कमेंट्री  प्रादेशिक  सेना  में  काम  कर  रहे  हैं
 ।

 उनमें  से  ४१८  को  पेंशनों  मिलती  हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  हारा  हड़ताल

 1१६८८.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों

 के  सब  असैनिक  कर्मचारियों  जिन्होंने  जुलाई  REKo

 की  हड़ताल  में  केवल  भाग  लिया  उनके  कामों  पर  वापिस  ले  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  विलम्ब  के  क्या  कारण

 अन्तिम  निर्णय  शीघ्र  करने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्रवाई  की  है
 ?

 उपमंत्री  से  (7).  अधिकांश  कर्मचारियों  को  जिन्हों ने

 हड़ताल  में  भाग  लिया  काम  पर  वापिस  ले  लिया  गया  है  ।  कुछ  लोगों  के  मामलों  जिन्हें

 काम  पर  वापिस  नहीं  लिया  wat  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  इन  मामलों  को  शी  धन  निपटाने  की

 कार्रवाई की  जा  रही  है  ।

 लौह  ध्रयस्क  खानों  सम्बन्धी  विशेषज्ञ  समिति का  प्रतिवेदन

 1१६६०.  श्री  चिन्तामणि  पाणि ग्राही  :  क्या  सान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  तथ्य  है  कि  १९४७ में  श्री  Ho  एन०  कौल  की  प्रघानता  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 नियुक्त  विशेषज्ञ  समिति  ने  सुझाव  दिया  था  कि  सरकार  को  लोहा  खनन  का  प्रभुत्व  नहीं

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  विशेषज्ञ  समिति  ने  सलेम  कौर  उड़ीसा  के

 भेज  जिलों  को  सरकारी  क्षेत्र  कीਂ  लोहा  खानों  के  लिये  सर्वोत्तम  स्थान  बताया

 क्या  इस  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाएगी
 ?

 fara wie  तेल  मंत्री  के०  के  :  श्री
 Fo

 एन०  कौल  की  प्रधानता  में

 स्थापित  विशेषज्ञ  समिति  ने  भ्र पने  प्रतिवेदन  में  कहा  था  :

 में  राज्य  ने  कब  तक  खनन  क्षेत्र  में  काम  नहीं  किया  है  कौर  इसे  इसकी  त्रुटियों  का

 अनुभव
 नहीं  है  ।  '

 इस  समिति  का  क्षेत्र  केवल  उड़ीसा  तक  सीमित  था  ।  उस  राज्य  में  अन्य  निक्षेपों  के

 इसके  राज्य  द्वारा  विकास  कौर  निकालने  के  लिये  रक्षित  रखने  हेतु  मयूरभंज  जिला  में  लोहा

 भ्रयस्क  के  निक्षपों  की  भी  सिफारिश  की  थी
 ।
 मंसूर  की  विद्यालय  समिति  ने  भी  रक्षित  रखने  के  लिये

 कुछ  क्षेत्रों  की सिफारिश की  थी  ।  अभी  तक  मद्रास  के  लिये  कोई  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  नहीं की  गई

 इसलिये  संक्षेप  में  निक्षेपों  के  बारे  में  प्रभी  कुछ  नहीं  कहा
 जा

 सकता
 |

 प्रतिवेदन  विभागीय  उपयोग  के  लिये  date  इसे  सभा  पटल  पर  रखने  का  विचार  नहीं  है
 ।

 मिल  wit  में
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 कसी  तेजवाहक  जहाज

 1१६९१.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  खान  इंजन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  बम्बई  से  कोचीन  को  रूसी  तेलवाहक  जहाज  का  व्यपवतंन  करने  के  लिये

 कुछ  अधिक  भाड़ा  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  कितना
 ?

 खान  शौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :
 कौर

 भारतीय  तेल  कम्पनी  के

 पास  Peg  के  में  रुस  से  हाई  स्पीड  डीजल  तेल  का  पहला  तेलवाहक  जहाज
 |

 यह  तेल  बम्बई  में  दो  टैंकों  में  डाल  दिया  गया  जो  कम्पनी  ने  सेना  से  लिये  थे  ।  दूसरा  तेलवाहक  जहाज

 जो  रूस  से  fast  का  तेल  लाया
 ७  नवम्बर  १९६०  को  बम्बई  पहुंचा

 |
 बम्बई  में  अनान  वाले

 मिट्टी  के  तेल  के  लिये  जगह  बनाने  के  कम्पनी  ने  फैसला  किया
 कि

 बम्बई  के  भ्र पने  एक  टेंक  से

 लगभग  ३६००  टन  हाई  स्पीड  डीजल  तेल  को  कोचीन  वाले
 SH

 को  जो  केरल  राज्य  तथा  साथ

 वाले  क्षेत्रों  को  पेट्रोलियम उत्पाद  भेजने  के  लिये  प्रमुख  पत्तन  भेज  दे
 ।

 बम्बई  से  कोचीन  को  हाई  स्पीड

 डीजल  स्टाक  ले  जाने  के  लिये  रूसी  तेलवाहक  जहाज  को  जो  किराया  देना  उसके  बारे  में  यह

 समझौता  हो  गया  है  कि  भारत  सरकार  के  तटीय  जहाज  के  लिये  जो  साधारण  जहाज  का  किराया  होता

 है  उसके  आधार  पर  यह  किराया दे  दिया  जाएगा  ।

 कुमायूं में  खनिज  सव  क्षण

 1१६९२.  श्री  जे  ब०  सि०  विष्ट  क्या  खान  कौर  ष्दे घन  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे कि

 PENS  से  rego  तक  कुमायूं  में  खनिजों  की  खोज  सम्बन्धी  कायें  में  कया प्रगति

 क्या  इन  संसाधनों  के  उपयोग  के  लिये  कोई  कायं॑वाह्दी  की  गयी  है
 ?

 fara  ate  तेल  मंत्री  के  दे०  कुमायूं में  तांबे  सीसे

 की
 खोज  केਂ  लिये  PeUs  से  विस्तृत  जांच  आरम्भ  की  गयी  इस  क्षेत्र  में  पिठौरागढ़

 चमौली  के  जिले  शामिल  हैं  ।

 PERE  के  तक  ६१९  वर्ग  किलोमीटर  को  १:  ३१६८०  के  पैमाने  गरज  ७  .  ७७  वर्ग

 किलोमीटर को  समतल  मानचित्रांकन में  १  :  १२००  के  पैमाने  पर  दिखाया  गया  है  |  इसकेਂ  श्रन्तगंत

 बे  गनई  नंगाली  धनमूल-धोवती  के  क्षेत्र  जाते  हैं  ।

 इसमें  पुरा  ने  खानों  की  सफाई  कौर  उनका  भूरासायनिक  नमूना  लेना  भी  शामिल  है  ।  इस  विस्तृत  काय

 के  फलस्वरूप  यह  पता  लगा  है  कि  शी दाखा नी  प्रौढ़  बलालदेव  के  क्षेत्रों  को  छोड़  कर  इस  क्षेत्र  में  खनिज

 बहुत  कम  बिखरे  रूप  से  हैं
 ।

 इन  दो  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्धारण  करने  का  काम  जारी  है  |

 तांबे  सीसे  की  खोज  के  साथ  साथ  मैग्नेसाइट  प्रौढ़  खड़िया  के  खानों  की  भी  खोज  की  गई  ।

 इसके  काफी  बड़े  निक्षेप  रें प्रा गर  शीश खानी  बलालदेव  क्षेत्रों  में  पाये  गये  ।  १  ६०

 के  प्रीत  तक  भारतीय  खान  ब्यूरों  ने  देवल धार  क्षेत्र  में  बरमे  से  खुदाई कर  ३५.  ५  लाख  टन  निक्षेप का

 होना  fag  किया  Z|  इन  निक्षेपों  की  खुदाई  के  सभी  पहलुओं  पर  विचार  किया  जा  रहा  नलवा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 न्य  सिटिजन  बंक  श्राफ  इंडिया  का  विलयन

 1१६८३  भरी  रामकृष्ण  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  न्यू  सिटीजन  बेक  श्राफ  इंडिया  को  बेक  श्राफ  बड़ौदा  में  विलय  करने  की

 योजना  afar  रूप  से  निश्चित  तौर  मंजूर  हो  चकी  ह

 यदि  तो  उसके  विस्तृत  विवरण  क्या  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  जी  नहीं  area  रक्षित  बैंक  ने  बैंकिंग

 समवाय  श्रधघिनियम  की  धारा  Le  के  उपबन्धों  के  भ्रनुसार  न्यू  सिटीजन  बैंक  श्राफ  इंडिया  को

 बैंक  श्राफ  बड़ौदा  के  साथ  विलय  करने  के  लिये  एक  योजना  बनाई  जिसे  दोनों  बैंकों  को  उनकी

 राय  जानने  के  लिये  भजा  गया  है  ।

 दोनों  बैंकों  को  भेजी  गयी  योजना  की  एक  प्रतिलिपि संलग्न  है  ।  परि

 बिष्ट  ३,  अनुबन्ध संख्या  ३४५]  ।  योजना  की  के  मसौदे  में  की  गयी  व्यवस्था  के

 अनसार  faecal  को  भ्रांतियों  के  बदल  बदल  मलय  के  समान  मलय  की  राशि  प्राप्त  हो  सकेगी

 धौर  इसके  गरचा  हस्तांतरित  होने  वाली  संस्था  द्वारा  जो  भी  रादियां  प्राप्त  की  जायेंगी  वह

 दी  जायेंगी ।

 जम्मू  प्रौर  काश्मीर  पहाड़  पर  दरार  माना

 1१६८४  थी  रघुनाथ  सिंह  :  क्या
 खान  कौर

 इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 }  क्या यह  सच  है  कि  जम्मू ak  काश्मीर  राज्य  जम्मू  से  १४५०  मील  दूर

 केस्थवाड़  में  चिनाब  के  तट  के  निकट  sooo  फीट  ऊंचे  पहाड़  पर  एक  दरार  शझा  गयी  है  ;

 धौर

 यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  तथा  इसका  क्या  प्रभाव  पड़ेगा

 |  जान  श्र  तल  मंत्री  ह्  दे०  कौर  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  ह  प्राप्त होने  पर  सभा  पटल पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पंजाब  हिमाचल  प्रदेश  के  बरफ  से  ढक  जाने  वाल  क्षत्रों  में  चुनाव

 1१६६५  श्री  हेमराज  :  क्या  विधि  मंत्री  ६  १९६०  को  पूछे  गये  तारांकित  wet

 संख्या  PQRE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  लोक  प्रतिनिधित्व  )

 विधेयक  पर  चर्चा  के  उत्तर  के  दौरान  १  १६६०  को  विधि  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  इस

 ध्राइवासन  पर  कि  पजाब  तथा  हिमाचल  प्रदेश  के  ah  से  ढक  जाने  वाले  क्षेत्रों  में  सामान्य

 चुनाव  जल्दी  ही  किये  भ्र ग्रे तर  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 विधि  मंत्री  श्र०  कु०  चुनाव  इस  बात  की  संभावनाओं  पर  विचार

 कर  रहा है  कि  पंजाब  कौर  हिमाचल  प्रदेश  केबिन  से  ढक  जाने  वाले  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  पिछले

 सामान्य  चनावों  से  पहले  wal  मई  १९६२  के  प्रथम  सप्ताह  में  या  उस  अवधि  तक  मतदान

 हो  जाय  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 २१  १८८२  लिखित  उत्तर  Vea

 gram  में  श्रदोधघित  तल  के  निक्षेप

 1१६९६.  श्री  प्र०  ह ०  क्या  खान  ake  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  यह  सच  है  कि  mere  में  हाल  ही  में  हरिजन  कौर
 दौरान

 के  जो  वाणिज्यिक निक्षेप  मिले  हैं  उनसे  ३००  लाख  टन  शभ्रज्नोघित  तेल  प्राप्त होगा  ;  AK

 नाहरकाटिया  oie  मोरान  में  श्री  तक  कितने  गहरे  कुएं  खोदे  गये  हैं  कितने

 सफल रहे  हैं  ?

 fart  कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  डी
 गोलयर  ऐंड  मैकमोहन

 द्वारा  लगाये  गये  १2  के  भ्र नू सार  इंडिया  प्राइवेट  लिमिटेड  क्षेत्रों  में  P-3-% EKO

 को  भ्र शोधित  तेल  के  अनुमानित  निक्षेप  इस प्रकार  हैं
 —

 (१)  aa  प्रमाणित  निक्षेप--  इम्मीरिपल  बैरल  २९७

 लाख  |

 (2)  qa  संकेतित  निक्षेप--- २,५८८  ३े,०००  इम्पीरियल  १२४५. &

 लाख  ।

 xX >
 अब  तक  खोदे  गये  ८६  क्योड़क  में  से  ७८  कूए  सफल  रहे  ह  |  ६  का  wat  अ्रग्रेतर

 हो  रहा  है
 १२

 सुखे  हैं
 ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  स्त्रियों का  प्रसारण

 1१६६७.  श्री  ह: है ५  ला०  द्विवेदी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  संघ  राज्य  क्षेत्र  के  सिरपुर  जिला  पोटा

 तहसील के  sa  क्षेत्र  में
 पिछले  लगभग  |:  महीनों  में  स्त्रियो ंके  अपहरण  के  लगभग दो

 दर्जन

 मामले हुए  हैं  ;

 यदि  तो  ठीक  कितने  मामले  हुए  हैं  शौर  किन-  तिथियों  को  प्रत्येक  मामला

 gu  ;  we

 यदि  कोई  स्त्री  वापिस  लाई  गई  है  और  उसके  घर  वापिस भेज  दी  गई  तो  उनकी

 संख्या  कितनी  है  ?

 गह-कार्य  मंत्री  Mo  ०  :  श्र  जी  पिछले  महीनों में

 द  मामलों  की  सूचना  मिली  जिनमें
 ४

 स्त्रियां  भ्रन्तप्रस्त  हैं  ।  यें  घटनायें  १०/११

 BEKO  भर  ¥/¥  तथा  ५/६  PERO  की  यात्रियों  में  हुई

 तीन ।

 तम्बाकू  की  अनधिकृत  खेती

 1१६६८.  श्री  राम  गरीब :  क्या  fea  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंग ेकि
 :

 क्या  सरकार  ने  पिछले  छः
 महीनों  में  गुरदासपुर  कौर  कांगड़ा  जिलों  में  तम्बाक्

 की  ्  खेती  के  कुछ  मामले

 मालूम  किये  हैं

 मिल  अंग्रेजी  में

 1630  (31)
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 यदि  तो  अपराधियों  को  क्या  gait  किये  गये  हैं  कौर  क्या  पहले  से  पकड़

 गये  भ्रपराधियों  को  दंड  भी  दिया  गया  है  ;  ak

 यदि  तो  कया  दंड  दिये  गये  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  केन्द्रीय  उत्पादन शुल्क  Poe

 के  नियम  १५  के
 उल्लंघन  तम्बाकू  की  अनधिकृत  खेती  के

 पांच  मामले  १-६-६०  से

 = x  । ३०-११-६०  तक  गुरदासपुर  कांगड़ा  जिलों  में  दर्ज  हुए

 fay va  रैं |  हि  |  ्  ।  aire  कोई ate  इन  मामलों  में  ८१  रुपये  तक  जुर्माने

 दंड  नहीं
 गया  ।

 aazit  मुद्रा  की  झावइयकता

 1१६६६.  श्री  क०  उ०  परमार :  कया  faa  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 पंचवर्षीय  योजना  के
 भ्रामरी  वर्ष  के  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की

 कता  होगी ;  कौर

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कूल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  प्रावव्यकता होगी  ?

 मंत्री  मोरारजी
 :  इस  वर्ष  विदेशी  सहायता  के  रूप में  प्राप्त

 की  गई  विदेशी  ७  के  अलावा
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 के  आखिरी वर्ष  के  लिये  अनुमानतः

 १७०  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  होगी  ।

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  राज्य  अमेरिका  पी०  एल ०  Cae

 करार  के  खाद्यान्नों  के  आयात  के  अलावा  तथा  तक  प्राप्त  की  गई  विदेशी  सहायता

 कों  हिसाब  में  न  लगाते  २,६००  करोड़  की  ga  विदेशी  मुद्रा  की  श्रावइ्यकता

 होगी  जैसा  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  रूपरेखा  के  प्रारूप के  we  ४  के  पैरा  ३७

 mize  ३८  में  दिखाया  गया  है  ।

 ceq  फूटी  रही  धात )  का  निर्यात

 1१७००.  श्री  क०  उ०  परमार  कया  खान  शर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 Rady,  Rays,  PEXE  ग्रोवर  १९६०  में  अरब तक  कितना  स्क्रैप

 फूटी  बाहर  भेजा  गया  ;  wie

 निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  क्या  कर  रही  है  ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :

 a aC)  &  २,६४४  लांग  टन

 geys  १,  १६,६१४ लांग  टन

 PExE  2, €  0,224 Ay tq लांग  टन

 Rego  (WaAqax  तक )  2,93, L92  मीट्रिक  टन

 मिल  watt में



 २१  १८  हा  7.  ज
 समिति  VESE aw  |

 सरकार ऐसे  ets  का  निर्यात  बढ़ान ेके  लिये  पहन  ही  कोशिश
 कर  रही  हे  जिसका

 देव  में  इस्तेमाल  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 ा याज

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख

 घायल  महोदय  मझ  सभा  को  यह  सूचना देनी  है  कि  श्री  सी०  alo  बिस्वास का

 कलकत्ता  में  १०  १९६० को  देहान्त  हो  गया  |  उनकी  च्  ७२  वर्ष  की
 थी  ।

 श्री  बिस्वास  भूतपूर्व  केन्द्रीय विधान  सभा  कौर
 oats  संसद्

 के
 सदस्य  रह  चुके

 वे  LEYO-U“IA में  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  PEXQR—KY  में  विधि  एव

 अल्प  संख्यक  काय  मंत्री भी  रहे  थे  ।

 हमें  उनकी  मृत्य  का  सादिक  दुख  मैं  उनके  शोक  संतप्त  परिवार  को  सभा  की  जोरसे

 हार्दिक  समवेदना  प्रेषित  करता  सदस्यगण  दिवंगत  के  प्रति  सम्मान  प्रदर्शित  करने  के
 लिये

 एक  मिनट  तक  मौन  we  हों  ।

 सभासद  एक  मिनट  के  लिय  मौन  खड़  हुई
 |

 लागा

 सभा  पटल
 पर  रखा  गया

 जीवन  बीमा  निगम  का  वार्षिक  प्रतिशत  दन

 बिस  मंत्री  सोराबजी  में  जीवन  बीमा  निगम  १९५६  की  घारा

 २९  के  wet  ३१  EXE BY AAT को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  लिये  भारत  के  जीवन  बीमा

 निगम
 के

 वार्षिक  प्रतिवेदन
 की

 एक  प्रति  लेखा-परीक्षित  लेखे  सहित  सभा  पटल
 पर

 रखता  हूं  ।

 में
 रखी  गयी  देखिये  ।  एल०  टी

 ०
 संख्या  R48  Ved)

 विशेषाधिकार  समिति

 ग्यारहवां  प्रतिवेदन

 सरदार  हुक्म  सिह  )  :  में  विशेषाधिकार समिति  का  ग्यारहवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित

 करता  हूं  ।

 लोक  लेखा  समिति

 छत्तीसवां  प्रतिवेदन

 में  विनियोग  लेखे शि  बर्मन
 रक्षित  अनुसूचित  )

 PEUG-VE  में  पता
 चलने  वाले  स्वीकृत  भ्रनुदानों  तथा  भारित  विनियोगों  से  अधिक  व्यय के

 बारे  में  लोक  लेखा  समिति  (28&0-§2)  at  बत्तीसवाँ  प्रतिवेदन  करता

 i  aT

 ——  5
 gt

 faa  wast  में



 R¥Eo  १२  १९६०

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 शी Yo  के०  चन्दा
 की

 वित्त  आयोग  के  सभापति  के  पद  पर  नियुक्ति

 tomer  महोदय  :
 श्री

 त०
 qo  विट्ठल राव  की  ae

 से  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के

 इस  विषय  की  are  ध्यान  दिलाने की  सूचना ag  है  ।  श्री  स०  मो०  बनर्जी  कौर  श्री

 तंगामणि  ने  भी  उक्त  विषय पर  सूचनायें दी  हैं  ।  श्री त०  ब०  विट्ठल राव  की  भ्रनुपस्थिति  में

 मैं  ने  उनको  यह  विषय  प्रस्तुत  करने
 की

 अनुमति  दे  दी  है  ।

 fait  स०  मो०  बनर्जी
 )  :

 नियम  १९७  के  मैं  अविलम्बनीय लोक  महत्व

 के  निम्न  विषय  की  कौर  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हुं  शर  यह  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह

 उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें

 जुस्तजू  नियंत्रक--महालेखा  परीक्षक श्री  To  के ०  चन्दा  को  वित्त  ग्रा योग का  सभापति

 नियुक्त  करना  ।

 मंत्री  मोरारजी  भूतपूर्व  नियंत्रक--महालेखा  परीक्षक  श्री  To  के ०

 चन्दा  को  तीसरे  वित्त  प्रयोग  का  सभापति  नियुक्त  करने  के  बारे  में  श्री
 त०  ब्र०

 विट्ठल  राव

 द्वारा  उठाये  गये  विषय  के  सम्बन्ध  में  में  एक  वक्तव्य  देना  चाहता  हूं
 ।

 यह  कहा  गया है  कि  वित्त  आयोग के  सभापति  के  पद  पर  श्री  चन्दा  की  नियुक्ति  संविधान

 के  उच्च्  १४८  के  खंड  (४)  की  भावना प्रौढ़  शब्दों  के  प्रतिकूल है  इस  अनुच्छेद  के

 अधीन  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  अ्रपने  पद  से  वक्त  होने  के  १  भारत  सरकार  अथवा

 किसी  भी  राज्य  सरकार  नियुक्ति  के  लिये  भ्र पात्र  हो  जायेगा  |

 मैं  पहिले  ही  यह  उल्लेख  कर  देना  चाहता  हूं  कि  आयोग  के  सभापति  के  पद  पर  उनकी

 नियुक्ति
 के  लिये  राष्ट्रपति से  मंजूरी  प्राप्त  करने  के पूर्वे  इस  प्रश्न  पर  कि  क्या  इससे

 संविधान

 के  wpa  १४८  के  खंड  (४)  के  उपबन्धों का  उल्लंघन  विधि  मंत्री  के
 परामर्श

 से  ग्रत्यन्त  सावधानी  से  विचार  कर  लिया  गया  था  ।

 सभा  को  ज्ञात  हैकि  वित्त  झ्रायोग  का  संगठन  संविधान  के  श्रनच्छेद  २८०  के  खंड  (१)

 के  अधीन  किया  गया  है  ।  इस  झ्रायोग  का  कत्तव्य  अनुच्छेद  २८०  के  खंड  (३)  में  उल्लिखित

 मामलों  पर  सिफारिश करना  है  ।  जैसा  कि  अनुच्छेद २८०  के  खंड  (२)  प्रौढ़  (४)  में  दिया

 गया  आयोग  के  सदस्यों  के  रूप  में  नियुक्ति  के  लिये  आवश्यक  ag
 जिसके

 अनसार उनको चना जायेगा उनको  चना  आयोग  द्वारा  निर्धारित  की  जाने  वाली  तथा  कृत्यों

 के
 पालन

 के
 लिये  आवश्यक  शक्तियों  का  संसद  की  किसी  द्वारा  किया  जायेगा  ।  तदनुसार

 वित्त  ara  2EXR  अधिनियमित  किया
 ।

 इस  प्रकार वित्त  ort  एक  संवैधानिक  संस्था  है  जो  कि  अपने  कृत्यों  के
 सम्बन्ध  में

 संविधान  द्वारा  तथा  प्राय  मामलों  में  संद  की  विधि  द्वारा  विनियमित  होती  है  सरकार
 का

 उसके  कार्यों  avatar  के  सभापति  तथा  सदस्यों  के  ऊपर  उनके  कृत्यों  के  पालन  में

 कोई
 नियंत्रण

 नहीं है  ।
 उक्त  स्थितियों  में  आ्रायोग  के  सभापतित्व  प्रथम  उसकी  सदस्यता

 को

 मल  wast  में



 २१  १८८२  मांगों  की  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  Bvae १

 सरकार  के  पद  नहीं  माना  जा  सकता  है
 ।

 इस  प्रकार  संविधान  के  अनुच्छेद  १४८

 (४)  के  अधीन  वित्त  आयोग  के  सभापतित्व  के  रूप  में  श्री  चन्दा
 की

 नियुक्ति  पर  कोई

 रोक  नहीं  लगती है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  भी  उल्लेख  कर  देना  चाहता हूं  कि  यह  भ्र नह ता  सरकार  कैटरीना

 वेतन  वाले  पदों पर  ही  लाग  होती है  ।  श्री  चन्दा  को जो  झ्रायोग  के  वंशिक  समय

 काम  करने  वाले  सभापति  नियुक्ति  हुए  कोई  वेतन  नहीं  मिलेगा

 सभा  को  स्मरण  होगा कि  PEAR  में  भारत  सरकार  ने  एक  ways  नियंत्रक  wk

 लेखा  परीक्षक  श्री  वी०  नरहरि राव  भारत  के  महाधिवक्ता से  परामर्श  लेने  के  च्

 अन्तर्राष्ट्रीय  बैंक  का  कार्यपालक  निदेशक  नियुक्त  किया  था
 ।

 महाधिवक्ता  ने  यह  सलाह  दी

 थी  कि  यद्यपि  यह  नियुक्ति  भारत  सरकार  द्वारा  की जा रही  तथापि इसे  संविधान  के

 भ्रनुच्छेद  १४८  के  खंड  (४)  के  भ्रन्तर्गत  भारत  सरकार  के  नियुक्ति  नहीं  कहा  जा

 सकता  है  ।  faa  mar  के  सभापति  के  रूप  में  श्री  चन्दा  की  नियुक्ति  भी  ठीक  इसी  प्रकार

 की  है  ।

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २६९  के  उत्तर  को

 शिक्षा  मंत्री  Bo  ला०  श्रीमाली )  :  २१  १९६०  को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रदान  संख्या  २६९  से  उत्पन्न  एक  अनुपूरक  प्रशन में  डा०
 विजय  झा नन्द

 यह  जानना  चाहते थे

 कि  क्या  सरकार  खेलों  में  सुधार  करने  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लोक  सभा

 राज्य  सभा  के  सदस्यों  की  एक  समिति  नियुक्त  करने  को  तैयार  है

 इसके  उत्तर  में  सुचना  प्रसारण  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  जिस  समिति  का  उल्लेख

 किया  गया  है  att  जो  समिति  नियुक्ति
 की

 गयी  है  उसमें  dag  के  दो  सदस्य  मौजूद  हैं  ।

 वस्तुस्थिति  यह  है  कि  भ्रमित  भारतीय  खेलकूद  परिषद्  द्वारा  नियुक्त  समिति  में  जो  कि

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  खेलकूद  प्रतियोगिताश्रों में  भारत  के
 भाग

 विशेष  रूप  से  रोम  भ्रोलम्पिक के  बारे

 में  उल्लेख  करते  हुए  स्थिति  का  पुनरीक्षण  करने  कौर  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिये  नियुक्त
 की  गयी  केवल एक  संसद  श्री  जयपाल fag  हैं  ।  श्री  जयपाल  fag  उस  समिति  के

 समायोजक भी  हैं  ।

 कांगो की  स्थिति  के  बारे  में वक्तव्य

 महोदय  :.
 माननीय  प्रदान  मंत्री ।

 प्रियाल  मंत्री  तथा
 विधिक

 कार्य  मंत्री  जवाहर नाल  नेहरू  क्या  पहले  मैं  सिलचर

 की  घटनाओं  के  बारे  में  बताऊं  या  कांगो  के  बारे में  ।

 महोदय  :  दोनों के  बारे में  ।

 ल  अंग्रेजी  में
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 fet  जवाहरलाल  नेहरू  :  कहा  था  कि  मुझे  पहले  कांगो
 की

 स्थिति
 के

 बारे
 में

 ga  सिलचर का  sea भी  उठाया  गया है  ।  अतः  पहले  किस  सम्बन्ध

 में  वक्तव्य  दू  |

 TRE Te  महोदय  :.  पहला  प्रशन  कांगो
 के  बारे  में  है

 tat  जवाहरलाल  नहरू  :  जी  हां  ।  पिछले  वक्तव्यों में  ,
 में  कांगोकी  स्थिति  के  बारे

 में  कुछ
 न

 कुछ  बताता  रहा  हूं
 ;

 सुरक्षा  परिषद  में  wa  भी  इसी  स्थिति  पर  विचार  हो

 रहा  है  ate  aren  है  कि  माननीय  सदस्य  उन  सब  बातों  को  पढ़  ही  रहे  होंगे
 ।

 कांगों
 की

 श्रसाघारण  स्थिति  के  कारण  हमें  सदा  चिन्ता  बनी  रहती  है  |  area में  पृष्ठभूमि  बताने

 के  उद्देश्य  से  मैं  यह  बात  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  कांगो  एक  दृष्टि  से  धनवान  देश

 है  क्योंकि  वहां  पर  हीरों  शादी
 की

 खानें  हैं
 ।

 यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  यह  पिछड़ा  gar

 इलाका  है  wit  वहां  कोई  संसाधन  नहीं  एक  तरह  से  खनिजों  के  प्राचुर्य  के  कारण

 यह  देश  सारे  अफ़रीका  महाद्वीप  में  समृद्ध तम  देश  है
 ।  इसमें  दाक  नहीं  कि  इस  tar  की

 बहुत  सी  दौलत वे  लोगो  जा  चुक ेहैं  जिन का  इस  पर  कब्जा  था
 ।  मांगों के  बड़े  नगरों  में

 बड़ी  बड़ी  सड़कें  शानदार  ठाठ  बाठ  वाले  होटल  इत्यादि  हैं
 |

 इसके  बावजूद  यह  बात
 भी

 ठीक  ही  है  कि  जब
 बेल्जियम

 वासी  कांगों  को  छोड़ कर  गये  उस

 ama  कांगो  जैसे  बड़े  देश  में  भारत के  wea  क्षेत्र  जितना  तो  है  एक  दिन  से  अधिक

 ग्रेजुएट  नहीं  थे
 ।

 बेल्जियम  वालों
 ने  केवल  प्रारंभिक  दिक्षा  करा  उपक्रम  ही  वहां

 पर  किया

 इस  कारण  वहां  पर  प्रारंभिक  दिक्षा  प्राप्त  लोग  तो  काफी थे  ;  प्रारंभिक  शिक्षा  दे  कर

 art  की  शिक्षा  रोक  दी  यह  बात  कुछ  जानी  बूझी  नीति  के  आधार  पर  ही  की  गयी

 थी  ।  शासकों  की  यह  नीति  थी  कि  वहां  के  लोगों को  एक  स्तर  विद्वेष से  चरागे  दिक्षा  प्राप्त

 ही  न  करने  दी  जाय
 ।

 इसलिये  प्राइमरी
 शिक्षा  के

 बाद  वहां  दिक्षा  का  अभाव  ar

 चिकित्सा  सम्बन्धी  सेवायें  भी  वहां पर  weal थीं  ;  सैकड़ों  डाक्टर  थे  |  ८००  बेल्जियम

 डाक्टर  थे  ।  pin  वासियों  को  डाक्टर  बनने की  दिक्षा ही  न  दी  जाती थी  :  इसी

 तार  डाक  कामों  की  दशा  थी  ।  प्राइमरी  पाठशाला यें  तो  वहां  mate  थीं  परन्तु

 एक  भी  कांगो  वासी  अध्यापक  न  था  ;  सारे  अध्यापक  बेल्जियन  थे
 ।  इस  प्रकार इस  बड़े

 देश  में  विकास  का  क्रम  तो  जारी  था  परन्तु इस  रीति से  सारा  काम  हो  रहा था  जिससे  कि

 कांगो  वासियों  को  किसी  प्रकार  का  लाभ  प्राप्त  न  था  परन्तु  साथ  ही  यह  बात  जरूर

 कही  जा  सकती है  कि  आरंभिक  दिक्षा  भविष्य के  लिये  आधार  बन  गयी

 Hag  चीज  भी  स्पष्ट  करना  चाहता हूं  कि  कांगो  वासी  saa  अथवा  ख़ादिम  जातियों  के

 से  लोग  नहीं  हैं  ;  वे  अवसर  पाकर  सीख  जाने  वाले  लोग  हैं
 ।

 वहां  के  कुछ  लड़के

 जो  भौतिक  विज्ञान  चाहते  थे  wa  देशों  के  विद्यार्थियों  की  अपेक्षा  होशियार

 पायें  गये  |  इसलिए  हमें  यह  नहीं  सोचना  चाहिये  कि  वे  लोग  are  जातियों के  समान  हैं

 वरन  कांगो  वासी  पुरुषार्थी र
 उद्योगी  लोग हैं  जो  ware  मिलने  पर  बेहतर  कुछ  सीख  सकते

 a
 शासकों  ने

 जान  बूझ  कर  एक
 विशेष  से  at  उन्हें  बढ़ने  नहीं

 दिया
 | -__-

 tat  अग्रजा  म
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 दूसरी  बात  ध्यान  देने  की  यह  है  कि  बेल्जियम  वालों  ने  देगा
 को

 किस  तरह  से  छोड़ा  ।

 जाने  से  कुछ  सप्ताह  या  महीने  पूर्व  उन्होंने  वहां  का  सारा  सोना  बेल्जियम  भिजवा  दिया  |

 वहां धन  भी  काफी था  क्योंकि  कांगो  धनवान  देश  इस  अर्थ में  नहीं  कि  वहां की  जनता

 सम्पन्न है  बल्कि  इस  कारण  कि  वहां के  संसाधन  अत्यघिक हैं  |
 वहां  बड़ी  बडी  खान  कम्पनियां

 हैँ  जिन्हें  बेल्जियम  के  लोग ही  चलाते थे  ।

 बेल्जियम वासी  चले  गये
 कौर

 पहले  पहल  कांग
 के

 सैनिकों  में  कुछ  गड़बड़  हुई
 ।  उन्हें

 वेतन  नहीं  मिलता  था  या  जो  कुछ  बात  थी  परन्तु इस  चीज  का  काफी  प्रचार  किया  गया  कि

 मांगो ंके  सैनिक  विद्रोह  कर  उठे हैं  कौर  उन्होंने  aoa  अधिकारियों  की  हत्या  करके  लूटमार

 मचा  रखी है  कौर  बलात्कार  शुरू  किये हैं  ।  इस  सम्बन्ध में  काफी  ज्यादा  अ्रतिश्योक्तिपूर्ण

 हुमा  वस्तुतः  लियोपोल्ड  faces  स्टैनले विल्ल  शहरों  में  कुछ  ज्यादा  हानि  न  हुई

 थी  |
 चाहे  उन्होंने  कुछ  कारणों से  विद्रोह  किया  हो  परन्तु  जो  हानि  व्यक्तियों

 को  पहुंची  ag  निस्संदेह  शोचनीय  थी  किन्तु  ज्यादा न
 थी  बाद  में  हमारे  भ्रपने  लोगों  से

 जो  कांगो की  सेना ने  किया  वह  भी  सभा  को  ज्ञात है

 बेल्जियम  वासियों के  कांगो को  छोड़ते समय  वहां  खजाने में  एक  पेसा  तक  न  था

 वे  सब  धन  ले  गये थे  ।  प्रशासनिक  कार्य  चलाने  वाला  भी  कोई  न  रहा  ;  कुछ  छोटे  कलक  रह

 गय  स्वास्थ्य  सेवाओं  के  संचालक  भी  न  कांगो  जेसे  देश  में  स्वास्थ्य  सेवायों  का

 बहुत  बड़ा  महत्व  है  |  अगर  रोक  थाम  न  की  जाये  तो  वहां  पर  हरनेक  रोग  AK  प्लेग  जैसी

 महामारियां  जल्दी  ही  फैल  जाती हैं  ।  पहले  हस्पताल  डाक्टर थे  परन्तु  अरब  कुछ  भी न

 रह  गया  |  संचार  व्यवस्था टट  गयी  हालत  एक  दम  बिगड़ गयी

 बेल्जियम  सरकार  ने  देश  के  संविधान के  अ्रतसार  वहां  पर  एक  संविधान  लाग  किया

 था  at
 उसी  के  आधार  पर  वहां  चुनाव  हुए थे  ।  निर्वाचित  संसद  ने  श्री  बसावट को  राष्ट्रपति

 तथा  श्री  लुमुंबा  को
 प्रधान  मंत्री  बनाया  कौर एक  सरकार  बनाई गई  |  किन्तु कुछ  समय

 बाद  दोनों  की  न  बनी ।  कौर  एक  वक़्त  जब  राष्ट्रपति ने  प्रधान  मंत्री को  श्र  प्रधान

 मंत्री  ने  राष्ट्रपति को  बर्खास्त  कर  दिया  जहां तक  हम  उनके  संविधान  को  समझ  पाये

 हम  तो  यही  समझते  हैं  कि  इस  प्रकार  की  कार्यवाहियां  वैध  a  eft  ।  संसद्  की  मंजूरी

 के  बिना  यह  सब  काम  था  |

 संसद्  की  बंठक  भी  हुई  कौर  दोनों  की  पदच्युति को
 मानने

 से  इन्कार कर  दिया  ।

 उन्होंने  राष्ट्रपति  कसाब  तथा  प्रधान  मंत्री  श्री  लाम्बा  दोनों  की  नियुक्तियों  की  दृष्टि

 की  किन्तु  इस  बीच  भ्र  कठिनाइयां  आईं  दोनों  मिलकर  काम  न  चला  सके  ।  इस

 के  बाद  कर्नेल  मोस्ट  मैदान  में  गया  ।  उसे  श्री  लाम्बा  ने  सेनापति  नियत  किया  था

 किन्तु  उसने  वहां के
 प्रशासन

 को  ही  wot  यानी  सेना के  हाथ  में  लेना  चाहा  ।  उसने  घोषणा

 की  कि
 वह  संसद् को को

 समवेत  न  होने  देगा  ae  सारा  काम  सेना  से  ही  चलायेगा |

 इस
 बीच  में  वहां के  राष्ट्रपति श्री  कासावुवु  एक  नया  प्रधान  मंत्री  नियुक्त  कर  चुके  थे

 जिन  का  नाम
 था  श्री  इश्यू  ।  इस  कारण  वहां  पर  विविधा की  स्थिति  उत्पन्न  हो  गयी  ait  उस

 स्थिति में  हमारे  सामने  थी  एक  संसद  जो  समवेत  नहीं  हो  सकती  थी  क्योंकि  सैनिक उसे  चारों

 आकर  से  घेरे  हुए  कौर  इसके  भ्र लावा  वहां  पर  थे  राष्ट्रपति  कासावुवु जिन्हें  पंसद  ने  नियुक्त

 किया
 था  ;  उनके  अ्रलावा  श्री  लुमुम्बा  भी

 थे
 जो  कुछ  लोगों  के  प्रधान

 मंत्री
 थे  परन्तु

 जिनहें  एक  तरह  से  नज़र बन्द  सा  कर  दिया  गया  इसी  प्रकार  बहां  पर  नये  प्रधान  मंत्री
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 श्री  इश्यू  भी  थे  जिन्होंने  एक
 भी

 दिन  wot  पद  का  काम  नहीं  किया  था  कौर  इन  सब

 के  साथ  ही  वहां  पर  थे  कर्नल  मोन्टू  जो  बलपूर्वक  सैनिकों  की  सहायता  से  चरागे  बढ़े  क्योंकि

 पोल्डबिल की  कुछ  सेना  उनकी
 समर्थक

 थी  ।
 wa  यह  देखिये  कि  यह  सेना

 भी  ग्रनुशासनवद्ध
 =

 1  ay  आसपास की  अफरीकी  बस्तियों में  ये  लोग  मनमाने  अत्याचार करते  फिरते  थे  1

 am  तौर  पर  यह  सैनिक  निर्धन  भ्रफरीकियों  पर  ही  भ्रष्टाचार  करते  थे  परन्तु  उसकी  ज्यादा

 सुध  न  ली  जाती
 थी

 परन्तु
 जब

 कभी  यही  यूरोपवासियों  शादी
 पर

 भ्रष्टाचार
 करते

 थे

 तो  शोर  मच  जाता  था  ।  इस  प्रकार  यह  स्थिति  विचित्र  सी  वन  गयी थी

 किन्तु  हमारे  सामने  वहां दो  ही
 वैध  एक  तो  वहां की  संसद थी थी  दूसरे

 wag  द्वारा  नियुक्त  राष्ट्रपति  कासावुवु |
 यों  तो  प्रधान  मंत्री  लुमुम्बा  भी  संसद  द्वारा  ही

 नियुक्त  किये  गये
 थे  |

 लेकिन  बाद  में  जो  हालात  हुए  उनसे  यही  स्थिति  सामने  ws

 लेकिन  इसका  यह  मतलब  नहीं  था  कि  अकेला  राष्ट्रपति  ही  पूर्ण  सरकार  बना  सकता  था  ।

 हम  उसके  कृत्यों  को  मान्यता  देते  थे  परन्तु  कुछ  सीमाओं  तक  चाहे कोई  व्यक्ति  राष्ट्रपति हो  या

 प्रधान  उनकी  कुछ  सीमायें होती  हैं  प्रौढ़  वे  तानाशाही से  काम  नहीं  चला  सकते |  इसी

 कारण  हमने  शुरू  से  ही  यह  सुझाव  दिया  है  कि  इस  पारस्परिक  कलह  का  निवारण  केवल  मात्र

 संसद्  के  समवेत  होने  से  ही  हो  सकता है  ।  वे  वापस में  लड़े  झगड़े  इसमें  कोई  बात  नहीं  परन्तु

 उन्हें  ऐसा  निर्णय  करना  होगा  जिसकी  वैध  मान्यता  हो  शर  जो  अधिकांश  लोगो ंके  लिए

 स्वीकार्य हो  |  किन्तु  सब  से  विचित्र  बात  यह  हैकि  उन्होंने  संसद  को  पुनः  समवेत  नहीं  होने

 दिया  क्योंकि  कर्नल  मोबुटू  इसे  कोई  मान्यता ही  नहीं  देते  ।  इससे भी  विचित्र  बात यह  है  कि

 कुछ  लोग
 कर्नल  माबूद  को  इस  तरह  चलने  के  लिए  बढ़ावा  दिये  चले  जा  रहे  हैं  ।

 यह  विचार  स्पष्टतया  कुछ  बड़े  देशों को  पसंद  नहीं  प्राया  ale  बेल्जियम वालों  को  तो  बिल्कुल

 ही  न  लगा

 अब  में  सभा  का  ध्यान  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रतिनिधि  श्री  रामेश्वरदयाल के  दूसरे  प्रतिवेदन

 की  ate  दिलाना चाहूंगा  ।  यह  रिपोर्ट  वस्तुनिष्ठ  है
 अझर

 इसका  अध्ययन करना  आवश्यक

 उस  प्रतिवेदन में  बताया  गया है  कि  कांग  at  राष्ट्रीय  सेना  काफी  समय  से  बुरा  व्यवहार

 करती  चली  रही  है  ;  कोई  इस  पर  काबू  नहीं  रख  सकता  ;  यहां  तक  कि  कर्नल

 मोबुटू  भी  इस  पर  कुछ  नहीं  कर  क्योंकि  वहां  पर  कोई  भी  केन्द्रीय  प्राधिकारी  नहीं

 जो  स्थिति पर  काबू  पाये  ;  वहां  तो  हर  वह  व्यक्ति  जिसके  पास  थोड़ी  भी  ताकत  हो  मनमानी

 कार्यवाही करने  लग  जाता  उसमें  यह  भी  कहा  गया  है  कि  wa  बेल्जियम वाले  काफी  बड़ी

 संख्या में  वापस  लौटे  चले  ar  रहे  हैं  ।  बेल्जियम  के  कई  एक  संगठन  उन्हें  भर्ती  कर  कर  के

 वापस भेज  वहां  की  सरकार  अपने  को  असमर्थ  कहती  है  क्योंकि  उनके  अ्रनुसार  ऐसा

 काम
 गैर  सरकारी

 लोग
 कर  रहे  किन्तु इस  प्रकार के  बहाने पर  विश्वास  नहीं  किया  जा

 विशेषकर
 जबकि  बेल्जियमवासी  अधिकाधिक  संख्या  में  लौटते  चले  ग्रा  रहे  हैं  ।

 इसके  अलावा  इस  प्रतिवेदन  से  इस  बात  का  भी  ज्ञान  होता  है  कि  वहां  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 के  सहायता  प्रशासनिक  कार्यों  तथा  wear  कार्यों में  बेल्जियम  ही  रुकावटें  पैदा  करते  हैं  ।

 दूसरी  बात यह  ह  कि
 करनेल  मोबुट ूने  कुछ  विद्यार्थियों  को  कमिश्नर  लगा

 दिया  है  भ्र ौर यह

 fea  थीं  वहां का  कुछ  प्रशासन  कार्य  चला  रहे  इन  लोगों के  सलाहकार  बेल्जियन  ही  हैं
 |

 कमिश्नरों के  अध्यापक  ही  जो  पहले कभी  इन्हें  पढ़ाया  करते  थे  प्रशासनिक  मामलों  में  इनको

 सलाह  देते  हैं  ।
 कटंगा  प्रांत  में  प्रधान  मंत्री  श्री  लम्बे  तो

 बेल्जियन  परामर्शदाताओं  से
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 पूरी  तरह  घिरे  हुए  हैं  ।  इस  प्रकार  बेल्जियम  वासी  वहां  पर
 अनेक  हैसियतों से  काम

 कर
 रहे  हैं

 ।

 कनैल  मोबूटू  का  1.0  श्राफ  कमि इन र्स  भी  बेल्जियम  वासियों  से  भरपूर हैं  वही  लोग

 इन्हें  परामर्श देते  हैं  ।  इस  चीज की  झर  ध्यान  दिलाकर  श्री  दयाल  ने  यह  सुझाव  दिया है  कि

 बेल्जियिनों  की  रोक  थाम  का  कोई  उपाय  किया  जाना  चाहिए
 ।  उन्होंने

 यही  कहा  है
 कि

 इस  प्रकार  समझौते में  रुकावटें पैदा  होती  हैं  ।

 किन्तु  इनके  बाद  एक  चीज  कौर  हो  चुकी  है  ।  वहां  पर  संयुक्त  राष्ट्र  का  दल  औपचारिक  रूप  से

 इनमें  से  किसी  को  मान्यता  नहीं  देता  ।  वे  केवल  श्री  कासाबुवु  को  मान्यता  देता  है  किन्तु  श्राफ

 किनसे ड  शादी  को  वे  वैध  नहीं  मानते  ।  वे  इ  नसे  व्यवहार  तो  करते  हैं  परन्तु  प्रौपचारिक  मान्यता

 नहीं देते
 ।  इस  बीच  श्री  लुमुम्बा

 को
 एक  प्रकार  से  दो  दलों  द्वारा  नजर

 बन्द
 कर  दिया

 एक  राष्ट्र

 संघीय  दल  कौर  दूसरा  कांगो  की  सेना  का  दल  जो  उन्हें  गिरफ्तार  करना  चाहता
 AT

 |

 तब  श्री  का साव बु  न्यूयॉर्क  गये  ताकि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  उनका  शिष्टमंडल  स्थान

 ग्रहण  रेट्रो  बहुमत  से  उन्हें  वह  स्थान  प्राप्त  हो  गया
 ।

 इस  निर्णय  के  कांगो  में

 श्री  कासा वू बू  तथा  कर्नल  मोबूटू के हाथ---जिनका  वह  बाद  में  समर्थन  करने  लगे--श्रोत  भी  मजबूत

 हो  गये  ।

 उसके  बाद  कांगो  में  अनेक  घटनायें  घटीं  ।  कन  ल  मोबूटू  ने  हरनेक  देशों  के  प्रतिनिधियों  को  वहां
 से

 निकाल  दिया  ।  कुछ  को  निकाला  गया  कौर  कुछ  ने  वहां  से  लोग  वापस  बुला  लिये  क्योंकि  उनका

 अपना  वहां  पर  किया  जाता  था
 ।

 वहां  पर  भारतीय  अधिकारियों  की  मारपीट  शादी  भी  हुई  कौर

 उनके  साथ  बहुत  बुरा  व्यवहार  किया  गया  |

 हमने  वहां  पर  युद्ध  करने  वाले  सैनिक  नहीं  भेजे
 ।

 हमारे
 soo

 श्रादमी  वहां  पर  हैं
 ।

 उनमें  से

 अ्रधिकांश  चिकित्सा  संबंधी  से  सम्बद्ध  हैं  शेष  सिगनलिंग तथा  संभरण

 से  ।

 वे  इस  प्रकार  के  शास्त्रों  से  लैस  नहीं  हैं  जैसे  कि  लड़ाई  में  लड़ने  वाले  सैनिकों  के  पास  होते  हैं  ।

 यह  बात  है  कि  was  छोटे  तरीके  पर  उनके  पास  पिस्तौल  शादी  होते  हैं  |

 इस  बीच  में  हालात  ie  भी  ज्यादा  खराब  हो  गये  हैं  ।  हालांकि  राष्ट्र  संघ  ने  कासावुबु  का

 श्रधघिकार  कांगो  में  मान  लिया  ताकि  वह  हालात  ठीकਂ  कर  परन्तु  इसके  बावजूद  भी  स्थिति  पहले

 से  भी  अधिक  खराब  हो  गयी  वेध  रूप  से  भी  इसे  ठीक  प्रकार  से  समझा  नहीं  जा  सकता  ।

 पोल्डविले और  कुछ  स्थानों  में  कैनेल  मोबूटू  की  सैनिकों  का  नियंत्रण  है  ।  किन्तु  श्रोरियंटेल का

 प्रांत  जहां  पर  स्टैनलेविल  का  नगर  स्थित  उनके  कब्जे  से  बाहर  है  |  कंटंगा  स्वतंत्रता का  दावा

 करता  है  ।  कसाई भी  जुदा  होना  चाहता है  ।  ऐसा  प्रतीत  हो  रहा  है  कि  इन  परिस्थितियों  में  बेल्जियम

 वासी  इसी  तरह  की  फूट  की  प्रवृत्ति को  बढ़ावा  दे  रहे  हैं  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि  कटंगा  शादी  स्थानों

 में  उन्होंने  काफी  शस्त्रास्त्र  एकत्रित  किये  हैं  झर  वही  लोग  वास्तव  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  काम

 में  वाघा  उपस्थित कर  रहे  हैं  |

 सुरक्षा  परिषद  ने  इस  मामले  पर  बार  सोचा  है  भ्र ौर  अरब  भी  सोच  रही  है  ।  परिषद  ने

 इस  बात  पर  काफी  जोर  दिया  है  कि  कांगो  की  अखंडता  बनी  रहनी  चाहिये  बेल्जियन ों

 सेना  में  काम  करने  वाले  बेल्जियनों  को  चले  जाना  चाहिये  ।  बताया  गया  था  कि  एक  वस्त  सारे  बेल्जियन

 सैनिक  वहां  से  चले  गये  थे  ak  केवल  ६००  के  करीब  लोग  एक  जगह  रह  गये  थे  ।  किन्तु  उसके  बाद

 बेल्जियन  वापस  लगे  भर  अब  शायद  उनकी  संख्या  २०  या  २५  हजार  होगी  |  कहा  जाता

 है  कि  टेक्नीशियन इरादी  के  रूप  में  हजारों सैनिक  लौट  रहे  इस  कारण  यह  प्रदान  उठा  है  ।
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 सभा  इस  बात  को  जानती  है  कि  श्री  भाग  गये  थे  किन्तु  फिर  गिरफ्तार  कर  लिये  गये

 art  उनके  साथ  कैसा  व्यवहार  किया  गया  पीटा  गया  जिससे  उन्हें  चोट  ars  ।  पहले तो

 नज़र बन्द  श्री  लुमुंबा  से  राष्ट्र  संघ  के  लोग  भी  नहीं  मिल  सकते  हमारे  पास  खबरें  प्रथा  थीं  कि  उनके

 साथ  कांगो  के  सैनिको ंने  भ्र मानुषिक  व्यवहार  किया  है
 |

 यह  चीज  बड़ी  विचित्र  है  ate  इससे  वहां

 राष्ट्र  संघीय  शिष्टमंडल  के  स्तर  का  ज्ञान  होता  है
 ।

 वहां  पर  किसी  डाक्टर  तक  को  जाकर  श्री  लुमुंबा

 को  देखने  की  इजाजत  न  दी  जो  प्रधान  मंत्री  थे  या  रह  चुके  थे  ।  यह  हालत  है  वहां  की  ।  इससे

 पता  चलता  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  दल  का  प्राधिकार  वहां  पर  अपने  ही  निर्णय  के  कारण  या  न्य  कारणवश

 कितना  सीमित  था
 ।

 बाद  में  श्री  कासावुब ुने  एक  डाक्टर  को  उन्हें  मिलने
 की

 इजाजत  दी  ।  किन्तु

 उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  डाक्टर
 उस

 देश  का  हो  जिसका  वह  अनुमोदन  करें  ।  राष्ट्र  संघ  को  तो  इतना

 भी  श्रधघिकार नहीं  है  ।  शायद  उन्होंने  कहा  है  कि  उनको  स्विस  डाक्टर  के  जाने  पर  कोई  आपत्ति

 नहीं  है  परन्तु  कह  नहीं  सकते
 कि

 वह  वहां  गया  है  अथवा  नहीं
 ।

 इस  समय  कांगो  में  कोई  प्रभावपूर्ण  सरकार  काम  नहीं  कर  रही  है  ।  जो  भी  सरकार है  उसका

 क्षेत्र  बड़ा  ही  सीमित है  ।  वहां
 की

 सेना  ने  राजनीति  में  प्रत्यक्ष  हस्तक्षेप  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  है  |

 सलाहकारों  की  हैसियत  से  बेल्जियन  ही  सब  तरफ  हैं  सारा  काम  करवा  रहे  मोटे  तौर  पर

 बेल्जियमवासी  ही  वहां पर  राष्ट्र  संघीय  सहायता  नहीं  कराने  देते  हैं  या  कहिये  उसका  विरोध  करते

 हैं कालेज  श्राफ  कीन्स  को  वे  ही  सलाह  देते  हैं
 ।  इस  प्रकार  वे  लोग  उन्हीं  के  हाथों  में  खेल  रहे  हैं  |

 कुछ  देशों ने  तो  अपने  सैनिक  दलों  को  वहां  से  वापस  बुला  लिया  है  शौर  कुछ  के  प्रतिनिधि
 ं

 को  इन

 लोगों  ने  भेज  दिया  है  ।  विदेशियों  को  वहां  पर  काफी  खतरा  है  ।  थोड़ी  बहुत  के  बाद  राष्ट्रपति

 कासावृूबु  ने  कर्नेल  मोबूटू  को  मान्यता  प्रदान  कर  दी  है इस  तरह  से  उन्हें  भी  विधि  का  आवरण  प्राप्त  हो

 गया  है  ।  किन्तु  कर्नेल  मोबूटू  ने  ate  तरीके  से  अघिकार  छीने  हैं  बह  बात  अलग  है  कि  क्या

 बाद  में  इनको  विधि  का  आवरण  पहनाया  जा  सकता  है  या  नहीं  ।  किन्तु इस  सारे  ढांचे  में  दो  चीजें

 वैध  एक  तो राष्ट्रपति पौर  दूस  रे  संसद्  ।  संसद्  को  तो  मिलने की  आज्ञा ही  नहीं  दी  जा  रही  कौर

 wa  यूं  समझिये  कि  जो  कुछ  हैं  वे  राष्ट्रपति  हें  लेकिन  उनके  पास  कोई  ताकत  नहीं  शर  उन्हें  कर्नल

 मोबुटू  के  द्वारा  ही  काम  करना  पड़ता  है  ।  विधि  की  व्यवस्था  की  हालत  वहां  पर  काफी  समय  से

 त्तर  खराब  होती  जा  रही  है  ।  विधि  कौर  व्यवस्था  सामान्य  रूप  से  वही  सरकार  स्थापित  कर  सकती

 है  जो  स्वयं  विधिवत बनी  हुई  हो  ।

 इस  प्रकार  स्थिति  बहुत  असाधारण  है  ।  वैसे  यह  कहना  तो  है  कि  वहां  यह  काम  किया

 जाय  या  वह  चीज  की  जाय  परन्तु  करना  कठिन  है  ।
 वहां  पर  हमारा  हुक्म  नहीं  चलता  कि  हम  कुछ

 कर  लेंगे  |  राष्ट्र संघ  के  लिये  भी  यह  स्थिति  बड़ी  कठिन  है  क्योंकि  या  पिर  जंग  करने  लग  जाय

 या  फिर  कोई  ate  तरीका  निकाले

 जहां  तक  विधि  तथा  व्यवस्था  के  प्रदान  से  भिन्न  दूसरी  चीजों  का  प्रशन कांगो  में  उनके  बारे

 में  काफी  कुछ  किया  गया  है  |  स्वास्थ्य  संबंधी  काम  कठिनाइयों  के  बावजद  भी  खासे  भ्रच्छे

 ढंग  से  राष्ट्र  संघ  के  प्रत्यंगों  जैसे  विश्व  स्वास्थ्य  संघ  ने  पूरा  किया  है  ।  किन्तु  प्रकासो  की  तो
 यह

 है  कि  सारा  कांगो  टुकड़े  टुकड़े  ड्रा  जा  रहा  है  कौर  हालत  बिगड़  रही  है  तथा  राष्ट्र  संघ  कुछ  नहीं  कर

 सकता  कौर  उसके  सामने  ही  भ्रापत्तिजनक  चीजें  होती  जा  रही  हैं  ।  उन्होंने  दल  न  देने  की  ति

 अपना  ली  है  ।  उनके  सामने  यदि  कोई  अपराध  भी  होता है  तो  भी  वे  नहीं  बोलते  ।  किन्तु कुछ  जगहों

 पर  उन्होंने  हस्तक्षेप  किया  उदाहरणस्वरूप  उन्होंने  प्रभी  स्टैनलेविले  में  हस्तक्षेप  किया  जहां  पर

 जनता  ने  यह  धमकी  दी  थी  कि  यदि  श्री  लुमम्बा  को  रिहा  न  किया  मया  तो  वहां  वे  बेल्जियम वासियों



 २१  भ्र  १८८२  मांगों  की  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  aves

 के  सिर  काट  देंगे  ।  यह  चीज  गलत  राष्ट्र  संघ  का  वहां  हस्तक्षेप  करना  उचित  था  परन्तु  भ्रमण  मामलों

 में  gate  सुरक्षा  wife  के  मामलों  में  उन्होंने  हस्तक्षेप  नहीं  किया
 ।

 उन्होंने  श्री  लुमुंबा  के  मामले  में

 हस्तक्षेप  नहीं  किया  है  ।  वहां  पर  राष्ट्रपति  का  वैध  अधिकार  है  कौर
 उसी

 के  सहारे  करनल  मोबुटू

 तथा  उनकी  सेना  भी  वैध  बन  गयी  है  ।  इस  कारण  राष्ट्र  संघ  के  लिये  यह  बड़ी  कमजोर  कौर  प्रभावहीन

 सी  स्थिति है  ।

 इसके  झ्रतिरिकत  मांगों  में  भी  इन  चीजों  से
 लोग

 क्रुद्ध  कमिदुनरों के काम से जनता नाखुझ के  काम  से  जनता  नाखुश

 है  ।  बहुत  से  एशिया  कौर  अफ्रीका  के  देश  भी  प्रसन्न  हैं  कौर  उन्होंने  वहां  से  प्रिये  प्रतिनिधि
 भी

 वापस  बुलवा  लिये  हैं  ।  इससे  वहां  पर  राष्ट्रसंघ की  स्थिति  भी  कमजोर हो  गयी  है  |

 हम  उन्हें  क्या  कौर  कैसी  सलाह  दे  सकते  हैं  ?  राष्ट्र  संघ  में  बोलते  हुये
 भी

 मैंने  वहां  पर  दो

 तीन  चीजें  रखी  थीं--बुनियादी चीजें  थीं  वे  ।  पहली  तो  यह
 थी  कि

 हम  यह  नहीं  चाहते  कि
 कोई

 बाहरी  देश  वहां  हस्तक्षेप करे  ।  बड़े  देश  शासकों  के  समान  व्यवहार  करने  लगते  में  नहीं  चाहता कि

 राष्ट्र  संघ  स्वयं  ऐसा  व्यवहार  करे  |  इस  कारण  हम  यही  चाहते  हैं  कि  संसद्  की  बैठक  हो  ।  राष्ट्र  संघ

 का  यह  कत्तव्य  था  कि  वह  ऐसी  tag  की  बैठक  होने
 की

 सुविधायें  पै  दा  करता
 ।  यदि वह  इतना  भी  नहीं

 कर  सकते  तो  प्रो  क्या  कर सकते हैं  |

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  बेल्जियम  वासियों  को  वहां  से  चले  जाना  चाहिये  ।  शायद कुछ  लोगਂ

 वहां ठीक  काम  भी  कर  रहे  हों  परन्तु  उनके  वहां  पर  रहने  से  खतरा  ही  बना  रहेगा  कौर  वास्तव  में

 वे  संयुक्त  राष्ट्र
 के  कार्य

 में  बाधा  पहुंचाते हैं  ।

 तीसरे  संसद्
 के

 समवेत  होने  तथा  अन्य  बातों  के  लिये  राजनैतिक  श्री  लुमुम्बा

 शादी  को  रिहा  किया  जाय  कौर  उन्हें  संसद  में  जाने  तथा  उनके  वहां  पर  शांति  से  रहने  के  लिये  पूरी

 व्यवस्था की  जाय  जो  राष्ट्र संघ  द्वारा  हो  ।

 किन्तु  विचित्र  बात  तो  यह  है  कि  श्री  राजेश्वर  दयाल  के  दूसरे  प्रतिवेदन  पर  कभी  तक  वहां  पर

 विचार  ही  नहीं  किया  गया  है  ।  राष्ट्र  संघ  के  प्रतिनिधि  की  वस्तुनिष्ठ  रिपोर्टे  वहां  पर  जाती  है

 अर
 सुरक्षा  परिषद्  इस  पर  विचार  भी  नहीं  करती  ।  शायद

 उन्हे  वे  निष्कर्ष  पसन्द  नहीं  art  जो

 प्रतिनिधि  ने  निकाले  हें  ।  यह  म्रसाधारण  सी  चीज  है  ।  सब  से  बड़ा  निष्कर्ष  यही  तो  है  कि  बेल्जियन

 वहां  वापस  गये  हैं  उन्हीं  के  कारण  झगड़ा  है  ।  वस्तुतः  यह  पाम्थ्ाउर  स्थापित  करने  का  नया

 ढंग  ही  निस्सन्देह  वे  लोग  सफल  तो  नहीं  हो  सकते  किन्तु  इससे  कांगो  में  दंगे  फिसाद  तथा  गृह  युद्ध

 होते ही  रहेंगे  ।

 इस  समय  भी  इस  मामले  पर  सुरक्षा  परिषद  विचार  कर  रही  है  कौर  ऐसी  स्थिति  में  में  ज्यादा

 विस्तृत  सुझाव
 भी

 नहीं  रखना  चाहता  ।  किन्तु  इतना  में  झ्र वश्य  कहूंगा  कि  कांगो  की  संसद  को  अवद्य

 समवेत  होना  चाहिये  हर  सदस्य  को  वहां  खाने  की  सुविधा  दी  जानी  चाहिये  ।  वे  भले  ही  गलतियां

 करें  परन्तु  हालात  को  इस  प्रकार  छोड़ना  ठीक  नहीं  राष्ट्र  संघ  को
 भी

 वहां  से  नहीं  निकलना

 चाहिये  क्योंकि  ऐसा  करना  खतरनाक  होगा  |  यह  कहना  आसान है  कि  हम  वहां  से  aaa  लोगों  को

 वापस  बुलाते  हैं  परन्तु  इसका  परिणाम यह  होगा  कि  वहां  हालात  बिगड़  जायेंगे धर  गृह

 qe  छिड़  जब  एक  बड़ी  ताकत  हस्तक्षेप  करेगी  तो  विरोधी  ताकतें भी  cae

 देंगी  ae  यह  सारे  खतरे  पेदा  होंगे  ।  सारे  श्रमिक  ही  में  भाग  की  लपटे  जलने  लगेंगी  ।

 इस  समस्या को  राष्ट्र  संघ  की  सहायता के  बिना हल  करने  के
 अलावा  दूसरा  तरीका  नहीं  है

 राष्ट्र  संघ  भी  अधिकार  प्राप्त  करके ही  वहां पर  अपना  काम  चला  सकता



 Wes  भैरव पुर  में  sat  के  संबंध  में  १२  gece

 जवाहरलाल

 हम  वहां  से  वापस  प्रियें  वहीं  रहें  इस  प्रशन  पर  हमने  काफी  विचार  किया  है  कौर  हम  इसी

 नीति जे  पर  पहुंचे  हैं  कि  ऐसा  न  हो  कि  कहीं  हमारे  काम  से  राष्ट्र  संघ  के  काम  में  कमजोरी  इसलिये

 हमले  अभी  वहीं  रहते  का  fora  किया  है  ।  यद्यपि  हमने  इस  समय  वहीं  रहने  का  निर्णय  किया

 परन्तु  भविष्य  वें  यह  निर्णय  इस  बात  गर  ग्राघारित  होगा  कि  वहां  की  हालत  क्या  शक्ल  लेती  है  कौर

 वहां  हमारे  लोगों  से  कैप  व्यवहार  होता  है  ।  यदि  उनसे  अच्छा  व्यवहार  न  किया  गया  तो  हमें  अपने

 निर्णय  पर  पुनर्विचार  करना  पड़ेगा  |

 5  ee  ae

 भैरव पुर
 में  डकैती  के  संबंध  में  वक्तव्य

 परिधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  TA  अब  सिलचर-पुर्व  पाकिस्तान

 सीमांत  पर  भें  एव पुर  नागरक  गांव  में  २८  नवम्बर  की  रिया  को  हुई  घटना  के संबंध  ब हि ब मे श्रार  सुचना

 मिली  है  ।  उस  रात्रि  को  लगभग  ३०  बजे  बन्दूकों  तथा  जन्य  हथियारों  से  सज्जित  १६  डकैतों  ने

 सिलचर  सब-डिवीजन  के  भरतपुर  गांव  जो  भारत-पाकिस्तान  सीमांत  से  लगभग  ४  मील  दूर

 feta  ब्रां  अ  पोस्ट  प्राचीन  के  पोस्ट  मास्टर  श्री  इमाम  चरण  नाथ  के  घर  में  डाका  डाला  |  डकैत  दो

 ara  की  नेता  ate  तीन  अंगूठियां  घर  में  रहने  वालों  से  लूट  ले  गये  ।  उन्होंने  कुछ  फायर  भी  किये  जिनसे

 ४  व्यक्ति  घायल  जिनमें  से  श्रीमती  सुनीति  बार देवी  की  २९  नवम्बर  को  सिलचर  अस्पताल  में

 मृत्यु  हो  गई  |  डकैतों  ने  भरपूर  के  डा कवर  को  भी  लूटा  जो  श्री  कयाम  चरण  नाथ  के  निवास  स्थान

 में  ही  स्थित  है  परन्तु  यह  we  तक  पता  नहीं  चला  है  कि  ड।/कथघर से कुछ नकद भी से  कूछ  नकद  भी  लूटा  गया  या

 नहीं  |

 श्रीराम  सरकार  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  है  कि  उन्हें  यह  सन्देह  हैं  कि  पाकिस्तान  के

 arta  at  ने  स्थानीय  अ्रपराधिथों  के  साथ  मिलकर  यह  डक  वी  डाली  है  ।  उस  क्षेत्र  में  तैनात  समस्त

 ग्राम  त्रा।बकारियों  को  सचेत  कर  दिया  गया  सीमांत  चौकियों  की  पुलिस  बढ़ा दी  गई  है

 are  गत  भी  बढ़ा  दिया  गया  है  ।

 आसाम-पुर्व  पाकिस्तान  सीमांत  पर  जीवन  ate  सम्पत्ति  की  सुरक्षा की  स्थिति के  संबंध  में

 हाल  में  कोई  गिरावट  नहीं  ong  है  ।  वर्तमान  दुर्घटना  के  पूर्व  सीमांत  पर  डकैती  की  एक  या  दो

 घटनायें  हुई  हैं  ।  परन्तु  सीमांत  Gazal  की  संख्या  नगण्य  बनी  रही  है  |

 went  शराटि  में  एक  प्रश्न  पुजता  चाहता  हूं  ।  इस  क्षेत्र  में  इस  प्रकार  की

 दुर्घटनायें  हो  तरकी हैं हैं
 ।

 ग्रासिम  के  उपद्रवों  के  संजर  में  इस  क्षे
 ज

 से
 जो  अभिरक्षा सेवायें  हटा  ली  गई  थीं

 क्या  उन्हें  वां  फेर से  रतलाम  नहीं किया  गया  है  ?  अन्यय  इन दुर्घटनाओं  का  क्या  कारण है  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरु
 :

 जैसा  कि  मैं  कह  चुका  Hara  क्षेत्र  में  बहुत  शांति  रही  है
 ।  माननीय

 सदस्य
 को  सं  स्थिति की  गलत  सुचना  मिली है  ।  जहां  तक  डकैतों  का  प्रश्न  है  दुर्भाग्यवश हमारे

 समाज  में  केवल  सीमांत
 में  ही  नहीं  वरन्  आंतरिक  प्रदेश  में  भी  sha पाये  जाते  हैं  ।  इस  मामले में

 हमें  यह  सुचना  मिली  है  कि  यह  डालती  पाकिस्तानी  डर्कंतों ने कुछ ने  कुछ  भारतीयों  के  साथ  मिलकर

 डाली है  ।

 शी हेम  क्या  उन  भारतीयों  को  पहचान  लिया  गया  है  क्योंकि  इस  प्रकार की  दुर्घटनायें

 बहुत  समय
 से  होती  a  रही  हैं  ?



 २१  १८८२  रेलवे  यात्री  किराया  विधेयक  VER

 थी  जवाहरलाल  age:  मेरा  निवेदन  है  कि  ऐसा  बहुत  समय  से  नहीं  हो  रहा  है  ।  डर्क  मियां

 होती  हैं  यह  ठीक  है  परन्तु  उनके  रोकने  के  लिये  सामान्य  तथा
 सामान्य  सभी

 प्रकार
 के  कदम

 उठाये  जाते  हैं  ।

 समिति
 के  लिये

 निर्वाचन

 भारतीय विज्ञान  संस्था  बंगलोर

 श्रनुसंघान  शोर  सास्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो ०  में  प्रस्ताव

 करता  हु

 लोक  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जेसा  कि  अ्रध्यक्ष  निर्देश  भारतीय  विज्ञान

 संस्था  बंगलौर  के  विनियम  २,  १  श्र २,  १,  १  के  साथ  पठित  उक्त  संस्था  की

 सम्पत्ति  तथा  निधि  के  प्रशासन  और  प्रबन्ध  की  योजना के  खंड  av (4
 के

 बन्दों  के  ग्रन्तगंत  १  PERL  से  भारतीय  विज्ञान  संस्था  परिषद  बंगलौर

 के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  पे  में  से  एक  सदस्य  चूने  |

 प्रध्य  महोदय  दर  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हुआ  ।

 रेलवे  यात्री  किराया  विधेयक

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  म  प्रस्ताव  करता  ह

 fae  रेलवे  यात्री  किराया  ge XY  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  1.0

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  रेलवे  यात्री  भाड़ा  १९५७  की  अनुसूची  में  उल्लिखित

 दूरियों को मील  के  स्थान  में  किलोमीटर  में  करना है  ।  १  १९६०  से  रेलवे  द्वारा  मीट्रिक

 प्रणाली  भ्र पना  लिये  जाने  के  कारण  एसा  करना  आवश्यक  हो  गया  इससे  जनता इ  बात से

 परिचित हो  सकेगी  कि  मीट्रिक  इकाई  में  किस  हिसाव  से  कर  लिया  जाता  है  ।  इस  संबंध
 में  बाट

 तथा  माप  के  प्रमाण  १९४५६  के  द्वारा  प्राप्त  प्राधिकार के  अनसार  १  .  Rok zvy

 मीटर  को  एक  मील  के  बराबर  मान  लिया  गया  है  ।

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 विभिन्न  दूरियों  पर  लगाये  जाने  वाले  कर  की  दर  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया गया  है  ।  अरत

 इससे  करों  की  ara  में  कोई  विशेष  परिवर्तन  नहीं  होगा  |

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 भी  तंगा मणि  में  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हं  कि  arf 11.0  प्रणाली  को  अपनाने

 के  फलस्वरूप  यह  विधेयक  प्रस्तुत  करना  श्रनिवारयं हो  गया  इस  संबंध में  में  माननीय  मंत्री का

 ध्यान
 कुछ  प्रदान  की  कौर

 iin
 करना

 चाहता
 हुं  ।

 dist  में



 yYoo  & VN  १२  ReKo

 रेलवे  की  अय  बढ़ाने  के  विचार  से  2&4  में  यात्रियों  पर  कर  लगाया  गया  उस  समय

 तत्संबं  न  समिति  ने  यह  निश्चय  किया  था  कि  इस  कर  से  औसतन  १२.  ५०  करोड़  रुपये  की  शराब

 तथापि  १९६०-६१  में  इस  कर  से  १२. ७७  करोड़  रुपये
 की  गाय  हुई

 ।
 wa  माननीय  मंत्री

 जी  ने  यह  बताया  है  कि  इस  परिवर्तन  के  फलस्वरूप  ग्राय  में  विशेष  वृद्धि  नहीं  में  इस  संध में  दो

 एक  उदाहरणों  से  यह  बात  सिद्ध  करना  चाहता  हूं  कि  इस  परिवर्तन से  रेलवे  की  राय  में  कौर  भी  विधि

 होगी |  उदाहरणार्थ  कानपुर से
 डाल्टनगंज  का

 किराया  इस  परिवर्तन  के  पूर्व  १३  १३  नये  पसे  था

 यह  किराया  किलोमीटर  में  परिवर्तन  के  च्  22. Yo ४०  नये  पेसे  हो  गया  कई  यात्रियों का  यह

 प्रभुत्व  है
 कि

 जहां  इसके  पूर्व  उन्हें  रु०
 १३

 देने  होते  थे  वहां  उन्हें
 १५

 देने  होते  हैं
 |

 मरे  कथन  का  area  यह  है  कि  चित्त  मंत्रालय  ने  इस  विधेयक  में  जो  नीति  अपनायी  है  वह

 मूल  विधेयक  के  विपरीत है
 ।  सरकार  ने  इसमें  od

 से
 कम  किलोमीटर  को  एक  किलोमीटर  मान

 लिया  है  ।  इससे  रेलवे की  राय  में  वृद्धि  होगी  तथा  जनता  को  हानि  होगी
 ।

 रेलवे  प्र मि समय  समिति  ने  यह  निश्चय  किया  है  कि  राज्यों  को  केवल  १२.५०  करोड़  रुपये

 दिये  जायें  जब  कि  इस  कर  से  राय  के  बढ़ने  की  गूंज यदा है  तथापि  ag  राय  केन्द्रीय  सरकार  को

 नहीं  मिलेगी  इस  बात  की  झ्रावश्यकता  है  कि  इस  कर  में  कमी की  जाय

 विधेयक  में  कहा  गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  सरकारी  गजट  में  अधिसूचना  निकाल  कर  इस

 कर  को  एकत्र  कर  सकती  है  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि  इसके  एकत्र  करने  का  दायित्व  रेलवे पर

 तथापि  लोगों  का  विचार  है  कि  किलोमीटर  के  ara  पर  यह  कर  लिया  जाने  लगा  है  ।  में  इस  संबंध
 में  माननीय  मंत्री  से  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।

 इसके  पूर्व  १५  मील  तक  यात्रा  करने  वालों  से  कोई  कर  नहीं  लिया  जाता  १५  से  ३०  मील

 तक  की  यात्रा  करने  वालों  से  केवल  भाड़े  का  पांच  प्रतिदिन लिया  जाता  ३१  से  ५००  सील  वाले

 यात्रियो ंसे  ay  प्रतिशत कर  लिया  जाता  इसके  स्थान  पर  7Y,  ५०  और  coy  किलोमीटर रखें

 गये  मैं  यह  जानना  चाहता हूं
 कि  इसमें  किलोमीटर  के  श्रद्धाशों  को  पूरा  किलोमीटर

 मान  लिया  गया  है  ।

 मेरा  अनुरोध  हू  कि  रेलवे  मंत्रालय  को  इन  किलोमीटरों  पर  आघारित  इन  नयी  दरों  को  लागू

 करने  के  पूर्व  इन्हें  प्रचारित  करना  चाहिये  जिससे  कि  जनता  को  किसी  प्रकार  की  सुविधा
 न  होने  पावें  |

 att  रामजी  वर्मा  )  :  सभापति  माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  बिल  पेदा  किया
 है  उसका  मकसद  यह  है  कि  श्री  तक  जो  माइलेज  रहा  है  उसकी  जगह  पर  क्लीनर  कर  fla

 जाय  ।  जब  नाप  शौर  ल  के  नये  पैमाने  झरा  गये  हैं  तो
 उसके  अनुसार  ae  जो  परिवर्तन  किया  ्म्फ्ूग जॉ  रहा

 है  वह  सराहनीय ही
 ग्रोवर

 उसे  होना ही  चाहिये  |  इसके  लिये  मुझे  ज्यादा  कुछ  कहना  नहीं  है  ।  लेकिन

 एक  वात  जहर  कहनी  है  कि  जब  आप  यह  चेंज  कर  रहे  हैं  तो  इस  चेंज  के  साथ  साथ  एक  चेंज  दौर

 भी  करते  ।  मेरा  मतलब  यह  है  कि  उसे  भी  waste  के  जरिये  से  करते  ax  वह  चेंज  था  स धज फ्नस  के  बारे

 मे  हालांकि  ड्राप  द द फय्र्स
 में  कोई

 असेसमेंट  नहीं  कर  रह ेहैं  लेकिन  फिर  भी  मैं  सुझाव  दूंगा  मोर  आशा

 है  कि  माननीय  मंत्री  जी  उस  पर  ध्यान  देंगे  ।  इस  मुल्क  में  बहुत  कम  लोग  ट्रैवल  करते  हालांकि

 पहले से  उनकी  तादाद  काफी
 बढ़  गई  है

 ।  लोगों  को  सुविधा देने  के  लिये  ताकि  वे  मुल्क  के  एक  हि

 से  दूसरे  में  आसानी  से  श्री जा  सकें  शौर  उनमें  राष्ट्रीयता की  भावना  भी  आप  आश्चर्य  में  भी



 २१  १८८२  (  }  रेलवे  यात्री  किराया  (  )  विधायक  २५० है

 रिएक्शन  करें  ।  इसमें  प्राय  लोगों  को  सहलियत  दें  ताकि  वे  सुगमता  से  ट्रैवल  कर  खास  तौर  पर

 प्रोफेसर्स  We  मास्टरों  को  ।  अज  कल  तो  केवल  बिजनेसमन  ही  यात्रा का  फायदा

 उठाते  हैं  शर  वे  एक  कोने से  दूसरे  कोने  तर  जाते  हैं
 ।

 मेरा
 यह  निवेदन  है  कि

 दि
 इस  संशोधन

 के  साय  ही  साथ  श्राफ  फ़ारस  में  भी  संशोधन  कर  दें  तो  away  हो  कौर  इस  सुविधा  का  परपज  भी

 पुरा  हो  जाय  |

 उस  पर  किसी  को  भी
 a
 एतराज 2  ws जहां  तक  माइलेज  की  जगह  पर  कीन

 गटर 5 त# कक असन

 ज्ञापन  रक्खा

 नहीं
 है

 |
 परन्तु  मैं  are  करता  हूं

 कि  म  निकाय  मं व  ह  |  मंत्री  जी  शीघ्र  ही  नया  कौर  बरच्छा  श्रमेंडमेंट  यहां

 पर फेग्रर्स  के  बारे  में  लायेंगे  ।

 थी  ब०  रा०  भगत  :  बाद  में
 ?

 भी  रामजी  वर्मा

 ब०  भगत  श्री  तंगा मणि  ने  यह  कहा  है  कि  परिवर्तन  तालिबानों

 को  प्रचारित  करना
 चाहिये

 उन
 से

 इस
 बात  में  सहमत  हूं  कि

 इस
 संबंध  में

 जनता

 की  कठिनाई  को  दूर  करने  का  प्रयास  किया  जाय  |
 मुझे  यह  ज्ञात  हुमा

 है  कि  रेलवे  मंत्रालय

 २५  PEXE  को  शभ्रपिसूचना  निकाल  कर  नियमों  में  कुछ  संशोधन  करने  के  पद चात नद

 १  झ्रप्रेल  REGO  से  किलोमीटर  के  प्राकार  पर  यह  किराया  वसूल  कर  रहा  है  ।  में

 करता  हूं  कि  इस  संबंध  में  रेलवे  मंत्रालय  प्रावश्यक  प्रचार  करेंगा
 |

 अब  प्रश्न  परिवर्तित दरों  में  केवल  ४५  प्रतिशत ake  लेने  का  रह  जाता है  |  इस  संबंध

 में  प्रशन  यह  उत्पन्न  होता  है  कि  क्या  हम  इस  बहाने  कुछ  कौर  राजस्व  को प्राप्त  नहीं  करना

 चाहते हैं  जब  कभी  किराया ar  अन्य  क्षेत्रों में  जिस  कर  विधियां लाग  होती

 परिवहन  होता  है  तो  हम  उन्हें  भी  मीट्रिक  प्रणाली  में  बदल  देत ेहैं  ।  यह  सिद्धान्त

 बाट  तथा  साप  के  प्रमाप  अधिनियम  में  भी  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  ।  उसमें  एक  मील

 §.Gokoo  मीटर  के  बराबर  माना  गया  है  ।  परिवर्तन  करने  में  क्योंकि  कई  gata  झा

 जात हैं  नत  उन्हें  अगला  गर्व  मान  लिया  जाता है  ।
 यह  इस  उद्देश्य से  ay  fear

 गया है  कि  इससे  अधिक  राजस्व  की  प्राप्त  हो  सके  ।  परिवर्तन  करने  का  एकमात्र

 तारीक  तरीका  यही  हो  सकता  था  ।  इसका  दूसरा  विकल्प  यहीं  था  कि  इसे  पिछले  a

 के  बराबर  मान  लिया  जाता  ।

 में  सभा  को  यह  बताना  चाटता  हूं
 कि  इससे  राजस्व  में  कोई  अतर  नहीं  जाय  ।

 |
 नीय  सदस्य  ने  यह  yard  कि  क्या  १२.७७  करोड़

 रुपया  प्राप्त
 हो

 सकेंगे
 |  हमारे

 अनुमान  अनुसार  इसमें  कोई  विशेष  अन्तर  नहीं  आने  पावेगा  |  संभव  है  यह  १३  करोड़

 हो  यह  एक  सामान्य  विधेयक  है  अर  क्यों  कि  सभा  अन्य  कई  मामलों  में  परिवर्तन

 के  इस  सिद्धान्त  का  समर्थन  कर  चुकी  मैं  झषा  करता  हूं  कि  इसे  इस  विशेष

 मामले  में  भी  स्वीकार  किया  जायेगा  ।

 सभापति  महोदय  प्रश्न  यह  है

 रेलवे  यात्री  किराया  अधिनियम  १९४७  में  करने  वाले  विवेक  पर

 चार  किया जाय  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 मल  wis  में
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 सभापति  महोदय
 :  oa  हम  विधेयक पर  खंडवार  विचार  area  करेंगे  ।  इस

 विधेयक पर  कोई  संशोधन  नहीं हैं  ।  प्रदान यह  है
 :

 खंड  २  विवेक  का  नग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खंड  १  प्र घि नियमन  कौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोह  दिये  गये  ।

 मैं  प्रस्ताव  करता  ar
 शी  ब०  रा०  भगत  ब

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  15.0

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यहं  है
 ्य

 विधेयक  को  पारित  किया  जपे  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 त्रिपुरा  ऊत्पादन  शुल्क  विधि  विधेयक

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 त्रिपुरा  उत्पादन  शुल्क  अधिनियम  का  निरसन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  ।''

 त्रिपुरा  के  संव  राज्य  क्षेत्र  में  अल्कोहल  वाले  अफीम  तथा  wear  नशीली  वस्तु

 यर  इस  समय  त्रिपुरा  उत्पादन  श्रधघिनिवम  (२)  त्रिपुरा  aaa  @2&k,  जो  कि  ईसवी  सन्

 के  अनुसार  १८८६  होता  उत्पादन  शुल्क  लिया  जाता  यह  अघिनियम  त्रिपुरा  के

 तत्कालीन  द्वारा  ग्रधिनियमति  किया  गया  था  ।  यह  अधिनियम  मात्र  है  तथा

 उसमें  उत्पादन  शुल्क  लगाने  अथवा  उसके  संप्रह  करने  का  व्यौरा  नहीं  गया  >  |

 इससे  मुख्य  ग्रा युक्त  को  यह  अधिकर  भी  नहीं  दिया  गया  है  कि  वह  उत्पादन  शुल्क  के

 प्रशासन  के  दौरान  झान  वाली  सदस्यों  के  संबंध  में  नियम  बना  सके  |  इसलिये  इस  संबंध

 में  त्रिपुरा  के  प्रशासन  को  कई  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  ।

 त्रिपुरा  अधिनियम  में  यह  उपबन्ध  किया  गया
 है  कि  इजरा  प्रणाली  के  द्वारा  प्रा बकारि

 महलों  को  टूटे  पर  दिया  जाय  ।  इस  प्रणाली  के  द्वारा  गर-कानूनी  तरीके  से  दाराब  बनाने

 के  लिये  काफी  गुंजायश  रह  जाती  थी  ।  मत  इसको  स्थानीय  शासक  के  शासन  के  दौरान

 ही  श्रावश्यक  विधि  संबंधी  परिवर्तन  किये  हुए  केन्द्रीय  शराब  उत्पादन  प्रणाली  में

 बदल  दिया  गया  था  |  मत  अनियमितताश्रों  का  पता  लगने  जहां  कि  ज॑

 हा  oa  न  मानत
 जब्त

 मिल  अंग्रेजी  में
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 a  चाहिये  थी  कई  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पढ़  है  ।  त्रिपुरा  अधिनियम

 में  शोधित  स्पिरिट  are  मिथि ने टेड  स्परिट  के  रखते  कौर  उनकी  बिक्री  के  लिये  केतीनों  को  लायसेंस

 देने  का  भी  कोई  उपबंध  नहीं
 है

 |  इसमें  मादक  द्रवों  के  आयात  निर्यात  पर  कर  लगाने

 >
 तथा  उनके  भटनागर  के  संबंध मं  भी  RS  aa  तह  रक  गई  ठ  |  इस  संबंध  में  मुख्य

 व्यक्त  भी  कोई  नियम  नहीं  बना  हैं  ।

 ग्र घि नियम  की  सब  से  बड़ी  कभी  यह  है  कि  गर-का  तूती  तरीके  स  शराब  बनाने

 के  लियें  उसमें  कोई  भ्रवरोधक  दंड  देने  की  नहीं  की  गई  है  ।  स्टार
 के  बढ़ते  के

 साथ  साथ  roa  की  खपत  में  जो  वृद्धि  परिलक्षित  होती  उसको  ध्यान  में  रखते  हुए

 यह व्यवस्था  अपर्याप्त  सिद्ध हुई  ।  त्रिपुरा  अघिनियम  में  उत्पादन  शुल्क  केਂ  संग्रह  करने

 और  उन्हें  लगाने  के  लिये  विधिवत  प्रक्रिया  भी  न  हीं  दी  गयी  उसमें  दाराब  के  किसानों

 के  अपराधों  के  न्याय  निर्णयन  कौर  अपील  इत्यादि  के  संबंध  में  भी  कोई

 नहीं है  |

 इन  त्रुटियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  rae  समझा  गया  कि  इस  विधि  को  भी

 थोड़ी  राज्यों  की  विधियों  के  समात  किया  जाय  |  इस  प्रशासन  के  लिये  बंगाल  उत्पादन

 अधिनियम  PEE  जो  कि  इस  समय  पश्चिम  वाल  में  लाग  >  बहुत  उपयुक्त  समझा

 गया  ।  गर्त  यह  विचार  किया  गया  है  कि  इस  अधिनियम को  निरसन  करके  बंगाल  उत्पादन

 अधिनियम  Eo  को  संब  क्षेत्र  अधिनियम  REXo  के  अधीन  एक  अ्रधिसूचना

 निकाल  कर  श्रावक  संशोधन  कर  उसे  त्रिपुरा  में  लाग  कर  दिया  जाय  |

 इस  अधिनियम  के  त्रिपुरा  म  विस्तृत  हो  जाने  लायसेंस दारों  के  ऊपर  मादक

 द्रवों  के  गोदामों  तथा  उनके  जमा  रखने  के  संबंध  में  कुछ  अधिक  प्रतिबन्ध

 लग  जायेंगे  ।  तथापि  देश  के  masa  भागों  में  गेर-जानती  रूप  से  दाराब  के  बढ़ते  हए

 उत्पादन  तथा  राजस्व
 की

 वसूली  की  सुविधा  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  आवश्यक  है  ।

 विधेयक  में  प्रस्तावित  व्यवस्था  को  त्रिपुरा  परामशंदाता  समिति  के  सम्मुख  उनकी

 ११  फरवरी  को  हुई  बठक  में  रखा  जा  चुका  कौर  यह  व्यवस्था  उनके  द्वारा  स्वीकृत  हो

 चुकी है
 ।  इस  भ्र धि नियम  के  द्वारा

 त्रिपुरा
 के  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  aaa  प्रशासन  को  वल

 मिलेगा  तथा  वे  कमियां  दूर  हो  जायंगी  जो  कि  आबकारी  कर  की  वसूली  में  बाघक  सिद्ध

 al  रही  इससे  ब्रांडों  के  निराकरण  में  भी  सहायता  मिलेगी  ।  में  सभा  से  सिफारिश

 हूं  कि  वे  इस  विधेयक  को  स्वीकार  करे  |

 श्री  दशरथ  देव  में  सभा  का  ध्यान इस  आर  आकर्षित  करना  चाहता

 हूं
 कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  पिछले  कुछ  वर्षों से  ag  रिया  श्रख्तयार कर  लिया

 है कि  पड़ौसी  राज्यों  विधानों  को  त्रिपुरा  या  मनीपुर  में  विस्तृत

 कर  देते  हैं
 ।

 वें
 इस

 बात
 का

 कष्ट  नहीं  उठाते  हैं  कि  उक्त  राज्यों  के  लिये  कुछ  area
 विधान  बनायें  जायें  जो  कि  वहां  की  स्थानीय  परिस्थितियों  के  अनुकूल  हों  ।  को

 केवल  स्वीकृति  देने  के  लिये  साधन  बनाया  जाता  संसद  में  विधानों  के  खंडों  पर  भी

 चर्चा  नहीं  की  जाती  है  ।  में  केन्द्रीय  सरकार के  इस  फब वै ये  का  विरोध करता  हूं  ।

 मूल
 विधेयक  यहां  पर  नहीं  है  उसमें  संशोधन  भी  नहीं  किया  जा  सकता

 ने  ।  परामर्शदाता  समिति  में  यह  कहा  गया  था  कि  तम्बाकू  पर  उत्पादन
 शुल्क  लगाने

 का
 नगला  कड क  etree  tS  नक  एल  वे  Mant  SL  ASSESSES  ney  SGA

 भूल  अंग्रेजी में

 41630(Ai(
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 दशरथ

 विचार  किया  जा  रहा  मेरे  विचार  से  यह  शुल्क  लगाना  ठीक  नहीं  है  ।  स्थानीय

 महाराजा  के  वासन  के  दौरान  वहां  के  भ्रादिम  निवासियों  को  यह  भ्र धि कार  प्राप्त  था

 fe  वे  घर  में  धान  इत्यादि  की  दाराब  बना  सकते  थे
 इस  पर  किसी  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  नहीं

 मेरा  सुझाव  है  कि  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  के  लिये  यह  रियायत  ga  भी  कायम  रहे  ।

 इससे  यह  wife  नहीं  होनी  चाहिये  कि  हम  उन्हें  दाराब  के  प्रयोग  के  लिये  प्रोत्साहन  दे

 रहे  हैं  ।  त्रिपुरा  राज्य  गणपूर्ति  परिषद  वहां  के  aren  जाति  के  लोगों  की  सब  से  बड़ी

 संस्था  उसके  ग्रध्यक्ष  के  रूप  में  मैंने  seg  यह  कोशिश  की  है  कि  शराब  की  ख़पत

 कम  की  जाय  तथापि  लोगों
 की

 रस्मों  में  एक  दिन  में  परिवहन  नहीं  हो  सकता है

 मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार  इस  विधेयक  के  प्रत्येक  खंड  पर  सावधानी  से  विचार

 करे  a  यदि  कोई  खंड  त्रिपुरा  के  aac  हो  तो  उसे  संशोधित  कर  दिया  जाय  ॥

 मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता हूं  ।

 श्री  qo  भगत  माननीय  सदस्य  का  ag  कहना  है  कि  हमें  समवर्ती  विषयों

 में  पड़ौसी  राज्यों  की  विधियों  को  संघ  राज्य क्षेत्रों  में  नहीं  लागू  करना  चाहिये  ।  मेरे  विचार

 से  माननीय  सदस्य  को  इस  मामले  में  इतना  भावुक  नहीं  होना  चाहिये  |  इन

 क्षेत्रों  में  राज्य  विधान  सभागारों  को  संसद  से  alta  अनुभव  होता  है  ।  जब  कभी  भी  ऐसे

 भ्र धि नियमों  को  यथा  बिक्री  स्थानीय  उत्पादन  शुल्क  इत्यादि  विधियों  को  लागू  किया

 जाता  है  तो  वह  केवल  इस  कारण  किया  जाता  है  कि  हमें  पड़ौसी  राज्यों  में  उन  विधियों

 के  प्रशासन  का  अतएव  है  उस  शअ्रतुभव  को  श्रत्पपधघिक  उन्हीं  अवस्थाओं  में  लागू  करना

 लाभदायक  होता  है  ।  हम  इसे  केवल  सुविधा  की  दृष्टि  से  कर  रहे  हैं  ।  इन  क्षेत्रों  के  संबंध

 में  हमने  जो  प्रथा  ग्र पना यी  है  वह  लाभदायक  सिद्ध  हो  रही  कौर  उससे  wear  परिणाम

 प्राप्त  । रहा  है

 जहां  तक  त्रिपुरा  में  बंगाल  उत्पादन  अधिनियम  के  लाग  होने  का  प्रदान  है  हम  जानते

 हैं  कि  त्रिपुरा  अधिनियम  पुराना  कौर  अनुपयुक्त  है  तथा  इससे  उस  भ्रष्टाचार  को  प्रोत्साहन

 मिलता  है  जिन  पर  हम  प्रशासनिक  तरीकों  से  नियंत्रित  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  वहां  की

 परिस्थितियां  भी  ग्रल्पाधिक  वही  हें  ।  हम  उसे  बिल्कुल  उसी  रूप  में  लागू  नहीं  कर  रहे  हैं

 mag  उसमें  देश  काल  के  श्ननुसार  कुछ  परिवर्तन  भी  कर  दिये  जायेंगे  ।  माननीय  सदस्य

 जो  कि  इस  aaa  में  प्रतिभा  है  उपयुक्त  समय  तराने  पर  उन  परिवर्तनों  का  सुझाव  दे  सकते

 हम  बड़ी  प्रसन्नता  से  उन  सुझावों .  स्वीकार  करेंगे  इश  संबंध  में  कोई  सिद्धान्त

 झन्तप्रस्त  नहीं  है  भ्रमित  यह  सुविधा  के  कारण  किया  गया  है  ।  जहां  तक  झ्रादिम  जातियों

 के  अपने  उपयोग  के  लिये  दाराब  इत्यादि  तयार  करने  का  wet  है  मैं  इस  संबंघ  में  यह  कह

 सकता  हं  कि  उनकी  वर्तमान  wat  तथा  उनके  विशेषाधिकारों  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार

 किया  जायेंगी  ।

 सभापति  महोदय  :  wet  यह  है  :

 त्रिपुरा  उत्पादन  दशक  अधिनियम  को  निरसन  करने  का  उपबन्ध  करने  वाले

 ay
 |  कि  दि  |  यक  पर  विचार  किया  जाये  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  बज
 |

 मिल
 ५६

 ी  न्



 २१  १८८२  पशु  निर्दयता निवारण  विधेयक
 Ved

 प्रश्न  यह
 द

 महोदय  ह

 खंड  २
 कौर ३  विधेयक  का  dat  बनें  |ਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  २  शौर  2  विधेयक  में  जोड़  दियें  गये  |

 सभापति  महोदय :  wet  यह  है
 ॥

 खंड  १,  स्रधिनियमन  सूत्र  तौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  बत

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat

 az  १,  अधिनियमन  सुत्र  और  fava  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गय
 ।

 भी  रा०  भगत  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाय  |

 सभापति  महोदय  :
 प्रश्न  यह  ह् “

 विधेयक  को  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 पद  निर्दयता  निवारण  विधेयक

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  में  प्रस्ताव करता

 पुश्तों  को  अनावश्यक  पीड़ा  या  कष्ट  पहुंचाने  को
 रोकने  कौर  इस  प्रयोजन  के

 लिए  carat के  प्रति  निर्दयता  निवारण  संबंधी  विधि  को  संशोधित  करने
 वाले

 विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया  जाए  ।

 मैं
 इस  विधेयक  की  मुख्य  बातों  की  caren कर  देना  चाहता  हुं

 ।  सदस्यों  को  ज्ञात
 है

 कि  पशु

 निर्दयता  निवारण  अधिनियम  सर्वप्रथम  १८९०  में  पारित  गया  और  ७०  वर्षों  से

 उस  में  कोई  परिवर्तन नहीं  किए  गए  हैं  ।  ५  मार्चे  28 BT को  श्रीमती  रुकमणी  श्ररुण्डेलकर  ने

 राज्य  सभा  में  पीयू  निर्दयता  निवारण  विधेयक  नामक  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  था  |

 उस  पर  हुई  बहस  में  प्रधान  मंत्री
 ने  इस  समस्या  के  बुनियादी  समाघान  की  समर्थन  किया

 परन्तु  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  उस  विधेयक  में  रखें  गये  कुछ  खंड  व्यवहारिक  नहीं

 हैं  ।
 यह  भ्राइवासन  दिया  गया  था  उस  के  बुनियादी  समाधान  को

 स्वीकार  किया

 जाना  शौर  हमें  उस  पर  बिचार  करना  चाहिए  ।  उसके  एक  समिति

 नियुक्त  की  गई  थी  ।  यह  विधेयक  हमारे  सामने  आया  जिसमें  संयुक्त

 समिति
 ने

 बहुत
 काफी  सं परिवर्तन  किए

 मिले  अंग्रेंजी  में
 मं
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 इस  विधेयक  की  मुख्य  विशेषता यह  हैकि  १८९०  satay  इस  देश  के

 कुछ  नगरों  तक ही
 सीमित  जिन  में  नगर  बूचड़खाने  इरादी

 यह  विधेयक

 सका  विस्तार  क्षेत्र  बढ़ाता है  ।  यह  विधेयक कछ  नगरों  पर  ही  नहीं  प्रत्येक

 स्थान  में  लागू  यहीं  खास  चीज  है  कि  हम  पहली  बार  इसप्रकार का  विधान

 बनाने  का  प्रयत्न  कर  रह ेहैं  जो  जानवरों  के  भाग्य  को  एक  दम  बदल  देगा ।

 qq  निर्दयता  निवारण  अधिनियम  संबंधी  विभिन्न  समितियों  ने  विभिन्न  सुझाव  दिए

 थे  ge  वें  सब  इंस  विधेयक  में  रख  दिए  गए  हैं  ।  विधेयक  को  कछ  महत्वपूर्ण संशोधनों

 सहित  राज्य-सभा  ने  पारित  कर  दिया
 जब

 जो
 विधेयक  सभा

 के
 समक्ष  है  वह  पशु

 निर्दयता  निवारण  समिति  की  अधिकांश  सिफारिशों  को  प्रभावी  बनाना  चाहता
 ै  |

 यह  प्रत्येक  पारित  हो  जाने  पर  जम्मू  तथा  राज्य  को  छोड़कर  समस्त

 भारत  में  लागू  जम्मू  काश्मीर  को  वैधानिक  कारणों
 से  छूट  दी  गई  है

 संघ  सरकार  में  प्रवेश  संघ  सूची में  परिगणित  विषयों
 के

 संबंध
 में  ही

 है  ।  सहायता  सुची  में  सम्मिलित  विषयों  के  संबंध  में  नहीं  ।  इसलिए  हम  संविधान

 के  अन्तर्गत  उसे  जम्म  तथा  काश्मीर  राज्य में  लागू  नहीं कर  सकते  हैं

 में  जानता  हु ंकि  ag  एक  arr  विधेयक  नहीं  है  ।  जो  लोग  विधेयक  को

 प्रतीक  उदार  चाहते
 द्य
 ic  अर  उसे  शभ्रधिकाधिक  दंडनीय  चाहते  हैं

 उन
 के

 संशोधन  हमारे पास  चुके  हैं
 ।  इसलिए  मुझे  कुछ  समझौता

 करना
 है

 ।
 मैं  प्रारंभ में

 ही  ag  निवेदन  करुणाकर  यह  अ्रादशं  विधेयक  नहीं  ।  ७०  वर्षो  केबाद  हम  पहली  बार

 इस  प्रकार  का  विधेयक  ला  रहे  हैऔर  हमें  प्राधा  है  कि  कुछ  वर्षों  के भ्रनभव के  wand हम

 area  की  प्राप्ति  कर  सकेंगे  ।

 इस  wet
 पर

 विचार  करने के  दो  पहलू  हो  सकते
 हैँ  पहलू  दांडिक

 पहलू  |
 मेरा  व्यक्तिगत

 विचार  यह  हैकि  श्राप  लोगों को  कानून  दारा  भ्रधघिक  दयालु

 नहीं  बना  सकते  हम  कोई  अधिनियम  पारित  भले  ही  कर  दें  परन्तु वह
 ।  लोगों

 को  पशुओं  के  प्रति  दया  रखनी  उन्हें  cai  रक्षा  करनी

 कौर  उन  केसाथ हर  प्रकार  A  मानवोचित  व्यवहार  करना  इस  प्रकार

 की  श्रादते  डालने  में  वास्तव  में  लोगों
 को  बहुत  afew समय  लगता  कुछ  परिश्रमी देशों

 जो  वास्तव में  शाकाहारी  नहीं  यद्यपि वे  पशतूनों का  बध  करते हैं  परन्तु  उन
 के

 साथ  व्यवहार  मानवोचित  करते
 हैं

 ।
 वास्तव  में  बहुत

 सी
 बड़ी  बड़ी  संस्थायें बनी  हैं  जिनकी

 सदस्य
 संख्या  लाखों  तक  है  तथा  जो  शत्ों र चक  के  गौरव  कौर  स्तर  को  मान्यता  देती

 हू यू मेन  एसोसिएशन  श्रॉफ  अमेरिका  इसका  एक  ज्वलन्त  उदाहरण  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 यद्यपि
 मासाहारी  ga  wast  का  ae  करते हैं  परन्तु  पाता  को  यथा  संभव

 इस

 मारने
 का  प्रबल  किया  जाता  ahead  पीड़ान

 इस  संबंध
 में

 a  चलचित्रों
 के  बारे  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 ।  चलचित्रों में  कमी
 कभी

 तोतों  आदि  को  काम  में  लाया  जाता  है  ।  वे  किसी  भी
 पु

 को

 हा  मेन  एसोसिएशन  को  निर्देश
 किए  बिना  अपने  काम  में  नहीं  ला  सकते  हैं  चाहे वह
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 कितना भी  साधारण  हो  ।  जिस  प्रकार  मनुष्य का  अपना  गौरव  कौर  स्तर  होता  है

 उसी  प्रकार  पशुओं  का  भी  भ्र पना  गौरव  कौर  स्तर  है  ।  हमारे  चरित्र  तथा  रकत  में

 ये  गुण  भरने  में  कई  सदियां लग  इसलिए  मानवीय  पहलू  की  चीज

 ऐसी  नहीं  है  जो  केवल  कानून  पारित कर  देन  से  एक  दिन
 में  प्राप्त हो  जाएगी ।  हमें

 अपने  व्यक्तिगत  झ्राचरण--मेरा  तात्पर्य  केवल  सरकार  के  wae  नहीं  है--द्वारा

 मानवीय  पहलू पर  जोर  देना  चाहिए
 |

 दांडिक  पहलू  के  संबंध  में  विधानमंडल  सहज  ही  कार्यवाही  कर  सकता  है  ।  यदि

 कोई  व्यक्ति  कानून  द्वारा  स्वीकृत  सिद्धान्तों  का
 करता  है  तो  दंड  निचय

 ह at

 यथासंभव  कठोर  होना  चाहिए  ताकि  लोग  जैसा न  करें  ।  मानवीय  पहलू  में  कुछ  समय  लगता

 dag  विस्तृत  व्याख्या  इसलिए कर  रहा  हूं  कि  यहां  ऐसे
 मानवतावादी  विचारों

 के

 लोग  हुए  हैं  जोयह  सोचते  हैं  मुझे  सभा  के  समक्ष  एक  झाददां  विधेयक  उपस्थित

 करना  चाहिए  जहां  तक  मानवीय पहलू  का  सम्बन्ध  मैं
 उन  से  सहमत  हूं

 a  मुझे  करने में  खुदी  होगी  परन्तु
 में व्यवहारिक  मनुष्य होने  के  नाते  यह

 जानता

 हूं  कि  यदि  में  एसा  विधेयक  उपस्थित  करूंगा तो  उसे  व्यवहार  में  नहीं  लाया  जा

 सकेगा  क्योंकि  हमें  उस  के  लिए  प्रशिक्षण  नहीं  मिला  है  |

 q  विधेयक  के  कछ  महत्वपूर्ण  खण्डों की  सभा का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता

 g  जिन  पर  संयुक्त  समिति  ने  अपना  ध्यान  केन्द्रित  रखा  है  ।  पहला  खण्ड  है  खण्ड  दि

 जिस  में  एक  पर  कल्याण  बोड़  की  स्थापना  को  उपबन्ध  है  ॥  यह  विधेयक  सब

 से  अधिक  महत्वपूर्ण  धारा  है  ।  मैं  सभा  को  यह  श्रीनिवासन  सकता  हूं  कि  यद्यपि  यह

 ae एक  निकाय  होगा  सरकार  वास्तव  में  इस  बोलें की  मंत्रणा  के

 सार  ही  कार्य  करेगी  ।  बोर्ड  में  सर्वोत्तम  व्यक्ति  होंगे  क्योंकि  ats का  संगठन  विधेयक  में

 fed  गए  उपबन्ध  के  ग्रिपर  इन  सब  चीजों में  सरकार  का  दृष्टिकोण  महत्वपूर्ण

 होता  है  ।  हम  इस  बोझ का  निर्माण  केवल  इसलिए  नहीं  कर  रहे  हैं  कि  उसकी  मंत्रणा  को

 आमंत्रित  कर के  हम  चाहते हैं  कि  शत  प्रतिशत  मामलों  में  बोर्डे  हारा  दी  गई  ठोस

 सलाह  को  स्वीकार  किया जाय  ।  यह  इस  पर  fx  होगा कि  बोरे  कैसे  काम  करता  है  ।

 सलिए  अन्तत  ae  व्यक्तिगत  गणों  पर  fete  ami  यदि  बोर्ड  के  अघिकांश  सदस्य

 वास्तव  में  पशुभ्रों के प्रति दयाल होंगे प्रति  दयाल  होंगे  तो  वे  इस  प्रकार  के  सिद्धान्त  ,  पूर्वदृष्टांत  ak  अभ्यास

 कायम  करेंगे  जो  मानवतावादी लक्ष्य  की  प्राप्ति  में  सहायक  होंगे  ।  अन्तत  हम  इस

 विधेय+  में  सुघार  कर  सकते  इसलिए यह  खण्ड  अथोत् चके  खण्ड
 ४

 ,  जो  बो  के  गठन  का  उपबन्ध

 करता  वास्तव में  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।

 इसरा  महत्वपूर्ण  खण्ड  है  खण्ड  ११  जिस  में  यह  बताया गया  है  कि  wails प्रति  निर्दयता

 क्या  समझी  जाएगी
 कौर  उसमें  निर्देयताश्रों

 की
 जो

 सूची  दी  गई  है  ag  केवल

 स्वरूप  है ग्न ौर  सर्वथा  पूर्ण  नहों  समझी  जानी  चाहिए
 ।

 यदि  भ्रनुभव  के  श्राघार  पर  हम  यह  महसुस

 करते
 हैं  कि  कुछ  अन्य  निर्दयता ये  भी

 इस
 में  सम्मिलित  की  जानी  चाहिए  तो  हम  वैसा  बड़ी  खुशी  से

 करने  के  लिए  तैयार  हैं
 ।

 हम  नें  इस  सूची  में  १५  १६  निर्दयता यें  सम्मिलित  की  हैं  जिन  के  संबंघ

 ध में झनक  संशोधन
 पेश  किए  गए  हैं

 ।
 यदि  हम  अपनी

 कल्पना
 को

 बढ़ाते
 चले  जायें तो  बहुत  सी

 अन्य  निर्देबताझं के  सुझाव  भी  दिए  जा  सकतें  हैं  परन्तु उन  सब  को  इस  अधिनियम के

 सम्मिलित  करना  असंभव  विधेयक
 में  उन  निर्देयताश्रों  के  संबंध  में  कार्यवाही  करने

 में
 me

 की  शक्ति  दी  गई  है  जो  यहा  परिगणित  हैं  ।  यदि  कोई  ऐसी  निर्दयता  है  जो  इस  विधेयक
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 सम्मिलित  नहीं  की  गई  दै
 तो  उस  पर  भी  निश्चय  ही  विचार  किया  जाएगा  |  प्रभी में

 निर्देयताभ्रों
 की  सूची  को  केवल  इसलिए  नहीं  बड़ा  रहा  हूं

 कि
 उस

 में  कुछ  यह

 विधेयक  राज्य-सभा द्वारा  पारित  किया  जा  चुका  है  ।
 यदि  ड्राप

 फिर  इस  में  कछ  समय  लेंगे  तो

 उस  से  विधेयक  के  क्रियान्वयन में
 और  भी  विलम्ब  होगा  ।  जब  यह  विषय  दूसरी  सभा

 में  रखा  गया  था  तब  से  छू  वर्ष
 का

 समय  बीत  चुका  है  ।
 इसलिए  यदि  माननीय  सदस्यों

 के

 भ्रनुसार  कुछ  निद्देयतायें
 इस में  परिगणित  नहीं  की  गई  ema  प्रतीक्षा  कर  सकते  हैं

 क्योंकि  हमें  aqua  होने  विधेयक
 में

 पर  संशोधन  करने  की  आवश्यकता

 ए पडेगी  कौर  तब  हम  उन  संशोधनों  को  सम्मिलित  कर  सकते

 खण्ड  १५  में  पशु भ्र ों  पर  किये  जाने  वाले  परीक्षणों  के  नियंत्रण  alt  aden  के  लिये  एक

 समिति  की  स्थापना  का  उपबन्ध  है  ।  यद्यपि  खण्ड  की  पदावली  इस  प्रकार  है  कि  यदि  किसी
 =I?

 समय  बोर्ड  की  सलाह पर  केन्द्रीय  सरकार  ऐसा  भ्रावश्यक  समझे  सभा  को  यह  श्राइवासन

 दे  सकता  gfe  हम  इस  समिति  को
 यथाशीघ्र  नियुक्त  करना  चाहते  हैं

 ।
 यह  ठीक  है

 कि

 उसकी  नियुक्ति  दो  बातों पर  निर्भर  है  कि
 पशु

 बों  ऐसी  समिति  की  नियुक्ति  के
 पक्ष  में  अपनी

 राय  दे  atc  सरकार की  भी  वैसी  राय  हो  यह  केवल  इसलिये  रखा  गया  है  कि  पशु

 बोर्ड  को  सर्वोपरि  समझा  जाय  कौर  मरा  विश्वास  है  कि  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  अत्यन्त

 है  ।  जब  गवेषणा  प्रयोगदालाश्रों  प्राणी  में  परीक्षण  हों  तो  हमें

 यह  देखना  चाहिये कि  वे  निर्दयतापूर्वक  न  किये  जाय  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  श्रीनिवासन  आवश्यक

 है  क्योंकि  अधिनियम  से  ऐसा  मालम  होता  हैकि  वे  चाहें  तो  वैसा  करें
 न  इसलिये

 कुछ  मित्रों  ने  यह  जोर  दिया  था  कि  हमें  बोर्ड  को  सीधे  ही  नियुक्त  कर  देना  चाहिये
 |

 में  यह

 प्रा दवा सन  दे  सकता हूं  कि  जसे ही ही  यह  झ्र घि नियम  लागू  होगा
 wy  बोर्ड

 की  सलाह  पर  ऐसी

 समिति  नियुक्त  कर  दी  जायेगी  ।

 एक  खण्ड श्र  भी  अर्थात  खण्ड  ३०  जिसके  सम्बन्ध  में  दूसरी  सभा  में  माननीय

 सदस्यों  ने  विरोध  प्रकट  किया  था ।  यह  खण्ड  कुछ  मामलों  में  भ्रपराध  की  धारणा  के  सम्बन्ध

 में  है  ।  हमें  गरातश्रों थि  के  प्रति  निर्दयता  को  रोकना  चाहिये  ।  हमारे  मुसलमान  मित्रों  को  भय

 कि  हलाल  कर  के  बध  करने  को  जिसका वे  धार्मिक  आधार पर  पालन  करते  हैं

 इस  अधिनियम  के  पर् या लोकन  भरा  जायेगा  ।  उन  मित्रों का  भय  दूर  करने  के  लिये

 मने  दूसरी  सभा  में  एक  नयाਂ  खण्ड  सम्मिलित  करना  स्वीकार कर  लिया  है  जिसमे  यह  उपबन्ध

 है  कि  इस  अधिनियम  में  किसी  भी  बात  के  रहते  हुए  किसी  जाति  केਂ  धम  के  तरीके के  अनुसार

 carat  का  बध  किया  जाना  अपराध  नहीं  माना  जायेगा  ।  यह  नया  खण्ड  शीर्षक

 के  अन्तरगत  सब  से  पहले  रख  दिया  गया  है  ताकि  बाद  में  जो  कुछ  भी  ad  ag  इस  खण्ड
 से  अनुशासित हो

 ।  इसलिये  बाद  में  बध  के  ग्रच्तगत  जो  कुछ  भी  ara  है  वह  किसी  जाति

 के  धार्मिक  अधिकारों को  प्रभावित  नहीं  करता है  ।  इसलिये  मल  खण्ड ३०  का  एक  पाक

 खण्ड  रख  कर  संशोधन  कर  दिया  गया  है  ।

 Pat  चे०  रा०  एक  पशु  का  दूसरे  पशु  के  सामने  भी  बध

 नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 मल  wast  में



 २१  १८८२  पशु  निर्दयता  निवारण  विधेयक  [Kok

 fat  स०  ato  पाटिल  :  जैसा  कि  मैं  पहले कह  चुका  हूं  यह  विधेयक  केवल  प्रारम्भिक

 कदम  के  रूप  में  है  ।  हम  केवल  विधेयक  पारित  कर  के  पुत्रों के  प्रति  प्रेम  उत्पन्न  नहीं कर  सकते

 मैं  श्री  पट्टाभिरामन्  के  इस  विचार  से  सहमत हूं  कि  हमें  पुत्रों  के  प्रति हर  प्रकार  की

 निर्दयता  को  रोकना  चाहिये  ।  परन्तु  इसके  साथ  ही  में  यह  भी  निवेदन  कहूंगा
 कि  में

 एक

 व्यवहारिक  व्यक्ति  हुं  र  पशुता  के  प्रति  सद्व्यवहार  चाहता  हुं  ।  यदि  में  ्  परिस्थितियों

 के  उत्पन्न होने  तक  प्रतीक्षा  करूं  तो  मैं  भ्र पने  जीवनकाल  में  कभी  ऐसा  विधेयक  पुरःस्थापित

 नहीं  कर  सकेगा |  मेरा  विचार  है  कि
 यदि  हम  यह  विधेयक  पारित  कर  के

 पशु  बोर्ड  स्थापित

 कर  देंगे  तो  इस  सम्बन्ध  में  प्रचार  अ्रवश्य  किया  जायेगा  जिससे  देश  में  अनुकुल  वातावरण

 उत्पन्न  होगा  ।  यदि  मैँ  विभिन्न  जातियों  के  विवाद  मैं  पड़  जाऊ  तो  मुसे  इस  विधेयक
 के

 स्थापन  के  लिये  बहुत  समय  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ेगी  श्र  मैं  के  प्रति  कोई  सेवा

 नहीं  कर  सकूंगा  ।

 mwa  में  मैं  सभा  से  यही  अनुरोध  करूंगा  कि  इस  विधेयक  को  बिना  विलम्ब  किये

 पारित  किया  जाये  ।  इसमें  ७  वर्ष  लग चुके  हैं  और  पुरःस्थापन  के  बाद
 भी  २  वर्ष

 लग
 गये

 ४५  सदस्यों की  एक  समिति  बनाई  गई  थी  जिसमें ३०  सदस्य  इस  सभा  के  थे  भ्र ौर

 सदस्य  राज्य  सभा  के  थे  |  वह  समिति  इस  विधेयक पर  विस्तारपूर्वक  विचार  कर  चुकी  है

 इसलिये  wa  इसे  बिना  किसी  संशोधन  के  पारित  किया  जाना  चाहिये  i  में  सभा  को  यह

 आदिवासी  दे  सकता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  जब  भी  उसे  भ्रमित  प्रभावी  बनाने  के  लिये  कोई

 संशोधन  करना  चाहेंगे  तो  वैसा  किया  जा  सकेगा  कौर  सरकार  उसके  लिये  तयार  रहेगी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  को  विचारार्थ  प्रस्तुत  करता हुं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 pat  waste  चली  )  इस  विधेयक के
 सम्बन्ध  में  सब  से  पहले  में  | ह पी पश चक  की

 व्याख्या  को  लेना  चाहता हूं  जिसमें  पृथ्वी  पर  रहने  वाले  प्रत्येक  जीवधारी  मनुष्य  को  छोड़कर

 सम्मिलित  कर  लिया  गया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  व्याख्या  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  उसके

 अनुसार  यदि  कोई  व्यक्ति  किसी  मच्छर  को  भी  मारेगा  तो  उसे  मजिस्ट्रेट  के  सामने  पेश  किया

 जा  इस प्रकार  का  शभ्रधिनियम  ako  से  चला  श्री  रहा  है  शौर  प्रान्तों में  भी  इस  प्रकार

 के  भ्र धि नियम  रहे  हैं  परन्तु उन  में  से  किसी  में  भी  पशु  की  ऐसी  व्याख्या  नहीं  है  ।  इसलिये
 प  bi

 सरा  निवेदन  है  कि  यह  व्याख्या  ऐसी  होनी  चाहिये  कि  न्यायालयों  में  चल  सके  ।  इसलि  य  ी

 की  व्याख्या  में  परिवर्तन  आवश्यक  है  ।

 फिर  इस  विधेयक  में  शब्दों  की  कहीं  भी  व्याख्या  नहीं  की  गई

 हो  सकता है
 कि  एक  व्यक्ति  किसी  बालकों  अनावश्यक  निद  यता  समझे  परन्तु  दूसरा  व्यक्ति

 वैसा  न  समझे  |  क्या  आपने  कभी  को  मारते  हुए  देखा  है  ।  यदि  ड्राप  वह  देखेंगे  तो

 अपको  ज्ञात  होगा  कि  उसे  कितना  कष्ट  देकर  मारा  जाता  है  ।  इसी  प्रकार  जब  लोग  मछली

 पकड़ने  के  लिये  पानी  में  कांटा  डालते  हैं  तो  उससे  मछली  के  मुंह  से  खून  निकलने  लगता

 इसलिये  निर्दयता  की  व्याख्या  विधेयक  में  सम्मिलित  करना  आवश्यक  है  ।

 fat  चे०
 to

 :  मेरा  निवेदन  है  कि  खण्ड  ११  में  अनावश्यक  निर्दयता  का

 निर्देश  fear  गया  है  |

 ही  eS

 मूल
 अंग्रेजी  में



 १४५१०  पशु  निर्दयता निवारण  विधेयक  १२  rego

 स०  का०  पाटिल  :
 माननीय  सदस्य  जो  बातें  कह  रहे  हैं  वे  संयुक्त  समिति  में  भी  कहीं

 गई  ऐसा  कोई  श्रादशं  विधेयक  नहीं  हो  सकता  है  जिसमें  सब  cant  ak  उनके  बध  को

 सम्मिलित किया  जा  हमने  अंतर्राष्ट्रीय  व्याख्या
 को  अपनाया  है  भ्र ौर  में

 हूं कि  माननीय  सदस्य जो  तके
 उपस्थित

 कर  रहे  हैं  उनका  कहीं भी
 अन्त  नहीं  होगा  |

 श्री  wana  प्ली  :  में  श्री  पट्टा भि रामन  की  जानकारी  के  लिये  उनका  आभारी  हूं  ॥

 परन्तु  फिर  भी  की  व्याख्या  तो  बदलनी ही  होगी  ।

 श्री  पाटिल  ने  खण्ड  २५  का  निर्देश  किया  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  उन्होंने  यड़  संशोधन  स्वीकार

 करके  बहुत  wean  किया है
 क्योंकि  मुस्लिम  धार्मिक  रिवाजों  के

 अ्रनुसा  रपशुप्रों  का  बध  हलाल  करके

 ही  किया  जाता  है  |  झूलत  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  ग्रत्यन्त  झावइ्यक  था  ।  परन्तु  tan  कप
 co

 खंड  ३०  ऐसा  है  कि  उसके  अन्तर्गत  लोगों  को  परेशान  किया  जा  सकेगा  क्योंकि  उसमें  यह

 कहा  गया  हैकि  यदि  किसी  बकरे  की  ऐसी  खाल  मिलेगी
 जिसमें  सिर

 का  भाग  जुड़ा  gar  हो  तो

 यह  समझा  जायेगा  कि  उसे  निर्दयतापूर्वक  मारा  गया  है  ।  समाज  विरोधी  तत्व  इसका  अनुचित

 लाभ  उठायेंगे  अ्रौर  बहुत  भ्रष्टाचार  फलेगा ।  मैंने  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  झोर  झ्राकर्षित

 किया  था  परन्तु  उन्होंने  मेरी  बात  न  मानकर  अपने  अधिकारियों  की  बात  ही  ठीक  समझी  ।

 श्री  स०  ato  पाटिल  :  मेंने  अधिकारियों के  कहने  से  वैसा  नहीं  किया  है  वरन्  अपनी  समझ

 के  झनुसार ही  किया  है
 ।  मैंने  मुसलमान  नाम  जानबूझ  कर  प्रयोग  नहीं  किया  है  परन्तु  खण्ड

 २८  में  उनके  लिये  सामान्य  उपबन्ध  कर  दिया  गया  है  ।  इसलिये  माननीय  सदस्य  को  किसी

 प्रकार  का  भय  नहीं  होना  चाहिये  ।

 fat  asa  चली
 :

 मैं  माननीय  मंत्री  को  इस  स्पष्टीकरण  के
 लिये  धन्यवाद  देता हुं

 +

 परन्तु मेरा  निवेदन  है  कि  शब्द  कठिनाइयां  पैदा  करेगा  ।  यदि  उसे  निकाल  दिया

 जाये  तो
 ठीक  होगा

 ।
 मेरा  निवेदन  है

 कि  साक्ष्य  अघिनियम  की  धारा  ४  के  अ्रनुसार  सिद्धि

 भार
 उस

 व्यक्ति
 पर  भरा  जाता  है  जो  इस  प्रकार  से  पशु  का  बध  करता  है  ।  यदि वह

 va
 सिद्ध

 नहीं कर  सकेगा  तो  उसे  ead  तंग  किया  जायेगा  ।  इसलिये  विधेयक  के  खंड ३०  २२  को

 निकाल  दिया  जाना  चाहिये  ।  में  प्रायः  करता  हू ंकि  माननीय  मंत्री  लोगों की  रक्षा  करने
 का

 प्रयत्न  करेंगे  ताकि  उन्हें  समाज  विरोधी  तत्वों  द्वारा  तंग  न  किया जा  सके

 pat  सूप कार
 :

 मेरा  विचार  है  कि  कुछ  मामलों  में  यह  विधेयक  बहुत
 भ्र स्पष्ट  और  कुछ  मामलों  में  बहुत  कठोर  है  ।  कौर  दाऊद  इतने

 भ्र स्पष्ट  हैं  कि  जब  कोई  मामला  न्यायालय  में  लाया  जायेगा  तो  उनकी  सही  व्याख्या  करना

 कठिन  हो  जायेगा  ।

 जहां  तक  कठोरता  की  बात  का  संबंध  है  मैं  खंड  १७  का  निर्देश करना  चाहता  हूं  ।  उसमें यह

 उपबन्ध  किया  गया  है  कि  जहां  संभव  हो  दाम  पर
 परीक्षण

 न  किये  जायें
 ।

 यह  भी  सुनिश्चित किया

 गया  है
 कि

 जिन  मामलों  में  छोटे  न्यय  पर  परीक्षण  किये  जा  सकते  हैं  उनमें  बड़े  पशतूनों  पर  परीक्षण
 न  किये  जायें  ।  इन  उपबन्धों  से  स्कूलों  कालेजों

 में
 परीक्षण  तथा  श्रनुसंघान  ज  पर  उल्टा

 प्रभाव  पड़ेगा  |  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  जो  नियम  इस  अधिनियम के  aia  बनाये  जायें  वे  ऐसे

 ee हदों
 कि  विद्यार्थी  शल्य  चिकित्सा  ar  प्रयोजन

 के  लिये  प्राववयकतानसार  परीक्षण  कर  सकें  । a

 मिल  wast  में



 VAR २१  १८८२  ay  निर्दयता निवारण  विधेयक

 इस  विधेयक के  संबंध  में  मेरा  सबसे  मुख्य  निवेदन यह  है  कि  पशु त्रों केप्रति के  प्रति  निर्दयता

 के  निवारण  का  कार्य  राज्यों  के  हाथ  में  होना  चाहिये  ।  इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  ag  प्रतीक  अच्छा

 होता कि  हम  एक  स्वाद  विधान  उपस्थित  करते  ताकि  राज्य  सरकारें  ५  क्षेत्रों
 के

 लिये  वैसे

 कानून बना सकतीं बना  सकतीं

 फिर  विधेयक  के  अन्तरगत  जो  केन्द्रीय  ga  कल्याण  बोर्ड  बनाया  जायेगा  उसमें  नगरपालिकाश्रों

 को  प्रतिनिधित्व  दिया  गया  है  तथा  उसमें  कुछ  सरकारी  अधिकारी  और  ससेन  सदस्य  भी  होंगे  |

 मेरा  विचार  है  कि  उसमें  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  का  रखा  जाना  अधिक  अच्छा  होता  ।  यह  कहा  जा

 सकता है  कि
 केन्द्रीय  सरकार इस  प्रकार  के  कानून  का  प्रशासन  राज्य  सरकारों

 की
 अपेक्षा  अधिक

 अच्छे  लग  से  कर
 सकती  में  इससे  सहमत  नहीं  हूं  ।  पुत्रों  के

 प्रति  निर्दयता  के
 निवारण  का

 प्रशासन  राज्यों  पर  छोड़  दिया  जाना  चाहियें  क्योंकि  उनका  केन्द्रीयकरण  ठीक  नहीं  इसलिये

 मेरा  निवेदन  है  कि  हम  इस  विधेयक  को  पारित  भले  ही  कर  दें  परन्तु  यह  बरच्छा  होगा  कि  राज्य

 कारों  से  इस  प्रकार  के  बोर्ड  बनाने  के  लियें  कहा  जाय  ताकि  विधेयक  का  उद्देश्य  विकेन्द्रित

 ढंग  से  प्राप्त  किया  जा  सके  ।

 श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  पशु  निर्दयता  निवारण  संबंधी

 समिति  का  एक  सदस्य  था  ।  यह  समिति देश  के  सभी  भागों  में  गई  और  वहां  पर  संगठनों  तथा

 व्यक्तियों के  विचार  सुने  ।  मेरा  भ्र पना  विचार  है  कि  यह  एक  बड़ी  गम्भीर  समस्या  है
 शर  इसके

 बारे में  धीरे  धीरे  कुछ  किया  जाये  तभी  समस्या  को  सफलतापूर्वक  हल  किया  जा  सकेगा ।

 इसी  उद्देश्य  को  ध्यान  में  रख  कर  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया गया  ak  अराज  खाद्य  मंत्री

 का  भाषण  सुनकर  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता हुई  ।  उन्होंने  बताया  कि  यह  विधेयक  ही  इसके  बारे  में  झ्रन्तिम

 विधेयक  नहीं है  अपितु  ज्यूं ज्यूं  हमें  प्रभुत्व  होता  जायेगा  यूं  त्यू  संभव है  इस  विधेयक
 के  उपबन्धों

 का  संशोधन करना  पड़े  ।

 इस  विधेयक  के  बारे  में  भारत  की  जनता  के  विचार  झ्र लग  अलग हैं  ।  क्योंकि  भारत  में

 कुछ  नागरिक  शाकाहारी  हैं  प्रो  कुछ  मांसाहारी  हैं  ।  कुछ  चाहत ेहैं  कि  इस  विधेयक  के  दण्ड  के  खण्डों

 को  art  कठोर  बनाया  जाना  चाहिये  ।  में भी  उनमे ंसे  एक  मेरा यह  भी  विचार है  कि  सभी

 जीवन  पवित्र होते  हैं  उनका  संरक्षण  किया  जाना  चाहिये ।  परन्तु  समाज  के  लिये  खतरनाक

 व्यक्तियों  तथा  पुत्रों  के  जीवन  का
 संरक्षण  करना  में

 भी  नहीं  चाहूंगा
 कौर  समझता हूं  कोई

 भी  नहों  चाहेगा  ।

 मं  इसके  बारे  में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हुं
 ।  मेरा  पहला  सुझाव  यह  है  कि  सरकार  ने  जो

 पशु  कल्याण
 बोर्ड  बनाया

 है  उसकी  सभी  सिफारिशों  को  मंत्रालय को  उसी  रूप  में  शी  घनता से

 लागू  कर  देना  चाहिये  ।  में  प्राशि  करता  हूं  कि  मंत्रालय  ऐसी प्रथा बना  लेगा  उनकी

 feat  को
 उसी

 रूप  में  लागू  कर  दिया  करेगा  ।  इसके  अतिरिक्त मैं  यह  भी  चाहता  हूं  कि  इस  कल्याण

 बोड़  में  राज्य  सभा  सदस्यों  तथा  लोक-सभा  सदस्यों  के  साथ  साथ  शिक्षा  शास्त्रियों

 को  भी  रखा  जाना  चाहिय े।

 मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि
 विधेयक  में  शब्द  की  परिभाषा  की  जानी  चाहिये

 अर  परिभाषा  में  बताया  जाना  चाहिये  कि  cart  को  शारीरिक  तथा  भावनात्मक  दोनों  प्रकार

 की  चोट  पहुंचाना  निर्दयता  होगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यह  व्यवस्था  रखी  गई  है  कि  पशु  कल्याण  बोर्ड  पदासा  के  अस्पतालों
 तथा  गवेषणा  संस्थापकों

 का  निरीक्षण  करेगा  ।  परन्तु  वह  ऐसा  तभी  कर  सकता  है  जब  उसके  पास  ऐसा  करने के  लिये

 धन  होगा  ।  में  तराशा  करता  हूं  कि  माननीय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  हमें  बतायेंगे  कि
 वह  इस  बोड़ें

 को  कितना  धन  देंगे  ।

 मैं  यह  भी  समझता  हूं  कि  इस  विधान  में  एक  दूसरा  पुत्रों  के  प्रति  दया लता  का  बोड़े  भी

 बनाया  जाना  चाहिये  ae  उसको  भी  पर्याप्त  धन  जाना  चाहिये  जिससे  वह  नागरिकों के

 मन  में  पतूनों  के  प्रति  दयालुता  जाग्रत  कर  सके  |

 मेरे  विचार  से  इस  विधेयक  की  कुछ  great  की  क्रियान्विति  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों

 तथा  नगरपालिकाश्रों  शर  प ंचाय तों  पर  भी  होनी  चाहिये  ।  मुझे  इसकी  भी  प्रसन्नता  है  कि  विधेयक

 में  यहूदियों  प्राणी  की  धार्मिक  भावनाओं  पर  ठेस  न  इसके  बारे  में  भी

 व्यवस्था  है  |

 तमाशा  दिखाने  वाले  पशतूनों  के  बारे
 में  में  यह  कहना  चाहता हूं

 कि  जो  व्यक्ति  इनको

 पालते  हैं  वह  इनका  पालन  पोषण  इतनी  अच्छी  तरह से  करते हैं  माननीय  उपमंत्री  तपने  घर

 में  मुर्गी  पालते हैं
 ।  इसलिये  यदि  कोई  व्यक्ति  भ्र पना  जीवनयापन  करने

 के
 लिये  एक  अथवा  दो

 पशु  पालता  है  कौर  उनका  पालन  पोषण  ea  तरह  करता  है  तो  में  उनको  पालने  में  कोई  गलत

 बात  नहीं  समझता  हूं  ।

 परन्तु  फिर  भी  यह  समझ  कर  कि  हम  यह  प्रयोग  कर  रहे  हैं  और  अतएव  प्राप्त  होने  पर  इसमें

 संशोधन  कर  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  कौर  चाहता हूं  कि
 भारत

 में
 भी  एक

 हा  मन  संस्था  बनाई  जाये  |

 सेठ  गोबिन्द  दास  :  उपाध्यक्ष  मैं  भी  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हुं  ।

 लेकिन  इसके  साथ  में  यह  भी  कहना  चाहता  g  कि  इस  विधेयक  से  मेरे  सदर  व्यक्तियों को  जरा  भी

 सन्तोष  नहीं  हो  सकता  |  a  श्रीमती  रुविंमणी  mesa  को  इस  बात  के  लिये
 बधाई  देता  हूं

 कि  उन्होंने

 इस  विषय  को  राज्य  सभा  में  उठाया  कौर  उसके  बाद  में  पाटिल  साहब  को  भी  बधाई  देता  हं  कि  उन्होंने
 a.

 इसे  सरकारी  विधेयक के  रूप  में  यहां  पर  पेदा  किया  है  क्योंकि  में  इस  मामले  में  जो  उनका मत  है

 उससे  अच्छी  तरह  परिचय  रखता  हुं  ।  लेकिन  मेरा  तो  इस  संबंध  में  यह  मत  है  कि
 किसी  भी  जीव

 का  प्राण  लेने  का  उसी  को  अधिकार है  जो  प्राण  दे  सकता है  ।  हम  किसी भी  चीज  को  जीवन  नहीं  दे

 हममें  वह  शक्ति  नहीं  है  कि  हम  प्राण  का  संचार  कर  सकें |  ऐसी  स्थिति  में  हमको  यह  भी

 कार  नहीं  है  कि  हम  किसी  के  प्राण  लेवें  ौर  कोई  हिसा  करें  ।  इसीलिये  जब  कभी  भी  सरकार  के  मुर्गी ,

 खंडों  अर  इन  सबके  खाने  के  आंदोलन  चलते  प्रचार  के  झ्रांदोलन  चलते  तो  सरकार  का

 एक  बहुत  बड़ा  समर्थक  रहते  गये  मेरे  तो  सिर से  पैर तक  झाग  लग  जाती  जहां  तक  भारतीय

 संस्कृति  का  सवाल  हमारे  ऋषियों  महर्षियों  तत्ववेत्ता ग्र ों  दार्शनिकों  संतों  are  भक्तों

 इस  समस्त  सृष्टि  में  एक  ही  तत्व  का  निरीक्षण  किया  ate  उनकी  जो  खोज  उसके  आगे

 ग्राम  भी  वैज्ञानिक  नहीं  जा  पाये हैं
 ।  यह  समस्त  सृष्टि  एक  ही  तत्व  है  उसको  हमारे  दार्शनिकों

 ने
 माना  था  शौर  राज  के  वैज्ञानिक  भी  मानते  इसलिये  किसी  भी  प्रकार  की  किसी  भी

 प्रकार की  हमारी  संस्कृति के  खिलाफ  पड़ती  जिसका  में  एक  छोटा  सा  उपासक  हुं  ।

 फिर  इस  विधेयक  में  कुछ  विचित्र  शब्द  हैं  जिनके  अरथ  मैं  नहीं  समझा  ।  [६  मन  किलिंगਂ  क्या

 चीज  है  ?  का  मतलब  किसी  चीज  को  मारना  दामन मेन
 किलिंग  नहीं है

 ।
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 इसी  के  साथ  उनमें  सेमरा  कऋएलिटी
 ''  लिखा  gare  ।  मारने  में  जो  होती  है  वह

 हैरी  ।  वह वह  हो  जाती है  कौर  कब
 वह  ऋएलिर्टी ै

 ।  फिर  धर्म  के  नाम  पर  जो  बलिदान होते  हैं  उन  बलिदानों
 यह  भी  मरी  समझ  के  बाहर है

 को  करने  में  किन  किन  चीजों  का  उपयोग  होता  इस  विषय  में  इस  विधेयक  में  एक  शब्द  भी

 नहीं  कहा  गया है  ।  तो यद्यपि में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  लेकिन में  इस  विधेयक से  सन्तुष्ट

 नहीं  हूं  एक  कदम  ठीक  दिशा  में  उठा  इसको  मैं  मानता  त्र  इसको  मानते  इस  ग्र घूरे
 वीके  यक

 का  भी  मैं  स्वागत  करता  लेकिन  मैं  पाटिल  साहब  से  कहना  चाहता  हुं  कि  उन्हें  कम  से  कम  इस

 sant  के  विधेयक  से  सन्तोष  नहीं  होता  चाहिये  ।  जिन  बातों  को  मैं  ने  उनके  सामने  रक्खा  है  जसे

 कि  मैन  किलिंगਂ  atc  के  शब्द  इन  सब  का  भी  कुछ  Wa  होना

 चाहिये  |

 जिस  दिन  यहां  पर  एक  गेर-सरकारी  दिवस  को  श्रीयुत  कृष्ण प्पा  का  भाषण  मुझ

 बड़ा  खेद  है  कि  मे  यहां  पर  नहीं  नहीं  तो  में  उनसे  कहता  कि  जितना  मने  म्रापको  समझा

 उस  समझ  के  ठीक  विपरीत  आपका  भाषण  हो  रहा  है  |

 श्री  जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 उस  भाषण  में  तो  उन्होंने  एक  एसी  बात  का  समर्थन  किया  गोवध  तक  का  जो  समझ  में

 नहीं  प्राया  उनको  बोलते  es  कि  वह  इस  तरह  की  बात  कह  सकते हैं  |  वे  तो

 अर्थात  चारे  के  संबंध  में  बोन रहे  थे  कि  उसे  बाहर न  भेजा जाय  ।  जिस  समय  उसके  संबंघ  में

 वे  बोल  रहे  थे  उस  समय  उन्होंने गोवध  के  को  क्यों  यह  भी  मेरी  समझ  के  बाहर है  |

 तो  में  कटना  चाहता हूं  कि  इस  विधेयक का  स्वागत  करते  हुये  भी  में  उससे  सन्तुष्ट  नहीं हूं  ।

 में  इस  संबंध में  बहुत  कुछ  दौर  भी  कहना  चाहता  लेकिन  चूंकि  गोसंवद्धन कौंसिल  की  बैठक

 हो  रही  है  कौर  उसमें  मुझे  जाना  इसलिये मैँने  उपाध्यक्ष  जी  से  विशेष  समय  वैसे  तो

 जैसा  मेंने
 A

 इसका स्वागत करता
 लेकिन  आशा  करता  हूं  कि  पाटिल  साहब  इस

 विधेयक  से  सन्तुष्ट  नहीं  होंगे  att  इस  संबंध  में  इसको  पहला  कदम  मान  कुछ  ऐसे  सुधार

 इसमें  लायेंगे  जिसमें  यह  हमें  ठीक  दिशा  की  शर  ले  जाये  ।

 श्री  चे०  रा०  पट्टा भि रामन  :
 में  आरम्भ  में  श्रीमती  रुक्मिणी  श्ररंडेल  को  बधाई  देता  हूं

 कि

 उन्होंन ेछः  वर्ष  के
 ग्रसने

 सतत
 प्रयत्न  के  द्वारा  इस  विधेयक  को  सभा  में  प्रस्तुत  कराया  तथा

 श्री  पाटिल  को  भी
 बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  इसे  प्रस्तुत  किया  |

 हमारे देश  में
 आदिकाल

 से  भ्रमित  का  प्रचार  होता  ara  है  ।  गांधी जी  सभी

 ने  प्रतिभा  का  प्रचार  किया  है
 ।

 हमने  अपनी
 आजादी  अहिंसा  के  द्वारा ही  पाई  है  ak  मैं समझता

 हूं  कि  प्रहिसा  पर  झ्राधारित  जब
 इस

 विधेयक  पर  विचार  कर  रहे  हैं  तब  राष्ट्रपिता की की  आत्मा

 अवश्यमेव प्रसन्न  होगी  ।  परन्तु  इस  विधेयक  में  दण्ड  की  व्यवस्था  ¢5ko  के  afaftaa ay की

 तुलना में  कम  की  जा  रही  है  इससे  rarer  होती  है  कि  कहीं  प्रतीक  पशुओं  का  वध  न  होने  लगे

 श्री  पाटिल  के  यह  कहने  पर
 इस  अराक  का  थोड़ा  सा  निवारण हो  जाता  है  कि  यह  केवल

 area है  श्र  बाद  में
 झ्रावश्यक  होने  पर  संशोधन किया  जा  सकेगा

 इंगलैंड  ग्र  अमरीका  का  ज़िक्र  किया  गया  ।  अमरीका  में  पशुओं  पर  जब  भी  कोई  प्रयोग

 किया  जाता  है  तभी
 अमरीकी  संस्था  का  हज

 लिया  जाता  है  ।  इसका  यह  मतलब  नहीं  है  कि

 वहां  पर  पशुओं  पर  वैज्ञानिक  प्रयोग  नहीं  होते  हैं
 ।  वहां पर  प्रयोग  अवस्य  होते  हैं  केवल  इतना  होता

 का —-—
 है  कि  ३०  कुत्तों की  जरूरत

 होती
 है

 वहां  पर
 दो  तीन

 कुत्तों  को  ही  मारा  जाता  गणा

 मिल  जी में में
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 मुझे  प्रसन्नता है  कि  हमने  संसार  को  नहाना  कौर  दांत  साफ  करना  सिखाया
 अब

 हारी  बनना  सिखा  रहे  यह  बड़ी  ही  प्रसन्नता  की
 बात

 है  कि  झ्र मरी का  योरोप
 में

 इस  प्रकार

 का  आंदोलन चल  रहा  है  |

 PEWS  में  इस  विधेयक पर  बोलते  हुये  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  था  कि  इस  प्रकार की  विधियां

 बनाने पर  तभी  लाभ  हो  सकता  है
 जब

 इनको
 ठीक  प्रकार  से  लागू  किया  हमें इस  बात  को

 भी  समझना  चाहिये  ।

 धारा २८  में  दिया  गया  है  कि  इस  प्रीमियम  धर्म
 में  बताई  गई  रीति  के  भ्

 भ्  को  मारने  पर  अपराध  नहीं  माना  जायेगा
 ।

 मेरे  विचार  से  मुहम्मद  साहब  महान  सन्त

 qa  यदि  वह  aa  के  बजाये  भारत  में  उत्पन्न  हुये होते  तो  कभी  भी  पशु प्र ों की  हत्या  करने

 का  उपदेश नहीं  देते  ।

 बूचड़खानों
 में  पुत्रों  को  इस  तरह  मारा  जाता  है  जिससे  मन  घृणा  से

 भर  उठता

 में  समझता  हं  कि  यदि  मांसाहारी  संसद्  सदस्य  बूचड़खानों  में  जायें  तो  बह  मांस  खाना

 ही  छोड़
 दें  |

 यदि  माननीय  मंत्री  मंसुर  होते  हुये  उटकमंड  जायें  तो  उन्हें  पता  लगेगा  कि  गुडूर  से

 ऊपर  हजारों  गाय  wal  की  हत्या  की  जाती  है  जिससे  नीलगिरी के

 पिनों  को  गाय  का  मांस  मिल  सके  ।

 यह  बड़े ही  शर्म  की  बात  है  कि  हमारा  पर्यटन  विभाग  पर्यटन का  प्रचार  करते  हुये  कहता  है

 कि  भारत  में  शिकार  करने  कराइये  ग्रीस  प्राणी  किसी  भी  देश  में  पर्यटकों को  शिकार  खेलने

 के  लिये  नहीं  बुलाया  जाता  है
 ।

 मैं  समझता  हुं  कि  शिकार  के  कारण  ही  राज  देश  में  जंगली  थम्ों च्  की

 बहुत  कमी  हो  गई  इसलिये  झावद्यक  हो  जाता  है  कि  शिकार  को  विधि  के  ढारा  बन्द

 कर  दिया  जाये  ।  मैं  आशा  करता  हुं  कि  als  इसका  ध्यान  रखेगा

 तमाशा  दिखाने
 वाले  जानवरों के  बारे  में  में  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि

 शेरों
 के

 बच्चों

 को  पकड़  कर  उनका  मुंह  पीट  पीट  कर  उनको  प्रशिक्षित  किया  जाता  है  ।  जबकि  वह  भाग  से  डरते

 हूँ  उनको  भाग  के  घेरे में  से  निकलना  पड़ता है  कयों  ?  क्योंकि वह  wea  प्रशिक्षक से  डरते  हैं

 ज्यूं  ही  यह  जानवर  डरना  ड्र्ड़  देते  हैं  वैसे  ही  उनको  गोली  से  मार  डाला जाता है  मैं  श्री  दी  ०

 चे  दार्मा
 को  बताना  चाहता  हूं  कि  मैं  कुछ  व्यक्तियों  को  जानता  हूं  जो  बन्दरों  तथा  रीछों  को  पालकर

 उनको  भली  प्रकार  खिलाते  पिलाते  नहीं  हैं  पौर  उनको  ठीक  प्रकार  से  नहीं  रखते  हैं  ।  में  चाहता  हूं

 कि  तमाशा  दिखाने  वाले  जानवरों  का  ध्यान  निरीक्षण  करने  के  afta घोडे  को  दिये

 जाने  चाहियें  ।

 दल  पर  वैज्ञानिक  प्रयोगों  का  मैं  विरोधी हूं  ।  मैं  जानता हूं  कि  seat किस
 प्रकार

 दुख  देकर  टीके  इरादी  तैयार  किये  जाते  हैं  ।  मैंने  बड़े  बड़े  डाक्टरों  की  राय  इसके  बारे में  सुनी

 है  ।  उनका  कहना  है  कि  बहुत  से  यड़  प्रयोग  waa  होते  हैं

 मैं  बड़ा  प्रसन्न  हूं  कि  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  है  श्र  झबिया  करता  हूं  कि  श्री  पाटिल

 द्वारा  बनाया गया  बोझ  प्रभावोत्पादक  रूप  में  कार्यवाही  करेंगा  ।
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 प्री  मुहम्मद  इमाम  दुरग  )  :
 हम  सभी  इस  एक  बात  से  सहमत  हैं  कि  ष्

 उत्पीड़न न  किया  जाये  ।  परन्तु  इस  बात  से  सहमत  नहीं  होंगे  कि  इतने  दयालु हो  जायें  कि

 पर  वनस्पतियों पर  भी  निर्देश  न  हों  और  केवल  हवा  पानी  पर  रहें  ।

 पेड़  पौधे  वनस्पतियां हवा  से  अपनी  खूराक  लेते  हैं  कौर  मनुष्य
 को

 किसी  wer  चीजों

 से
 art  खूराक  लेनी  होती  कौर  इसीलिये  उनसे  कुछ  निर्दय  अवश्य

 बनना  पड़ेगा

 सभी  जानते  हैं  कि  प्रतिदिन  लाखों  मछलियां  मनुष्यों  के  खाने  के  लिये  पकड़ी  जाती हैं  ।

 प्रतिदिन  हजारों  भेड़  तथा  मूर्तियां  मारी  जाती  यदि  हम  ts  पौधों
 में

 जीवन
 के

 सिद्धांत  को

 मानते हैं  तो  शाकाहारी होने  पर  भी  जीव हत्या करते  हैं  ।  खेतों  में  बैलों  से  कठोरता  से
 काम  लेकर

 ही  खाद्यान्नों का  उत्पादन  कराने  में  हम  सफल  हो  सकते  इस  प्रकार  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  हम

 frag  इसलिये  मं  समझता  हूं  कि  यह  विधेयक  व्यावहारिक  न  होकर  भावनात्मक  है  ।

 इस  विधेयक  के  अधीन  एक  बोर्ड  बनाने  की  व्यवस्था
 है  जिसका  क्षेत्राधिकार  समस्त  देश

 यह  वो  सारे  देश  में  गांव  गांव  में  अपनी  शाखायें  खोलेगा  ।  पदाधिकारी  नियुक्त  करेगा  |

 मुझे  सन्देह है  कि  ऐसा  होने
 पर  भी  क्या यह

 बोर्ड  इस  समस्या  को  हल  कर  पायेगा
 ?

 खंड  ११  के  उपखंड  १  में  दिया  है  कि  अधिक  भार  तेज  wife  को  निर्दयता

 माना  जायेगा  ।  म  समझता  हूं  कि  server  अधिकारी  इस  खंड  के  द्वारा  किसी  भी  किसान  को  तंग  कर

 सकेंगे  ।  इसलिये  मैं  समझता  हूं  कि  खंड  ११  का  उपखंड  (१)  बड़ा  ही  खतरनाक  है  ग्रोवर  पशुओं के

 प्रति  निर्दयता  दूर  करने  के  स्थान  पर  हम  उसमें  बद मादा  अधिकारियों  को  ऐसे  अधिकार  दे  रहे  हैं
 जिनसे

 ag  भोले  भाले  किसानों  को  तंग  कर  सकें  |

 कोई  जिसके  जीवतयापन  का  सहारा  पशु  हो  कभी  भी  ५  og  कि  प्रति J

 निर्दय  नहीं  होगा  ।  क्योंकि  उसे  उससे  अपनी  रोजी  कमानी  है  ।

 तमाशा  दिखाने  वाले  3.0  के  बारे  में  मैं  समझता  हूं  कि  जिन  व्यक्तियों  ने  उनको  प्रशिक्षित

 किया  उन्होंने बड़ी  कठिनाई  से  ऐसा  किया
 ।  जब

 वह  पशु  प्रशिक्षित  हो  गये तो  उनको  वन्य  पद्

 कहना
 ही

 गलत  बात  है
 ।

 मैँ  जानता हूं  कि  बन्दर  तथा
 रीछ

 को
 पालने

 वाले
 इनका

 बड़ा
 ध्यान  रखते हैं

 कि  उनके  ये  जानवर  हृष्ट  पुष्ट  तथा  सन्तुष्ट  रहें  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  यह  भी  संभव  हो  सकता  हैं  कि

 सांप  को  मारना भी  इस  विधेयक  के  झर घिन  निदंयता  समझा  जायें  ।

 खंड  २८  में  व्यवस्था  है  कि  पशतूनों  को  घार्मिक  कृत्यों के
 लिये  मारा

 जा  सकता  परन्तु

 खंड २८  के  साथ  साथ  खंड ३०  रख  कर  खंड  २८  का  उद्देश्य  ही  समाप्त  कर  दिया  है  i  इसलिये

 खंड ३०  को  इसमें  से  हटा  देना  चाहिये  ।

 श्री  पट्टाभिरामन् ने  कहा  कि  वैज्ञानिक
 प्रयोगों

 के
 लिये  किसी  भी  पशु  की  हत्या  नहीं  की

 जानी  चाहिये
 ।

 सभी  जानते हैं  कि  यदि  टीके
 की

 ईजाद  नहीं  हुई  होती
 तो  राज  मनुष्यों की  आबादी

 में ग्रार्ध  होती
 ।

 वैज्ञानिक  अध्ययन  का  ही  प्रयोग  इसलिये  हमें  डाक्टरों  तथा

 वैज्ञानिकों  के  प्रयोगों  में  बाघा  नहीं  डालनी  चाहिय े।

 विधेयक  में  व्यवस्था
 की

 गई  है  कि  इन  प्रयोगों  के  लिये  कि  का  निर्धारण  करने  के  लिये

 us  समिति बनाई  जायेगी  ।
 में

 नहीं  जानता  कि  ऐसी  समिति  जिसमें  वैज्ञानिक  न  हों  इसका

 निर्णय  किस  प्रकार  कर  पायेगी  कि  कौन  सा  जानवर  प्रयोग  के  लिये  उपयोगी  होगा  मेरा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विचार  है  कि  हमारे  वैज्ञानिक  भी  मनुष्य होते  हैं  wc  दयालु  होते  हैं  इसलिये  हमें  यह  उन  पर

 ही  छोड़  देना  चाहिये कि  जिस  जानवर  पर  वह  चाहें  उस  पर  प्रयोग  करें
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  यह  विधेयक  शअ्रव्यवहारिक है  कौर  इसको  लागू  करने  में  सरकार  को

 पर्याप्त  धन  वें कार  ही  व्यय  करना  होगा

 ्रो  प्रकाशा  वीर  शास्त्री  :  सभापति  मानवी जीवन  में  पशतूनों  का  एक

 बहुत  बड़ा  स्थान  के  साथ  जो  निर्दयतापूर्ण  व्यवहार  किया  जाता
 उस

 पर  रोक
 लगाने

 के  लिये  राज्य  सभा  में  श्रीमती  रुक्मिणी  भ्ररूंडेल  ने  जो  प्रस्ताव  उपस्थित  किया  उसके  लिये  में  इस

 मूल  विधेयक
 की

 प्रेरिता  श्रीमती  esa  को  कौर  भारत  सरकार  को  इस  दृष्टि  से  धन्यवाद देता  हूं

 कि  उन्होंने मूक  पदाग्रों भ्छ्  के
 साथ

 जो  निर्देयतापूर्ण  व्यवहार  किया  जा  रहा  है  उसकी
 रोकथाम  के  लिये

 इस  सदन में  ag  विधेयक  उपस्थित किया  है  ।  परन्तु साथ  ही  साथ  इस  विधेयक
 में  जो  कुछ  न्यूनतायें

 उनकी  are  भी  में  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं
 ।

 इस  विधेयक  में  aoa  इस  बात  की  व्यवस्था  की  है  कि  पशुप्नों के साथ इस प्रकार साथ  इस  प्रकार

 के  निर्दयता पूर्ण  व्यवहारों पर  रोक  लगाई  जाय  जिससे  श्रावव्यकता से
 शरीक

 उन  पर
 बोझ

 न  लादा

 श्रावद्यकता  से  अधिक  समय  होने  पर  उन  से  काम  न  लिया  बीमारी  की  अवस्था

 में  उन  से  काम  न  लिया  जाय  ।  जहां  इस  विधेयक  में  इन  सब  बातों  पर  प्रतिबन्ध  लगाया

 गया  वहां  इस  विधेयक की  सब से  बड़ी  त्रुटि  यह  है  कि  पशु भ्र ो ंके
 पीटे  समय

 से
 अधिक

 काम  आवश्यकता  से  भ्रमित  बोझ  लादने  आदि  बातों पर  तो  हम  प्रतिबन्ध  लगाते  इन

 मूक  प्राणियों  को  हम  इस  निर्दयता
 से  तो

 बचाना  चाहते  परन्तु जो  पशुद्मों की की  धड़ाधड़  हत्या

 हो  रही  उसके  लिये  इस  विधेयक में  कोई  व्यवस्था  नहीं है  ।  इस  सम्बन्ध में  कई  बार

 सरकारी  बेंचो ंसे  इस  प्रकार  की  चचयिं  झाई  जिन  के  बारे  में  मुझे  दुःख के  साथ  निवेदन

 करना  पड़  रहा  है  कि  जो  कि  भझ्रनुपयोगी  हो  चुके
 यदि

 उन  का  वध  हो
 जाय

 तो  उस  में

 हम  को  दो  दृष्टियों से  प्राप्ति  नहीं  होनी  एक  तो  यह  कि  भ्रनुपयोगी  पशु  जो  उपयोगी

 पशु  हैं  उन  के  हिस्से  का  चारा  खा  जाते  हैं  इस  लिये  उन  का  वध  कर  दिया  जाय
 ।

 पहली

 बात
 के

 सम्बन्ध
 में  मेरा  नम् नता पण  निवेदन  यह  हैकि  गांधी  जी  ने  इस  सम्बन्ध

 में  कुछ  पहले  एक

 सुझाव  दिया  कि  जो
 पशु  वृद्ध  हो  जाता है  वह  वृद्ध  होने के  ग्रनुपयोगी  नहीं  होता

 |

 उन  का  कहना  यह  था
 fe

 वृद्ध  पशु  उस
 की

 वृद्धावस्था  में  उस  पर  जितना  व्यय  किया

 जाता  उस  से  अधिक  मनुष्य  समाज  को  दे  देता  है  |  वृद्ध  होने  के  पश्चात  यह  सही  है  कि

 उस
 की

 संतान
 उत्पन्न  करने  की  शक्ति  समाप्त  हो  जाती  या  दूध  are देने  की

 शक्ति  समाप्त

 हो  जाती  लेकिन  वृद्ध  पशु  वृद्धावस्था में  भी  अपने गोबर  मूत्र  खाल  हड्डी
 से

 इतना  देता  है  कि  हम  उस  पर  उतना  व्यय  नहीं  करते  ।  लेकिन  इस  के  साथ  ही  गांधी जी  ने

 जिस  समय  यह  सुझाव  दिया  था  उस  समय  यह  भी  कहा  था  कि  यह  सरकार  का  काम  है  कि

 जो  अनुपयोगी  पश ुहैं
 उन  के

 लिये  गोसदन  ate  इस  प्रकार के  गो सदनों  में  अनुपयोगी

 पशुग्नों को को
 रक्खा  हम  सामूहिक  रूप

 से
 उन  का  पालन  कौर  रक्षण  की  व्यवस्था

 करें  1
 यों  भी  जिस  समय  कोई  व्यक्ति  वृद्ध  हो  जाता है  अर  किसी  सरकारी  या  दूसरे

 स्थान
 से  रिटायर  होता है

 तो  शासन
 का  यह  नियम है  कि  वृद्धावस्था में  उसे  पेंशन  दी  जाती

 पूछा  यह  जाता  हैकि  wa  उसको  क्यों  पेंशन  दी  जा  रही  है  जब  वह  मनुष्य  सरकार
 के

 किसी  काम  के  लिये  उपाधि  वहीं
 है

 va  समय  यह  युक्ति दी  जाती  है  कि  युवावस्था में

 उस  ने  हमारी  सेवा  की  है  तो  नैतिकता  का  तकाजा है  कि  वृद्धावस्था में  हम  उस  की  सेवा  करें
 ।
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 क्या  यही  युक्ति  vat के
 बारे

 में  लागू  नहीं  होती
 जिन्होंने  युवावस्था

 में
 हमारे

 हल  जोते

 युवावस्था में  दूध  दिया  युवावस्था में  बछड़े  att
 बीड़ियां  दिये

 हैं
 कौर

 पशु
 समाज

 की  वृद्धि

 की  यह  पशु  वद्ध  होन ेके  च्  पेंशन  के
 रूप

 में
 थोड़ा

 बहुत  दाना
 घास  चाहते

 है ंतो  श्राप  उन  की  इस  पेंशन को  भी  रोकना  चाहते
 लेकिन  जहां तक  पुत्रों पर

 पूर्ण  व्यवहार  का  प्रदान सरकार  का  ध्यान  इस
 जोर  आकर्षित

 तो
 gor  लेकिन  बड़ी  देर

 के

 qed  क्योंकि  मानव  समाज
 के

 ज्ञान
 का  जो

 शादी  प्रंथ
 वेद  उस  में  भी  wat  के  प्रति

 निर्दयता के  निवारण के  सम्बन्ध में  व्यवस्थायें की  गयी  हैं  ।

 एक  ATX  बात  जिसे  या  तो  शाप ने  इस  विधेयक को  ड्राफ्ट  करते  समय  ध्यान
 में  नहीं

 रक्खा  या  फिर  जान  ae कर  उस  की  उपेक्षा  की  यहां  दिल्ली  में  ही  पशु ग्र ों  के  साथ
 इस

 प्रकार  की  व्यवस्था  चल  रही  है  कि  जो  ग्वाले  पशु भ्र ों  का
 पालन  कर

 रहे  हैं  उनसे  से  दूध

 ले  कर  बाजारों तक  पहुंचाते  वे  भी  उन  के  साथ  बहुत  निर्देयतापूर्ण  व्यवहार  करते  में  एक

 बार  aga  मित्र  की  दूकान  जो  कि  केमिस्ट  बैठा  द्
 था  ।  सायंकाल के  समय  एक

 ग्वाला  आया  कौर  कहने  लगा  कि  भैंसों  वाला  इंजेक्शन  दे  दो  ।  भैंसों वाला  इंजेक्शन  युन  कर

 जब  उसने  जेब  से  निकाल  कर  एक मेरे  कान  खड़े  grate  मेरे  मित्र  के
 भी

 कान  खड़े  हुए
 ।

 रुपया  दिया  तो  में  ने  उनसे  पूछा  यह  कसा  इंजेक्शन  पता  यह  लगा  कि  जो  गाय  या
 मांस

 दिक्कत से  दूध  देती है  उसे  दूध  देने से  पांच  मिनट  पहले  इंजेक्शन लगा  दिया  जाता  परिणाम

 यह  होता है  कि  जितना  दूध  होता  है  वह  मांस  के  स्तनों  में  उतर  जाता  है
 ।

 बिना  इंजेक्शन

 के  जो  भैंस  सवा  सेर  या  दो  सेर  दूध  देती  इंजेक्शन लगाने  के  बाद  उसका
 सारा  दूध  लिया

 जा  सकता है  ।  परिणाम  यह  होता  है  कि  उस  का  जो  बच्चा है  वह  उसी  प्रकार  भूख  से  तड़पता

 रह  जाता है  ।  हमारे  ग्रंथों  में  इस  प्रकार  की व्यवस्था यें जैसे  कि  मांस  खाने  वालों के
 लिये

 हैं  उसी  प्रकार  मानव  जाति के  ore ग्रंथ  वेद  में  लिखा

 ५ मानषेय्रेण भ्  क्रिया

 यो  श्रद्व्येन  कि

 यो  श्रघ्न्याया  करती  क्षीर  मग्न

 तेषां  शीर्षासन  हिसाबी  ब्र्य्व  ।''

 इस  का  अभिप्राय  यह  है  कि  जो  गऊ  घोड़े या  इस प्रकार के  पशत्रों का का  मांस  खाते  हैं  या  और

 किसी  प्रकार
 के  मांस  का  सेवन  करते  जहां  उन  को  दंड  दिया  जाय  वहां  उन  लोगों  को  भी

 दंड  दिया  जाय  जो  दूध  देने  वाले  का  इतना  दूध  निकाल  लेते  हैं  कि  उन  के  बच्चे  तड़पते

 रह  जाय  ।  उन के  लिये  भी  दंड  की  व्यवस्था  का  विधान  किया गया  है  ।  मैं  चाहता हूं  कि

 पत्थरों  के  प्रति  निर्दयता  के
 निवारण

 के
 सम्बन्ध

 में
 जो  यह  विधेयक  सदन  में  राया है  और  हम

 उन  मूक  प्राणियों के
 सम्बन्ध

 में
 विचार

 कर  रहे  तो  इस  प्रकार  के  विषयों  पर  भी  उसे  लागू

 किया  जाय  ।  लेकिन  इस  विधेयक  में  सब  से  बड़ी  न्यूनता  जिस  की  कौर  थोड़ा  सा  संकेत  डो

 afara  दास
 जी  ने

 भी
 किया  परन्तु मैं  विस्तार से  करना  चाहता  हूं  ।  इस  विधेयक  में

 इस  प्रकार की  धारा  नहीं  है  कि  धर्म के  नाम  पर  जो  वध  होते  धर्म के  नाम पर  जो  हत्या यें

 होती  उन  पर
 भी  किसी

 प्रकार
 का  प्रतिबन्ध  लगाया  जाय  ।  सम्भव है  कि  माननीय  कृषि

 मंत्री  इस  विधेयक  में  इस  प्रकार  की  धारा  लाते  समय  इसलिये  हिचक गए  हो ंकि  सरकार

 घार्मिक  व्यवस्थाओं में  हस्तक्षेप  नहीं  करना
 लेकिन

 मुझे  श्राप  ew  वात  के

 की  ग्राम  देंगे
 कि

 जब  कौर  दूसरी  प्रकार  की  धार्मिक  व्यवस्थाओं  में  सरकार  हस्तक्षेप  करती
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 है  तोइस  विधेयक  में  ऐसा  करने से  क्यों  हिचकना  चाहिए ।  श्रभी  हाल  में  एक  विधेयक  रिलीजस

 ट्स्ट्स ् ष्  की  प्रापर्टी के
 सम्बन्ध

 में
 सिलेक्ट  कमेटी

 को
 भेजा  गया है

 जिसके  द्वारा
 धार्मिक  व्यवस्थाओं

 में  हस्तक्षेप  उस  जीजेयू  का  उद्देश्य है  कि  किस  प्रकार  इन  ट्रस्टों  के  धन  का  उपयोग

 किया  जाए  तो  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  जब  इन  व्यवस्थापकों में  सरकार  हस्तक्षेप

 कर  सकती है  तो  जो  qa Fh के  नाम  पर  इस  प्रकार  वध  चल  रहा  है  उसके लिए  इस  विधेयक

 में  कोई  धारा  क्यों  नहीं  प्रा  सकती  |  यह  इस  विधेयक  की  एक  बहुंत  बड़ी  न्यूनता है  कि
 जो

 धर्म के  नाम  पर  पशुप्रो ंका
 वध  होता है

 उसको  रोकने के  लिए  कोई  धारा  इसमें  नहीं है
 |

 मैं  अपने  वक्तव्य  को  उपसंहार  की  भोर  ले  जाते  हुए  एक  विशेष  विषय  की  कौर  सरकार

 का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हुं
 ।  वह  यह  हैकि  जहां  झ्रापते  रुक  पूरे  के  सम्बन्ध  में  निर्दयता

 निवारण  के  लिए  इस  विधेयक में  व्यवस्था  की  वहां  हमको  इस  विषय में  गम्भीरता के  साथ

 सोचना  चाहिए  कि  हमारे  देश  का  मूल  ग्रा धार  कृषि है  wire  कृषि  का  मूल  गोधन  है  |

 इसलिए  हमको  गोवध  को  रोकने पर  भी  बल  देना  चाहिए  ।  में  ने  कुछ  बूचड़खानों  में  ग्लानि  इन

 अभागी  wal से  गायों का  वध  होते  देखा  है  |  मैं  ने  हैदराबाद  के  कसाईखाने  में  देखा  है  कि

 किस  प्रकार  गायों का  वध  किया  जाता  मगर  गाय  सीधी  खड़ी  होती है  तो  एक  कसाई

 उसकी  ठोड़ी के  नीचे  हाथ  लगाता  एक  उसकी  गरदन  पर  हाथ  लगाता है  और एक कमर एक  कमर

 पर  हाथ  लगाता  उन  लोगों  को  गाय  के  कमजोर  तरंगों  का  कुछ  ऐसा  ज्ञान  है  कि  व्य  उस

 की  गरदन  को  इस  तरह  झटका  देते  हैं  कि  उसकी  गरदन  ट्ट  कर  कमर  पर  जरा  जाती  है  झ्र ौर

 वह  गिर  जाती  फिर  छूरी  से  उसकी  गरदन  काटी  जाती है  at  वह  बहुत  देर तक  पड़ी

 सिसकती  रहती  मेंने  उन  लोगों से  पुछा कि  तुम इस  प्रकार  कयों  मारते  हो  यह  इतनी

 देर तक  सिसकती  रहती  एक  दम  ही  क्यों  नहीं  मार  तो  उन्होंने  कहा  कि  ae  हम

 इसको  एक  दम  मार
 दें

 तो  इसका  चमड़ा  मुलायम  नहीं  रहेगा  ।  मेरा  निवेदन
 हे  कि  इस  प्रकार

 के  aa  को  तुरन्त  बन्द  fear  जाना  चाहिए  |

 मैं  तो  समझता  था  कि  जहां  कृषि  मंत्री  पत्रकारों  के  प्रति
 की

 जाने  वाली  निर्दयता
 के

 निवारण  की  व्यवस्था  करेंगे  वहां  इस  प्रकार  की  निर्दयता  को  भी  रोकने  की  व्यवस्था

 करोंगे  |

 इसी  सम्बन्ध  में  में  उनको  भगवान  तिलक  के  कुछ  वचन  स्मरण  कराना  चाहता  हूं
 ।  जब

 देश  परतंत्र
 था

 कौर
 देश  में  गोकुशी के

 प्रदान
 को  ले  कर  बड़ा

 आंतरिक
 झगड़ा  होता

 उस  समय

 श्री  बाल  गंगा घर  तिलक  ने  लखनऊ  में  कहा  था  कि  हम  दोनों  को  मिलकर

 7 me
 को  बाहर

 निकालने प्रयत्न  चाहिए  जिस  दिन  देना  स्वतंत्र  हो  जायेगा  उस  दिन  एक

 कलम  से  गोकुशी  को  बन्द  कर  दिया  जाएगा  |  लेकिन  आज  हमको  स्वतंत्र  हुए  १३  वर्ष  हो  गए

 हैं  लेकिन  मुझे  कृषि  मंत्री जी  से  यह  कहते हुए  कष्ट  होता  है  कि  राज भी  हिन्दुस्तान में  गोवध

 जारी  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  जहां  वह  पशुओं  के  प्रति  की  जाने  वाली  निर्दयता

 को  रोकना  चाहते  हैं  वहां  पशुवध  को  are  विशेषकर  गोवा  को  भी  रोकने  की  व्यवस्था

 करनी  चाहिए  |
 तभी  at  वाली  चिड़ियां  उनकी  आभारी होंगी  ।

 डा०  मेल कोटे  :
 मैं  सब  से  पहले  इस  विधि  के  प्रस्तावक  को

 धन्यवाद  देता  हूं  ।

 इस  विधेयक  के  दो  पहलू  एक  तो  जानवरों  की  रक्षा  करना  तथा
 दूसरा

 उनकी  ह्त्या
 करने  के

 frat  अंग्रेजी  में
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 बारे में  जानवरों  की  रक्षा  करना  बड़े  ही  पुण्य  का  काम  है  |
 यद्यपि  समाज  में  पशु हत्या  का

 प्रचलन  है  तथापि  यह  चीज़  बुरी  है  |

 श्री  मुहम्मद इमाम  ने  कहा  कि  हम  जो  भी  चीज  खाते  हैं  उस  में  जीवन  रहता  है  ।  यह

 ठीक है  ।  जीवों  जीवन  किन्तु  वास्तविक बात  यह  है  कि  जानवरों की  हत्या  करना

 । स्वयमेव  बड़ा  भारी  प्रत्याचा  है

 वास्तव में  इस  संसार  में  दो  प्रकार  के  जीवधारी  हैं  ।  एक  तो  थे  जो  दिन  में  कार्यरत  रहते  हैं  और

 दूसरे  जो  रात  को  सकर्मक  होते  प्राकृतिक  नियम
 के  अनुसार  जो

 जीवधारी
 दिन

 में

 क्रियाशील  रहने  वाले  हैं  वे  निरामिषभोजी हैं  ak  रात  को  सक्रिय  होने  वाले  afar

 निरामिषभोजी  पशु  भ्र हि सिक तथा  इकट्ठे  मिलकर  रहने  वाले
 हैं  जहां कि

 प्रामिषभोजी

 हिंसक  कौर  स्वार्थांध हैं

 चूंकि  जानवरों की  संख्या  कम  होती  इस  कारण  निरामिषभोजी  जानवर  पत्र  तत्र

 बचकर  भागते  हैं  परन्तु  हिंसक  पशु  उन्हें  पकड़ते  शोर  खा  जाते  उन  की  क्षुधा  उन्हें

 हिसा  तथा  स्वार्थान्धता  केलिए  विवश  कर  देती  है  ।  इस  के  विपरीत  बड़े  निरामिषभोजी

 पशु  जो  घास  फूस  पर  गुज़र  करते  बड़े  बड़े  दल  बना  कर  एक  ही  स्थान  पर  रहा  करते  हैं  ।

 किन्तु यह  चीज  बड़ी ही  विचित्र  है  कि  मानव  में  विचार  शक्ति  के  अस्तित्व  के  होते हुए

 भी  श्रामिषभोजिता की  वृत्ति  कैसी  arr  बंदर  तो  मांस  नहीं  खाता  ।  उसे  देख  कर  कह

 सकते  हैं  कि  शायद  मानव का  क्लास  eat  है  ।  जानवरों  को  खाने  के  लिये  मारना  भी  घोर

 अत्याचार  है  ।  इसी  बात  को  मैं  सभा  के  समक्ष  रखना  चाहता  था  ।

 श्री  fo  सुब्रह्मण्यम  :  इस  विधेयक  के  लिए  श्रीमती  mesa  को  घन्यवाद

 | देता हूं

 मानव होने  के  नाते  हमारा यह  क य  ह  कि  हम  जानवरों के  प्रति  दया  भाव  प्रदर्शित

 दया  भाव  से  ही  बाल्मीकि  जैसे  मनीषियों को  रामायण  सा  महान  काव्य  रचने  की  प्रेरणा

 मिली  थी
 ।  ऐसा  कानून  बनाना  हमारा  गतंव्य  यह  चीज  शुभ  है

 कि
 इस  विधेयक  को  समूचे

 देश  पर  लागू  करने  का  विचार  है  ।

 इस  विधेयक  के  अन्तर्गत एक पथु एक  1.0  कल्याण  बोर्ड  बनाने  की  प्रस्थापना  है  |  उस  बोर्डे का का

 प्रथम  कर्तव्य यह  होगा  कि  वह  प्राधिकारियों को  जानवरों  की  रक्षा  तथा  उन  के  संवर्धन के

 लिए  अनेक  सुझाव
 देगा

 ।  यह  सेवा  बड़ी  उपयोगी  सिद्ध  होगी  ।  बोर्ड  का  दूसरा  काम  यह  होगा  कि

 ag  निरंतर  इस  विषय
 का

 अध्ययन  करता  रहेगा  शौर  उस  कानून  में  समयोचित  संशोधन

 करने का  सुझाव  देता  रहेगा
 ।

 इस  कानून  के  द्वारा  जानवर  रखने  वालों  पर  उनको  ठीक  से  रखने  का

 |  आजकल  बहुत  से  लोग  अपने  wat को  खुला  छोड़  देते

 हैं  कौर
 वे  जानवर  फिर  इधर  उधर  नुकसान करते  फिरते  हैं  ।  इस  के  aaa  लोग  जानवरों

 के  रंग  भी  नहीं  काट  सकेंगे

 श्री  इमाम  ने  कहा
 कि

 ऐसा  कानून
 बन

 जाने  पर  कुछ  अफसर  जनता  को  यों  ही  तंग  करते

 फिरेंगे ।  यह  ठीक  है  परन्तु  as  इस  चीज  की  रोक  थाम  के  लिए  eg  नियम  बना  सकता  है  |

 SSeS

 अंग्रेजी  में

 1630  (Ai)
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 टे०

 कुछ  लोगों  ने  यह  भी  कहा  है  कि
 यदि  यह  विधेयक  पारित

 किया  गया  तो  प्राणी  विज्ञान
 की

 गवेषणा  के  काम  में  क्षति  पहुंचेगी
 ।

 परन्तु  यह  बात  गलत  है  ।  इससे  वैज्ञानिक  प्रगति  के  मार्ग

 में  रुकावट  न  भाएगी ।

 pat  वॉरियर
 >

 जिस  समय  यह  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  गया  था  ।  उस

 समय  भी  मैं  ने  oa  विचार  रखे  इस समय  मैं  केवल  दो  बातों पर  ही  विशेष  रूप  से

 जोर  पहली  बात तो यह  है  fe  ह | ह अत्याचार  wer
 की  स्पष्ट  परिभाषा

 की  जानी

 चाहिए  ak  दूसरे इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिए कि  इसे  लागू  करने के  हेतु

 पालिका को  कितने  शअ्रधिकार  दिये  जायेंगे  ।

 fat  अमजद  :  मेरा  एक  wha  पहले इस  बात  पर  श्रीदेवी

 दिया  गया  हैकि  सभा में
 से

 उठ  कर  meager  के  पास  जाने  की  प्रवृत्ति  को  रोका  जाना  चाहिए  किन्तु

 wit  कांग्रेस के  सदस्य  TH  पहुंच रहे  हैं

 सभापति  महोदय  :  यह  कोई  श्रौचित्य की  बात  नहीं  ।

 te
 वॉरियर  भारतवर्ष में  पहले जो  कानून  लागू  था  उस  में

 दाऊद  की  परिभाषा  को  स्पष्ट  करने  के  लिए  कुछ  ऐसे  साफ  कार्यों  की  गणना  की  गयी  थी

 जिन्हें  अत्याचार का  नाम  दिया  गया  था  ।  च्  इस  विधेयक में  ऐसे  कार्यों  को  न  गिना  कर

 केवल  मात्र  weer  से  काम  लिया  गया  है  ।  इस  प्रकार  काम  नहीं  चल  सकता |  मच्छर

 या  खटमल  मार  देना  तो  अत्याचार  न  होगा  ।

 परिभाषा ग्र ों से  लोगों  को  हर  समय  खतरा  बना  रहेगा  ।  इस  हालत  में  न्यायालय

 भी  विविधा में  पड़े  रेंगे  कि  ऐसे  मामलों  में  क्या  किया  जाय  इस  कारण  पहले हमें  अपने

 देश  में  होने  वाले  भ्रत्याचारों  को  देखना  चाहिए  था  कौर  फिर  उन्हीं  के  ae  पर  अत्याचार

 wea की  परिभाषा भी  करनी  चाहिए थी

 हमारे देश  के  पशु  भूखे  रहते  हैं  ;  पशु  तो  क्या  किसान  तक  भी  भूखे  रहते  हैं इस
 कारण  जब

 TH  उनकी  दुम  न  मरोड़ी  जाय  वे  काम  नहीं  कर  पाते  |  क्या  यह  अत्याचार  नहीं  किन्तु  इसकी

 रोक  थाम  कसे  हर  खेत  में  यह  होता  है  ।  यही  नहीं  ;  हमारे  यहां  केरल  में  यज्ञ

 के  लिए  बकरियों  की  बलि  दी  जाती  है  कौर  उन्हें  दास्त्रास्त्र से  नहीं  मारा  जाता  कछ

 लोग  बकरी  के  वायु  निकलने  के  द्वारों को  भींच  देतें  हैं  कौर वह  wy  कर  मर  जाती

 है  ।
 इसे  धार्मिक  कृत्य  माना  जाता  है  ।  फिर  बकरी को  भूना  जाता  है  कौर  उसका  सर्व

 श्रेष्ठ  भाग  प्रधान  ब्राह्मण  खाता  है  ।  क्या  ऐसे  भ्रष्टाचार भी  बंद  होंगे  ।  इस  कारण  आपको

 स्पष्ट  परिभाषायें
 रखनी  चाहिएं  ।  कुछ  लोग  प्रसन्नता के  लिए  भी  पशु  हत्या करते  हैं

 ।
 उसे

 भी  रोका  जाना  चाहिए  ।

 हम  वास्तविक  रूप से  पशु धन  की  रक्षा  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  उन  के  चारे  की

 समुचित  व्यवस्था  करनी  होगी

 इसी  प्रकार  से  सुधारों  को  मांस  की  प्राप्ति  के  लिए  भी  बड़े  ही  भ्रत्याचारपूर्ण ढंग  से  मारा  जाता

 ee
 उन्हें  गढ़ों  में  डाल  कर  पीट कर  मारते

 हैं
 ।

 यह  सह्य
 ।  किन्तु  मेरा  ग्राह्य यह  है  कि

 fast  sat में
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 ऐसी  सारी  बातों  को  स्पष्ट  रूप  से  लिखा  जाना  चाहिए  ताकि  wee  की

 विस्तृत  परिभाषा  बने  कौर  इस  के  कारण  किसी  भी  व्यक्ति  पर  शभ्रनावश्यक
 भ्रष्टाचार  न

 हो  ।

 यदि  हम  परिभाषा को  स्पष्ट न  बना  सके  तो  सरकारी  कर्मचारी जनता  को  दुखित
 कर  लेंगे

 विदेशो ंमें  यह  काम  जनकल्याण  करनें  वाली  संस्थानों के  जिम्मे  होता  है  परन्तु  यहां पर

 पुलिस  को  छापे  मारने  का  भ्रषिकार दिया जा रहा दिया  जा  रहा  है  लोग
 तो  ही  को  तंग

 कर  के  उन  से  पैसे  हड़प  जायेंगे  ।

 जहां  तक  इस  विधेयक  के  उद्देश्यों  का  wet  है  उन्हें  हर  कोई  मानता  है  परन्तु  यहां

 पर
 दार्शनिक

 बातें
 करने

 से  क्या  लाभ  होगा  ।
 डा०  मेलकोटे  ने  कहा  कि

 बंदर
 मांस  नहीं

 न  खाये  वह  मछली तो  खा  लेता  यह  बात  सब  बातें  व्यर्थ ह्  हमारे

 ् ऋगुत्रद ष्  में  की  प्रथम ऋचा  में  भी  इंद्र  का  avert  करते  समय  यही  प्रार्थना  की  गयी  है

 कि
 हे  इन्द्र यहां  सोम  तथा  मांस  भेंट  के  लिए  तैयार  है  कौर  उसे  ग्रहण  करके  तुम

 दस्युग्नों को  पराजित  करो  ।  यह  सब  चीजें  हैं  परन्तु  इनका  लाभ क्या  है  ।  हां  परिभाषा  ह्वदय

 ही  स्पष्ट  होनी  चाहिए  |

 श्री  जयपाल  सिह  भ्रनुसूवित  ख़ादिम  जातियां  )
 :  मुझे  यह

 कर
 बड़ा  दुख  gm  है  कि  ऐसा  विधेयक पेश  करने  में  हमारे  खाद्य  मंत्री का  भी  हाथ  है  ।

 उन्हें  देश  में  भ्र नाज का  उत्पादन  बढ़ाने  का  यत्न  करना  चाहिये  ।  परन्तु  ऐसा  लगता  है

 कि  सरकार  की  सोचने  की  शक्ति  क्षीण  हो  गयी  है  ate  वह  हमें  किसी  भी  तरफ

 रखने
 को  ऐसी  चीजें  सभा  में  पेश  करती  है  ।  मैं  तो  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  को

 यहीं  समाप्त  कर  दिया  जाय  ।

 इस  प्रकार  का  कानून  बन  जाने  से  सभी  लोग  तंग  हो  जायेंगे  ।  क्या  ae  क्यो  गरीब

 सभी  की  पकड़  धकड़  की  जा  सकेंगी

 feat  का  बाजार गईं  कर  देंगे

 इससे  देश  में  भ्रष्टाचार  बढ़ेगा  ate  अधिकारी

 ग

 सरकार  कानून के  द्वारा  जनता  को  दया  का  पाठ  नहीं  पढ़ा  सकती  |  दयावान  बनाना  तो

 एक  शआर  कानून  से
 भ्रष्टाचार  जैसी  बुराइयां तो  दूर  नहीं  हुई ।  मैं  यह  स्पष्ट

 दादों
 में  कहना  चाहता हूं

 भारतवासी  परम्परागत  दृष्टि  से  हो  दयावान  हैं  ।  इन

 तियों में  ऐसे  कानन  की  जरूरत  ही  नहीं  है  ।

 श्री  गणपति  ( frafarzz)  :  यद्यपि  यह  विधेयक  wear  है  किन्तु हमें  खतरा  है  कि

 इससे  लोगों
 को  श्र

 भी
 ज्यादा

 तंग  किया  इस  के खंड  22(8)  के  भ्र तु सार

 जानवरों को  मारा  पीटा  नहीं
 जा  सकता  तथा

 उन्हें  भूखा  रखना  भी  जुर्म  है  ।  यह  ॒  चीजें

 ठीक
 हैं  परन्तु  इन्हीं  की  झाड़ में  निर्दोष  लोग  भी  फांसे जा  सकते  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 खेती
 का  काम

 करने
 वाले  लोग  जानते हैं  कि  जब  बैलों  से  काम  लेना  होता  है  तो  उन्हें  थोड़ा

 मारा  पीटा  भी  जा  सकता  है
 ।

 मार  पीट  भी  काम  लेने का  साधन  है  इसे  भी  छोड़ा नहीं

 जा  सकता  ॥  ना

 tr  अंग्रेजी  में
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 जहां  तक  पशु प्र ों  के  चारे  शादी  की
 व्यवस्था

 का
 सम्बन्ध  है  में  यह  प्रार्थना करना  चाहता

 हूं  कि  सरकार को इस  दिशा
 में

 भी  प्रबंध
 करना  चाहिए

 ।  झाजकल  भारत
 की

 दशा  वैसी ही

 दयनीय है  ।

 खंड  २८  में  यह  व्यवस्था  है  कि  इस  कानून  के  होते हुए  भी  लोग  जानवरों की  हत्या  धार्मिक

 पुजा  के  लिए कर
 सकेंगे  ।  किन्तु  मद्रास  में  इस  प्रकार  की  हत्यारों को  रोकने  के  कानून

 ठ  ।  कया  उन्हें  निरसित  किया  जायगा या  चालू  रखा  जायगा  ।  मुझे इस  चीज  में  सन्देह

 भ्रपराधियों को  दंडित  करने  की  एक  यह  व्यवस्था भी  रखी  गयी  है  कि  ca  ही

 जब्त  कर  लिया  जायगा  ।  यह  ज्यादती  है  ।  आखिर  कोई  किसान  व्यर्थ  ही  में  किसी

 जानवर  को  तंग  नहीं  करेगा  |

 इसी के  साथ  में  प्राथेना  क  रना  चाहता हूं  कि  सिद्धि  का  भार  श्रभिभोकता  रही  रखा

 जाय ।  अपराधी को  भ्र पने  बचाव  ठी  का  अधिकार  अन्त  में  में  प्रार्थना करता  हूं  कि  सरकार

 एक  ate  कानून  पेश  करे
 जिस

 से  कि  हिन्दुओं  द्वारा  अपनायी  जाने  वाली  वह  प्रथा बंद  हो  जाय जो

 बे  घामिक  waar  पर  पशु हत्या  कर  के  पूरी  करते  हैं  ।  उन  वीभत्स  दृश्यों  को  तो  देखा भी  नहीं

 जाता  |

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  )  उपाध्यक्ष  में  ने  कभी  कुछ  एक  श्रानरेबुल

 मेम्बरों  की  जो  तकरीरें  सुनीं  तो  मुझे  उन  को  सुन  कर  बड़ा  ताज्जुब  ग्न  ।  में  तो समझती थी  कि

 बिल  का  नाम  ही  ऐसा  जिस  में  किसी को  ऐतराज  नहीं  हो  सकता  afar  इस  बिल के

 जरिये  जानवरों  के  प्रति  क्या  करने  की  कोशिश  की  गई  है  ?  इस  बिल  के  जरिये  जानवरों के

 साथ  कठो  रता  बे  रहमी  को  रोकने  की  कोशिश की  गई  है  ।  ऐसा  कौन  होगा  इंसान  जो  ATT

 श्राप को  इंसान  कहे  जिस  को  लोग  इंसान  समझें  ौर  जो  यह  कहे  fH  जानवरों के  प्रति  होने  वाली

 बेरहमी  रोकने  की  कोशिश  नहीं  करनी  चाहिये  ।  इस  बिल  में  सिर उस  बेरहमी  को  रोकने  की

 कोशिश की  गई  है  ।

 अभी  मेरे  एक  ग्रानरेबुल  मेम्बर  ने  कई  बातें  कहीं  ।  मालूम  तो  यह  नन
 कि  वे

 बिल  के  खिलाफ

 TA  रहे  थे  मगर  दरगभ्रसल  में  उन्होंने  वह  तमाम  कारण  दिये  जिन  कारणों  से  कि  यह  बिल  पास  होना

 लाजिम होना  उन्होंने  कहा  कि  जब  किसान  का  बेल  गिर  जाता  है  तो  उसे  उठाने के  लिये

 कौन  सा  तरीका  श्रीमतियाँ  किया  जाता है  ।  उपाध्यक्ष  यह  क्यों  नहीं  देखा  जाता  कि  बेल  किस

 लिये  गिर  नाता  कोई  हमेशा  gourd  नहीं  होती  कोई  हड़ताल  नहीं  होती  बल्कि बैल  अपनी

 कमजोरी की  बजह  ज्यादा  काम  करने  की  वजह  से  भूखा  मरने  की  वजह  से  गिर  जाता  है

 उठ
 नहीं  माता  ।  इसी  तरह  कई  कारण  हो  सकते  हैं  जिनकी  कि  वहज  से  वह  गिर  जाता  है  लेकिन  उसे

 कोई  एक  जस्टिफिकेशन  बनाना  कि  उस  वजह  से  कोई  कानून  पास  नहीं  होना  चाहिये  यह  कि  अगर

 ऐसा  कानन  पास  किया  गया  तो  किसान  की  पैदावार  में  कमी  हो  जायेगी  सही  मुनासिब  नहीं है  ।

 बैल के  प्रति  बर्ती  जाने  वाली  कठोरता  कौर  बे  रहमी  को  रोकने से  वह  किसान  के  प्रति  कठोरता  हो

 जायेगी  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  rat है  ।

 हमारे  उन  प्रानरेब ल  मेम्बर  ने  यह  भी  कहा  कि  जब  गाय  दूध  देने  के  काबिल  काम  की  नहीं

 रह  जायेगी  शौर  वह  दूर
 उस

 को  बेचने  के  लिये  ले  २०,  २२  मील  बेचने  के  लिये  ले  जायेगा

 तो  उस  के  खाने  का  प्रबन्ध  वह  कहां  से  करे  ।  में  तो  उन  की  यह  बात  सुन  कर  हैरान  हं  कि  यह  बिल  पास

 नहीं  होना  चाहिये  श्र  मेरे  तो  उन  की  तकरीर  सुन  कर  रोंगटे  खड़े  होने  लग  गहरे  ग्र  मेरे  दिमाग  में  यह
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 बात  ars  कि  साझा  कोई  जानवरों  की  पार्लियामेंट बैठ  कोई  लोक  सभा  जानवरों की  बैठ

 सकती

 उपाध्यक्ष  महोदय  वह  लोक  सभा  कैसे  होती
 ?

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  :  कोई  जानवरों  की  sae  तरह  की  सभा  एनिमल्स  की  लोक  सभा  में

 कह  रही  थी  कौर  उन  मेम्बर  साहब  के  मुताबिक  एनिमल्स में  सब  करा  जाते  उन  की  कोई  सभा

 होती  ग्रोवर  वह  इंसान  जो  अपन  श्राप  को  इंसान  कहते  हैं  उस  को  देखते  कि  वह  किप  कदर  जानवरों  के

 साथ  कठोरता करते  किस  तरह  से  उन  के  साथ  वे  रहमी  के  साथ  पेश  कराते  हैं  तब  उन  की  समझ  में  भरा

 सकता  था  कि  वाकई  इंसान  जानवरों  के  साथ  कैसी  बेरहमी  का  सलक  करता  है  |  यहां  हम  लोगों  की

 लोक  सभा  है  जो  अरपन  श्राप  को  जानवर  नहीं  कहते  एनिमल्स  नहीं  कहते  इंसान  कहते  हैं  कौर

 अपने  रोजगार  के  बहाने  तौर  अपने  काम के  बहाने  उन  क्रएल्टीज  को  प्रीच  करते
 हैं

 रोक  उस

 बेरहमी को  डिफेंस  करते  हैं  जो  कि  उन्हें  ब  द  कर  देनी  चाहिये  |

 हमारे  उन  माननीय  सदस्य  ने  पुराने  जमानों  का  हवाला  देते  हए  बतलाया  कि  पुराने  जमाने  में

 सान  खाते  थे  ग्र ौर सोम  रण  पीते  थे  लेकिन  वह  भल  गये  कि  ar  वह  जमाने में

 रह  रहे  हैं  तब  से  सभ्यता  कितनी  प्रगति  कर  गई  है  ।  अ्रब मांस खाने की ही बात खाने  की  ही  बात  नगर  कही  जाय

 तो  उनको  मालूम  होना  चाहिये  कि  संसार  में  ऐसे  भी  मुल्क  हैं  जहां  कि  मनुष्य  का  मांस  खाया  जाता

 इंसान  इंसानਂ  को  खाता  जानवर  को  खानें  की  कौन  कहे  इस  बिल  के  जरिये  तो  जो

 री  पेन  पहुंचाया जाता  हे  उसको  रोकने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  ।  अरब  जो  प्रयोग  वैज्ञानिक  क्षेत्र

 में  ग्रावश्यक  समझे  जायेंगे  उन  को  तो  रोका  नहों  जा  रहा  है  प्रवृत्ति  बिल  में  तो  यह  कहा  जा  रहा  है  कि

 जो  पेन  अराज  उनको  उन  प्रयोगों में  पहुंचाया  जाता ह  उसको  अगर  रोका  जा  सकता  हे  तो  वह

 रोक  दिया  जाय  लेकिन  जो  वैज्ञानिक  प्रयोग  उचित  और  ग्रावश्यक  जान  पड़ें  वे इस  बिल  के  पास  होने  के

 बाद भी  होते  रहेंगे  ।  में  नहीं  सम  aa  कि  इस में  किसी  को  क्या  ऐतराज  हो  सकता  है  |

 लेकिन  उन  साहब का  यह  कहना  कि  जरगर  कोई  भ्र पनी  गाय  बेचने के  लिये  २०  मील ले  जाना

 चाहे  वह  उस  को  खिलाने  का  इंतजाम
 न

 करे  तो  उस  को  इस  के  लिये  छूट  मिल  जानी  चाहिये  कौर

 वह  इस  कानन  की  जद  में  नहीं  कराना  चाहिये  ।  तो  में  उनसे  इस  में  सहमत  नहीं  हो  सकती  क्योंकि

 साफ॑  तौर  पर  यह  जानवर  के  साथ  बे  रहमी  करनी  होगी  ।
 मं  समझती  हुं  कि  इस  तरह  की  छट  देना

 उचित  नहीं  होगा
 ।

 माननीय  सदस्य
 की

 यह  emer  निहायत  खतरनाक  है  क्योंकि  at  तो  हम  यह

 छूट  किसानों के  लिये  मांगते  हैं
 कल

 को  हम  किंग  कि
 जो

 शहर  के  रहने  वाले  हैं  ज्यादा  पैसे  वाले  हैं  उन

 के  हित  में  यह  है
 कि

 वे  किसानों  पर  जुल्म  करेंतो
 उन

 को  भी  इस  किस्म
 की  छूट

 मिलनी  यह

 बहुत  गलत  चीज  है  ।  जानवरों
 के  साथ  बेरहमी  करना  निहायत  गलत  चीज  है  प्रौढ़  इस  नाते  यह  जो

 बिल  लाया गया  है  वह  एक  सही  कदम है  कौर  स्वागतयोग्य  कदम  है  में  भ्र पने  aaa  GE

 मिनिस्टर  साहब  से  कहूंगी  कि  इस  बिल  में
 जो  कुछ  wi

 भी
 खामियां  रह  गई  हैं  उन  को  दूर  कर  के

 इस  को  पास  करें  जहां  तक  संभव  हो  जानवरों
 के  प्रति  होने  वाली  बेरहमी  को  रोकने  की

 को दिदा  करें
 ।

 हम  प्रश्न  जानवरों  को  seat  पिलायेंगे  पिलायेंगे  ake  उन  के  साथ

 बर्ताव  करेंगे  तो  जाहिर  है  कि  वे  हमें  अच्छी  सेवा  दे  सकेंगे  पौर  यह  कहना  कि  जानवर  बैल  वगैरह  बगैर

 डंडा  मारे  काम  नहीं  करते  यह  पुराने  सरमायेदारों की  सी  दलील  है  कि  मजदूरों  से  डंडे  के  जोर  से  काम

 लिया जा  सकता  है  ।  यह  पुराने  जमाने
 की

 बात  है  जिसको  कि  हम  पीछे  छोड़  चुके  जाहिर है  कि

 mt  हम  अ्रपर
 जनवरों

 को  बरच्छा  खिलायेंगे  पिलायेंगे  तो  वे  अच्छी  तरह  काम  कर  सकेंगे  वह

 हमारे  लिये  भी  बेहतर  होगा
 प्रो

 जानवरों  के  लिये  भी  बेहतर  होगा  ।
 इसलिये  मैं  ate  ate

 न
 कह

 कर

 इस  बिल  का  समर्थन  करती  हूं  ।
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 :  इस  विधेयक  के  यहां  तक  art  में  बहुत  समय  लगा  है
 ।  अधिकांश

 योरपीय  देश  इस  सम्बन्ध  में  भ्रच्छे  विधान  बना  चुके  हैं  ।  इसलिये  हमारा  पीछे  रहना  ठीक  नहीं  है  ।

 यह  भ्रच्छी  बात  है  कि  हम  ने  अन्य  सभ्य  देशों  के  समान  इस  दिशा  में  कदम  उठाया  है  कि  पुश्तों  को

 उन  का  बध  करने  में  यदि  वह  गवय  कम  से  कम  कष्ट  दिया  जाये  ।  हम  के  समय  से

 पशु  कल्याण  पर  जोर  देते  रहे  हैं
 ।

 हमारे  राज्य  नीति  के  निदेशक  सिद्धान्तों  में  भी  यह  उपबन्ध  है
 कि

 की  रक्षा  की  जानी  चाहिये
 |

 वास्तव  में  यह  विधेयक  इसी  उपबन्ध  के  अनुसरण  में  उपस्थित  किया

 गया है  ।

 जहां  तक  विधेयक  का  संबंध  है  उस  में  एक  कल्याण  ars  का  उपबन्ध किया  गया  है  |  यह  ठीक  है

 परन्तु  दिक्षा  भी  आवश्यक  है  ।  इसलिये  बोर्ड  को  सभी  स्तरों  पर  जनता  को  पशुप्रों  के  प्रति  भ्रच्छा

 व्यवहार  करने  की  शिक्षा  देने  की  कार्यवाही  करनी  चाहिये  |

 इस  विधेयक  को
 सभी  का  समर्थन  मिलेगा  इस  के  उपबन्धों  के  लिये  पर्याप्त

 धन
 दिया  जाना

 चाहिये  में  आशा करता  हूं  कि  जब  तीसरी  योजना  के  संबंध  में  अंतिम  निर्णय  किया  जायेगा  तो  इस  का

 ध्यान रखा  जायेंगा  ।  इस  के  साथ  ही  यह  भी  श्रावक  है  कि  जब  are  का  निर्माण  किया  जाय  तो  उस  में

 ऐसे  व्यक्ति  रखे  जायें  जो  पात्रों  के  प्रति  दयालु  हों  ।

 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  में  एक  बात  का  निर्देश  करना  चाहता  हूं  ।  इस  में  यह  उपबन्ध

 है  कि  पशतूनों  खेल  के  लिये  न  मारा  जाय  ।  परन्तु  में  ने  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा  है  कि  ब्रिटेन  की  रानी  के

 दौरे  के  सम्बन्ध में  दोर  के  शिकार  का  प्रबंध  किया  जा  रहा  है  |  मेरा  विचार  है  कि  जब  हम  यह  विधेयक

 पारित  कर  रहे  हैं  तो  इस  प्रकार  का  कायें  उचित  नहीं  होगा  ।  मैं  प्राता  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री
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 १९६०  पर  विचार  करने  प्रस्ताव  प्रस्तुत किया  ।  प्रस्ताव

 स्वीकृत
 ।

 खंडवार  चर्चा  के  विधेयक  पारित  किया  गया
 |

 (२)  वित्त  उपमंत्री  ब०
 रा

 ०  भगत  )  ने  त्रिपुरा  उत्पादन-शुल्क निधि

 )  विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत

 gat  ।  खंडवार  चर्चा  के  ्  विधेयक  पारित  किया  गया
 |

 विधेयक  विचाराधीन  RA  Y= QV

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  स०
 का

 ०  निर्दयता  निवारण

 विधेयक  पर  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  ।

 चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  ।



 ३१

 जिप  पृष्ठ

 कार्प  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  BURY

 उनसठवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 मंगलवार  १३  १९६६०/२२  १८८२  के
 लिये  कार्यावलि

 पशु  निर्दयता  निवारण  विधेयक  पर  राज्य  समा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार

 करने  के  प्रस्ताव  पर  चरागे  चर्चा  औद्योगिक  रोजगार  संशोधन

 विधेयक  पर  विचार  तथा  उस  का  पारित  किया  जाना  तथा  सरका  री  क्षे  त्र  के  उद्योगों

 व  उपक्रमों  संबंधी  प्रकाशन  के  बारे  में  प्रस्ताव  पर  चर्चा  |
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